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 ८१९ से  ८२६  RRvV—Yo

 अतारांकित प्र  दन  संख्या  Q2s3zq से  22 v9  २२४०-७२

 स्थगन  प्रस्ताव  २२७२-७६

 श्री  करम  सिंह  के  साथ  किया  गया —

 सभा  पटल  पर  गये  पत्र  RR9k

 तारांकित  seq  संख्या  ४३  के  उत्तर  की  दुद्धी  RRVR—w

 सभा  का  कार्य  QRVYU—9 S

 ay  PELE-GO  के  लिये  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  (are 7)  रे

 नियम  के  निलम्बन  के  बारे  में  प्रस्ताव  क  र--प

 RYSV— EX त्रिपुरा  भु-राजस्व  तथा  भूमि  सुधार  विधेयक

 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  लिए  प्रस्ताव  ।

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  RREX

 तिरपनवाँ  प्रतिवेदन  |

 विधेयक  —acearita  RREX—EE

 (१)  विधि  व्यवसायी  संशोधन  विधेयक  alta  सिंह  सरहदी  का

 धारा  १४क  का  रखा  जान  तथा  धारा  ४१  का  संशोधन  ।

 (२)  भारतीय  विधि  व्यवसायी  परिषद  विधेयक  (att  अर्जित

 fag  सरहदी  १२  श्र  १५  का  ।

 318  (Ai)  1.870.--11



 fara  सूची

 पृष्ठ a

 Penne
 (3)

 बाले
 ret  विवाह  रॉक  विधेयक  दी'०  चं०  २

 और  ३  का  ।

 जन  संख्या  नियंत्रण  विधेयक  २२६६-६९

 पुरःस्थापन  कीਂ  अनुमति  अस्वीकृत  |

 भारतीय  दण्ड  संहिता  )  विधेयक  के  बारे  में  BREE

 न्यूनतम  मजूरी  विधेयक  बाल्मीकी  का )  १४  का

 विचार  करने  के  लिए  प्रस्ताव  २९२९६--२३१३

 दैनिक  पक्ष  पिंक  -

 नोट  मौखिक  उत्तर  वाले  प्रशन  में  किसी  नाम  पर  अ्रंकित  यह  +  चिह्न  इस  बात  का  द्योतक

 है  कि  wet को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  वास्तव  में  पुछा
 था  ।

 नने



 ह  व  क

 लोक-सभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 ३  2Ne

 १२  १८८१

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [sae  महोदय  पीठासीन

 gant  के  मौखिक  उत्तर

 वातानुकूलित  श्रेणी  का  रेलवे  किराया

 1५४४.  श्री  राम  कृष्ण  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सं सत् सदस्यों  शर  प्र बम  श्रेणी  में  यात्रा  करन  या  इस  श्री  के  यात्रा  भत्ता  के  अधिन

 कारी  सरकारी  कें  वासियों  से  लिये  जाने  वाले  वातानुकूलित  श्रेणी  के  रेलवे  किराया  में  कुछ  अन्तर  ;

 यदि  तो  इस  का  क्या  कारण  है  ;  अर

 इस  बारे  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी ?

 रेलवे  उपमंत्री  दाहनवाज्  :  नहीं  ।  रेलवे  यह  अन्तर  नहीं  रखती  |

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  प्रथम  श्रेणी  में  यात्रा  करने  के

 अधिकारी

 सरकारी  कंवारी  २  प्रति  मील  अधिक  किराया  देकर  वातानुकूलित  श्रेणी  में  यात्रा  कर

 सकता  हैं  ?

 1  श्री  दाहनवाज्ञ  सरकारी  अ्रधिकारियों  को  रेलवे  को  उतना  ही  किराया  देना  पड़ता

 हैं  जितना  कोई  भी  atte  व्यक्ति  देता  उन्हें  समूचे  अन्तर  का  भुगतान  करना  पड़ता  है  ।

 feat  रघुनाथ  वातानुकूलित  रेल  गाड़ियां  लाभ  में  चल  रही  हैं  या  घाटे

 फ्री  शाहनवाज़ खां  :  उनसे  हमें  लाभ  हो  रहा  है  ।  जहां  स्थान
 ४०  प्रतिशत से  कम  होता

 वहां  हम  उन्हें  नहीं  चलाते  |

 tas  अंग्रेज़ी  में

 १४८७
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 ioc  मौखिक  उत्तर  exe

 उड़ीसा  में  चोरी  के  सहकारी  हि». उ क्ारखान

 1*  ava  wh  पाणि प्र हो  क्या  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री यह  बताने  को

 कृपा  करेगे  कि

 क्या  उड़ीसा  राज्य  में  उसका  में  प्रस्तावित  सहकारी  चीनी  कारखाना  खोलने  में  कोई

 प्रगति  हुई  है

 (a)  कारखाने  कब  उत्पादन  प्रारम्भ  होने  की  तराशा  है  ;  कौर

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  अभ्यावेदन  किया  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  सु०  )  श्रीमान

 कारखाना  सपन  कौर  मशीन  चीनी-संयंत्र  निर्माता ग्र ों  के  za  प्राप्त  करेगा  |  मशीन के
 संभरण  के  लिए  इसने  २  PERE  को  मशीन  fatal  के  साथ  करार  कर  लिया  है  ।

 FERW-KR  के  परन  के  मौसम  में  ।

 इस  कारखाने  के  बारे  में  उड़ीसा  सरकार  से  दो  श्रम्यावदन  प्राप्त  हुए  थे  एक

 मशीन  के  आवंटन  के  लिए
 ae

 दूसरा  केन्द्रीय  सहायता  की  मंजूरी  के  लिए  ।

 संयंत्र  पौर  मशीनरी  के  बारे  म  निर्माता  संघ  द्वारा  दूसरी  बार  दिये  गये  ७  संयंत्रों  म ेइस  कारखाने

 को  प्रथम  प्राथमिकता  दी  गई  थी  ।  केन्द्रीय  सहायता  के  लिए  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  राय-व्यस्क

 में  १०  लाख  रु०  का  उपबन्ध  किया  है  कौर  राज्य  सरकार  से  कहा  गया  है  कि  वह  इस  बारे  में

 विशेष  प्रस्ताव  भज  ।

 1  ्रो  पाणिप्रह्ी  :  इस  चीनी  कारखाने  की  ऋतुमति  कब  दी  गई  थी  कौर  तब  से  कितनी

 सहकारी  कारखाने  खुले

 सु०  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  लिए  कुल  लक्ष्य  ३२  हूँ  जिसमें से  aa  तक

 २२  के  लाइव्स दे  दिये  गय  हैं  ।  उड़ीसा  को  दो  दिये  गये  थे  परन्तु  इस  wea  चीनी  कारखाने

 के  दिया  गया  है  ।

 महोदय  :.  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चहते  हैं  कि  अब  तक  कितने  कारखाने  खुल
 a
 ह

 ?

 सु०  मुती  :  में  पूर्व  सुचना  चाहता  हुं  ।

 सामुदायिक
 विकास  तथा

 सहकार
 मंत्री  सु०  Fo  डे).:.दितीय  पंचव्षोय

 योजना

 में  २२  लाइसेंस  दिये  गंदे हैं  ।  १६  mara  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना में  दिये  गये  थें
 _

 २१  कारखानों  में  उत्पादन  हो  रहां  है  ।  ६  कारखानों  का  निर्माण  हो  रहा  a4  कारखानों

 निर्माता  aaa  मीत  है  ?.

 fat  पाणिप्रहो  :  उड़ोसा में  चीनी  इस  कारखाने  लिए  :
 विदेशी

 :
 मुद्रा  की

 आ्रावश्यकता  पड़ी  ae  चीनी  के  इस  कारखाने  को  प्राथमिकता  मिले  जाने  पर  भी  इसे  विदेशी  मुद्र

 देने  में  क्या  कठिनाई थों  ?

 पूल  अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  १८ १२  १  aoe

 |!  पन्त
 fat  qo  सु०  मूर्ति  चीनी  के  कारखानों  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  समाप्त  हो  गई

 हममे  निर्माता-संघ  द्वारा  यह  मदीन  बनाने  को  निश्चय  किया  ।  इसी  कारण  विलम्ब  हो  गया

 हू  i
 x

 डीज़ल  तथा  विद्या  चालित  रेलवे  इंजन

 +

 श्री  रा०  माझी

 थी  सुबोध

 श्री  स०  चक  सामन्त

 श्री  राम  कृष्ण गप्त

 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 श्री  दी०  गद  फार्मा

 श्री सूरज  पाण्डे

 [Fuk  गोमती

 श्री  दलजोत  सिह

 गोरे

 |
 श्री  go  क  गोपालन

 |  श्री

 |  श्रीमती  रेणुका  राय :

 Ls  तंगामणि  :

 क्या  रेलवे  मं  तरी  ७  १९५९ के  तारांकित  संख्या  २०८  के  उत्तर  के  हैं. हैं: है  यह  बताने

 की  कृपा  कि

 क्या  सरकार  ने  डीजल  रेलवे  इंजनों  के  निर्माण  के  लिए  तीन  फर्मों से  प्राप्त  प्रस्तावों

 पर  विचार  कर  लिया  है  व्या  उनकी  जांच  कर  ली  है

 (@)  क्या  कोई  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  गया  है

 यदि  at,  तो  उस  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 (a)
 विद्युत  चालित  रेलवे  इंजनों  के

 संभरण
 के  लिए

 सारे  देशों  से
 मांगे  गये

 टेड
 हं  कौर

 चित्तरंजन  में  उनके  बढ़ते  हुए  निर्माण  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 उपमंत्री
 शाहनवाज्ञखां  )

 '
 हां

 तीनों  फर्मों  के  प्रस्ताव  स्वीकृत  हो  गये  हैं  ।.

 फर्मों
 ने

 जो  योजना
 यें  प्रस्तुत  की

 हैं
 उनमें  से  प्रत्येक  की  मुख्य  विशे  बताओं

 में  यह  सम्मिलित

 z  कि
 देश  में  गाड़ियो ंतथा  इंजनों  के  निर्माण  की  स्वदेशीय

 क्षमता  घीरे
 धीरे  बनाई  जाये  ।

 (9)  भारत  में  चित्तरंजन  लोकोमोटिव वर्क्स  में  ४२  नम्बर  २५  ०  साइ  किल्स

 Wo  सी ०  फ्रेट  टाइप  का  निर्माण  बढ़  रहा  है  ate  इन्हीं  के  संभरण  के  लिए  सारे  देशों  से  अगस्त  में

 टेण्डर  मांगे  थे  ।  zesty  की  प्राप्ति  की  भ्रान्ति  तारी  अ  ११-१-१९६०  है  ।

 ‘PTR स०
 मो०  बनेगी :  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  ate  अब॑  भी  माननीय  मंत्री ने  कहा  था

 कि
 ata

 फ़र्ज़ों  ने
 कदाचितਂ  दशकों

 नेशनल
 pitas

 इंडस्ट्रीज
 झर

 दिये
 हैं

 fia  stat  में



 ४६०  उत्तर  ३  दिसम्बर  १६४५९.

 और  उन  जाच  हा  गई  है  ।  क्या  तोतों  हिन  को  या  किसी  एक  फें  को  क्रयादेश  दिया  गया  है

 और  क्या  है  ?

 थ्रो  दाहनवाज़णां  तोतों  फर्मों को  क्रयादेश  जा  रहे हैं  ।  टेल्को को  १४००  के

 प्रदवदा। कत  के  खडा  लाइन  नेशनल  इंजिनियरिंग को  २४००  झ्र स्व शक्ति  के  बड़ी  ला  कें

 भर  को  २६००  RAAF  के  २०  बड़ी  स्थान  के  २०  इंजनों  के  लिए  दिये

 @  |

 teait स०  मो०  बनर्जी  :  करार  की  क्या  हैं
 ?  करार की  विशेषतायें  कया हे  कौर  उसका

 मलय  क्या

 शाहनवाज़ खां  भो  हमने  ठीक  मूल्य  की  गणना  नहीं  की  है  ।

 श्री  स०  Mo  श्रीमती  आपको  याद  होगा  कि  टेल्को  से  हमारा  मध्यस्थ-निर्णय

 कब  कार्जेनाई  हो  रही है  ।  qa  डर  यह  है  कि  हम  पता  करार  न  करे  जिसका  फिर  मध्यस्थ-निर्णय

 करना  qs |

 मंत्री  जगजीवन  :  में  सदन  को  बता  दूं  कि  टेलको  के  करार  से  हमें  शक्ल

 झरा  गई  है  प्रो  उं  हम  यह  गलती न  करेंगे  |

 fat चे०  रा०  पट्टा भि रामन  :  छोटी  लाइन  के  रेलवे  इंजनों  की  कया  स्थिति  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़  में  ने  कहा  था  छोटी  लाइन  के  ५०  इंजन टेलको  बनायेगा |

 थ्रो  जगमोहन  में  झर  स्पष्ट कर  दें  ।  यद्यपि  हमने  इन  तीनों  फर्मों  के  प्रस्तावों

 येह  wa  भी की  जांच  कर  ली  फिर  भी  फर्मो  को  कोई  निश्चित  क्र पा देश  नहीं  दिया  गया  है  |

 विचाराधीन  है

 पच्नप्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  मूल्य  निर्घारित  होने  पर  किया  जायेगा
 ?

 जगजीवन राम  निश्चित  क्रप्ादेश  देने  से  पहिले  इन  सारी  बातों  की  गणना  कर  ी  होगी  ।

 श्री  गोरे  :  कया  टेल्को ने  ७,५०,०००  o  प्रति  इंजन  का  श्र  अन्य  दो  कारखानों ने  १२

 लाख
 १५

 लाख  रु०  प्रति  इंजन  का  प्रस्ताव किया  हूँ
 ?

 शो  जगजीवन  यह  तुलनात्मक नहीं  है  ।  ye टे  को  में  प्राजक बन  रहे
 जनों

 की
 बात

 नहीं कर  रहा  '  लक  छोटो  लाइन  के  इंजन  बनाने  को  यार  है  जबकि  अन्य  दो  फर्मो  को  बड़ी  लाइन

 के  इंजनों  के  लिये  कहा  जायेगा  ।  मूल्यों  की  तुलना  नहीं  लोगों
 ।

 श्रे  गोरे
 :

 मैं  यह  नहीं कह ह  रहा  कि  उनकी  तुलना
 की

 जाये
 ।

 मैं  यह  जानना  जानता  हूँ  कि  क्या

 झांकने  ठोक  हैं  क्योंकि  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुए  हैं
 ।  मैं  रोका  ध्यान  स  झोर  श्रावित

 करना  चाहता  हूं  कि  यह  सुचना  जो  कि  हमें  aa  ग
 जा  रही  है  पर्याप्त  समय  पूरव

 समाचारपत्रों में

 शित  ही  चुको  हैं  नतीजा  झरा  गई  है  ।

 ,  श्र  जगजीवन राम  हमें  ब  त  सी  फर्मों से वार्ता से  वार्ता  करनी  पड़ती  |  हम  इसमें कुछ  नहीं

 कर  सकते  ।  मैंने कहा  १  कि  प्रस्तावों को  जांच  हो  गई  स  पर  उनसे  विचार-विनिमय  हो  गया  है  ।

 परन्तु  उन्हें  Tread  क्र पा देश  देने  का  निश्चय  mat  सरकार  के  Fraverd  at

 wast  में
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 परात  महेख  क्या  सरकार  का  विचार  भारत  में  संस्थाओं  का  डीज़ल

 साधारण  का  निर्माण करने  में  प्र  गेम  करने  का  है
 ?

 वृन्दावन  में  एक  टेक्निकल  संस्था  है
 प्रो

 वहां

 हम  बहुत  से  पूज  बना  सकते  हैं  ।  हमारे  विद्याथियों  की  शक्ति  बेकार  जाती  है  क्योंकि  वे  कभी  प्रयोग

 न  होने  वालो  वस्तुत  बनाते  हैं
 ।

 fa  जगजीवन  राम  कदाचित  सदन  को  विदित  हैं
 कि

 रेलवे  भ्र पनी  आवश्यकता की  सभी

 weal नहीं  बनाती  हैं  ।  विभिन्न  रेलवे  प्रशासनों  में  एक  सेल  हैं
 जो

 स्वदेशीय  निर्माताओं
 को

 समन्

 देता  है  देखता  हैं  कि  जो  वस्तुयें  हो  हैं  क्या  वें  देश  में  बन  सक  हैं
 ।  माननीय  सदस्य

 सम्बन्ध  ति  रेलवे  प्रशासन  से  वार्ता  कर  सकते  हैं  कौर  वह  उन्हें  यह  बता  देगा  कि  उनकी  संस्था  में  क्या

 वस्तुयें  बनाई  जा  सकती  हैं
 ।

 fat  do  do  फार्मा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  कितने  विद्या  चालित  रेलवे-इंजनों

 की  आवश्यकता  होगी  ?  क्या  ये  लोग  अ्रपेक्षित  संख्या  निर्माण  कर  सकेंगे  ?

 |  शाहनवाज़  at:  में  पूर्व  सुचना  चाहता  हुं
 ।

 श्री  दामाने  :  कितने  इंजनों  के  लिये  अस्थायी  क्र यादे शा  दिया  गया  हैँ  atk  उनका  उन्होंने

 कितना मूल्य  मांगा  है
 ?

 वे  हमारे  प्रख्यात-मूल्य की  तुलना  में  कैसे  हैं  ?

 महोदय
 :

 इस  सब  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  हैं  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  माननीय  मंत्री  ने  sit  स्पष्ट  किया हैं  कि  अभी  हमने  कोई  निश्चित

 ऋ्रयादेश नहीं  दिया  है  ।  मैं  यह  भी  बता  दूं  कि  टेलको  ने  आरम्भ  में  गाड़ियां  और  डीज़ल  इंजन  बनाने  का

 प्रस्ताव  फिया  था  ।  उसने  यह  भी  बताया  था  कि  ae  स काय  में  जर्मनी  की  जो  विभिन्न  फर्मों  गाड़ी  हें

 के  लिये  क्रास  मझे  alc  इंजनों  के  लिये  डैमलर  बेंज  से  सहायता  लेगा  |  इंजनों  सम्बन्धी  प्रस्ताव  उन्होंने

 वापस ले  लिया  है  ।

 श्री  हेम  :  पहिले  यह  कहा  गया  था  कि  टेक् प्र मेंको  ak  नेशनल  इंजी  निर्धारित

 इंडस्ट्रीज़  को  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  हो  गया  है
 ।  यह  विदेशी  सहयोग  कितने  प्रतिशत  है  भ्रौर  इसमें

 कौन-कौन  देश  सम्मिलित  हैं  ?

 श्री  gras  खां
 :

 प्रारम्भ  में  लगभग
 ८  ०

 प्रतिशत  विदेशी  मुद्रा  होगी  कौर  बाद  में  यह  धीरे

 घीरे  योजना  काल  की  समाप्ति  तक  २०  प्रतिशत  रह  जायेगी  |  इस  से  जर्मनी-म्रमरीका

 श्र  हॉलैण्ड का  सम्बन्ध  है  ।  एक  फर्म  भ्रास्ट्रिया  की  प्रो  दूसरी  कम  डेवी  पेम्समेन  ब्रिटेन  की  है  |

 श्री  गोरे
 :

 क्या  चितरंजन  में  सफलता  प्राप्त  हुई  हैं  भ्र  यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है  कि

 तीन  कार के  इंजन  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  दिये  गये  सरकारी  क्षेत्र  को  नहीं  ?

 जगजीवन  राम
 :

 कदाचित्  पहिले  मैंने  सदन  को  बताया  था  कि  चितरंजन  में  विद्युत्  चालित

 रेलवे इंजन  बनाने  का  विचार  था  ताकि  चितरंजन  में  भाप  के  इंजन  कौर  विद्युत  चालित  इंजन  बने
 ।

 डीजल  इंजनों  को  गैर-सरकारी  क्षेत्र  कों  देने  का  विचार  था  जहां  डीजल  इंजनों  का  प्रयोग  रेलवे  के  कौर

 कौर  कामों  में  भी  हो  सकता  है  ।  इसका  मुख्य  कारण  यही  था  |

 मूल  झंप्रेजी  में
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 अन्दमान  होप  समूह  में  शरारा  मिलਂ

 थी  घ०  चूं०  सामन्त

 थी  सुबोध  हंसना

 श्री
 पंडित  gto  ato  तिवारी

 श्री  ato  कूँ ०  गोपालन

 j  श्री  वासुदेवन  नायर
 :

 ||  were
 चली  :

 क्या  छाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  गे  कि  :

 क्या  अन्दमान  दीप  समूह  में  सक्खू लर  साँ
 मिल

 बन्द
 करने

 को  कोई

 प्रस्ताव हैं  ;

 यदि  तो  इससे  कितने  व्यक्ति  बेकार  हो

 हानि  को  दूर  करने
 की

 क्या  कार्यवाही
 की

 जा  रही

 क्या  यह  सच  है  कि  अन्दमान  टीक
 की

 दुनिया  में  कोई  मांग  नहीं

 मंत्री  Go  ato  :
 सीमा  .

 ,
 यथासमय

 ।

 शून्य  ।

 कोई  हानि  नहीं  हुई  है
 ।

 नहीं  ।  ग्रन्दमान की  टीक  कभी  संसार  के  बाजारों  में  नहीं  भेजी  गई  है  |

 श्री स०  चे  सामन्त  :  कया  यह  सच  है  कि
 तरता  चेटम  मिल  में  खुला  पड़ा  हुआ  हैं  वह

 नष्ट  हो  रहा  है
 ?

 पंडा०
 ०

 Alo  देशमुख
 :

 अन्दमान  के  तख्तों  से  लाभ  उठाने  से  ग्र नें कों  समस्याओं  सम्बद्ध  हैं  ौर

 हों  सकता &  far  जो  भी  मेरे  मॉर्ननीय  कहा है  कि  वह  सच  वहां  shee  व्यक्तियों

 at  ante  की  समस्यायें  हैं  ।  कुछ  बाद  में  पटल पर  एक  विवरण  रखूंगा  क्योंकि  अनेकों

 सदस्य  स  सम्बन्ध  में  चिन्तित  हैं  कि  हम  अन्दमान  में  क्या  कर  रहे  हैं  सनौर  में  इस  बारे  में  पूर्ण  सूचना

 देना  चाहता  ।

 tat  सन् बं  स  कारखाने  का  # fant  ae  कौन  है  ौर  कया  वह  प्रौद्योगिकीय

 दृष्टि  से  ,  हैं

 पडा० पं०  ह०  में  पू  सूचना  चाहता  |

 ह  ज  अमजद  गया  अन्दमान  की  टीक  का  बाजार  ढूँढने  में  क्ले चल  परिवहन  की
 कठिनाई

 ही  नाचा है  ?

 fait  ode.  ः  का  भाइयों  सहित  कठिनाई  हूँ

 भुलया  रघुनाथ
 अभी  माननीय  मन्त्री

 ने
 कहा

 कि  अण्डमान  दीप से  बाज़ार  को  नहीं

 दी  गई  हूँ
 ।

 Fay,  a  बात  को  देखा  गया  हैं  कि

 की

 टीक  बाज़ार  के  लायक  है  या  नहीं

 ?

 धंग्र  जी  में

 Saw  Mill
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 :  seen  ft  Snorer  are  कुछ  ae  कि

 aw aT F

 कह  पर  टीक  उगाना  शुरू  किया
 ।

 यह  7 EONS Cato  हैं
 ।

 उस  को  ठीक  ठीक  बनने  के

 बरसो  साल  लगते  हैं  ।  यही  कारण  हैं  कि  हमने  बाजार  में  बेचना  शुरू  नहीं  किया
 |

 सेठ  गोबिन्द  अण्डमान में  जो  जंगल  उसमें  क्या  पुराना  सागबान  बिल्कुल  नहीं

 ai
 र

 जरगर  तो  जब  तक  कि  नये  दरख्त  तैयार  नहीं  हो  जातें  तब  तक  उनका  क्या  उपयोग  |  सकता
 !

 ह न
 में  कोई  प्रयोग  करने  का  विचार  किया  गया  है  या  नही ं?

 डा०
 पं०  वा०  :  फिलहाल  टीक  हैं  नहीं  ।  जो  हमने  नया  लगाया

 नहीं  क

 पश्नी स० चं० स०  चे  सामन्त
 :

 मेरे प्र रन
 के

 भाग
 '  '  के

 उत्तर
 में  माननीय  मंत्री  ने  कहा

 af
 यह  यथासमय  बन्द  हो  सकता  है  ।  क्या  मिल  की  हानि  की  संगत  जानकारी  पटल

 पर  रखी  जायेगी ।

 प०  mo  वास्तव  में  मिल  १९५७  से  काम  कर  रही  है  '।

 हानि  का  कोई  set  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  हमने  इस  मिल  को  पूर्णतया  उखाड़ा  नहीं  «है

 क्योंकि कमी  कभी  अधिक  मांग  होने  पर  एक  मिल  पुरी  आवश्यकता  पूर्ति  नहीं  कर  सकती

 श्र  तब  हम  इसका  उपयोग  कर  सकते  मिल  के  बन्द  होने  के  कारण  हानि  का  को

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  we  पुरानी  ale  लाभप्रद  परन्तु  यहँ  लाभप्रद हो  सकर्त

 उसका  तब  उपयोग  किया  जा  सकता  है  जब  कि  चाल  मिल  मांग  की  पूर्ति  न  कर  सके

 तिरुमल  अब  तक  इस  मिल  पर  कितना  व्यय  gar  है  atk  इस  मिल

 के  चलाने  से  कितना  घन  प्राप्त  हुआ  है
 ।

 डा०  पर
 [RIT  मुझे  इसके  लिये  ga  सुचना  चाहिये  |  यह  मिल  बहुत

 पुरानी  हो  चुकी  है  att  aa  इसका  कोई  विद्वेष  उपयोग  नहीं  रहा

 छी  कमल  secure  दीप  समूह  में  कई  कीः

 :  भारत  के  बाजारों  में  इस  लकड़ी  को  लोकप्रिय  बनाने  की  कार्यवाही  |
 ही

 मी

 है  ?

 ल
 fete पं०  डा०  च्च्च

 क मेरा ख्याल है कि हमने इसे लॉकप्रिय बनाने के लिये ल् ् द डु  कार्यवाही की  है  ?

 बारी  नहीं  हैं
 ?

 श्री  स०  do  क्या
 को

 wale
 इसकी  के

 ie

 पूठ  -1.0 11.0  वेंशमु
 श्रीम

 क्योंकि यह  बन्द

 लिये  कोई  कर्मचारी
 आए  वलीउर

 द्
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 डाई  फ्रीज  ato  ato  Ato  फे  टोके *

 +

 श्र  स०  च०  सामन्त

 1* ५४६  f
 at  gala  हंसना

 [att
 Yo  qo  साझा

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  देश  में  फ्रीज  बी०  सी०  जी०  के  टीकेਂ  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 इसका  निर्माण कब  आरम्भ होने  की  ore

 स्वास्थ्य  मंत्रो  कर मरकर )

 अपेक्षित  जानकारी  पटल  पर  रख  गय  विवरण  में  दी

 विवरण

 (१)  ड्राई  फ्रीज़  बीसीजी
 टीकों  के

 निर्माण
 के  लिए  प्राइमरी  ड्राईव  यूनिट

 खरीद  लिया  गया  है  मद्रास  में  गिंडी  नामक  स्थान  पर  बी०सी०जी०  टीका  प्रयोगशाला

 लगा  दिया  गया

 (२)  संकन्ड्री  great  यूनिट  भी  प्राप्त  हो  गया

 (३)  ड्राई  फ्रीज़  बी०सी०जी०  टीका  भरने  के  लिए  शीशे  की  शीशियां  जापान

 से  प्राप्त  की  जा  रही

 ड्राई  फ्रीज़  बी०सी०जी०  के  टीकों  Ve  निर्माण १९६०  के  मध्य  में  आरम्भ

 होगा ।

 थ्रो  स०  चं०  देश  में  प्रयोग  के  लिए  serra  कितना  टीका  आयात  -  होता

 श्री  कर मरकर
 जहां  तक  मुझे  पता  देश  में  उपभोग  के  लिए  कोई  भी  टीका

 श्रायात  नहीं  होता  ।  ड्राई  ale  का  aaa  यह  है  कि  इससे  इसकी  शक्ति  अधिक  समय  तक

 बनी  रहती  है  यह  देश  के  बहुत  ही  अन्दरूनी  हिस्सों  में  प्रयोग  हो  सकती है  ।
 टीके

 fret  में  बन  रहे  हैं  प्रौर में  समझता  हूं  कि  हम  कुछ  टीकों  का  निर्यात  कर  रहे  हैं  ।

 fat स०  चं०  सामन्त  :  क्या  २  लाख  रु०  की  प्राक् कलित  निश्चित  काल  में

 व्यय  होगी
 ?

 faut  कर मरकर  :  इस  बारे  में  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  परन्तु हम  प्राइमरी

 ड्राइंग  यूनिट  खरीदने  लगाने  पर  2,24, Coo  रु०  व्यय  कर  चुके

 थ्रो  हेम  बरूआ  क्या  ड्राई  फ्रीज़  froz)  ०जी  ०
 के  ये  टीके  डाल्टनगंज  में  पांच  विद्यार्थियों

 के  मामले  में  मालूम  गयें  उन  टीकों  के  प्राकृतिक  प्रभाव  को  समाप्त  कर  देंगे  ?

 मल  wast  में

 ‘Dry  Freeze  B.C.G.  Vaccine
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 6:  कर मर फर :.  नहीं  श्रीमान ।  ड्राई  फ्रीज़  के  टीके  अधिक  समय  तक  अपनी

 शक्ति  बनाने  रख  सकते  हैं  ।  वर्तमान  तरल  टीके  समय  तक  ठीक  नहीं  रह  सकते
 ।

 यदि  टीका  प्रन्दरूनी  क्षेत्रों  में  लगने  हों  तो  यह  केवल  ड्राई  फ्रीज़  टीकों  से  ही  हो  सकता

 क्योंकि  यह  भ्रमित  समय  तक  प्रभावी  रह  सकते  ड्राइ  फ्रीज़  टीके  बनाने का  यही

 प्रयोजन  इसका  विष  संबंधी  परिणामों  शादी  से  कोई  संबंध नहीं  कोई भी  टीका

 विषालु हो  सकता

 चोरी  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण

 4.

 थ्री  हरिस्चख  माथुर :

 शो  स०  Alo  बनर्जी :

 [at  पारिप्रहो  :

 क्या  खाद्य तया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार ने  चीनी  उद्योग के  राष्ट्रीयकरण  की  भ्रावश्यकता  पर

 विचार कर  लिया  है  ;

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  कर  रही  है  ;  ak

 a?
 ह

 यदि  तो  क्या
 गहे  केन्द्रीय  सरकार  की  झ

 स

 को  ना  पढे

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  म०  सरकार  का  विचार  है  कि

 चीनी  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण करने  की  कोई  आवश्यकता नहीं  ।  RENE  में  प्रौद्योगिक  नीति

 संकल्प  तैयार  करते  समय  इस  बात  पर  अच्छी  प्रकार  से  विचार  कर  लिया  गया  था  कि  कौन

 कौन  से  उद्योग  सरकारी  क्षेत्र  में  होने  चाहियें  शौर  कौन  कौन  से  गेर-सरकारी क्षेत्र  में  होने

 चाहियें  ।  उस  संकल्प  के  अनुसार  चीनी  उद्योग  को
 गेर-सरकारी  क्षेत्र

 के
 लिये  छोड़  दिया  गया

 उद्योग  तथा  विनियमन  )  REX?  के  अधीन  चीनी  उद्योग

 पर  नियंत्रण रखने  का  शभ्रधिकार  केन्द्रीय  सरकार  को  है  ।  भारत  सरकार  को  इस  बात

 की  कोई  सूचना नहीं  है  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  चीनी  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण करने

 के  प्रदान  पर  विचार  कर  रही
 वैसे  यह  सच  है  कि  उत्तर

 प्रदेश  बोर्ड
 की  एक  बैठक

 में  एक  सदस्य  के  इस  सुझाव  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  कि  इस  wet  पर  विचार  करने

 के  लिये  एक  समिति  स्थापित  की  वह  समिति  sett  तक  स्थापित नहीं  की  जा  सकी

 प्रश्न  उत्पन्न  होता  ।

 थ्रो  हरिश्चन्द्र माथुर  :  ..  कया  gad  यह  तात्पयं है  कि  राज्य  सरकारें  उस  सम्बन्ध  में

 श्रपनी  कौर  से  कुछ  भी  कोतवाली  नहीं  कर  सकती  कौर यदि  उक्त  समिति  स्थापित we  भी  दी

 गयी
 तो

 उससे  कुछ  भी  लाभ
 न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जरी झ०  ऋण  थामस  :  नही ं।  aa  कि  मेंने  मुख्य  प्रदान  के  उत्तरी  में  है

 VEX  के  अधिनियम  के  ofr  चीनी  उद्योग  पर  रखनें  ध्रधिकार '  केन्द्रीय

 सरकार  को  है  श्री  र  प्रौद्योगिक  नीति  १९५६  केसार  भी  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार

 से  लेना  श्रावस्ती है

 थी  हरिहरन  मायर  :  माननीय  मंत्री  के  इस  निष्कर्ष  को  ध्यान  में  रखते  हुए  किं

 चीनी  की  मार्केटों  की  कमी  केवल  एक  कृत्रिम  तथा  अस्थायी  सी  बात  सरकार इस

 में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  जिससे  चीनी  का  समान  वितरण  किया  जा  सके  पौर  इस

 कृत्रिम  अभाव  को  दूर  किया  जा  सके
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  (sft  स०  wr  यह  सच  है  कि  चीनी  की

 वास्तव में  कमी  थी  ।  उस  में  कुछ  सीमा  तक  कमी  way  थी--यह  बात  हम  कई  बार

 कह  चुके  परन्तु  जहां  तक  चीनी  के  वितरण  का  सम्बन्ध  यहਂ  जिम्मेवारी  तो  राज्य  सरकारों

 की  वे  ही  इस  aa  को  gerd  नियमित  तथा  व्यवस्थित  रूप  से  संचालित कर

 सकती है  ।

 जो  किम  आल्वा  :  सरकार  ने  सी  ही  चीनी  के  निर्वात  को  अपने  हाथ  में  लेकर  उसे  राज्य

 व्यापार  निगम  के  हवाले  नहीं  कर  दिया  उससे  चोरबाजारी स्वयंमेव  समाप्त  हो  जाती
 ?

 fat  do  wo  जेसा  कि  में  पहले  भीं  सभा  में  कई  बोर  बता  चुका  हम  wa  झोर  कुछ
 भी  चीनी  बाहर  नहीं  मे  जना  चाहते  ।  पहले  जो  चीनी  निर्यात की  गयी  थी  वह  केन्द्रीय  सरकार  की

 हिदायतों  पर  ही  की  गयी  थी  कौर  यह  काय  भारतीय  चीनी  मिल  सन् था  नामक  निर्यात  areca

 के  द्वारा  किया  गया  था  |  राज्य  व्यापार  निगम  इसका  निर्यात  are  करने के  लिय  तैयार  नथा  |

 श्री  जीत  सिंह  :  चीनी  के  दाम  जो  दिन-प्रतिदिन  बढ़  रहे  उनको  रोकने  के  लिय  क्या

 उठाए जा  रहे  हैं

 श्री
 स०  का०  पाटिल

 :  में  संमझता हूं  कि  नीति  के  दाम  ज्यादा  नहीं  बढ़ेंगे
 ।

 चीनी  का
 उत्पादन

 फैक्ट्रिज  वर्ग रह  में  शुरू  हो  गया  हं  are  में समझता हुं  कि  वह  चीज़  नहीं  रहेगी
 ।

 गु सरदार  इकबाली  fag  :  क्यो  सेकरीन  इसे  sea  पर  fare  किंया  है  कि  यदि  इसका

 करण  नहीं  किया  जा  सकता  तो  भविष्य  में  केवल  सहकारी  फैक्टरियों  को  ही  लाइसेन्स  fea  |

 स०  ato  पाटिल  नही  ।.  वास्तव  मं  बारे  में  नीति  सम्बन्धी  निर्णय  कर  लिया

 गया
 परन्तु  फिर  भी  इस  पर  पुनर्विचार  oer  सकता  हूँ  क्यों  कि  संसार  में  कोई  मी  निर्णय  अन्तिम

 निर्णय  नहीं  हो  सकता
 +  जब  भी  श्राक्यव्यकता  हम  इस  पर  श्रवण  विचार  करेंगे

 ।  परन्तु

 सब  तक  तो  भारत  सरकार  की  यही  नीति  हूँ  ।

 aft  रघुनाथ सिह  माननीय  मंत्री  जी ने
 कहा  हैं

 कि  संगरं्नालन  का  ET  गंधर्व  पेंट्स
 का

 ह  ।
 लेकिन

 जब
 हम  लोग  अपनी  कांस्टीट्युएं  पीज़  में  जाते  हैं  तो  वहां  हमारे  लोग  हम  से  कहते  हैं  झर

 हम  को  दौर  देते  हैं
 कि  जब

 गवर्नमेंट  शुगर  देती  fret  टच  ठीक  वीं  नहीं  होता

 है  ।
 में  जानना  हूं  कि

 इस
 समस्या  को

 हल
 करने

 का
 क्या  उपाय  सोचा  हम

 भी

 कीट  चाहते  हैं
 ?

 क  य  ि

 मल  भ्रंप्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  १४९७ Py  १८८१  )

 श्री स०  का०  dead
 का

 भी
 यह  काम  हैं  पौर  उनकी

 यह
 जिम्मेवा  ह  कि  वे  अपने

 wileer  ita  को  कास्ट  इ  गबन 6५  अच्छी  तरह  से  समझाये  भर  सारी  चीज़  बतायें  |

 1  नी  ब्रज  राज  सिंह  माननीय  मंत्री
 नि

 बताया  है  कि
 पहले  कंप  जा  चुके  निर्णय

 के
 की  रेण

 चीनी

 उद्योग  का  राश्ट्रोयकरण नहीं  किया  जा  सकता  |  क्या  सरकार कोई  ऐसा  कानून  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 विचार  कर  रही हैं  जिसस ेपे  नीति  गन्ना  उत्पादकों  की  सहकारी  संस्थाओं  को  दी  जा
 सक  |

 fet  द्वि ०  सझ०  थामस  :  पहला  ज्ञात  हूँ  कि  अब  इस  उद्यीग  का  विस्तार  मुख्य  रूप  से  गन्ना

 बलों  वारा  बनायी  गयी  सटकारी  संस्थाओं  द्वारा  ही  किया  जायेगा  शौर  उसमें  मुख्य  रूप  से  कन

 सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  लगाया  जायेगा  ।

 पृश्नी  ब्रज  राज  में  ने  तो  वर्त  मान  फैक्टरी  के  बारे  में  पूछा  हूँ
 ।

 महोदय  :  वे  यट  पूछना  चाहते हैं  कि  यदि  विमान  फैक्टरियों का  राष्ट्रीयकरण

 किया  जा  सकता  तो  कया  उन्हें  गन्ना  उत्पादकों  की  सटकारी  समितियों  को  दे  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 म्रोजना हूं हूं

 श्री  wo  wo  थामस  :  यदि  यह  काम  स्वेच्छा  से  किया  जा  ah  जैसा कि  ae  में

 gui  था  तो  उस  स्थिति  में  हमें  कोई  ग्रा पत्ति  नहीं  परन्तु  इन  चीनी  फैक्टरियों  को  सहकारी  चीनी

 नकारियों  के  रूप  में  बदल  देने  के  बारे  में  फिलहाल  हमारा  कोई  इरादा  नही  है  ।

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया हैं  कि  PEE  की  भारत  सरकार  की

 fra
 नीति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  चीनी  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  करने  का  कोई  फ्र इन  उत्पन्न  नवदीं

 होता  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  तीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  देश  को  अधिक  से
 अधिक

 संसाधनों  की  झा वद यकता  क्या  सरकार  इस  निर्णय  पर  पुर्नविचार  करेगी  कौर  चीनी  उद्योग  का

 करण  कर  देगी  ?

 स०  wo  सरकार  नहीं  समझती  कि  इससे  देश  के  संसाधनों  में  व
 द्वि

 होगी  |

 महोदय  :  प्रश्न  काल  में  नो  ति  सम्बन्धी  मामलों  पर  चर्चा  नहीं  होनी  चाहिये  ।  मझे  खेद

 हैं  कि  मेंने  इस  प्रकार  के  प्रश्नों  की  अनुमति  दे  दी  है  ।

 स०  सो०  बनर्जी  :  वास्तव  में  यह  प्रदान  इस  सिलसिले  में  उत्पन्न  gar  था  कि  उत्तर  प्रदेश  की

 विवान  सभा  में  एक  सदस्य  श्री  गेंडी  ने  एक  में  र-सरको  री  संकल्प  प्रस्तुत  किया  था  शौर  उसके  उत्तर

 में  उत्तरी  देख  के  मुख्य  मंत्री  एक  समिति  की

 focus  महोदय
 :  नह  तो  ठीक  परन्तु  उन  सभी  बातों

 पर  aah  करेंगें  का  ag  अवसर  नहीं
 im
 @  ।  सरकार  ने  इस  बारे  में  नीति  निर्धारित  कर  TB  ।

 उसके  बदलने  के  सम्बन्ध  में  यहां  wer  नहीं  पुछ

 जाने  चाहियें  |  वास्तव  में  यद  उनके  पास  कोई  सामग्री  है  कि  सरकार  इस  रदन  पर  विचार  कर
 et

 तब  वे  यह  पुछ  सकते  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति  है  ।  परन्तु  प्रदान  काल  में  नीति  सम्बन्धी  बातें

 नहीं  चाहियें

 थी बज बज  राज  सरकारी  नीति  तो  सहकारी  स्थानों  को  प्रोत्साहन  देने  के  पक्ष  में  है  ।

 झ्रध्यक्ष  वै  ये  तो  माननीय  सदस्य  जो  भी  चाहें  कह  सकते
 परन्तु

 प्रशन
 काल  में  नहीं

 थे  इस
 सम्बन्ध  में

 त्र
 कल्प  या  कोई  विधेयक  पेश

 कर
 सकते

 हैं  ?

 न

 faa  अग्रेज़ी  में
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 toit  पाणिप्रह्ी  :  क्या  सरकार
 पनी

 प्रौद्योगिक  नीति  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 उत्तर  की

 दक्षिण  में  चात  कै  £e0CTT  के  लिये  अ्रविक  लाइसेन्स  देने  का  विचार  रखती हूँ
 ?

 स०  wo  हां  ।
 हम  श्रमिक  लाइसेन्स  देते  रहे  हैं

 प्रो
 भविष्य  में  भी  देते  ह्म  ।

 बर्मा  से  चावल  की  सरोद

 +

 |  सरदार  इकबाल  fag

 श्री  राम  कृष्ण गप्त

 श्री  जीत सिह  सरहदी

 श्री  Ho  तारिक

 श्री  श्रीनारायण  दास

 डा०  राम  सुलग  सिंह

 श्री  न०  रा०  मनिस्वामी

 1*५५१,-  श्री  राम  क्षण

 श्री हेम  TSU

 श्री  असजद  चली

 श्री  टाटिया

 ी
 |

 श्री  alerag  इलियास

 |  थी
 ao  क०  गोपालन  :

 |  श्री  कुन्दन :
 प्र०  चे

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  तो  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  PeXE  के  अन्तिम

 सप्ताह में  भारत  सर  बर्मा  के  बोच  चावल  खोदने  के  बारे  में  जो  वार्ता  हुई  उस  का  क्या  म  निकल

 खाय
 तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  :  बातचीत  समाप्त  होने  के  पृरचात् कि

 किये  गधे  जेस  नोट  की  एक  प्रति  जिसमें  वार्ता  के  परिणाम  बताये  गये  हैं  सभा-पटल  पर  रखी  जाती

 द  परिशिष्ट  y  nada  संख्या  ५०]

 इकबाल  सिंह  वर्मा  के  साथ  चावल  के  बारे  में  THT  ATA  करार  करने  के सम्बन्ध  में

 तक  की  गई  हूँ  ?

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  (21 to [o  का०  :  हम  इसके  लिये  प्रयत्न  कर

 रहे  हं
 परन्तु  कुछ

 समय  लगेगा  कौर  फिर  पहला  करार  समाप्त॑  होने  में  अभी  कुछ  देर  है  ।

 इकबाल  सिंह  :  पुराने  करार  के  अनुसार  हम  3,L0,000  टन  खरीद  रहे  हैं

 बौर  हमें  १,५०,०००  टन  अधिक  खरीदना  हूँ  दोनों  करारों  के  frat  में  कितना  अन्तर  होगा  कौर

 अन्तर  होने  के  FAT  कारण  हैं
 ?

 श्री श्र०  म०  थामस :  fa
 र
 ३०  पौंड  प्रति  टन  होगा  ।

 ह  म ee  a  ee

 क झंप्रेजी  में
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 महोदय  :  वह  अन्तर  जानना  चाहते
 हैं  |

 ज  श्र०  wo  साइ  तीन  लाख  का  जिनमें  पौंड  प्रति  धन  था  wie  इसके  ३  २

 पौड  प्रात  टन  ।

 इला  पाल वी  बरी  इसमें  से  भरतीय  जहाजों  द्वारा  कितना  चावल  लाया  जायगा

 और  R84 FT में  १,  ५०,०००  टन  ग्रोवर  R&Go  में  ३,  ५०,९००  टन  को  वहन  करने  के  लिय  कितना

 भाड़ा  देना  पड़गा  ।

 to  स०  थामस  :  मं  इस  समय  Hawa  आ्रांकड़े  नहीं  बता  सकता  ।  हमारी  कोशिश  तो

 यही  रहती है  कि  उठा  तक  सम्भव  हो  भारतीय  जहाजों  का  ही  प्रयोग  किया  परन्तु  यह  सदा

 सम्भव नहीं  होता  |

 भी  त्यागी  :  अन्य  देशों  की  बजाने  वर्मा  से  हम  जो  चावल  खरीदते  हैं  उसमें  हमें  कितनी  हानि

 होती  है
 ?

 |” (५  स०  थामस  :  अमरीका से  पी  ०  एल०  ४८०
 के  अन्तर्गत जो  १,  ५०,०००  टन  चावल

 लिया  जा  रहा है  उसके  अतिरिक्त  हम  किमी  प्राय  देश  से  चावल  नहीं  खरीद  रहे  हैं  ।

 1  भी  त्यागी
 :

 ari
 को  हम

 जो
 cea  चुकाते हैं  वह  बहुत  शरीक  होता  हैं  इससे  हमें  कितनी

 हानि

 भी  wo  स०  थामस  बर्षा  से  आयात  किया  गया  चावल  हम  उचित  मूल्य वाली  दुकानों  से

 १६ स्
 ag  अति  मन  के  छ्िंसाब  से  बेचते  हैं  ।

 नहीं  ।
 fat  न  खोदने  के  बारे  में  पूछ  रहा  हं  बे  चने  के  बारे  में  ‘Qe

 धन  स०  थामा  खरीदने  की  स्थिति  यह  है  क  तथागत
 मूल्य  लगभग  १८  रुपये से

 ge  रुपये  अ  तीन  होगा  ।

 च्रष्यक्ष  महोदय  :  वह यह  नहों  पूछ  हैं  |  वह  चावल  की  उपज  करने  वाले  अन्य  देशों  के

 निर्ख़ से  तलना  करना  चाहते  हैं  ।

 स०  का०  पहली  बात  तो  यह  कि  हर  किसी  देश  से  चावल  खरीदा

 ज्या  सकता  ।  वेसे  अन्य  देशों  के  त  घनात्मक  लिखें  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  ।  यह  जानकारी  बाद  में  दे  दी

 जायेगी  |

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  खाद्य  मंत्री  से  यह  पूछना  चाहती  हूं  कि  बर्मा  से  जो  चावल  श्रोता

 है  वह  मध्य  प्रदेश  को  दिया  जाता  हूँ  या  नहीं
 ।

 झष्यक्ष  महोदय  :  यह  श्रलग बात  है  ।

 श्री स०  क्षा०  मध्य  प्रदेश  में  इतना  चावल  है  कि  चावल को  मध्य

 को  देने  की  जरूरत  नहीं  हैं  ।

 श्रीमती  सहोदरा  मध्य  प्रदेश  में  चावल  इतना
 मंहगा है  कि  ara  भी  लोगों  को  झासानी

 से
 से  नहीं  मिलता  है  श्र  श्राप  कहते  हैँ  कि

 सस्ता है  ।
 ne er

 मूल  अंग्रेजी में
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 tat  जीत fag  बर्मा  से  ३,४५०,०००  टन से  भी  श्रमिक  चावल
 का

 करने  के  लिये  दोष-कालीन  करार  करने  का  विचार  किया जा  रहा  हैं  ।  सरकार चावल  के  लिये

 देश  को  आत्म-निर्भर  बनाने  की  बजाये  बर्मा  पर  कब  तक  निर्भर  करेगी
 ?

 श्री स०
 ato  पाटिल

 :  कवल  भारत  हो  बर्मा  से  चावल  नहीं  खरीदता
 बल्कि

 शरर  भी

 ६  देना  खरीदते हैं  बामाको  लाभ  देखना है  हम  कि  कोई

 करार  करना  चाहते  इसके  लिये  हम  ने  प्रार्थना की  है  ।  उस  पर  विचार किया  ay

 रहा  है  ।  इसके  लिये  हम  अपनी  पूरी  कोशिश  करेंगे  ।

 श्री  जीत  साहू  सरहदी  :  हमारा  देश
 कब  तक

 आत्मनिर्भर  हो  जायेगा ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  यह  एक  अलग  प्रदान  है  ।  aa  मैं  बता  दूं  कि  दीर्घकाल से  हमारा

 अभिप्राय ५  वर्ष  स  भ्रमित नहीं  होता

 जरि हेम  बहुधा  :  क्या  यह  सही  है  कि
 दोनों  देश  एक  कौर  पंचवर्षीय करार

 पर  हस्ताक्षर

 करने  जा  रहे  हैं
 प्रो

 यदि  तो  इस  करार  की  शर्तें  पहले  वाली
 ही

 होंगी
 ?  अब  जो  2, Yoobs

 टन  चावल  खरीदा जाने  है  क्या  उसका  मूल्य  भारतीय  मुद्रा  में  चुकाया  जायेगा  या  कि

 विदेशी  मुद्रा  खां  होगी
 ?

 क्या  बर्मा  यह  सौदा  करने  के  बाद  भारत से  कोई  चौथे  खरीदना
 ?

 श्री  द्०  म०  थामस  :  दूसरा  करार  विचाराघोन ह  ।  2,Xo0,c00  टन  चावल  ख़रीदने

 लिये  हमें कोई  विदेशी मुद्रा  खर्चें  नहीं  करनी  पढ़ेगी |  बन  हारा  किये  बंधे

 आयात  से  इसका  समायोजन कर  लिया  जायेगा  ॥

 tat हेम  क्या  यह  भुगतान  भारतीय  मुद्रा  में  होगा ?

 प्री  स०  इसक  बदले  हम  वस्तुएं  भेज  देंगे  ।

 बद्रीनाथ सड़क  पर  विश्राम  गह

 स्
 RX

 श्री  भक्त  दिन  :  क्या  परिवहन तथा  संवार  मंत्री  १७  Cayo क

 ग्रतारांकिति प्रइन संख्या संख्या  १७७२  के  उत्तर  के  पब  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  बिना  व  केदारनाथ  को  जाने  वाली  सड़क  पर  विश्राम-मुंह  बनाने  के  कार्य में  इस  बीच

 क्या  प्रगति हुई  ह  ;

 इस  कार्य  के  लिये  अब  तक॑  भारत  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  कितना  अनुदान

 चुकी है  ;

 इस  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  कितना  कार्य शेष  हैं  .;  शौर

 उसे  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 परिवहन तथा  संवार  मंत्रालय  के
 राज्य  मंत्री  राज  (3)  से

 इस  संबंघ  में  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रख
 दिया  गया  हूँ  [ataa  afefarse  २,  अ्रनुअंत्र

 संख्या

 अंग्रेजी  में
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 at  भक्त  आ  ध  इस  विवरण को
 देखने

 से  चलता  है  कि  सन्  (eho de  में
 १  लाख  रु०  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  दिये गये  कौर थ  rg  Youve THAT: में  केवल  Yo  हजार  Yoo

 Ro  ही  दिये  गये  ।  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  जिस  धीमी  चाल  से  काम  हो  रहा  हूँ  उस  से  क्या  दूसरी

 योजना  में  यह  क्राम  समाप्त  हो
 ?

 श्री  बहादुर :  इसे  विवरण  में  यह  संकेत  कर  दिया  गया  है  कि  जिन  कामों  का  हवाला

 इस  में  दिया गया  हैं  वह  इसी वित्तीय  वर्ष  में  समाप्त  हों  जायेंगे
 ।  जो  सुझाव वहां  से  ब्  है

 या  स्कीम्स  राती  ७  चके  रिदम  रुपया  मंजूर  करते हैं
 ।

 ‘pataat इला  पाले चौ वरी  :  विवरण में  बतायां  गया  हैं  कि  केबिन  इसलिये  नहीं  बनाये  जा

 सके कि  श्रमिकों के पास के  पास  रहने  का  ठीक  स्थान  ale  खाने  क  लिये  भोजन  नहीं  था
 ?

 क्या  फिटन

 विभाग  इस  बात  का  ध्यान  रखेगा  कि  श्रमिकों  की  रिहायशी  कौर  खाने  का  ठीक  प्रबन्ध  हो  जिस  से  किः

 ये  केबिन  बनायें  जा  सकें  ।

 pat राज  बहादुर  :  इत  में  से  कई  केबिन  ऐसे  स्थानों पर  बनाने का  सुझाव  ह  जहां  महीनों

 पड़ी  रहती  हे  ।  इन  स्थानों पर  निवासस्थान उपलब्ध  नहीं  किया  जा  सकता  इसीलिये  विवरण

 मे  गया  '  कि  श्रमिकों को  प्रावस्था  सुविधायें  sar  सम्भव नहीं  हूं  ।

 गोविन्द  दास  :  क्या  मंत्री जी  इस  बात  को  जानते  हैं  कि  उत्तराखंड की  यात्रा  में  जाने

 वाल  वहां  पर  चार  जगहों को  जाते  हैं  .:  एक  दूसर  गंगोत्री  तीसर  बद्रीनाथ  ate

 चोथे  ale  चारों  जगह  :  ठहरने की  व्यवस्था  इतनी  खराब  हूं  कि  अराज क समय म वहा समय  में  वहां

 पु  भी  नहीं  ठहर  सकते  t
 ऐसी  हालत  में  वहां  पर

 जो
 काली  कमली  वालों  का  प्रबन्ध

 अर  जो

 उनकी  ~ “ aqqaraa  उन  मशाल  को  ठीक  करने  के  लिये  मे ंने  एक  पत्र  भी  उत्तर  प्रदेश  की

 सरकार
 को  कौर  माननीय  मंत्री  जी  को  लिखा था  कि  वह

 भी  एक  पब्लिक  ट्रस्ट  क्या  उस
 को

 इस  तरह  का  अ्रनुदान  दिया जाਂ  सकता हे  als  वह  थोड़  से  में  वह  चीज  ठीक  हो  सक
 ?  क्यां

 इस  पर  सरकार  ने  विचार  किया  हैं
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 प्रतीत  से  ही  यह  चारों  तीर्थ  स्थान  हैँ  असंख्य
 यात्रियों  द्वारा  उनकी

 सेवा  होती  ह  |
 वहां  पहुचते  हैं

 ।  लेकिन  ज़ो  सुझाव  श्राप  ने  दिया  हूँ  कि  जो  कमली  वाले

 बाबा की  उन  को  कोई  सहायता  दी  ऐसा  कोई  सुझाव  हमारे  विभाग  के  पास

 भराया  ऐसा  मुझे  .  स्मरण  नहीं  ।  होगा  तो  अवश्य  उस  पर  विचार  किया

 |

 श्री  पद्य  देव
 :

 चूंकि  यह  घार्मिक  स्थान  हूँ  जहां
 यात्रा  लोग  जातें  सरकार

 की  तरफ  सें

 जो  tee  हाउसेज की  योजना  है  वह  केवल  बड़े  लोगों  के  लिये  है  या  ale
 व्यक्तियों  के  लिये  भी  है  ?

 क्या  alta कोई  cag  ह  कि  रात  में  वे  लोग  वहां  ae  sat सके  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  प्रदान तो  जो  चीटियाँ था  लाग  केबीसी  कहलाती हैँ  उनकी

 व्यवस्था क  संबंघ  में  उठाया गया  था  ।  इनका  विशेष  स्थानों  पर  कुछ  रेस्ट  हाउसेस  बनावे

 जाने  हूँ  ।  में
 समझता  हूं  कि  वह  सब  के  लिये  हैं

 ।
 लेकिन  साधारण लोगों  के  जो  कि  रेस्ट  हाउसेस

 णा  आअणणणा्तुयल्यल्एएएएकीटएएएएएशएणटटटट प आट  िएए।ए।।ल्ए  एएए
 मैं  नहीं  '  चींटियों  लाग  केबीसी  में  ठहरने  की  व्यवस्था  हैं

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्रीमती  सहोर  बद्रीनारायण  के  रास्ते  में या  गंगोत्री के  रास्ते  में  सरकार  की

 तरफ से  यात्रियों  के  लिये  कोई  धम्मंदाला बनवाई  गई  है  या  नहीं
 ?

 aft  राज  बहादुर  यह  जो  लाग  केबीसी या  चीटियां  हूं  जिन  को  सहायता दी  जा  रही है  are

 स्थानों  में  बन  चकी  ए  छः  स्थानों  में  इस  वित्तोय  वर्ष  क  ea  तक  बन  जायेंगी  ।  यह  गवर्नमेंट की

 ओर से  या  गंव्तमेंट  को  ग्रोवर  fact  सहायता के  द्वारा  ही  बन  रही

 श्री  राय  fag  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  इस  सहायता  में

 कया  हिस्सा था  ।  साथ  ही  में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  पिछने  साल  से  पहले  १  लाख  रु०  उस  को

 दिया  गया  सेंटर  की  तरफ से  और  पिछने साल  fas  ३०  हजार  रुपया  उसे  दिया  गया  ,  यानी  कम

 कर  दिया  तो  इस  का  कारण  क्या हैं  |  सरकार  इस  बात  को  जानता  हैं  कि  ३०  हजार  रु०

 में  एक  धर्मशाला भी  नहीं  तयार हो  सकती  ।

 थो  बहादुर  में  ने  अभी  निवेदन किया  श्र  फिर  निवेदन कर  दूं  कि  यह  लकड़ी की

 बनाई  जा  रही  हैं  कौर  लकड़ी  की  बनाई  जाता  हैं  तथा  लाग  केबीसी  के  नाम  से  हूं  जिनका

 हवाला  दिया  गया  हैं  ।  इसके  लियें  १  लाख  रु०  सन  FeXV—AS  के  लिये  दिया  गया  था

 ३०  हजार  रु०  पिछने  साल  दिया गया  था  ।  में  समझता हूं  कि  जो  भी  प्रस्ताव वहां  से  awa

 हूँ  उन  के  बनाने  के  सम्बन्ध  हम  ने  उन  को  स्वीकार किया  है  और में सदन की सदन  की  जानकारी क

 लिये
 इतना  कौर  निवेदन कर  दूं  कि  जहां  सारे  पर्यटन  विभाग  के  लिये  जातीय  पंचवर्षीय  योजना

 क

 लिये  २  करोड़  के  लोकेशन  को  घटा कर  १  करोड़  १०  लाख  कर  दिया  गया  हूँ  वहां हम  नें  इस
 १०

 लाख  रु०  मे  जो  कि  इस  काम  के  लिये  रक्खा  गया  था  जरा  भी  कमी  नहीं  को  हूं  ।

 पीच do  रा०  पट्टा भि रामन  यात्रियों  की  संख्या  को  देखते  हुए  कया  केदारनाथ

 और  गंगोत्री  क  रास्ते  में  तौर  पम दाला  बनाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ह

 pat राज  बहादुर  :  जी  हां  ।

 तिरुमल  क्या  माननीय  मंत्री  एक  बार  भी  बद्रीनाथ  गये  हैं
 ?

 राज  बहादुर
 :

 जी  एक  बार  गया  इस  के  अतिरिक्त  यात्रियों  की »

 संख्या
 को  देखते हुए  हम  ने  लकड़ी  के  केबिन  बनाये  कैलाश--मानसरोवर रूट  पर

 गूंजी  शर  कालापानीं आदि  में  विश्राम गृह  बनाने का

 विचार  हैं  ।  इन  स्थानों  पर  विश्राम  गृह  बनाने  के  लिये  योजना  के  भाग १  में  2° 9R  लाख  रुपये  at

 व्यवस्था की  गई हैं  |

 सेठ  गिर्द दास  :  क्यो  सरकार  ag  जानती हैं  कि  जहां  तक  यमनोत्री  कौर
 गंगोत्तरी

 क  रास्ते का  संबंध  हैं  ,  वहां  ठहरने  के  स्थानों  के  सिवा  सड़कें  भी  बहुत  खराब  हैं
 ।  केवल SF  डड  दो

 दो  फुट की  चौड़ी  सड़कें  जिनक  एक  ae  ऊंचे  पहाड़  न्  दूसरे  ae  नीचे  खंदक
 ।

 मं  जानना

 चाहता हं  fea  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  से  इस  संबंघ  में  बात  करके  कोई  योजना

 बनायी है  ताकि  ठहरने  के  स्थानों  सड़कों  का  ठीक
 प्रबन्ध

 हो
 सके

 !

 ये  शिकायतें  मिलने
 पर  में  नें  उत्तर  प्रदेश  के  एक  मंत्री  के  साथ राज

 मिलकर
 इस  पर

 विचार
 किया था  ।  हम

 ने  सड़क  को  सुधारने
 के  लिये  रेभ  लाख रु०  का

 मूल  मं प्रे जी  में
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 श्रनुदान  दिया  है  ak  माग  के  कुछ  बहुत  कठिन
 कौर

 खतरनाक
 के  सुधार के  लिये  हम  ने

 ८  लाख  रु०  का  एक  कौर  अनुदान  दिया  है  ।  इस  से  सड़क  काफी  बन  जायेंगी
 ।

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  गंगोत्तरी  और  यमनोत्तरी  के  सम्बन्ध  में  कूछ  न  होगा  ?

 श्री राज  बहादुर  गंगोत्तरी  प्रौढ़  यमनोत्तरी के  बारे  में  इम  ने  कभी  कछ  विशेष  कार्य

 नहीं  किया  यह बद्रीनाथ के  मार्ग  से  अधिक  कठिन  मैं  ने  यह  मार्ग  नहीं  देखा  हैं  ।

 श्री  मा०  ला०  वर्मा  :  क्या  ठहरने  के  स्थानों  के  अलावा  भोजनालयों  का  भी  कोई

 इन्तिज़ाम  किया  जा  रहा था  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  भोजन  की व्यवस्था तो  दुकानदार करते  |

 सेठ  गोविन्द दास  :  बहुत  महंगा  बेचते  हैं
 ।

 श्री  राज  बहादुर  :  जी  महंगा  भी  बेचते  खराब  इस  सम्बन्ध  में  मेंने

 उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  को  अपनी  रिपोर्ट  भी दी  है  ak  कुछ  सुझाव  भी  दिए  कौर

 उन्होंने  उत्तर  दिया  है  कि  वे  हर  एक  बात  पर  अलग  ध्यान  दे  रहे  प्रौर में

 करता हूं  कि  वह  इस  बार में  शीघ्र  व्यवस्था  कर  सकेंगे |

 श्री  भक्त  ददन  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  उन्होंने  विश्वास  गृहों  के  लिए दस

 लाख  की  धनराशि  रखी  में  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  उनको  विश्वास  हूँ  कि  उत्तर  प्रदेश

 की  सरकार  इस  सारी  धनराशि  का  ठीक  उपयोग  कर  सकेगी  कौर  सारा  काय  समय  के

 करवा  सकेगी  |  शहरों  क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  काम  के  लिए  बढ़ी  हुई  धनराशि

 पर  विचार  किया  जा  रहाह ै?

 श्री  राज  बहादुर  :  जहां  तक
 हमारी  चिन्ता  का  सम्बन्ध  है  वह  इससे  प्रकट  है  कि  हमने

 इस  अनुदान  में  कोई  कमी  नहीं  की  इसके  अतिरिक्त  जो भी  सुझाव  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 की  कौर  से  हैं  हम  उनको  मंजूर  कर  रहे  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  को

 यह  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  इन  स्थानों में  साल  में  केवल  ६  महीने  ही  काम  हो  सकता है

 are  ६  महीने ae  ae  पानी  के  कारण  काम  नहीं  हो  सकता  |

 कमल  सिंह  :  बद्रीनाथ  के  मार्ग  में  ही  नहीं  बल्कि  बद्रीनाथ  तीर्थ  स्थान  पर  भी

 विश्वास  गृहों  की  कमी  है  पौर  क्या  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई

 राज  बहादुर  :  हमें  मालूम हे  कि  वहाँ  विश्राम गृह  बहुत कम  हैं  कौर  वहां  कवल

 यात्री ही  नहीं  बल्कि  पर्यटक  भी  जाते  हैं  ।  इसीलिये  हम  चाहते  हैं  कि  इन  मार्गों  पर

 यथा-सम्भव  शीघ्र  विश्वास  गृहों  का  विस्तार  तथा  विकास  किया  जाये  |

 महोदय
 :

 वह  बद्रीनाथ  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं  ।

 fat  राज  बहादुर
 :

 मार्गों  में  विश्वास  गृह  बहुत  कम  हैं  कौर  हम  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 के  सहयोग  से  हालत  को  सुधारने  की  पुरी  कोशिश  कर  रहें  बद्रीनाथ नगर  का  प्रशासन

 बद्रीनाथ  मंदिर  न्यास  देखता  है  कौर  उसका  सचिव  यह प्रबन्ध
 करता

 उत्तर  प्रदेश

 +4  4  ag  जी  में

 295
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 सरकार  को  वहां  की  हालत  प्रच्छी  तरह  मालम  है  प्रौढ़  वह  इसे  सुधारने  की  कोशिश  करेगी

 क्योंकि  यह  उसी  के  क्षेत्राधिकार  में  हैं

 रेल  के  ata  डिब्बों  atc  सवारी  डिब्बों  का  fata

 +

 1.0 9.0  जीत  सिह
 सरहदी

 :

 श्रीमती  पावती  कृष्णन :

 |
 क

 avait

 cs  वॉरियर  :

 war  रेलब  मंत्री  १७  PERE  के  तारांकित  wea  संख्या  ५१८  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विदेशी  मुद्रा  कमाने  के  लिये  रेल  के  डिब्बों  ate  माल  डिब्बों  के

 निर्यात  की  व्यवस्था की  गई

 यदि  तो  कहां  ae  किस  a  तक
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  at)  अभी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 tat  जीत  सिह  सरहदी  निर्यात की
 व्यवस्था  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गईं

 fait  दाहनवाज्ध  खां  :  हमने  wat  सारे  विदेशी  मिशनों  को  एक  प्रदनावली  भेजी  थी
 ।

 रेलवे  पदाधिकारियों  का  एक  प्रतिनिधिमंडल  दक्षिण-पूर्वा  एशिया  के  विभिन्न  देशों  का  दौरा

 करने  गया  at  उन्होंने  निर्यात की  सम्भावनाओं  को  बांका  ।  थाइलेंड  कौर  बर्मा  ने  कुछ

 छाछ  की  है  परन्तु  हम  mit  निर्यात  करने  में  सफल  नहीं  हुए  हैं
 ।

 tat  नागों  रेड्डी  :  कया  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  कितने  रेलवे  डिब्बे
 ate

 मालन डिब्बे  निर्यात  के  उपलब्ध  होंगे
 ?

 मंत्री  जगजीवन  राम  )  अनुमान  लगाने  का  सवाल  नहीं  हमारे  पास

 मीटर  गेज  के  इंजन  कौर  माल  डिब्बे  फालतू  यदि  हमें  खरीदार  मिल  जायें  तो  हम  झ्र

 निर्माण  करके  संभरण  कर  सकते

 श्री  विमल  घोष  क्या  कठिनाई मूल्य  के  बार  में  है  या  किस्म  waar  दोनों के  बारे  में  ।

 श्री  जगजीवन राम  :  ऐसी  कोई  कठिनाई  पुछताछ  की  गई  थी  कौर  हमने  उत्तर

 दे  दिया  हम  जानते  हैं  कि  हमारे  इंजन  किसी  से  घटिया  नहीं  इस  निर्यात  से  देश

 में  भ्रमित  लोगों  को  रोजगार  मिलेगा  इसलिये  मलय  की  भी  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र
 क्या  माननीय  मंत्री  को  मालूम  है  कि  इंजनों  कौर  डिब्बों  की

 कमी  के
 कारण  देश  में  कई  नई  गाड़ियां  चलाने

 की

 मांग  पूरी  नहीं  की  जा  सकी
 है  ?

 शाम  eee

 faa  म्रंग्रंजी  में
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 fat  जगजीवन राम  :  यह  सही है  कि  हमारे  पास  रेल  के  डिब्बे  कम  हैं  ।  परन्तु  हम

 माल  डिब्बों और  इंजनों  की  बात  कर  रहे  इंजन  उपलब्ध  होने पर  भी  कोई  ak

 गाड़ियां  नहीं  चलाई  जा  सकती  क्योंकि  डिब्बे  नहीं  हैं ।

 Tat हेम  बुरा  पहले  एक  बार  कहा  गया  था  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  से

 निर्यात  की  सभावनाश्रों  का  पता  लगाया जा  रहा  है  ।  उसका  क्या  हुमा

 fat  aerate खां  :  स्थिति  में  कोई  विशेष  अन्तर  नहीं .  हम  अब
 भी  पता

 लगा रहे  हैं

 अ
 hp

 sty  लसा  ने  शौर ग्न  ७ faut  दामानी  :  क्या  al  ९  हमारे
 a ro 11.0  माल  डिब्बों  का  आयात  करने के

 लिये  कहा है  ?

 कि  बर्मा श्री  शाहनवाज़  खां  :  मेंने  ड  ने  पूछताछ  की  थी  |

 राज्य  विधान  मण्डलों  के  सदस्यों  के  लिये  रेल  किराये  में  रियायतें

 1५४५४.  श्री  श्रोनारायश  दास  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 यदि कोई  राज्य  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहे  हैं  अथवा  यह  निर्णय  कर  चुके

 हैं  कि  विधान  मंडल  के  जो  सदस्य  देश  में  राष्ट्र निर्माण  योजनाओं  की  जानकारी प्राप्त  करने

 के  लिये  यात्रा करें  उनकी  यात्रा का  खर्च  सरकार  वहन  तो  उन  राज्यों  के  नाम  क्या

 क्या  इन  राज्यों  ने  केन्द्रीय  सरकार से  कहा है  कि  विधान  मंडलों  के  सदस्यों  की

 यात्रा के  लिये  कुछ  रियायतें  दी  जाय

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  रियायतें  मांगी  गई  ak

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया है  ?

 उपमंत्री  (ay  शाहनवाज़  at):  ate  .  विभिन्न  राष्ट्रीय  परियोजनाओं

 का  दौरा  करने  के  लिये  विधान  मिलों  के  सदस्यों  के  लिये  रेलवे  रियायतें  प्राप्त  करने  की

 प्राथना  किसी  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  नहीं  हुई  यह  भी  मालूम  नहीं  कि  राज्य  सरकारें

 एसी  किसी  प्रस्थापना  पर  विचार  कर  रहीਂ  बम्बई  राज्य  विधान  मंडल  के  एक  सदस्य ने

 अपनी  श्र  अ्रपने  साथियों  की  श्र से  रेलवे  रियायतें  प्राप्त  करने  की  प्रार्थना  की  थी  ।

 एक  तरफ  का  भाड़ा  देकर  वापसी  टिकट  प्राप्त  करना  |

 यह  निर्णय  किया गया  कि  यदि  २०  या  इस  से  अधिक  सदस्य  एक  साथ  राष्ट्रीय

 महत्व  के  स्थानों  का  दौरा  करें
 तो

 उन्हें  दूसरे  अथवा  तीसरे  दर्जे  में  तीन  चौथाई  भाड़े

 पर  सफर  करने  की  स्वीकृति  इस  शर्ते  पर  दी  जाये  कि  इस  रियायत  का  प्रयोग  वर्ष  में  केवल

 एक  बार  किया  जा  सकता

 कूल  gist  में
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 भी  श्रीनारायण  दास
 :

 क्या  सरकार
 को

 विदित
 है  कि

 पश्चिमी  बंगाल  विधान  सभा

 ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  संकल्प  पारित कर  दिया  है  भर  यदि  राज्य  सरकार  ने  इसकी  मांग  की

 तो  क्या  सरकार  उस  पर  विचार

 भी  शाहनवाज़ खां  :  उत्तर  प्रदेश  ak  पश्चिमी  बंगाल  राज्य  सरकारों ने  यह  मांग  की

 हैकि  विधान  मंडल  के  सदस्यों
 को

 संसद  सदस्यों  की  तरह  अपने  प्रान्तों में  निःशुल्क  यात्रा

 करने  की  सुविधा दी  जानी  चाहियें  |  हमने  उन्हें  बता  दिया  है  कि  यह  रेलवे  मंत्रालय के  अधिकार

 में  नहीं  हैं  क्योंकि  हम  संसद  सचिवालय  से  पूरी  वसूली  कर  लेते  हमने  उन्हें  सुझाव  दिया

 है  कि  सदस्यों को  कूपन  दे  जायें  a  रेलवे  मंत्रालय  वे  प्रयुक्त करना  पेश  करके

 राज्य  सरकार  से  पैसा  वसूल कर  ले  ।  यदि  राज्य  सरकारें  इसे  स्वीकार  कर  ले  तो  हमें  इसमें

 कोई  कठिनाई नहीं

 ओ  श्रोता रायग दास  :  लोक  सभा  सचिवालय  संसद  सदस्यों  द्वारा  की  गई  यात्रा  का

 खर्च  रेलवे  मंत्रालय  को  किस  प्रकार  देता है  ?  या  क्या  कोई  ऐसा  सुत्र  बनाने की  कोशिश  की

 जा  रही है  जिसके  अनुसार  संसद  सदस्यों  की  यात्रा  का  बचें  वसूल  किया जाये  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  बताया कि  संसद्  सचिवालय  से  पूरी  वसूली  की  जाती  है  ।

 श्री  श्रीनारापण  दास  :  संसद  सदस्यों  की  यात्रा  का  रिकार्ड  नहीं  रखा  जाता है  ।  तो

 फिर यह  वसूली  किस  प्रकार  की  जाती  है  तर  क्या  इसके  लिये  कोई  सुत्र  बनाया जा  रहा

 रेलवे  मंत्री
 जगजीवन  राम )

 :  इसीलिये उत्तर  प्रदेश  कौर
 पश्चिमी  बंगाल  सरकार ने

 रेलवे  मंत्रालय  से  कहा  है  कि  संसद्  सदस्यों  की  तरह  विधान  मंडल  के  सदस्यों
 को

 भी  निःशुल्क सफर

 करने  की  सुविधा  दी  जाये  |  हमने  उन्हें  बताया  है  कि  यदि  सदस्य  निरसन  रेलवे  कर्मचारियों  को

 ara न  दे  तो  बड़ी  अजीब  स्थिति  पैदा  हो  जाती  है  i  इसी  प्रकार  यदि  राज्य  विधान  मंडल  के

 सदस्य  कूपन  नहीं  देंग  तो  रेलवे  की  में  कमी  होगी  जैसाकि  wa  कई  बार हो  जाता है  क्योंकि

 ऐसा  कोई  सूत्र  नहीं  जिसके  भ्र तू सार  लोक  सभा  सचिवालय  से  वसूली  की  जा  सके  ।  मेरा  ख्याल  है

 कि इस  से  हमें कुछ  हानि  हो  रही  है  ।  इसीलिये  हम  ने  राज्य  सरकारों  को  सुझाव दिया  है  कि  वे

 ८५  जारी  कर  दें  ।  वह  कान  देने  पर  सदस्य  को  टिकट  मिल  जायेगा  प्रौढ़  कूपन
 पेदा

 करके  रेलवे

 मंत्रालय  राज्य  सरकारों  से  वसूली  कर

 पसायत  महोदय  :  माननीय  रेलवे  मंत्री  को  में  यह  सुझाव  दूंगा  कि  वह  कर्मचारियों  को

 यह  हिदायत दें  कि  एक  वर्ष  तक  बड़े
 ध्यान

 से  कूपन लें
 ।  यदि

 वे  कूपन  न  दें  तो  उनसे
 दुगनी  वसूली

 की  जाये  और  यदि  एसा  हो  जाये  तो  औसत  निकाल  कर  चार  वर्ष  वसूली  की  जाये  ।  बाद  में  काफी

 सुविधा  हो  जायेंगी  |

 न्  जनजीवन  राम  :  यह  सुझाव  बहुत  अच्छी  TS  |
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 भी  सो नाव ने  ।  क्या  रेलवे  मंत्रालय  ने  राज्य
 सरकार

 के  सुझाव  का  उत्तर दिया  है  ?

 fia  मैत्रेयी  में
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 शी  जगजीवन  राम  :  रेलवे  उत्तर  प्रदेश  तथा  पश्चिमी  बंगाल  सरकारें  इस  मामले

 पर  विचार कर  रही  हैं  ।

 fat  बालकृष्ण
 :  राज्य  विधान  मंडल के  सदस्यों  को  दी  जाने  वाली  ८६  बुक  समस्त

 भारत  के  लिये  होगी  या  केवल  उनके  प्रांत  के  लिये ?

 पृश्नी  जगजोवन रास  :  राज्य  सरकारों  ने  भ्र पने  राज्य  के  लिये  ही  मांग  की  थी

 श्री  विमल  घोष
 :  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  ने  अपने  सदस्यों  को  कुछ  कूपन  दिये हैं

 ।

 उसका  खां  कौन  वहन  करेगा ?  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  या  रेलवे  ?

 pat  जगजीवन  रेलव  मंत्रालय  को  कोई  नहीं  करना  है  ।

 pat  विमल  घोष  :  उपमंत्री  ने  कहा  कि  कुछ  रियायतें  दी  जायेंगी  ।

 fat  जगजीवन
 राम  :

 वह  रियायत
 तब  दी  जायेगी  जब  २०  सदस्यों  का  दल  ada

 एक  बार  राष्ट्रीय महत्व  के  स्थानों  का  दौरा  करेगा  ।

 श्री  पतिदेव  :  जिन  स्टेट्स  में  ट्रांसपोर्ट  नैशनलाइज्ड  क्या  वहां  पर  भी  इस  माननीय

 सदन के  सदस्यों  को  फ्री  चलने  की  कोई  व्यवस्था है  ?

 श्री
 जगजीवन  राम

 :  यह  सवाल  तो  प्रापर  क्वाटर  को  पुट  करना  |
 हम  को  नही ं।

 pat  सुरेन्द्र नाथ  त्रिवेदी  :  यदि  २०  की  बजाये  ५  सदस्यों  का  दल  अथवा  व्यक्तिगत  रूप
 में

 सदस्य  दौरा  करें  तो  कया  उन्हें  रियायत  दी  जायेंगी  ?

 fat  शाहनवाज़ खां
 :

 जी  नहीं  ।  कम  से  कम  संख्या २०  है  ।  इसे  कम  करने का  कोई  विचार

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 तब  माननीय  सदस्य  ५  परिवार  ही  ले  जायेंगे  ।

 केरल  में  समुद्र  दवारा  भूमि  का  क्रिया  रोकने  का  व्य

 कि

 1५५५.  श्री  कोडियान
 :

 क्या  सिचाई
 श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  में  समुद्र  द्वारा  भूमि  का  कटाव  रोकने का  कार्य घन  की

 कमी
 के

 कारण  बन्द  कर  दिया  गया  है
 *  और

 यदि  इस  कार्य  को  जारी  रख  कर  कार्यक्रम  के  प्रसाद  पुरा
 करने

 के
 लिये

 सरकार  ने  क्या  का्यवाह्दी की  है  ?

 सिचाई  att  विद्या  उपमंत्री  हाथी  )  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।
 SS

 मूल  waist  में
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 श्री  कौडियाल  :  प्रभी तक  इस
 कार्य

 पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय
 हुई  थी  श्र  केन्द्र  न

 इसमे  से  कितनी  राशि  राज्य  को  दी  थी
 ?

 श्र  हाथी  :  द्वितीय  योजना  के
 लिये  १८५  लाख

 रुपयों
 का  उपबन्ध  है  जिसमें  से  PeYG—KE

 तक ८१  ६६  लाख  रुपये  व्यय  किये  जा  चुके  हैं  ।

 fot  कौडियाल  :  मेरे  प्रश्न का  उत्तर  नहीं  गया  केन्द्र  ने  इस  कार्य  के  लिये
 काल

 राज्य  को  कितना  रुपया  दिया  है
 ?

 pat  हाथी  :  में  बता  चुका  हूं  कि  १८५  लाख
 रुपयों  का  उपबन्ध  है  प्रो  ८१.६६  लाख  रुपये

 दिये  जा  चके  हैं  ।

 forma  महोदय  :  केन्द्र ने
 ?

 श्री  हाथी  :  जी  हां  ।  वास्तविक  व्यय  से  उसका  समायोजन  कर  दिया  जाता  इसलिये

 यह  uta  दी  जा  चुकी  है  ।

 थी  सणिपंगाउन
 :  कया में  इससे  यह  समझूं  कि  यह  कार्य  चालू है

 ?

 पथी  ईया चरण  :  योजना  की  कुल  लागत  कितनी है
 ?

 श्री  हाथी  :  २६  करोड़  रुपये  |  कार्य  २००  मील तक  किया  जाना है  ।'  द्वितीय  योजना

 के  लिये  १८५  लाख  रुपयों  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 pat  सणिपंगाडन
 :

 कोचीन  कौर  अलैहि  के  दरम्यान  चेल्लनम  नामक  एक  स्थान  है  जहां

 *) ate aH arg at तक  कोई  भी  कार्य  आरम्भ  नहीं  किया  गया  है  ।  भ्रमण  भागों  में
 कार्य  किया  जा  रहा

 q || है

 पथी  हाथी  :  अलग-प्रसंग ।  प्रत्येक  स्थान  के  बारे  में  व्योरेबार ढंग  से  यह  बताना  संभव

 नहीं है  कि  यह  कार्य  चलਂ  रहा  है  या  नहीं  ।  अब  तक  यही  जानकारी मिली  है  कि  १९  मील के  लक्ष्य  में

 से  लगभग  १०  I  मील  का  काम  हो  चुका है  |

 भी  कौडियाल :  राज्य के  सीमित  साधनों  का  श्र  साथ  ही  समस्या के  अकार का ध्यान का  ध्यान

 रखते  हुये  क्या  सरकार  इस  समस्या  पर  विशेष  रूप  से  विचार  कर  रही  है  ताकि  इसे  कम  से  कम

 तीसरी  योजना  की  अवधि  में  पूरा  किया  जा  सके  ?

 pat  हाथी  :  इसे  पांच ad  की  अवि  में  पूरा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इसको  क्रियान्वित  करने

 मैंग्रोव
 भी

 अधिक  समय  लगेगा
 ।  cue A में  वह  केवल  ८

 लाख  रुपये
 व्यय

 कर
 पाये  ।  PeYQ—-¥s A में

 यह संख्या  लगभग  २८  लाख  रुपये  QEYG—YE  में  SY  लाख  रुपये  थी  ।  इस  वष्र  ५४  लाख  रुपयों

 का  उपबन्ध  है  ।  प्रगति  वर्ष  भी  ५०  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  ।

 श्री  कोकोम  श्राल्वा
 :  इस  कार्य  के  लिये  धन  देने  के  प्रभावी  सरकार  ने  समुद्र  द्वारा  भूमि

 के
 कटाव  की

 इस
 समस्या  के  प्रति  गम्भीर  रुख़  अपनाया  बम्बई

 में  इस  समस्या  ने  इतना  गम्भीर

 मूल  wast  में
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 रूप  धारण  कर  लिया  कि  उन्हें  कुछ  श्रापातकालोन  कार्यवाही  करनी  पड़ी  ।  इस  मामले  में  सरकार

 अब  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  हाथी  :  केरल  सरकार  ने  इसके  लियें  एक  ब्यौरेवार  योजना  तैयार  की  है  शर  इसीलिये

 इसे  द्वितीय  योजना  में  शामिल  किया  गया  था  ।

 श्री प्र  ०
 के०

 देव
 :

 क्या  इस  कार्य  के  लिये  बम्बई  के  afer  ड्राइव  की  तरह  को

 इस्तेमाल  किया जा  रहा  है  ?

 pat  हाथी  :  मुझे  पता  नहीं  कि  केरल  में  क्या  किया  जा  रहा

 कोचर  की  गस  बनाने  का  संयंत्र

 1५५६.  श्री  झूलन  सिह  क्या  खाद्य  तया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गोबर  के  खाद्य  संबंधी  गुणों  और  उसके  परिमाण  को  प्रदूषण  रखते  हुये  गोबर
 से  गैस  बनाने  के  संयंत्र  का  उपयोग  बिजली  बनाने  के  लिये  करने  के  संबंध  में  वर्तमान  स्थिति

 क्या है  ;  भ्र

 अपेक्षित  प्रयोजन  के  लिये  यह  संयंत्र  लगाने  का  कार्य  लोगों  ने  किस  सीमा  तक

 आरम्भ  कर  लिया  है  ?

 उपमंत्री  ato  छह  :  कौर
 एक

 विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्थ  संख्या  ५२]

 श्री  झूलन  सिह  :  खाद  के  प्रयोजन  के  लिये  गोबर[|के  संरक्षण  की  श्रत्यधघिक  आवश्यकता

 शर  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  इस  संयंत्र  का  भ्राविष्कार  कुछ  वर्ष  ya  हो  चुका  क्या

 सरकार  दिल्ली  के  इद  इन  १४  संयंत्रों  के  लगायें  जाने  की  प्रगति  से  संतुष्ट  क्या  देश  की

 आवश्यकतायें  पूरी  करने  के  लिये  ये  पर्याप्त  होंगे  ?

 श्री  Alo  व०  कृष्णा  :  गोबर-गेस  की  यह  पुरी  योजना  इन  सभी  वर्षों  में  प्रयोगात्मक

 अकार  की  रही  इसीलिये  हमें  इंस्टीच्यूट  के  बदं-गीत  के  गांवों  में  इन  संयंत्रों को  लगाना  पड़ा  ।

 अब  वह  वाणिज्यिक  प्रावस्था  तक  पहुंच  चुके  हैं  इसलिये  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  देश  भर

 में  इन्हें  लगाना  चाहता  है  ।
 वे  प्रत्येक  खण्ड  में  एक  संयंत्र  लगाना  चाहते  हैं

 ।
 वाणिज्य  उद्योग

 मंत्रालय  और  विभिन्न  अन्य  गैर-सरकारी निकायों  ने  शी  इन्हें  अपना  लिया  सारे  भारत  के

 संबंध  में  ग्रांकड़े  एकत्र  करने  में  कुछ  समय  लग  जायेगा  |  प्रगति  संतोषप्रद  है  ।

 fat  पाणिप्रही  :  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  हमें  यह  बता  सकते  हैं  कि  कितने  सामुदायिक

 विकास  खंडों  में  aa  तक  यह  कायें  प्रारम्भ  किया गया  है  ?

 fat  पो०  व०  कृष्ण प्पा  :  हमने  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय को  लिखा  है  कौर  उन्होंने

 बताया  कि  उन्हें  प्रत्येक राज्य  में  इन्हें  लगाने  का  निर्णय  कर  लिया  है  ।  वे  wins  एकत्र  कर  रहे  हैं

 थे  आंकड़े मिलते  ही  हम  उन्हें  सभा-पटल  पर  रख देंगे  ।
 लिलि ना क  के  a  en

 मूल  ग्रंग्रेजी  में

 tTertrapods.
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 fat  हेम
 :

 विवरण  में  कहा  गया  है  कि  दिल्ल  के  इद-गिर्दे  के  गांवों
 और

 देश  के  तन्य

 भागों में  लगभगਂ  ३०  संयंत्र  लगाये  गये  हैं  ।  क्या  सरकार  ने  अब  तक  इन  संयंत्रों  की  लोक  प्रियता  की

 कुछ  लगाया  है  ?

 धी  मो०  दें  कृष्ण प्पा  :
 ये  बहुत  ही  लोक  प्रिय  हैं

 ।
 औसतन  महीने में  १५०  जगहों से  हमसे

 पूछताछ की  जाती है  ।  हम  सभी  प्रदर्शिनियों में  इन्हें  लगा  रहे  हैं||
 आर

 किसान  इनको  देखकर  इनका

 टेलीफ़ोन  के  कनेक्शन

 थ्री  प्रति  :

 TFuxe.
 ्य

 थ्री  धन  च०  मलिक  :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  शीघ्र  ही  लाइन  सकी  की  व्यवस्था लागू  करक

 टेलीफोन  के  कनेक्शनों  की  संख्या  दूनी  कर  देने  का  विचार  कर  रही  है  |

 यदि  तो  दिल्ली  में  यह  व्यवस्था  कब  तक  लागू  हो  जायगी  ;

 इसके  पूरे  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ;  र

 क्या  अन्य  दायरों  में  भी  यह  पद्धति  लागू  की  जायगी
 ?

 तथा  संचार  मंत्री
 To  :  पार्टीलाइन  पद्धति  में  एक

 नम्बर से
 ह

 अभिलाषा  संबद्ध  रह  सकते  हैं  बशर्त  कि  वह  इस  बात  पर  राजी  हो  जाय॑  कि  एक  समय  पर
 उनमें  से  केवल  एक  ही  व्यक्ति  लाइन  का  इस्तेमाल  करेगा  ।

 कभी  यह  प्रयोगात्मक  ग्र वस् था  में  है  ate  फिलहाल  दिल्ली  भी  परीक्षण-स्थलों  में

 एक  स्थान है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जी  यदि  प्रयोग  सफल  gat  शर  इन  स्थानों  की  अवस्था  अनुकूल  रही  |

 pat  चली
 :

 पार्टीलाइन  किस  प्रकार  से  कार्य  करती  है
 ?

 डा०  To
 :  पार्टी लाइन  सर्विस  का  प्रयोजन एक  ही  नम्बर  पर  दो  टेलीफोनों  से

 है  ।  दोनों  व्यक्ति  एक  ही  समय  पर  उसका  उपयोग  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  यदि  एक  इस्तेमाल  कर

 रहा तो  दूसरा  उसका  इस्तेमाल पट्टीं  कर  सकता  ।  वह  इस  तरह  से  बनाया  गया  है  कि  खाली  रहने

 पर  दोनों  बारी-बारी  से  उसका  उपयोग  कर  सकते  हैं  ।

 pout  अमजद  चली
 :  रिसीवर के  उसी  सेट  से  ?

 प० सुब्बारायन्  :  उसी  रिसीवर से  नहीं
 ।  दोनों का  अपना-प्रिया  रिसीवर  होता

 है  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में



 १५११ १२  १८८१  )

 1  प्रभात कार  :  यदि  एक  व्यक्ति  बोल  रहा  हो  तो  उसी  लाइन  वाला  दूसरा  व्यक्ति  क्या

 my  दोनों  व्यक्तियों  के  बीच  चल  रही  बातचीत  सुन  सकेगा  ?

 उठ  सुब्बाराव  :  जी  ऐसा  नहीं  हो  सकता  |

 प्रश्नों  के
 लिखित  उत्तर

 वातानुकूलित  गलियारेदार  गाड़ियांਂ

 पंडित  हवा  सा०  तिवारी  :

 श्री  स०  Alo  त्रिवेदी  : 1५४६.
 {

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सप्ताह  में  दो  बार  चलने  वाली  वातानुकूलित  गलियारेदार  गाड़ियों

 कम  लोकप्रिय  होती  जा  रही  हैं  ate  पहले  की  ata  कम  यात्रियों  को  श्रीकृष्ण  करती  हैं  ;

 क्या  इसके  कारणों  की  जांच  की  गयी  है  ;  ौर

 (  घाट  को  कम  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  नहीं  ।

 ak  (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 गाजीपुर  के  पास  गंगा  नदी  पर  पुल

 *  ALY.  श्री  शा  पाण्डे
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  २  GENE  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या

 २०२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गाजीपुर  के  निकट  गंगा  नदी  पर  पुल  बनाने  के  लिये  स्थान  निश्चित  करने  में  स

 बीच  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 उक्त  पुल  की  आवश्यकता  के  बारे  में  निश्चय  करने  कौर  अन्य  जानकारी  एकत्र

 करने  के  लियें  रेलवे  बोड़े  के  प्रधान  ने  उस  स्थान  को  देखा  था  ;  शौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  कया  fas  दि mRa4  |  गया है  ?

 स  मामले  पर  wat  विचार  किया  जा रेलवे  उपमंत्री  सें०  :

 |

 जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता
 ।

 Vestibuled  Trains.



 १५१२  लिखित  उत्तर  3  PERE

 क्डवाडी-मिराज-लट्र  रेलवे  लाइन

 att ५ है  न  विशाल राव

 1*५५८  थी  तंगामणि

 क्या  रेले  मंत्री  १६  PERE  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ४४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स  बीच  कुईवाडी-मिराज-लट्र  छोटी  लाइन  के
 सेक्शन

 को  किसी  बड़ी  लाइन

 बदलने  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  यह  बड़ी  लाइन  होगी  या  मीटर  ला  न  ;  कौर

 लाइन  के  परिवर्तन का  वास्तव  में  कब  होगा
 ?

 ्  रेलवे  उपमंत्री
 सें०  दें

 ०  राम स्वामी )  जी  नहीं  सर्वेक्षण  मिलने

 धौर  रेलवे  बों  द्वारा  उन  पर  विचार  कर  लिये  जाने  के  पश्चात  ही  कोई  किया  जा  सकता

 है  ।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न नही  होते  |

 ध्रताजों  का  नष्ट  होना

 1*५६०.  श्री  पांगरकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 केन्द्रीय  गोदामों  में  बर्बादी  ate  नमी  के  कारण  वर्ष  में  कितना  ag  नष्ट  हो  जाने  का

 अनुमान  है  ;  भ्र ौर

 क्या  गोदामों  की  नमी  को  दूर  करने  की  कोई  योजना  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  Ho  थामस )  केन्द्रीय  सरकार के  गोदामों  में

 पिछले  पांच  वर्षों  में  सूख  कीड़े  लगते  प्रौढ़  नमी  के  कारण  हुई  बर्बादी  के  फलस्वरूप  जितना

 नष्ट  न्र  उसका  ब्यौरा  स  प्रकार है

 Rau  ५  प्रतिशत

 REUY  २८  प्रतिशत

 REYNE  १३  प्रतिशत

 ReYY  ०३  प्रतिशत

 १९५८  ०२८  प्रतिशत

 सरकार  रा  बना '  गोदामों  में  नमी  नहीं  घुस  सकती
 ।

 किराये  पर  लिये  गये  गोदामों

 में  अनाज को  नमी  में  नष्ठ  होने  से  बचने  के  लि  नीचे  लकड़ी  के  तख्ते  aaa  चटाइयां
 बिद्या

 दी

 जाती हैं  ।

 गाडियों  की  रफ्तार

 1*५६१.  श्रीमती  इला पाल  चौधरी  :  क्या  रेलवे  मं  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हालांकि  आजकल  ट्रंक  रूटों
 पर  दोहरी

 कम  अधिक

 इंजन  प्रतीक  सिग्नल  देने
 की

 सुधरी  हुई  व्यवस्था  प्रौर
 बढ़ी

 त

 के  इंजनों

 मूल  अंग्रेजी  में
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 की  उससे  कहीं  अधिक  सुविधायें  प्राप्त  हैं  जो  बीस  पहले  प्राप्त  फिर
 भी

 श्राम  तौर  पर  तेज़

 way  वाली  रोजाना  की  रेलगाड़ियों  की  औसत  रफ्तार  काफ़ी  घट  गयी  है  ;

 यदि  ह  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  सनौर

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लि  क्या  कार्यवाही  की  गयी  अथवा  की  जाने  वाली  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  श्ञाहनवाज्ञ
 :  जी  ट्रंक-रूटों  पर  चलने  वाली  कई

 मेल/एऐंक्सप्रेस ट्रेनों  की  रफ्तार  PERE  की तुलना में  PeuE  में  कुछ
 घट  गई  है  ।  लेकिन कुछ

 एक्सप्रेस  ट्रेनों  की  रफ्तार  PERE  के  पहले  की  अपेक्षा बढ़  गयी है  ।

 इंजीनियरिंग  सम्बन्धी  अ्रस्थायी  प्रतिबन्धों  के
 लिये  समय  का  उपबन्ध  रखना  कौर

 माल  का  यातायात  अ्रधिक  होने  के  कारण  गाड़ियों  की  संख्या  में  वृद्धि
 ।

 मेल/एक्सप्रेस  गाड़ियों  की  स्वेचारी  रफ्तार  बढ़ाना  केवल  तभी  संभव  होगा  जब

 इंजीनियरिंग  सम्बन्धी  अस्थायी  प्रतिबन्धों  के  लिये  रखा  गया  समय  काफी  कम  कर  दिया  जाय  शर

 गाड़ियों  को  तीब्र तर  कार्यक्रम  के  चलाने  के  लिये  पर्याप्त  लाइन-क्षमता  विकसित हो  जाय

 भ्रनुचित  विलम्ब  अथवा  यातायात  में  भ्र व्यवस्था  होने  दिये  बगैर  आवश्यक  इंजीनियरिंग  सम्बन्धी

 कार्यों  में  शीघ्रता  की  जा  रही  है  ।

 दिल्ली  में  स्कूटरों  का  किराया

 1*५६२-  श्री  अमजद  चली  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 क्या  दिल्ली  के  स्कूटर-चालक  हो  हिसाब  के  आधार  पर  किराया  वसूल  करते  हैं  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अधिकांश  स्कूटर  बिना  मीटरों  के  ही  चलते  हें  ;  कौर

 यदि  तो  मीटर  लगवाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  से  (7).  यह

 जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 att  यह  शिकायतें  मिली  हैं  कि  कुछ  स्कूटर-रिक्शा  चालक  दिल्ली के  राज्य

 वहन  प्राधिकार  द्वारा  अनुमोदित  किराये  की  दरों  पर  सवारियों  को  ले  जाने  से  इंकार  कर  देते  F  कौर

 कुछ  स्कूटर-रिक्शा  तो  उस  समय  भी  चलते  रहते  हैं  जब  उनके  माइलोमीटर  तक  ठीक  से  काम  नहीं

 करते  होत े।

 दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  दिल्ली  मोटर  गाड़ी  RE Vo  में  इस  श्राव्य  का  उप बन

 किया  जा  रहा  है  कि  ऐसा  कोई  भी  स्कूटर  रिक्शा  तब  तक  सार्वजनिक  स्थानों  में  काम  में  नहीं  लाया

 जा  सकेगा  जब  तक  उसमें  ठीक  से  काम  करने  वाला  माइलोमीटर  फ़ेयर-मीटर  न  लगा  हो  |

 यह  नियम  लागू  होने  के  बाद  इसका  पालन
 न

 करने  वालों  पर  श्रमिकों  चलाया  जा  सकेगा
 ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 urging  विमान

 कि

 1५६३  श्री  मोहम्मद  इमाम  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इंडियन एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने  १९५२ से  @eus  के  तरन्त  तक  कितने  वाइकिंग

 विमान  खरीदे  थे  ;

 उन  पर  कितनी  लागत  are  ;

 उन्हें  काम  में  लाने  के  क्या  कारण  हें  कौर

 कितना  घाटा  हुम  है  ?

 उदयन  उपमंत्री  :  शौर  १९५३  में  विमान

 वहन  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  करने  पर  डायन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  भूतपूर्व  विमान

 नियों  से  १२  वाकिंग  विमान  फालतू  जनों  सहित  प्त  किये  थे  जिनके  लिये  भूतपूर्व  विमान

 नियों  को  ३१.  ४२
 लाख

 रुपये  का  मुआवजा  दिया  गया  था  |

 ट्रंक  रूटों  पर  विमानों  का  चलना  श्रारम्भ  होने  पर  १९५७  से

 १९५८  की  अवधि  के  बीच  वाकिंग  विमानों  को  सर्विस  में  वापिस  ले  लिया  गया  ।  इस

 समय  इन  विमानों  को  चलाना  आर्थिक  ष्टि  से  लाभप्रद  नहीं  है  क्योंकि  उनमें  कुछ  समाज्ञापक

 भेद  करने  पड़ेंगे  जिन  पर  काफ़ी  खर्चा  ग्रा यें गा  ।

 इन  सभी  बाइकिंग  विमानों  का  निबटारा  हो  जाने  पर  हो  स्थिति  का  पता  चलेगा  ॥

 विभागीय  भोजन  व्यवस्था

 ( st  व०  पर  नायर  :

 1५६४  2  श्री  वॉरियर

 श्री  कौडियाल  :

 क्या  रेलव  मंत्री  २१  PENE  के  तारांकित  संख्या  ६४०  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रेलवे  की  विभागीय  भोजन-व्यवस्था के  कार्य की  जांच  करने
 के

 लिये  नियुक्त

 किये  गयें  fay  पदाधिकारी  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ;

 रेलवे
 की

 भोजन  व्यवस्था
 को सुधारने  के

 लिये  सरकार
 ने  सब  तक  क्या  कार्यवाही

 की  कौर

 कया  भोजन  व्यवस्था  की  सर्विस को  सुधारने के  लिये  कोई  पूरे
 समय

 काम  करने
 वाला

 विशेष  पदाधिकारी  नियुक्त  करने  का  विचार है  ?

 उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :  से  (7)  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५३]

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 कॉलिंग एयर  लाइन्स

 1५६४५.  श्रीमती  रेणु  क्या  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री  १०  PEYE

 के  तारांकित  seq  संख्या  १२३३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 २  PexE  को  कलिंग  एयर  लाइन्स  के  विमान  वी ०  डी  जी०  पी०  के

 गिर  जाने  के  सम्बन्ध में  की  गधी  जांच की  उप पत्तियां  कया  श्र

 क्या  यह  सिद्ध  हो  गया  है  कि  कुछ  झ्र नियमितता यें  ak  भारतीय  विमान  नियमों  के

 कुछ  उल्लंघन  किये wa  थे  ?

 उड्डयन  उपमंत्री  :  आर  जांच  रिपोर्ट

 मिल  गयी  है  ate  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 की पश्चिम  जमनी  द्वारा  भारत  में  यंत्री कृत  फार्मो  दे  थापना

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :
 व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पश्चिम  जर्मनी  की  सरकार ने  भारत में  कई  यंत्री कृत  फार्मो की  स्थापना

 करने  का  प्रस्ताव  किया  भ्र ौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 fata  उपमंत्री  मो०  व०
 :  एसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  अ्राया है

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्रतुसुचित  जाति  के  रेलवे  waaricat  की  पदोन्नति

 (  श्री  सिहासन  fag  :

 श्री  गजराज  सिह  :

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :

 कुमारी  Ato  वद  कुमारी  :

 नया  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  ने  गृह-कार्य  मंत्रालय  द्वारा  भ्रनुसुचित  जाति  के

 लोगों  की  भर्ती  के  सम्बन्ध  में  जारी  की  गयी  एक  अधिसूचना  के  sare  पर  यह  परिपत्र  निकाला  है

 कि  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  की  भर्ती  के  सम्बन्ध  में  जिस  प्रक्रिया  ate  नियमों  का  पालन  किया

 जाता  है  उन्हीं  का  पालन  इन  लोगों  की  पदोन्नति  के  बारे  में  भी  किया

 वर्ष  Reuse  में  भ्रनुसुचित  जातियों  कौर  ग्रनुसुचित  aren  जातियों  के  कितने

 रेलवे  कर्मचारियों  को  इस  परिपत्र  के  अनुसार  पदोन्नति  दी  गई  शर  क्या  उन  के  सेवा  काल  AK

 गुणों  के  ग्रा धार  पर  उपरोक्त  परिपत्र  के  अभाव  में  भी  उन्हें  पदोन्नति  प्राप्त  हो  सकती  थी  ;

 (7)  क्या  भ्रनुसूचित  जाति  के  कर्मचारियों  की  उपरोक्त  पदोन्नतियों  के  समय  उन्हे  अन्य

 लोगों  की  भ्र पे क्षा  प्राथमिकता  दी  गई  थी  यद्यपि  उनका  काल  ak  उनकी  योग्यता यें  अन्य  लोगों

 स  दि
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 क्या  उक्त
 जिस  में  यह  अदया  दिया  गया  है  कि  अनुसूचित  जाति के

 चोरियों  का  सेवा  काल  कौर  उनकी  योग् यंता यें  राय  लोगों  से  कम  होने  पर  सी  उन्हें  पदोन्नति  दी  जायें

 संविधान के  विरुद्ध  नहीं  atk

 (=)  गृह-कार्य  मंत्रालय  का  sated  परिपत्र  श्र  रेलवे  मंत्रालय  के  परिपत्र  सभा

 टेबल  पर  रखें  जायेंगे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  क्ञाहनवाज्  जी  लेकिन  सिंह  वर्ग  ४
 से  वर्ग  ३  अर  वर्ग

 से  वर्ग  २  में  तरक्कियों सम्बन्ध  में  जिन्हें  सीधी  भर्तीਂ  माना  जाता  है  ।  साथ  ही  वर्ग  ३  के  सेलेक्शन

 पदों पर  तरक्की  के  लिये भी  ऐसा  किया  जाता  है  जिन के  लिये  निश्चित  रूप से  सेलेक्शन  होता  है

 ai  जिसमें  लिखित  ate/at  मौखिक  परीक्षा *  के  परिणाम  का  घ्यान  रखा  जाता है  ।

 तौर
 सवाल  नहीं  उठता

 क्योंकि
 श्रादेश

 कभी  PELE
 में

 जारी  किये

 गये हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 गृह-मंत्रालय  के  af  मेमोरेंडम  नं०  ५/४/५५  एस०  सी०  ETo-2  तारीख

 TH l—FVEXY  कौर  रेल  मंत्रालय के  पत्र  ने ०  ई०  (  ०  सी०  ५७  सी०  एम०  १/२०  तारीख

 Row ¥— VEE  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  दी  गंदी है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या  ५४]

 प्रूगोस्लाविया  में  सामुदायिक  विकास  पद्धति  का  अध्ययन

 17५६८.  को  asta  सिह  भदौरिया  :
 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यंह  बताने

 को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यूगोस्लाविया  की  सामुदायिक  विकास  पद्धति  का  श्रघ्यंयतन  करने  के  लिय

 हाल  ही  में  कोई  दल  वहां  भेजा  प्पा

 यदि  तो  उस  के  सदस्य कौन-कौन  हैं  ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  सहकारी

 खेती  शौर  बिक्री  तथा  स्थानीय  स्वायत्त-द्योतन  का  ग्रघ्ययन  करने  के  लिये  दो  दल

 भेजे  गये  हैं  ।

 सदस्यों  की  एक  सुची  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध

 मूल  weal  में

 {Direct  Recruitment.
 Written  and/or  Viva  voce  tests.
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 फ्रंटियर सेल  में

 जाघव  :

 1५६६.
 ै  श्री

 न०  च०  मलिक

 कया  tae  मंत्री  १४  QEYE H area के  तारांकित  संख्या  १८४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध मं

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  फ्रंटियर  मेल  की  एक  बोगी  में  प्राग  लग  जाने  के  कारणों  की  रेलवे  पुलिस  और

 रेलवे  अधिकारियों  की  समिति  द्वारा  जांच  इस  बीच  पूरी  हो  गयी

 जांच के  परिणाम  क्या  और

 उस  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  खिलाफ  क्या  कार्यवाही  की  गयी है
 ?

 रेलवे
 उपमंत्री  सें०  व०  :  (#)  जी  el  ।

 ate  यह  wer  दुघेटनावदा  लगी  ate  किसी  शरारत का  संदेह  नहीं  किया  गया  ।

 wrest  के  श्रमिकों  की  छंटनी

 |  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 ५७०
 |  श्री स०  मो०  बनी ं:

 aft  पाणि पर ही  :

 [at  भ्रम ज़द  चली
 :

 क्या  सिंचाई  बिद्युत  मंत्री  २१  gaye H area के  तारांकित  संख्या  ६६५  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 भाखड़ा  नंगल  परियोजना के  Q&Ue F Gedy में  छंटनी  किये  गये  कितने  श्रमिकों  को  बदले

 में  दूसरा  काम  दिया  गया  ak

 कितनों  को  अब  भी  काम  देना  बाकी  है  ?

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  :  eRe  ।

 &y  ॥

 अ्ंगादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  gets  डिस्पेंसरियों  के  लिये  इमारतें

 |  श्री  सुबोध हसद  :

 1*५७१८  J
 श्री  स०  चे  सामन्त

 श्री
 रा०  च०  माझी  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १७  LENE  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ४९३  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में
 श्रंबादायी  स्वास्थ्य सेवा  योजना  के  अधीन  डिस्पेंसरियों  को  रखने

 के  लिये  विशेष  इमारतों
 के  निर्माण  का

 कोई
 कार्य कम

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  कितनी  डिस्पैंसरियों  रखी  ak

 किन-किन  स्थानों  पर  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  oft at  ।

 ate  डिस्पेंसरियों  के  लिये  इन  इन  स्थानों  पर  इमारतें  बनाने  का  विचार  है  .

 2  लाजपत  नगर

 र  चांदनी  चौक

 रे  मोती  बाग--

 पंडारा  और

 4  लक्ष्मी  बाई  नगर  विनय

 खजुरिया  घाट  सिलीगुड़ी  लाइन

 स०  सामन्त :
 1*५७२.

 श्री  सुबोध  सदा  :

 क्या  रेल  मंत्री  २१  RENE  को  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६७२  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रस्तावित  खजुरिया  घाट--सिलीगुड़ी  लाइन  का  क्षेत्रीय-पड़ताल कार्य
 श्री  पूरा

 हो  गया

 यदि  तो  प्रकाशित लागत  कितनी  कौर

 वास्तविक  कार्य  कब  आरम्भ  होगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें
 ०  उठ  :  जी

 लगभग  24.53  करोड़  रुपये  |

 कार्य  आरम्भ  हो  चुका  है  ।

 वनस्पति

 श्री  हरिशचन्द्र माथुर  :
 TENOR.

 sf  att  To Wo

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पिछले  पांच  वर्षों में  से  प्रत्येक  में  वनस्पति के  उत्पादन  की  निर्धारित  क्षमता  कितनी

 थी  और  उत्पादन  कितना  gar  ;

 क्या  उद्योग  से  विस्तार  की  कोई  मांग  श्र

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है  ?

 मूल  अंग्रेजी में
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 fara  तथा  तह |  उपमंत्री  म०  :  पिछले  पांच  वर्षों  में  से  प्रत्येक

 में  वनस्पति  को  निर्घारित  उत्पादन  क्षमता  ah  वास्तविक  उत्पादन  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 जी  नहीं

 प्रश्न
 नाला
 Oe

 =>"
 नहीं हो  ता |

 प

 विवरण

 (०००,  टनों

 वह  निर्धारित  क्षमता  उत्पादन

 र६  ४४-४५  २२.६  २५.४

 PEXY—-UE  ARV.  VOX. ६

 PEXG—VO  श३२.६  २६३. ६

 PEYV-US  ५३२. ६  Joo.? १

 १९६  ४५८-४९  भ२३३.६  REE. १

 दिल्लो  में  श्रंबादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 ।  श्री  थी  नारायण  दास  :

 1५७४०  डा०  राम  सभा  सिंह  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतने  की  करेंगे कि  :

 क्या  दिल्ली में  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना को  स्थानीय  प्रशासन के  कर्मचारियों

 तथा  उनके  परिवारों  पर  लागू  करने  का  विचार है  ;

 यदि  तो  arr  कल  योजना  किस  स्थिति  में

 क्या  इस  प्रदान के  वित्तीय  पहलू  पर  विचार  कर  लिया  गया  अर

 यदि  तो  केन्द्रीय सरकार  योजना  में  कितना अंश  देगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  कर मरकर  )  :
 दिल्ली  प्रशासन  के  कर्मचारियों पर  अंशदायी

 स्वास्थ्य  सेवा  योजना लागू  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन रहा  प्रस्ताव झ्र भी  तो  उस  समय

 तक  स्थगित  कर  दिया गया  है  जब
 तक

 कि
 योजनाधीन

 जन
 संख्या

 के  लिये  सुविधाओं  में  सुघार

 aq  हो

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मिला-जुला  श्राटा

 ५७५.  श्री  सरजू
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री ७  FEXE  के  तारांकित

 संख्या  २०७ के  प्रतिपूरक  प्रदान  के
 110  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  केन्द्रीय

 qa  wast  में

 293(Ai)
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 खाद्य  प्रौद्योगिकीय  अनुसंधान  संस्था  ने  उत्तर  प्रदेश  को  जो  मिल-जुला  भ्रष्टा दिया  था  उसे

 स्वीकार  करने  के  सम्बन्ध में  किये  गये  परीक्षणों का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 खाय  तथा  कृषि  उपमंत्री  (att  Yo  एम०  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  सूचना  दी

 है  कि  उपभोक्ताओं  को  मिला-जुला  घाटा  स्वीकार था  ।

 नाइजोरिया  &  विद्याथियों  को  प्रशिक्षण  सुविधायें

 1*५७६.  श्रोता  इला  पालचौथरों  क्या  रैली  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या
 यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्डे  भ्र नेक ों  नाइजीरिया  के  विद्यार्थियों  को  मशीन  कौर

 सैनिक  इंजिनियरिंग  के  प्रशिक्षण  की  सुविधायें  देने  को  सहमत  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  कितने  विद्यार्थियों  को  प्रशिक्षण  दिया  कौर

 उन्हें किन  शर्तों  पर  प्रशिक्षण  पाने  के  लिये  अनुमति  दी  जायेगी ?

 रेलवे  उप मंत्रो  शाहनवाज़  :  हां  ।

 मशीन  सम्बन्धी  तर  भ्र सं निक  इंजिनियरिंग  में  चार  चार  |

 भरण-पोषण  प्रशिक्षण
 व्यय  अपने  नामनिर्दे  शित  व्यक्तियों  को  नाइजीरियाई

 रेलवे  कारपोरेशन  देगी ।

 facet  में  सड़क  दुर्घटनाओं  के  लिये  प्रतिकर  योजना

 1.0  च  सलिक  :

 श्री  सुबिमन  घोष  : TFA.

 शो  वाडिया :

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ६  मई  १९५४  के  तारांकित  प्रदान
 संख्या  २२४३  शर

 २४  gee H areafHa के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  €  २५  के  उत्तर
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 दिल्ली  में  पिछले  दो  वित्तीय  वर्षों  में  कितने  प्रतिशत  सड़क  दुर्घटनाओं के  लिये

 प्रतिकर  दिया  गया

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  सरकार  क्या  ठोस  कार्यवाही  करेगी
 कि  सड़क

 wal से  राहत  व्यक्तियों को  सभी  अपराधी  इस  योजना  के  ग्रन्तगंत  पर्याप्त  प्रतिकर  दे
 y=? ? '@ *

 तथा  प्रचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  ७'३  प्रति

 शत

 मोटरगाड़ी  LEIE HY ATT 2lo की  धारा  ११०  (१)  के  भ्रन्तर्गत बने  मोटर  दुर्घटना

 दावे  न्यायाधिकरण ों को  व्यवहार  न्यायालयों  के  सारे  अधिकार  व  कृत्य  प्राप्त  हें  ।  दिल्ली

 क्षेत्र  में  मोटरगाड़ियों  के  प्रयोग  से  उत्पन्न  होने  वाले  प्रतिकर  के  सभी  मामले  विशेषता भ्र ों के  ara

 पर  मोटर  दुर्घटना  दावा  न्यायाधिकरण  में  अघिनियम  में  निर्धारित  प्रक्रिया  भर  उसके  wea  बने

 नियमों  के  अनुसार  तय  होते  हैं
 ।

 मूल  waist  में
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 दिल्ली  में  पश्चिमी  यमुना  नहर

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1५७८-३५
 श्री  lo  चल  फार्मा

 श्री  पाण्ड्य
 :

 क्या  सिचाई  site  बिद्युत  मंत्री  ७  LENE  के  तारांकित संख्या  २०६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  दिल्ली  में  पश्चिमी यमुना  नहर  का  परियोजना  प्रतिवेदन  टेक्निकल  जांच  के  लिये

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  को  प्राप्त  हों  गया

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 सिंचाई  कौर
 च्  उपमंत्री

 :
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नदीं  होता  ।

 चिपचिपा  बिजली  घर

 श्री  सुबोध  हंसदा  :

 श्री  स०  च०  सामन्त :

 tase  श्री  रा०  च०  मानो :

 सिचाई  कौर  faa  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 चिपलिमा  बिजली  घर  परियोजना
 का  निर्माण  समाप्त हो

 गया

 यदि  तो  क्या  वहां  बिजली  पैदा  होने  लगी  ak

 इस  बिजली  घर  में  कितनी  बिजली  पैदा  होगी
 ?

 श्र  fara  उपमंत्री  :  श्रीमान  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 BX,o00  किलो  वाट  |

 प्रयोग

 श्री  स०  चं०  सामन्त

 |  श्री  सुबोध  हु  सदा  :

 |  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1*  ५८०५  श्री  पालन  गुप्त
 :

 |  श्री  मोहम्मद  इलियास
 :

 रेणू  चक्रवर्ती
 :

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  २१  PeXE  के  तारांकित  संख्या  ६३४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)
 क्या

 हुगली  नदी  पर  केन्द्रीय  जल-विद्युत  भ्रनुसन्धान  परना  द्वारा  किये  गये

 मूल  अंग्रेजी  में



 १५२२  लिखित  उत्तर  ३  PEXE

 नमुने के  प्रयोगों  के  परिणाम  सरकार
 को

 प्राप्त  हो  गये
 कौर

 यदि
 तो

 इसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ~
 ि तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  ज  |  नहीं  ,

 श्रीमान  |  भी  नमने  के  प्रयोग  हो  रहे  हें  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 टेलीफोन  कॉल  के  लिपे  टोकिनों  निर्माण

 1८३७.  श्र  राम  कृष्ण  गुप्त  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७  RENE

 के  अतारांकित wet  संख्या  €३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 टेलीफोन  कालों  के  लिये  शौकीनों  के  निर्माण  का  प्रस्ताव  वित्त  मंत्रालय  के  परामर्श  से  निरीक्षित

 हो  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रो  Yo  :  मामले  पर  अभी  वित्त  मंत्रालय  से

 परामर्श  किया  जा  रहा  है  |

 पंजाब  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २१  FEXE  के  शभ्रतारांकित को  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 प्रशन  संख्या  १२३१ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब में  are

 प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  कहां  कहां  खोले  जायेंग े?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  geXe—Co A FAT
 में

 पंजाब  राज्य
 में  खुलने  वाले

 प्राथमिक  स्वास्थ्य  एकक  ग्रामीण  स्वास्थ्य  के  स्थानों का  मामला  कभी  राज्य  सरकार  के

 विचाराधीन  है  ।

 चर्खी  दादरी  में  टेलीफोन

 1८३६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 अक्तूबर  SeXE  तक  चर्खी  दादरी  में  कितने  व्यक्तियों  ने  टेलीफोन  के  लियें

 की  है  ;

 wa  तक  उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  टेलीफोन  मिल  गये  हैं  ;

 तक  कितने  प्रार्थनापत्र  अनिश्चित  पड़े  ait

 उन  सबको  कब  तक  टेलीफोन  मिल  जायेंगे  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  Yo  सुब्बाराव  इक्यावन ।

 तेईस  ।

 अट्ठाईस
 |

 faa  wast  में



 लिखित  उत्तर  १५२३ १२  १८८१

 २५  लाइनों के  ७५  के  स्थान  पर  १००  लाइनों  का  एक्सचेंज  बनाने  की

 बाहर  की  जा  रही  है  ।  इसके  होते  ही  wea  टेलीफोन  दिये  जा  सकेंगे  ।

 बम्बई  राज्य  के  fad  डाक  तथा  तार  बो  प्रौढ़  समितियां

 ं
 1८४०.  श्री  पांगरकर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 PEXG—US  झ्र  PeYS—YE  के  वर्षों  में  बम्बई  राज्य  में  डाक  तथा  तार

 विभाग  ने  कितनी  समितियां  तथा  बोर्डे  बनाये

 समितियों  तथा  बोर्डों  में  कौन-कौन

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 प०  :  डाक  तथा  तार  विभाग  ने

 १९५७-५८  अ्रौर  Peyo—VeEe  के  वर्षों  में  बम्बई  राज्य  में  कोई  समिति  या  परामशंदाता

 बोर्डे नहीं
 बनाया

 ।  उस  राज्य  में  PEXV—NS  से  पहिले  बनाई गई
 निम्न  समितियां  aa  भी

 काम  कर  रही हैं

 (१)  एक प्रादेशिक  डाक  तथा  तार  परामदषंदाता  समिति ।

 (3)  राजकूट  कौर  सुरत  में  ६  टेलीफोन

 परामर्शदाता  समितियां  ।

 (१)  बम्बई  राज्य  की  प्रादेशिक  डाक  तथा  तार  पराम्षंदाता  समिति  में  निम्न

 मत

 (१)  सत् सदस्य  चार

 (२)  राज्य  सरकार  के  शभ्रधिकारियों  के  द  एक

 (३)  राज्य  सरकार  के  प्रतिनिधि-गेर  सरकारी  दो

 के  प्रतिनिधि (४)  व्यापार  तथा  वाणिज्य  छ

 कल a  तेरह

 (२)  एक  विवरण  पटल  पर
 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]

 औरंगाबाद  में  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों के  क्वाटर

 ८४१.  श्री  पांगरकर  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  EYE—Ko  में  औरंगाबाद  में  डाक  तथा  तार के  कर्मचारियों  के  लिए

 क्वाटर  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  कितने
 क्वाटर  बनाये

 श्र

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 उन  पर  ताकना  व्यय  होने
 की

 संभावना

 परिवहन  तथा  संजर  मंत्रो
 To  :  PEYE—KO  में  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 शआर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 श्रम रोको  नौवहन  सेवाओं  द्वारा  ढोपा  गया  साल

 1८४२.  को  पांगरकर  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  किः

 RRYS—KE  में  अमरीकी  नौवहन  सेवाओं  ने  कुल  भारतीय  श्रायात
 व
 निर्यात

 का  कितने  प्रतिशत  माल  कौर

 उस  वर्ष
 माल  के  ढोने

 के  लिए  अमरीकी  नौवहन  सेवायों  को  कितना  भाड़ा

 दिया  गया  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्रो  राज  :  बड़े  कौर

 कुछ  छोटे  बन्दरगाहों  से  एकत्रित  किये  गये  आंकड़ों  से  विदित  होता  है  कि  PEXS—YVE  में

 अ्रमरीकी  फ्लैग  शिपों  ने  भारत  के  कुल  आयात  व  निर्यात  का  लगभग  ५  प्रतिशत  माल

 ढोता

 fort  बैंक  श्राफ  इंडिया  के  अनुसार  PeAS—KE  में  अमरीकी  नौवहन  AK

 विमान  सेवाओं  ने  भांरत  से  भाड़े  के  रूप  में  g,40,8 8,988  रु०  प्राप्त  किये  अमरीकी

 नौवहन  सेवाओं  द्वारा  भाड़े  के  रूप  में  भारत  में  प्राप्त  की  गई  राठी  के  पृथक  आंकड़े

 उपलब्ध  नहीं  इसके  अतिरिक्त  इसके  संबंध  में  भी  ५  उपलब्ध  नहीं  हें  कि  अमरीकी

 स्टीमदिप  /  विमानਂ  समवायों  ने  लागत-बीमा-भाड़ा  पर  भारत  भेजे  गये  शर  नौतल

 निशुल्क  पर  भारत  से  लाये  गये  सामान  पर  विदेशों
 महापौर  विदेशी  मुद्रा में  कितना  भाड़ा

 लिया  ।

 तम्बाकू ध्

 fox.  श्री  रामजो  वर्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  तम्बाकू की  विद्यमान  कोटियां  जर्मन  पसन्द  के

 अनुकूल  नहीं  AK

 सितम्बर  Pee  में  जो  जर्मन  विशेषज्ञ  यहां  भराये  थे  उनके  परामशं  पर  क्या

 भारत  सरकार  तम्बाकू  की  किस्म  जर्मन  पसन्द  के  म्रनुकूल  बनाने  की  कोई  कार्यवाही  कर  रही

 कृषि  मंत्रो  पर  ato  :  यह  कहना  सच  नहीं  है  कि  भारतीय

 की  विद्यमान  कोटियां
 जरमेन

 पसन्द  के  अनुकूल  नहीं  परन्तु  हज जर्मन  विशेषज्ञ  के

 |  ग्रेजी  में
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 मतानुसार  यह  समझा  जाता है  कि  वर्जीनिया  किस्म  के  भारतीय  तम्बाकू  की  मध्यम  किस्म की

 कोटियां  wit  पसन्द  के  लिए  अधिक  उपयुक्त  होंगी ।

 भ्रमजाल  सरकार  fro  कुएनकेल  के  प्रयोगों  के  परिणामों  कौर  इस  ay  बड़े

 पैमाने  पर  उगाये  गयें  तम्बाकू  के  लिए  जमीन  निर्माताओं  की  संभावित  प्रक्रिया  की  प्रतीक्षा

 कर  रही  जर्मन  मार्केट  ढ्ड्ने ब  के  लिए  सरकार  अन्य  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मार्केटों  में  प्रसिद्ध  alk

 स्वीकृत  चालू  ‘urea’  स्तर  के  लिए  भेदभाव  के  बिना  यथा वद यक  कार्यवाही  करेगी

 पूर्वोत्तर  पोमारे  रेलवे  पर  रेलगाड़ी  का  लाइन  से  उतरना

 1८४४.  श्रीमती  मफीदा  अहमद  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  ७  नवम्बर  PENE  को  पूर्वोत्तर  सीमान्त  tad  की  लर्माडग  बदरपुर  ब्रांच

 लाइन  पर  सुरंग में  मालगाड़ी  के
 नौ  डिब्बे  पटरी  से

 उतर

 यदि  तो दुर्घटना  का  व्यौरा  क्या  शर

 रेलवे  सम्पत्ति  और  सामान  को  कितनी  क्षति  पहुंची ?

 उपमंत्री  (att  सें०  [- ५  राम स्वामी )
 :  और  को

 लगभग  ACE 4  बजे  जब  मालगाड़ी  संख्या  ८४२  डाउन  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  की

 लर्निग-बदरपुर ब्रांच  पर  मेलगाडिसा  शौर  हरनगजाय्ं  स्टेशनों  के  बीच  जा

 रही थी  ,  उसके  नौ  डिब्बे  मील  संख्या  ८१  पर  सुरंग  के  भ्रन्दर  लाइन  से  उतर  गये  कौर  उससे

 मुख्य  लाइन  पर  गाड़ियों  का  चलना  बंद  हो  दुर्घटना  से  कोई  मृत्यु  नहीं  हुई

 लगभग  १,३००  रू०  |

 रेलवे  में  संवरण  पद

 foxy.  को  सदिया :  क्या  रेलवे  मंत्री  ४  १९५६ के  अतारांकित  प्रश्न  सख्या

 ooh  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 १  जुलाई  gauge  को  प्रत्येक  रेलवे  में  कितने  संवरण-पद
 खाली

 रिक्त  स्थानों  को  भरने  में  तब  से  क्या  प्रगति  हुई  और

 wa  तक  उन  रिक्त  स्थानों  को
 भरने  के  लिए  कितने  अनुसूचित

 जाति  झर  भ्रनुसुचित  झ्रादिम  जाति  के  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  की  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  दाह
 :  एक  विवरण  संलग्न

 मूल  wat  में

 1Selection  Posts.
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 विवरण

 को  रिक्त  पड़े
 संवरण  I  ~Y¥E  को

 बिना  चुने
 रेलवे  पद  उपयुक्त  व्यक्तियों  द्वारा

 भ्र स्थायी
 रूप  में  भरे  गये

 सवर्ण-पद

 RK  २६४

 Qoc  २८

 Fok  Goo

 qa  tat  vs  १५०

 पूर्वोत्तर  सीमान्त  35  २१

 दक्षिण  9€  SRV

 दक्षिण-पूर्व  १०८  Ro

 पश्चिम  Qe

 ९३
 ARE

 ate  जानका ह  एकत्रित  की  जा  रही है  और  पटल पर  रख  दी  जायेंगे

 टाइफायड

 TSee.  शो  go  फार्मा  :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार  नें  टाइफायड  निवारण  की  कोई  व्यापक  योजना  बनाई है  ;

 यदि  तो  योजना  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  (a)
 ६१० ॥  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पंजाब  से  चावल  का  निर्यात

 1५४७.  थ्री  दी०  चं०  शर्मा  :
 कया  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 भ्रक्तुबर  कौर  नवम्बर  RaXE  में  पंजाब  से  वास्तव में  कितना  चावल  निर्यात

 fer  cet  at  cts

 राज्य  को  कितना  चावल  निर्यात  गया
 ?
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 fara तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  :
 और  झ्रक्तूबर

 धौर  नवम्बर  RENE  में  सरकार ने  चावल  की  निम्न  मात्रायें  निर्यात  कीं  :

 में  )

 सितम्बर  XVE

 X,\9XY

 नवम्बर  (  २४  तारीख  तक )
 हरे

 कुल  १७,८१६

 जिन  राज्यों को  चावल  भेजा  गया  उनके  नाम  कौर  प्रत्येक  को  भेजी  गई  मात्रा  निम्न

 है

 मात्रा  में  )

 जम्मू तथा  काश्मीर  ७,५७६

 बम्बई  RAS

 उत्तर  प्रदेश  २२

 परिश्रमी  बंगाल  २६४

 दिल्ली  १,१२७

 Bee

 व्यापार  are  दिल्ली  site  हिमाचल  परदेश  कैसा  प्रशासित  राज्य  क्षेत्रों को  जो  उसी .

 चावल  क्षेत्र  में  हैं  जिसमें  पं  जाब  भेजे
 गये  चावल  के  आंकड़े  उपलब्ध

 नहीं  हैं
 ।

 लाख  उत्पादन

 fovo:  श्री  दो०  चे  फार्मा  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  PEYG—YE  की  अपेक्षा  FEXE—Ko  के  वर्ष में  लाख  उत्पादन  कम  हो  गया

 ai

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 मंत्रो  To  का  :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सुखे  दुघਂ  के  कारखाने

 Tove.  श्री  दी०  चल  फार्मा  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  २१  अ्रगस्त  2eNe F areata के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  १२४५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सूखे  दूध  के  कारखाने  खोलने  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 मूल  अंग्रेजी  में
 der ‘Milk  Pov  AU)
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 वहू  कब  चालू  होंगे
 ?

 उपमंत्री  मो०  :  भ्र ौर  एफ०  आ०  आर

 सेफ  के  संयुक्त  दल  जिसकी  सिफ़ारिशों
 का

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १२४५  के  उत्तर
 में

 दिया  गया  सूखे  दूध  के  कारखाने  खोलने की
 सिफारिश  नहीं  अपितु  दूध  संभरण  योजना  की

 सिफारिश  इस  सिफारिश
 के

 sare  पर  यूनिसेफ ने
 बंगलौर

 की
 डेयरी  परियोजना

 के  लिये

 y&o,000  डालर  (२८.१०  लाख  Go)  शझ्रावंटित किय  हैं  |

 ~
 बंगलौर  डेरी  परियोजना  सरकार  ने  ले

 ली  है  कौर  इसका  काम  १९६१-६२  में

 आरम्भ हो  जायेगा  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  मोटर  दुर्घटनायें

 1८५०८  श्री  दो०  चं०'हार्मा  :  क्या  परिवहन  तथा  सवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  के  संघ  प्रशासित  राज्यक्षेत्र  में  प्रति  मास  औसत  रूप  में  कितने

 व्यक्ति  मोटर  ठेला  दुर्घटना  से  मर  जाते हैं  ;

 पिछने  छः  मासों के  आंकड़े  क्या  हैं  ;

 ऐसी  दुकानों  से  मरने  वाले  व्यक्तियों  में  साईकिल  वाले  व्यक्ति  कितने  होते

 हैं
 ;  wk

 भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटनाओं  की  रोकथाम
 के

 लिये  कया  कार्यवाही की  गई  है  या
 की

 जायेंगी ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्रो  राज  :  हिमाचल  प्रदेश

 में  १  नवम्बर  १९५८  से  अ्रक्तूबर  १९४५९  तक  मोटर  ट्रक  दुर्घटना ग्र ों  से  केवल  छः  व्यक्ति

 मरे  ।

 ट्रक  दुर्घटना से
 मास  मरे  व्यक्तियों

 की  संख्या

 क

 PEXE

 PeKE

 PeNE

 PERE

 Pee  .

 PERE

 eee  eines  Semin

 कुल
 SE

 मूल  म्रंग्रेजी  में



 १२  Isak  (  )  लिखित  उत्तर  ARE

 शून्य  ।

 (4)
 हिमाचल  ar

 में  सड़क  दुर्घटना  की  भ

 क

 थाम  के  लियें  निम्न  कार्यवाही  की

 हैं  :--

 (१)  सड़कों  के  तल  में  सुधार  किया  जा  रहा  है
 ।  जहां  आवश्यक

 थ
 की  जा  रही  हैं  प्रौढ़  किनारों  पर  रोक  लगाई  जा  रही  हैं  ।

 sce
 रस

 चौड़ी

 (२)  मोटर  गाड़ी  अधिनियम
 FERRE  की  धारा  ३८  के  धज ग्रच्तगत  निरीक्षण ae  में

 दो  बार  सारी  लोक  सेवा  में  प्रयोग होने  वाली  गाड़ियों  की  जांच  करत

 है शौर
 उन्हें  ठीक  घोषित  करता  ह  ।

 क

 wy

 लदान
 का

 अ्रधिकतम
 भार  कौर

 aoa
 के  स्थान

 निर्धारित
 कर  दिये  गये  हैं

 ।

 लोक
 सेवा

 में  प्रयोग  होने  वाली  गाड़ी  को  नशीली  पदार्थ

 खा पीकर  ewan निषेध  कर  दिया  गया  है  ।

 (¥)  i  में  सड़कों  पर  प्रयोग  हो  रही  सारी  राष्ट्रीय
 क

 वालू  शादी  करन  ग्रोवर  मरम्मत  a
 में  सुधार

 करने  की

 धंवी  की  गई  है
 |

 वि

 थि  सफदरजंग  नई  दिल्ली

 it GA  र  प्रकाश  वीर  शास्त्री :  क्या  स्वस्थ्य  मंत्री
 ह  बताने

 ने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 . उक

 मह

 त

 है

 ि

 ect  com

 नाई  fe

 क

 कायत  )  एक  वर्ष  से  काम  नहीं  कर  रहा  है  ;

 ~

 थ
 इसे अब  तक  ठीक  न  कराने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  कान  rae  tae एक  डी  साल  तक

 ime सूची  में  रखे  जाते  हैं  शर

 (®)
 यदि  हां  तो  डाक्टरों  की संख्या क्यों  नह  हीं  बढ़ाई  जाती  जिससे  रोगियों

 को  इलाज

 केलि  ये  इतनी  देर  तक  प्रतीक्षा  न  करनी  पड़े  ?  थि

 स्वास्थ्य  मंत्री
 जी  हो

 चूंकि  सफरजंग  अस्पताल  में  श्राडियोमीटर  खराब  हो  गया  है  मेस  एम०  शाह

 एण्ड  कृ०  जिनसे यह  मशीन  ली  गई  से  बातचीत की  गई  ।  मालम  है  कि  यंत्र  निर्मितियों
 के

 जो  एजेंट  बम्बई  में  वे  विदेश  स्थित  निर्मितियों से  इस  विषय  में  बातचीत कर  रहे  हैं  ।

 घ  में  हम  को  कई  बार  याद  दिलाई  गई  है  लेकिन  at  तक  यंत्र  की  मरम्मत  नहीं  हो  पाई

 .  जी  नहीं  ।  यद्यपि  सफदरजंग  अस्पताल  का  गला  सजन  जनवरी  PEE
 .

 ०५

 से  सेवानिवृत  हो  चका  है  तथापि  भ्र सि स्टेंट  सर्जन  के  स्तर  का  एक  मेडिकल  जिसके  पास

 गले  श्रघिस्नातक  योग्यतायें  एवं  इस  कार्य  का  व्यवसायिक  श्रीनगर  है  नाक

 थ

 थ
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 गला  विभाग में  काम  कर  रहा  है  प्रौर  उस  समय  तक  काम  करता  रहेगा  जब  तक
 संघीय  लोक

 सेवा

 अयोग  की  सिफारिश  पर  कोई  सीनियर  विशेषज्ञ  नियुक्त  नहीं  किया  जता
 ।

 फिर  भी  सीनियर

 सर्जन  भ्रनुपस्थिति  में  इस  विभाग
 में

 ated
 का  काम  सीमित  किया

 गया

 है  ।

 अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  अधीन  डाक्टरों  की  संख्या  बढ़ा
 दी  गई

 संघीय  लोक  सेवा  झ्रायोग  द्वारा  नियुक्त  किये  जानें  तक  इन
 पदों  की

 अस्थायी  पूर्ति  के  लिये  सीधी

 भर्ती की  रही  है  ।

 उड़ीसा  में  राष्ट्रीय उद्यान  व  area

 1८५२.  श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  खाद्य  तथा  ऋषि  मंत्री  २६  PEYE  के  श्रतारांकित

 संख्या  १७४९  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  यह  जान  सकी  है

 कि  राष्ट्रीय  उद्यान  a  मुगवन  स्थापित  करने
 के  लिये  उड़ीसा

 को  जो
 वित्तीय  सहायता

 दी
 गई

 थी

 उसका  उड़ीसा  सरकार  ने  किस  प्रकार  उपयोग  किया
 ?

 कृषि  मंत्रो  पं०  Rio  :  जानकारी  राज्य  सरकार  से  एकत्रित  की  जा  रही

 और  प्राप्त  होने  पर  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 सहकारी  ऋण  सम्बन्धों  विशेषत  समिति

 राम  कृष्ण  गुप्त  :
 |

 को  इकबाल  सिंह  :

 |  भो  श्र ७  मरू ०  तारिक  :

 <
 ।  MT  रजत  सिंह  सरहदों  :

 ToXR.
 श्री  ्र ०  मानो  :

 |  शो  सुबोध  हंसना  :

 |  ot  eater  :

 t Lat
 दामानी  :

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सहकारी  ऋण  संबंधी  विशेषज्ञ  समिति  ने  acer  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  तो  उसकी  सिफ़ारिशों क्या  हैं  ;  ak

 उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिये  किस  प्रकार
 की

 कार्रवाई की  गई  है  ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  (At  ब०  सु०  :  जी  नहीं  ।

 att  (7)  प्रशन
 उत्पन्न

 नहीं  होते  ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 मानसिक  स्वास्थ्य  सेवायें

 डि
 भी  राम  कृष्ण  गुप्त

 :

 पदर
 |

 ay पी  वॉरियर  :

 |  थ्रो  दो  Wo  र्म

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  १२  १९५६  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या
 ६४६  उत्तर

 के
 संबंघ

 में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद् ने  देश  में  मानसिक  स्वास्थ्य  शिक्षा
 का

 विकास
 करने

 झर  मस्तिष्क  स्वास्थ्य  सेवायों  के  क्षेत्र  में  राज्य  सरकारों  के  विभिन्न  कार्यकलापों  के  समायोजन

 की  दृष्टि से  एक  केन्द्रीय  मानसिक  स्वास्थ्य  परिषद्  की  स्थापना  करने  के
 प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  लिया है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम
 निकले हूँ  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :  ग्रोवर  यह  मामला  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  पारित

 की  अगली  बै  क  से  पहले  ही  पेश  किया  जायेंगी  ।

 चोरी  का  भाव

 राम  कृष्ण  गुप्त  :

 को  ख़ुशवन्त  राय  :

 पिस  रोको  Wo  फार्मा

 क्या  वाय  तथा  कृषि  मंत्री  १७  १९४९  के  अ्रतारांकित प्रश्न  संख्या  EYE  के  उत्तर

 के  समान  में  यह  बतातें  को  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या सरकार
 को

 तबसे  चीनी  के  भाव के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग के  पास  से  प्रत  दन

 प्राप्त हो  गया  श्र

 यदि  तो  उस  में  क्या  खास  सिफारिशें  की  गई  हैं  ?

 वाय  तवा  कृषि  उपबंधों  wo  स०  :  जी

 प्रति दन  की  सरकार  आंच  कर  रही  भ्रायोग  की  सिफारिशों  को  जांच  कर  लेने

 alt  उन  पर  निर्णय  हो  जाने  के  पश्चात्  उसको  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगे  |

 नगर  आयोजन  सम्बन्धी  ares  विधान

 भी  राम  कुष्ठ  गुप्त  :

 श्री  दी०  चं०  इमा  : ous.
 {

 रुवास्थ्य  मंत्रो  २१  RENE  के  भ्र तारांकित  wea  संख्या  १२२४  के  उत्तर  के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  क  गे  कि  नगर  आयोजन  सम्बन्धी  आदर्श  विधान  को  अ्रन्तिस  रूप  देने

 के
 बारे

 में  कौर  अग  क्या  प्रगति  की  गई  है  ?

 गिए एएए एए एएए एएए एए णलएलआटनआआणणणाा ene
 मल  ग्रंग्रेजी  में
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 पस्यास्थ्य  मंत्रो  (at
 :

 नगर  शभ्रायोजन  सम्बन्धी  areal  विधान  के  प्रारूप

 पर  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  टिकटों  की  जांच  एक  पुनरी  क्षित  प्रारूप  तैयार  करने  की  दृष्टि  से
 केन्द्रीय

 प्रादेशिक  कौर  नगर  अयोजन  संगठन  द्वारा  को  जा  रही  है  ।  पुनरीक्षित  प्रारूप  राज्य  सरकारों  को

 परिचालित  कर  दिया  जायेगा  जिस  से  वे  अ्रपते-ग्रपने  क्षेत्राधिकार  में  उप  क्त  विधान  सकें  श्र

 जो  रूपों  उस  में  वे  करना  आवश्यक  कर  सकें  ।

 पोतों  की  मरम्मत  की  सुविधायें

 (  श्री  दाम  कृष्ण  गुप्त  :

 ।  को  रा०  च०  मी  :

 15५७.
 ।  ही  सुबोध  हु  पदा  :

 [ att  नारायणन  कु  ट्री मेनन

 क्या  परिवहन  तत्र  संचार  मंत्री  २१  Qeye FH MareaHa के  प्र तारांकित  प्रशन  संख्या  PkeE

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  पोतों  की  मरम्मत  की  विद्यमान  सुविधाओं  को  करने  के  लिये

 नियुक्त  का  गई  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  तबसे  विचार  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  afore  निकला  ?

 राहुल
 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  र/ज-बहादुर)  :  अर

 )

 समिति  को  सिफारिशें  soft  भी  सरकार  के  विचाराधीन हैं
 ।

 पश्चिम  जाती  का  ४. ह क  प्रतिनिधिमण्डल

 ्रो  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 fas.
 ्

 श्री  ना  राठ  मूलनिवासी  :

 क्या  खाय  तयबा  कृषि  मंत्री  ७  RENE  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २२४७  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श  का  भ्रमण  करने  के  लिये क्या  सरकार ने  भारत  के  कृषि  विकास  की  दृष्टि  से  इ

 ma  पश्चिम  जर्मनी  के  कृषि  प्रतिनिधिमण्डल  से  प्राप्त  रिपोर्टो  को  जांच  कर  ली  ग्रोवर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 कुकी  उपमंत्री  म ०  नं ०  :
 श्र  रिपोर्टों  की  जांच  भारत  सरकार

 अभी  कर  रहो  है  ।

 राष्ट्रीय  पतन  बोर्ड

 सुबोध  हूं सदा  :

 1८५८६.  ी
 शो  स०  चल  सामन्त  :

 [at
 रा०  च०  माझा

 क्या  गरहन  ATL  क्वार  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३०  PEE  को  मद्रास  में  राष्ट्रीय  पतन  बोर्ड  की  जो  बै  क  हुई  थी  उसकी

 प्रमुख  सिफारिशें  कया  थीं  ;

 अंग्रेजी में में

 ‘National  Harbour  Board
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 क्या  सरकार  ने  वे  सभो  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  गर

 यदि  तो  अब
 तक  उन  में  से

 कौन-कौन
 सी  सिफारिशें  कार्यान्वित

 की  गई  हैं
 ?

 पारवहन  तथा  संचार  संग्रहालय  राज्य-मंत्रो  राज
 :

 से  प्रमुख

 सिफारिशें  अर  उनको  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  विद्यमान  स्थिति  WERE  विवरण  में  दिखाई

 गई  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्तुबन्ध  संख्या  ५७]

 hati  को  भुगतान  में  fara

 15६०.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  fiz}  कया  रेले  मंत्रो
 यह

 बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सहारे  में  ठेकेदारों  के  पास से  कोई  शिकायतें प्राप्त  हुई  हैं  कि  भुगतान में

 विलम्ब  होने  से  पश्चिम  रेलवे  पर  कौर  art  निर्माण  कार्य  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा

 EX?  से  १६५८  तक  कितने  निर्माण  कार्य  पूरे  हो  चुके  हैं  कौर  कितने  मामलों  में  प्रभी

 तक  भुगतान  नहीं  गया

 क्या  मरम्मत  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये  टेण्डर  प्रति  वर्ष  मांगे  जाते  हैं प्र ौर  वर्ष  के  किस

 महीने  में  ये  टेण्डर  मांगे  जाते

 (7)  क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  रेलवे के  बम्  बर्ट कट  डिवीजन  के  बुल सर  सब-डिवीजन  के

 खण्ड  संख्याਂ  ४  के  लियें  चार  बार  मांगे  गये  कौर

 (=)  यदि  तो  उस  के  क्या  कारण थे  ?

 रेलवे  उप मंत्रों  सें
 ०

 वें
 ०  :  ठेकेदारों के  पास  से  इस  बारे में  कोई

 शिकायतें  नहीं  मिली  हैँ  कि  भुगतान  में  विलम्ब  हो  जाने  से  परिचित  रेलवे  के  शर  अराग  के  निर्माण

 कार्य  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 पश्चिम  रेलवे  पर  १९५१  से  284s  तक  पुरे  किये  गये  निर्माण  कार्यों  की  संख्या

 2,345  १५०  मामलों
 में  भुगतान  न  करने  का  प्रमुख  कारण  यह

 कि  ठेकेदारों  ने  या

 तो  रेलवे  के  निश्चित  विवरण  के  अनुसार  काम  पुरा  नहीं  किया  ate  या  अधिक  राशि  की  मांग  की

 थी  सरकार  को मांगों  की  जांच  करने  कौर  उन  के  बारे  में  अ्रन्तिम  निर्णय  करने के  कारण ही

 प्रमुख  रूप  से  विलम्ब  gar  ।

 मरम्मत
 के

 कामों
 के  लि  टेण्डर  प्रति  वर्ष  मांगे  जाते  हैं  ।  टेण्डर  का  सुचना  प्रति  वर्ष

 फरवरो या  मैच  के  महीने  में  प्राम  तौर  से  जारी  कर  दी  जाती  है  ।

 यह  सच  है  कि  पश्चिम  रेलवे  के  बम्बई  डिवीजन  के  बुलसर  सब-डिवीजन  के  खण्द

 संख्या ४  के  लिये  चार  बार  टेण्डर  मांगें  गये  थे  ।

 ऐसा  अधिक  अनुकूल  दर
 प्राप्त  करने  की  दृष्टि  से

 किया  गया  था  क्योंकि  पहले

 जो  टेण्डर  प्राप्त  हुए  थे  वे  FEUG—Ko  कौर  १९५७-५८  के  स्वीकृत  टेण्डरों  से  अधिक ऊंची  दर  वाले
 थे  |

 EEE  Eee

 मूल  waste  में



 लिखित  उत्तर BURY  ३  RMR

 उड़ोसा  में  बोद्ध  Feri  &  लिए  पक्की  सड़क

 कि
 ं

 1५६१.  श्री  ब०  चल  सलिक  :
 कया  परिवहन

 तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे

 क्या  उड़ीसा  को  सरकार  द्वारा  कटक  जिले  में  सालीपुर  से  लेकर  ललित  रत्नागिरी

 श्र  उदयगिरि के  बौद्ध  केन्द्रों तक  पक्की  सड़क  बनाने  के  बारे  में  भारत  सरकार से  मांगा  गया

 ब्योरा  भेज  दिया  गया  wie

 यदि
 तो

 उस  पर
 क्या  कार्रवाई को  गई  है  ?

 bed

 1प/ वहन  तथा  सवार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :
 जी  att

 उड़ीसा  को  सरकार  को  निम्न  मिलाने  वाली  सड़कों  के  सुवार/निर्माण  लागत  का  ५०

 प्रतिशत  भ्रनुदान  तथा  अधिकतम  ६.  293.0  लाख  पये  की  राशि  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है

 दोष  की  पूर्ति  वह  केन्द्रीय  सड़क  निधि  के झ्रावंटन  से  करेगी  :--

 प्राककलिंत  व्यय सड़क  का  नाम

 ताजा nee  nmap Ca  yy  apy

 रुपयों  मे ं)

 (१)  सालीपुर-कुप्नानपाल  रोड  CCUG

 (२)  बाली  चन्द्र  पुर-ललितगिरि  रोड  श  OLY

 (३)  ललितगिरि-गोपालपुर  रोड  १  ones

 (¥)  गोपालपुर--उदयगिरि  ts  २  Rev

 (५)  बेनोपुर--रत्नगिरि  रोड  रे  ०€&६

 ove

 ~~

 इन  मिलाने  वालो  सड़कों  के  पूरी  बन  जाने  पर  सोलापुर  उदयगिरि  बौर  रतगिरी

 a  मिल  जा  गा  ।

 नई  दिल्ली  में  बाल  बा  तैरने  का  तालाब  शादी

 थी  भक्त  दिन  :

 ८६९  श्री  नवल  प्रभाकर

 Lait ato दी०  च०  फार्मा :

 स्वास्थ्य  मंत्री  १०  PEKE  के  तारांकित बरन  संख्या  १३१८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंग  कि  नई  दिल्ली  नगरपालिका जिस  (१)  बाल  (२).  तैरने के
 प्रौढ़  (  २)  खुली  नाट्यशाला  के  निर्माण  के  बारे  में  विचार  कर  रही  उसके  सिलसिले  में

 इस  बीच
 क्या  प्रगति

 हुई  है  ?

 re

 fiat  wast  में
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 स्वास्थ्य  :.  नई  दिल्ली  नगरपालिका  का  स्पुनिसिपल  इंजीनयर

 प्रधान  वास्तुकार  श्राकिटेक्ट  )  द्वारा  तैयार  किये  गये  नर्सों  के  अनुसार  प्रस्तावित  बाल-वाटिका

 कौर  तैरने  के  तालाब  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  प्राक्कलन  (t 7)  )  तैयार कर  रहा  नगरपालिका

 द्वारा  उन  प्राक्कलनों  )  के  स्वी  कृत  होने  के  बाद  श्रावश्यक  निर्माण-कार्य  शुरू  किया  जायेगा  ।

 जैसा  कि  पहले  बताया  गया  राष्ट्रीय  युवक  जिसमें  खुली  नाट्यशाला  भी  सम्मिलित  की

 स्थापना  की  योजना  दिक्षा  मंत्रालय  के  विचाराधीन  है  ।  प्रस्तावित  केन्द्र  के  नक्शे  तथा  प्राक्कलन

 एण्ड  कभी  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।

 छोटी  दुर्घटनायें  फिर  रेलगाड़ी  का  पटरों  से  उतर  जाना

 तो  स०  मो०  बुर्जों  :

 |  श्रोतंगार्माण  :

 att  पाणि प्र हो  :

 १८६३.  मत  इला  पालचोौघरों  :

 थ्रो  दो०  चं०  शर्मा  :

 |
 गोमती  सौदा  AEA  :

 क्या  tat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  १९५८ की  तुलना  में  PERE  में  छोटी  दुर्घटनाओं  are  रेलगाड़ी  के  पटरी  से

 जाने  की  घटनाओं  की  संख्या  अधिक  है  ;

 यदि  तो  १  जनवरी
 से  ३०  RENE  के  दौरान  में  इस  प्रकार

 की  दु्घटनाश्रों

 और  पटरी  से  उतर  जाने  की  घटनाओं  की  संख्या  कितनी  थी  ;

 दुर्घटनाओं  और  रेलगाड़ी  के  पटरी  से  उतर  जाने  की  घटनाओं  के  क्या  कारण  हैं  ;

 इन  दु्घटनाश्ों  के  परिणामस्वरूप  कितने  व्यक्ति  घायल  हुये  erat  मारे  गये  कौर

 उनमें  से  रेलवे  करमचारियों  की  संख्या  कितनी  थी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (at  सें०  :  १९४५-६०  में  eve

 तक  पिछले  वर्ष  के  उसी  काल  की  तुलना  में  रेलगाड़ियों  की  भिड़न्त  कौर  पटरी  से  उतर  जाने  की

 घटनाओं की  संख्या  कम  थी  ॥

 PERE  से  PERE  के  दौरान  में  गाड़ी  लड़  जाने  की  ४८  घुटनों

 और
 पटरी  से  जाने  की  ७६२  घटनायें  घटीं  |  अक्तूबर  के  सम्पूर्ण  आंकड़े  प्रभी  उपलब्ध  नहीं

 हैं  ।

 (7t)  PEXE  से  PEXE  के  दौरान में  हुई  दुर्घटनाओं  का  कारणवार  विश्लेषण

 नीचे  दिया  गया  है

 (१)  रेलवे  कर्मचारियों की  असफलता  २६०

 (२)
 रेलवे  कम  के  लोगों  की  भ्र सफलता rr  PS

 मूल  अंग्रेजी  में

 295  (Ai)
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 (३)  मशीन  का  खराब  हो  जाना
 SR

 re
 (४)  पटरी का  खराब हो  जाना

 (५)  तोड़-फोड़

 wE
 (६)  दुर्घटनावश

 A)
 (८)  कारणों  का

 अन्तिम  रूप  से  निचय  नहीं  किया  गया

 SER

 we

 quand  से
 सितम्बर

 '
 ५६)

 मारे  गये  गम्भीर  साधारण

 १३७
 (8)  यात्री  |

 (२)  रेलवे  कमेंट्री  रे  १€  १२०

 (३)  प्रत्य

 श्रम रोकी  विकास  ऋण  निधि  में  से  रेलों  के  लिए  ऋण

 श्रोप्र०्  चे  बर्रा

 शो
 राम  क्षीण  गुप्त

 :

 श्री पद्य  देव  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अमरीकी  विकास  निधि  ऋण  ने  भारतीय  रेलों  के  लिये
 ३

 करोड़

 डालर  ऋण  देना  मंजूर  कर  लिया  है  ;  झर

 यदि  तो  उसका  उपयोग  किस  तरीके  से  करने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  उप मंत्रो  (att  शाहनवाज़  :  ate  मामला  भी  विचाराधीन

 है  कौर इस  पर  भ्रान्ति  रूप  से  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 सोनपुर  स्टेट  कोआपरेटिव  बक

 TSRY.  को  ले०  रचो  सिह  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  क्री

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मणिपुर  स्टेट  कोआपरेटिव  बैंक  ने  मनीपुर  की  सहकारी  ऋण  समितियों
 को

 पिछले  दो  वर्षों  में  कोई  ऋण  दिया  है  ;  और

 मनीपुर  में  उक्त  काल  में  ऋण  सम्बन्धी  उपलब्ध  सुविधाओं का  इस्तेमाल  करने

 के  लिये  कितनी  सहकारी  समितियां  स्थापित
 ग

 गई  हैं
 !

 fasted
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 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  :  जी  चार

 कृषि  सहकारी  समितियों
 को  ।

 पिछले  दो  वर्षों  में  स्थापित  की  गई  समितियों  सम्बन्धी  जानकारी  तत्काल  उपलब्ध

 नहीं  हां  अब तक  २५  कृषि  ऋण  ate  बहु प्रयोजनीय समितियां  at
 ७  गैर-कृषि  ऋण  समितियां

 स्थापित की  गई  हैं  ।

 marge  शोर्ड  सहकारों  विपणन  समिति

 1८६६.  को  ले०  mat  सिंह  :  कया  सामुदायिक  बिकास  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इम्फाल की  मणिपुर  शीर्ष  सहकारी  विपणन  समिति
 के  PEXG—UE  के

 लेखकों

 की  लेखा  परीक्षा  की  जा  चुकी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  चलाने  से  कितना  लाभ  gar  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  :  जी  हां  ।

 कोई  लाभ  नहीं  अपितु  VBAZ  रुपये  २  gare  तीन  सौ  रुपये  की

 शुद्ध  हानि  हुई  है
 ।

 wer  में  हवाई  पट्टी

 15८६७.  श्री  दो०  च०  शर्मा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २४५  १९५९  के

 तारांकित संख्या  9193.0  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कुल्लू  घाटी  के  भुंटार

 में  एक  हवाई  पट्टी  बनाने  के  बारे  में  ate  क्या  प्रगति  की  गई  है  जैसी  कि  सैनिक  उदयन  निदेशक

 द्वारा  सिफारिश की  गई  है  ?

 प्र सेनिक  उदयन  उप मंत्रो  :  पंजाब  सरकार  द्वारा  विद्यमान  जहां  उतरने

 के  स्थान  में  कुछ  सुधार  किये  गये  हैं  ake  वहां  एक  भ्र स्थायी  शेड  का  प्रबन्ध  कर  गया  है  |

 ३  PEVE  को  दिल्ली-चण्डीगढ़-कुल्लू विमान सेवा का विमान  सेवा  का  उद्घाटन  किया  गया  था  ।  यह  सेवा

 सप्ताह  में  दो  बार  चलती  थी  प्रौढ़  वह  २  gaxE  तक  चलती  रही  ।  यह  सेवा  झ्रागामी

 झप्रैल  में  प्रारम्भ  कर  दी  जायेंगी  ।

 मौसमी  विमान  सेवा  को  चलाने  में  सुविधा  देने  के  लिये  अस्थायी  तौर  पर  वायु  यातायात

 नियंत्रण  ale  संचार  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  गई  है  कौर  भंडार  में  एक  चालू  मौसम  वेधशाला
 खोल  दी  गई  थी  ।

 टिड्डी  आक्रमण

 1५६८.  श्री  ao  चे  शर्मा  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वे  राज्य  कौन-कौन  से  हैं  जिनको  १९५६  से  PeNE  तक  टिड्डियों

 के  झाक्रमण  का  सामना  करना  पड़ा  था  ज  और

 उससे  कितनी  हानि  हुई  ?

 अंग्रेजी  में

 ‘Manipur  Apex  Cooperative  Marketing  Society
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 कि  संतरी  To  Aio  देशमुख  )  राजस्थान
 |

 एक
 भी  नहीं  ।

 पंजाब  के  mat  में  बीजकों

 aint  tag  तरह
 |

 थ्रो  हेम  राज
 :

 Toe.
 ५

 att  दल जोत  सिंह  :

 [x
 दो०  च०  शर्मा  :

 क्या  सिचाई  फिर  विद्युत  मंत्री  १७  ENE  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  ZEYE—KO  में  गांवों  में  बिजली  लगाने  की  योजना  के  लिये

 वित्तीय  सहायता  मांगी है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्रवाई  की  गयी  है
 ?

 गॉतिचाई  करार  विद्युत  उपमंत्री  (att  :  पौर  राज्य  सरकार  ने  गांवों  में

 बिजली  लगाने  के  बारे  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  हैं  जिनके  श्रतुसार  १. ३०  लाख  रुपये
 का

 व्यय  करना

 इन  प्रस्तावों  में  राज्य  के  भिन्न-भिन्न  जिलों  की
 डल

 att  भाखड़ा-नंगल  पद्धतियों  के  अधीन

 बिजली  लगाने  की  ११४  योजनायें शामिल  हैं  ।  पंजाब  को  PE XE—K  के  लिये  निश्चित  की  गई

 कुल  केन्द्रीय  सहायता  में  उनकी  इस  मांग  को  शामिल  कर  लेने  का  विचार  है
 ।

 अण्डमान  के  घन

 कि

 1८७०.  सरदार  श्र०  सि०  सहगल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 अण्डमान  के  वनों  से  सफेद  बादाम  लाल  घूप

 लकड़ी  लट्ठे  के  रूप  में  कलकत्ते  के  बाजार  में  किस  भाव  पर  बेची  जाती  है  ;

 कलकत्ते  के  बाजार  में  Tcares  गुरुजन  ate  श्रव्य  कड़ी  पेटियां  बनाने
 की

 लकड़ी
 a

 दियासलाई  की  लकड़ी  लट्ठे  के  रूप  में  किस  भाव  पर  बिकती  है  ;

 वन  विभाग  द्वारा  हिसाब  लगाने  के  प्रयोजन  से  बगैर-प्लाई  कड़ी

 सलाई  बनाने  की  लकड़ी  इरादी  पर  पृथक-पृथक  कितनी  राशि  वसूल  की  जाती  है  ;

 लट्ठों झ्र  छोटे-छोटे  टुकड़ों  पर  भाड़ा  कौर  नौवहन  प्रभार  प्रति  टन  किस  हिसाब  से

 लगाया  जाता  है  (|

 कलकता  में  west  are  छोटे-छोटे  टुकड़ों  को  ढोने  भ्र  डिपो  के  किराये के  रूप  में

 कितनी  श्र  राशि
 ली

 जाती  है  ;  और

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यव (  )  कलकत्ते  के  बाज़ार  में  कड़ी  नक्काशी  करने  की  लकड़ी  श्र  पेटियां  बनाने /

 की  लकड़ी  किस  भाव  पर  बेची  जाती  हैं  ?

 मंत्री
 प०  झा

 ०  देवामुख ) भ्छ्  प्लाईवुड  कारखानों  को  संभरण  किये  गये

 प्लाईवुड  के  लट  के  लिये  इस  समय  भारत  सरकार  1  इस  प्रकार  दरें  निश्चित  की  हैं
 :--

 रुपय  प्रात टन  ॥ गरजन  RXR

 सफेद  चिलम  लाल  धप  २०३  पय  प्रति  टन  ।

 गैर-प्लाई  लट्ठों  का  भाव  जो  कलकत्ते  में  नीलाम  से  बेचे  जाते  हं  इस  प्रकार है
 :--

 गुरुजन  २०७.  Yo  से  २५५  रुपये  प्रति  टन

 दूसरी  कड़ी  लकड़ी  aed  RY  से  RWG.  Yo  रुपये  प्रति  टन

 पेटियां  बनाने  के  लटके  ११०  से  २४०  रुपये  प्रति  टन

 दियासलाई  बनाने  के  लटठे  दियासलाई  बना  १७८  रुपये  बन्दरगाह  पर  पहुंचने  पर

 के  कारखानों को  निश्चित  भाव  पर  झर  &&  ५०  रुपये  डिपो  पर

 बेचे  पहुंचने  पर

 विभाग  द्वारा  जो  लकड़ी  निकाली  जाती  है  उस  पर  उसी  दर  से  पारिश्रमिक  लिया  जाता

 है  जो  उत्तरी  अण्डमान  पट्टेदार  से  लिया  जाता  उदाहरण

 (१)  दियासलाई  बनाने  की  बोतल  निःशुल्क भाव  का  ४१  प्रतिशत

 (२)  प्लाई वुड  नौतल प  निःशुल्क  भाव  का  ४४  प्रति  शत

 (३)  कड़ी  लकड़ी  ate  नक्काशी की

 लकड़ी  बोतल  हिमवन्त  नि:दल्क  भाव  का  Yo  प्रतिशत

 अण्डमान  से  कलकत्ता  का  इस  समय  का  भाड़ा  निम्न  प्रकार  है

 लट्ठ  देश  पये  प्रति  टन

 छोटे-छौ  टक  ६०  रुपये  प्रति  तय तनत ॥

 कच  |
 जाण  टुकड़ों पर  aie इसके  साथ-र  | क |  लट्ठों  झ्र  छोटे-छोटे  SPS I  द  |  है  क  नार  उन्हें  चढ़ाने-उतारने  के

 लिये  लगभग  ४५  रुपये  प्रति  टन  शर नर  लिए  SUT  हैं  ।

 लट्ठ  gg  ५०  रुपये  प्रति  टन

 छोटे  छोट  २०.००  रुपय  प्रति टन  ।

 कलकत्ते  में
 जो

 हुई  पुरानी  फुटकर  कड़ी  लकड़ी  बिकती  है  उसके  भाव  में

 WAY  रुपये  प्रति  टन  श्र  पदौक  की  छोटी-छोटी  लकड़ियों  के  भाव में  ६०४  रुपये  प्रति टन  तक  का

 अन्तर  रहता है  ।  मूल्यों  में  अन्तर  लकड़ी  की  किस्म  शर  प्राकार  के  साथ  उसकी  मांग  और  संभरण  के

 कारण  भी  होता  रहता  हैं  ।  कलकत्ता  में  चीनी  लकड़ी  का  औसतन  fer  मलय  ३३०  पये

 प्रति  टन  तक  रहता  है  ।
 मातम

 ग्रंप्रेजी में
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 श्रण्डमान के बन के  बन

 1८७१.  सरदार घ०  सि०  सहगल  :
 कया

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 उत्तरी  भ्रण्डटमान  परियोजना  के  साफ
 इलाकों

 करार
 के

 श्रतुसार, ध्  ठेकेदार
 ४

 फीट  के  घेरे  से
 अधिक में  फैले  पेड़ों  को  काटने  के  लिये  विवश  होता  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि
 ४

 फीट  से  अधिक  घेरे  में  फैले  पेड़ों  पर  निशान
 न

 लगाने

 उन  पर  संख्या  न  डालने  के  कारण  इस  बात  का  लगाना  सम्भव नहीं  है  कि  ठेकेदार ने  उन

 सभी  वृक्षों को  गिरा  दिया  कौर

 क्या  ort  संख्या
 ७

 को
 तैयार

 कर
 सकना  संभव  होगा  जिसमें  स  प्रकार  प्रत्यक्ष

 रूप  से  एकत्र  किये  गये  inst  के  प्रभाव  में  विश्वसनीय  जानकारी दी  जाती है  ?

 करार के  अ्रन्तर्गत  ठेकेदार  को
 छबि  मंत्री  पं०  ao  देदामृख )

 :
 जी

 योजना  के  अनुसार  साफ  इलाकों  के  बीज  वाले  वृक्षों  को  छोड़कर  शेष  कम  से  क्रम
 ४  फुट  वालें

 सीने की  ऊंचाई  पर  (*  Heke  इंच  की  ऊंचाई  के  वृक्षो ंको  काटना  पड़ता  है
 |

 जी  नहीं  जब  कि  ठेकेदार  भ्र पना  काम  करता होता  विभाग के  पदाधिकारी

 समय-समय  पर  सकी  जांच-पड़ताल  करते  हैं  कि  करार  के  अनुसार  वक्ष  गिराये  जाते  हैं  waar

 नहीं  ।  गिराये  जाने  वाले  वृक्षों  में  से  यदि  कोई  वृक्ष  लगा  रह  जाता  है  तो
 उस  पर

 चिन्ह  लगा

 दिया  जाती  हैं  कौर  ठेकेदार  से  उसे  गिरा  देने  के  लिये  कह  दिया  जाता  है  ।  कार्य  समाप्त  हो  जाने

 की  रिपोर्ट  तभी  दी  जाती  है  जब  कि  ठेकेदार  गिरा '  जाने  वाले  सारे  वृक्षों  को  गिरा  देता  है  ।

 जी  नही ं।  फार्म  संख्या  ७  अण्डमान  प्रशासन  के  पदाधिकारियों द्वारा  लट्ठों की

 जोख  भ्र ौर  गणना  कर  लेने  के  प्रत्यक्ष  रूप  से  एकत्र  किये  गये  आ्रांकड़ों  के  पर  ही  तैयार

 किया  जाता  है  |

 श्रण्डसान के वन के  वन

 1८७२.  सरदार
 श्र०  सि०  सहगल  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  मैसेज  ०  सी०रे  शादी  के  साथ  उत्तरी  भ्रण्डमान  करार  के  लाइसेंस  के  खण्ड

 १४
 को  दृष्टि  में  रखते  हुये  जिसमें  कि  यह  व्यवस्था  है  कि  एफ०  झरो

 ०
 बी०  मूल्य  मुख्या युक्त  द्वारा

 समय-समय
 पर

 कलकत्ता
 के

 बाजार  स्थिति को  ध्यान  में  रखते  ये  निश्चित  किया  जा
 उनके  भाव  कलकते  में  नीलाम  के  सामान्य  मासिक  दर  पर  निश्चित  किये  जाते  ax

 यदि  तो  क्या
 सरकार  PEXY-UE t  ,  PEXG-KG  शर  PEYO—Us F Tid में  प्रति  मास

 (१)  मायाबन्दर करारा  मिल  ate  (२)  विदेश  को  निर्यात  की  गई  कड़ी  लकड़ी  कौर  नक्काशी  वाली

 लकड़ी  के  लिये  निर्धारित  प्रति  टन  रायल्टी  के  ग्रांकंडे  gare  बतायेगी  ?

 कृषि  मंत्री
 पृथक

 शा०  :  कौर  लट्ठो ंके  भाव  उत्तरी

 मान  करार  के  लाइसेंस  के खण्ड  १४  (३)  तौर  के  भ्रनुसार  निर्धारित किये  जाते
 रायल्टी  मासिक  नहीं  तिमाही  दर  पर  निर्धारित  की  जाती  है  ।  EYY-NE,  PERE

 ५७  ग्र  PeYG—¥  की  भिन्न-भिन्न
 तिमाहियों

 में  कड़ी  लकड़ी  प्रौढ़

 नक्काशी

 वाली  लकड़ी  के  लिये

 मूल  wast  में
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 रायल्टी  बता  '  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  दीजिये  परिशिष्ट  2,

 अनुबन्ध  सख्या  ५८]

 meat a  लकड़ी

 15७३.  सरदार  कण  सि०  सहगल
 :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 ५  १९५८ को  अण्डमान  गवर्नमेंट  टिम्बर  डिपो  द्वारा  फुटकर  कड़ी  लकड़ी

 का
 ४  जो  लगभग  ६६ टन  किस  भाव  पर  नीलाम  किया  गया  था  कौर  यह  मूल्य  इस

 अकार
 की  लकड़ी के  लिये  WE  ब्लेयर  पर  प्राप्त  मूल्य

 की
 तुलना  में  कैसा  था  ;

 पोर्ट  ब्लेयर से  उक्त  लकड़ी  को  कलकत्ता तक  लाने  में  कितना  भाड़ा  दिया .  गया

 att

 पोर्ट  ब्लेयर
 के  बजाय इस  माल  को  कलकत्ते तक  जहाज़  से

 लाने  का  क्या  औचित्य

 था  ?

 मंत्री  पं०  का  देशमुख  )  :  २,२००  रुपये  ।

 ब्लेयर  पर  के  मूल्य  से  इसकी  कोई  तुलना  कर  सकना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  ब्लेयर  पत्तन

 थर  इस  प्रकार  की  लकड़ी  इस्तेमाल  में  नहीं  कराती  है  :

 शर  (7)  इस  ढेर  में  प्रतिमान  से  कलकत्ता  को  चीनी  हुई  जहाज़  द्वारा  भेजी  गई  लकड़ी

 में याडे  में  बची-खुची  are  टूटी-फूटी  लकड़ी  थी  ।

 दिया  यह  बता  सकना संभव  नहीं है  ।

 झण्डमान की  इमारती  लकड़ी

 1८७४.  सरदार
 |.” हूँ

 सि०  सहगल
 :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ५  १९५८ को  अन्दमान  गवर्नमेंट  टिम्बर

 द्वारा  मेसस  पी०  सी० रे  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  को  नीलामी में  कुल  ३६४५  टन  हारवुड  के  दाहतीर

 बेचे  गये  थे
 (५

 geXs  की  नीलामी  बिकी  संख्या
 १०३

 का  लॉट  नम्बर  १)  ;

 यदि  तो
 उस  बिक्री  से  कुल  कितनी  कीमत  प्राप्त  हुई

 क्या  खरीददार  कम्पनी  ने  उस  लकड़ी  को  वहां  से  उठाया  नहीं  था  ate  उसकी  पुनः

 नीलामी  करनी  पड़ी  थी  और  इससे  केवल  १३,५००  रुपये  प्राप्त हुये  थे  ;

 यदि  तो  सरकार  ने
 इस

 नुकसान
 को

 पहले  वाले  खरीददार  से  पूरा  करने
 के  सम्बन्ध

 में  क्या
 कार्यवाही की

 कौर

 सरकार ने  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  हानियों  की  रोक  थाम  करने  के  सम्बन्ध  क्या

 मल  अंग्रेजी  में
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 मंत्री
 प०  Mo  देशमुख

 :  नीलामी  में  लकड़ी
 का

 लॉट  मेस  पी०  सी
 ०

 दे  एण्ड  कम्पनी  को  नहीं  अपितु  जी  ०  कार  सिंडीकेट
 को  बेंचा

 गया  था

 १३,५००  रुपय े।

 (7)  नहीं

 ate  (=)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 ग्रांड  रोड

 1५८७५.  श्रीमती  मजीदा
 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि
 गत  सितम्बर को  चन्द्र नगर  से  गुजरने  वाली  ग्रांड  ट्रंक  रोड  को

 और
 कुछ  दिनों  के  लिये  बन्द  कर  दिया  गया  था  ;

 यदि
 तो

 उसके  क्या  कारण  थे
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  नहीं  ॥

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 tad  ania  समितिਂ

 (sft  त०  ao  दिट्रल राव राव

 foot.  J
 श्री  तंगा मणि  :

 |  श्री  art  लिंगम :

 (|  दी०  ठद्  शर्मा

 क्या  रेलवे  मंत्री  १९४९  के  ग्र तारांकित प्रदान  संख्या  १२२४  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया
 रेलवे  गंग वे दश समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार

 कर  लिया  गया

 यदि  तो  उस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  भ्र

 यदि  का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  उसके  क्या  कारण  हूँ  ?

 रेलवे  उपमंत्री f att  शाहनवाज़  :
 से  (a).  रेलवे  गणवेश  समिति  की  रिपोर्टः

 पर कभी तक  विचार  किया  जा  रहा  है  ate  आदा है कि इस बारे में शीघ्र fe  इस  बारे  में  शीघ्र
 ही  निर्णय  कर  दिया

 जायेगा

 मूल  भंप्रेजी  में

 Raimway  Uniforms  Committee,
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 दिल्ली  में  दुर्घटनायें

 1८७७.  श्री  मोहम्मद  इलियास  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 ह
 क्या यह सच  है  कि  Pee  में  औरंगजेब  नई  दिल्ली ,  में  एक

 घातक  दुर्घटना  हुई  थी  जिसमें  एक  तांगा  चालक  मारा  गया

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  चालक  की  लाश  कई  घं  1  तक  उस

 सड़क  पर  हो  पड़ो  ग्रोवर

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  पुछताछ  की  है  कि
 उसकी  लाश  को  वहां से  पहले

 नहीं  उठाया

 परिवहन  तथा  पं
 वार  मंत्रालय  स  राज्य  मंत्री

 राज  बहादुर ):
 से

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  है  परिशिष्ट  २,

 झ्तुवन्व  संख्या  ५९]

 टेलीफोन  कनेक्शनों  के  तार

 ः

 1८७८.  श्री  मेरे  कृष्ण :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किं

 इस  समय  देश  में
 लगाने  के  लिये  के  तार  की

 कुल  कितनी

 मांग  AK

 टेलीफोन  के  तार
 के

 पर  प्रतिवर्ष  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  की  जाती

 1  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 पृ०  :  प्रतिवर्ष  लगभग  १५००-

 २०००  टन  तार  की  झ्रावव्यकता  होती  है  ;

 सामान्यतया  डाक  तथा  तार  विभाग  लोहे  के  तारों  का  आयात  नहीं  करता  है  ।

 जब  भी  ढाक  तथा  तार  विभाग  की  इस  सम्बन्ध में  मांग  इतनी  अधिक  बढ़  जाती  है  कि  वह

 देश  में  से  पुरी  नही ंहो  सकती तो  उस  स्थिति  में  आयरन  एण्ड  स्टील  कलकत्ता  के

 द्वारा  जी०  झाई०  तार  मंगवायी  जाती  है  ।  REXE—Ko  में  किये  गये  तार  पर

 लगभग  १३८६९००.००  डालर  की  विदेशी  मुद्रा  खर्च  हुई ।

 पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  पर  रेलवे  के  पुल

 fave.  श्री  बांग शि  ठाकुर
 :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात हैं  किं  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  के  लूम्डिंग  तथा  बदरपुर  के

 बीच के  पहाड़ी  सेक्शन  में  स्थित  सभी  रेलवे  पुलों  को  हालत  इतनी  खराब  हो  गयी  है  कि

 इस  बात  का  खतरा है  कि  उनसे  कोई  भयंकर  दुर्घटना  नहों  जाये  कौर  उससे  जान  माल

 का  नुकसान  नहों  कौर

 ee
 यदि  तो  सरकार  ने  इस

 सम्बन्ध  में
 तथा  कायें  वाही की

 मूल  wast  में
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 रेलवे  उपमंत्री  स०
 वें

 ०  राम स्वामी )
 जी  नहीं  ।  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  के

 लग्डिंग  तथा  बदरपुर  के  बीच  के  सभी  रेलवे  पुल  ठीक  हालत में  कौर  उनकी  ऐसी

 हालत  नहीं  है  जिससे  कोई  अत्यघिक  भ  दुर्घटना हो  उन  पुलों  की
 अच्छी  प्रकार

 से  देखभाल  की  जाती  है  ।

 sea  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 क्य

 श्री हेम  राज  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश

 क  विभिन्न  रिसने  ब्रीडिंग  पैरों  में  सारी  किस्म  के  कप  क  बीजों के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में

 कोई  कार्यवाही की  गयी

 मंत्री  ५ हू
 झा

 :  पंजाब  सरकार ने  कथ  के  सुधरे  किस्म के  बीजों

 के  उत्पादन की  सम्भावनाओं  का  भ्रनसघान करन करने  के  बारे  में  एक  योजना  भेजी  है  और

 उसक  लिये  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद  से  वित्तीय  सहायता  के  लिये  प्रार्थना  की  है  ।

 यह  योजना  लगभग  ६  वर्षों  की  भ्र वधि  में  पूरी  होगी  कौर  इस  पर  50,20  रुपयों की  लागत

 sant  ।  परिषद  की  वैज्ञानिक  समितियों  तथा  सलाहकार  बोर्ड ेने  इस  योजना  पर  विचार

 किया है  ate  PERE  में  अन्तिम  मंजूरी  के  लिये  इत  शासी  निकाय  के  सामने

 प्रस्तुत किया  जायेगा  ।

 शतकीय  जड़ी  बेटियों  का  विकास

 fase.  श्री  हेम  राज  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 PEXV-AS  PEYG—-YE  तथा  PEXE—Fo  में  अबतक  श्रौषवीय  जड़ी  बेटियों

 के  विकास  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  को  कितनी  राजकीय  ऋण  श्रथवां  श्रमदान  दिये

 गये  हैं

 क्या  उक्त  अवधि  में  पंजाब  सरकार  ने  उक्त  प्रयोजन  के  लिये  कोई  राशि  मांगी

 कौर

 यदि  तो  कितनी ?

 ra  प्रकार  की  योजनाओं  के  लिये  केन्द्र fete  मंत्री  पं०  शा०  देखा  )

 की  कौर  स  ऋण  के  रूप  मं  सहायता  दी  जाती है
 vt ल

 राज्यों को  दी  गई  रादियां

 सभा-पटल पर  रखे  गये  एक  विवरण  में  दी  गह  ly दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 |

 नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पंजाब  में  कुक्कुट  पालन  केन्द्रਂ

 प्

 श्री  श्रजित  tag  सरहदी :

 श्री  दलजीत सिह  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 इस  समय  पंजाब  में
 ह

 कितने  कुक्कुट  पालन  tea  और
 नथ  a

 मूल  झंप्रेजी  में

 ‘Poultry  Farm
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 क्या  पंजाब  में  PEXYE—Fo  में  कोई  fw  कुक्कुट  पालन  केन्द्र  स्थापित  करने
 की  कोई  योजना हैं  ?

 fate  उपमंत्री
 मो०  :  कोई  नहीं  |

 नहीं  facta  पंचवर्षीय  योजना के  ata  केवल  पांच  कुक्कुट  पालन  केन्द्रों

 की  की  गयी

 ये  पांच  केन्द्र  हिमाचल  उड़ीसा  ,  मैसुर  तथा  दिल्ली  में  स्थापित  किये

 गये  हैं
 ।  प्रिया है  कि

 जाब
 की  इस  सम्बन्ध  में  श्रावइयकता दिल्ली

 के  केन्द्र
 से  ही  पूरी

 की  जा  सकेगी ।

 में  भूमि  विहीन  मजदूरों  की  बस्ती

 श्री ददारय देब देव  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  के  चीफ  कमिश्नर  को  इस  सहकारी  संस्था  के  प्रबन्ध-कार्य के

 सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  जोकि  झाँकी  त्रिपुरा  में  भूमिहीन  कृषि

 श्रमिकों  के  लिये  एक  बस्ती  के  लिये  स्थापित  की  गयी

 यदि  तो  क्या  शिकायत  art

 क्या  उस  शिकायत  के  बारे  में  कोई  जांच  की  गयी

 यदि  ह  उस  जांच  के  कया  परिणाम  निकले  हैं  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  go  :  att

 त्रिपुरा  के  चीफ  कमिश्नर  के  पास  कांकी  की  सहकारी  संस्था  के  प्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में  कोई

 भी  शिकायत  नहीं  प्राप्त  हुई है  ।  कुछ  एक  व्यक्तियों  ने  भूमि  भ्र धि ग्रहण  fore  क  के  पासे

 एक  संयुक्त  wade  भेजा है  जिसमें  उन्होंने  खोवाम  के  एस०  डी०  प्रो०
 द्वारा  भेजे  गये  इस

 सुझाव  का  विरोध  किया गया  है  कि  उक्त  सहकारी  संस्था को  इस  बस्ती  के  लिये  कुल  लगभग

 ५०  ड्रोन  भूमि  के  दो  प्लाट  एलाट  किये  जायें  ।

 शौर  मामले  की  सम्पूर्ण  तथा  विस्तृत  जांच  करने  पर  यह  ज्ञात  हुम्रा है कि कि
 उक्त  क्षेत्र  में  जोत  भूमि  अथवा  आदिम  जातीय  लोगों  की  भूमि  में  किसी  प्रकार  का  हस्तक्षेप

 किये
 बिना  सहकारी  को  ३००  ड्रोन  भूमि  एलाट

 की  जा
 सकती

 थी  ।  उक्त  ३००

 भूमि  उस  संस्था  को  दे  दी  गयी  हैं  जिसके  लिये  वह  संस्था  ६२.  नयेपैसे  प्रति  कानी  प्रतिवर्ष

 की  दर  से  te  वर्षों  तक  किराया  ती  <

 पश्चिमी  बंगाल  में  नयी  रेलवे  लाइन

 दर्  श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल
 में  नयी  रेलवे  लाइनें  बनाने  के

 सम्बन्ध  में  रेलवे  ats  को  अपने  सुझाव  भेज  दिये
 ee व  ना  नागाणा नी

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  ai,  तो  नथी  रेलवे  लाइनों  के  क्या-क्या  नाम  हैं  ;

 क्या  उक्त  सुझावों  को  शर
 विशे  बकर

 स्ट रागा ची  को  विष्णुपुर  से  मिलाने  वाली  लाइन

 के  बारे  में  fea  गये  सुझाव  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  कोई  भी  सुनाव  स्वीकार  नहीं  किया  गया  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परे लवें  उपमंत्री  सें०  व०  :  हां  ।

 एक  विवरण  सम्बद्ध  है  :--

 विवरण

 सख्या  परियोजना  का  नाम  लाइन  मीलों

 जिहलਂ

 १.  खनूरिया-मालदा-इज  ताकि-हिली
 मीटर  लाइन  Lat)

 तिलडांगा-फराक्का  बड़ी  लाइन  रे

 तिलंगा-शकूर  बड़ी  लाइन  १०

 चिलमपुर-रायगंज  मीटर  लाइन  र

 मीटर  लाइन भ्रतिपुर  द्र

 सड रागा ची  q
 ड़ी  लाइन  1७६

 नतहाडी-ऑ्राजिमगंज  विस्तार  बडीਂ  लाइन  डे

 मचादा-तमलुक-कन्टाई-डिघा  बड़ी  लाइन  Vo

 लक्ष  ती  कांतापुर-काकद्वीप  बड़ी  लाइन  RK

 तारकेश्वर-विष्गुपुर  बड़ी  लाइन  9५.

 अर  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  सुझायी  लाइनों  में से

 ख  जू रिया  घाट-मालदा  की  बड़ी  लाइतों  के  लिये  मंजूरी दे  दी  गयी  है  ।  अन्य  पुत्र

 को  योजना  अ्रापोग  दारा  टीवी  पंच  वर्षों  योजना  में  सम्मिलित  करना  मंजूर  नहीं  किया  है  ।.

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इन  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 भाखड़ा  नंगल  परियोजना  के  चीन  सिचाई  ate  विद्युत  सम्बन्धी  निर्माण  काय

 श्री दी  चू०  फार्मा  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  तंत्री  २१  RENE  के  तारांकित

 संख्या  ६६७  के  उतर  के  पंत्र  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  भाखड़ा  नंगल

 के  अधीन  Prag  art  विद्युत  संबंधी  निर्माण  कार्य  के  संबंध  में  इस  समय  क्या  स्थिति  है  ?

 सिंचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है
 ।

 खिपरिदिष्ट  2,  waar  संख्या  ६१]  ।

 बिहार को  ऋण

 1८५८६.  डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या
 fare

 सरकार  को  इस  वर्ष  कृषि  उत्पादन  को  बढ़ाने के
 लिये

 कोई  श्राप
 कालीन

 ऋण  दिया गया  है  ;
 श्र

 मर  प्रेमी  में
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 य
 दि  तो  कितना  नेग  दिया  गया  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  मो
 ०  वें०  हां  ।

 उनका  खोजों  की  acre  तथा  वितरण  के  लिये  इस  वर्ष  राज्य  सरकार को  Lo

 लाख  रुपयों  का  ग्रुप  कालीन  ऋण  दिया  गया  है
 ?

 गोदाम  योजनायें

 डा०  राम  सुभग  सिह

 tao. {  श्री  झूलन  सिह

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मं  बी  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कित  राज्यों  में  गोदाम  योजनाएं  प्रारम्भ  की  गयी  हैं  ;  ai

 (a)  इस  adit  में  कितनी  प्रगति  हुई

 fara  तवा  कृषि  उनको  स०  :
 मेरा  ब्तुपात है  कि  यह  प्रश्न  कृषि

 उत्पादन  तथा  निगम  PEXE  के  स्क्रीन  गोदामों  के  बारे में

 पूछा  गया  है
 ।  gaara  में  स्थिति  निम्नलिखित है  :

 जम्मू  तथा  काश्मीर के  अतिरिक्त  ष  सभी  राज्  में  योजना  प्रारम्भ  कर  दी  गयी

 है  ।.

 केन्द्रीय
 भांडागार  निगम  द्वारा  कुल  &  गोदाम

 स्थापित
 किये

 गये  हैं
 जिनकी  कुल

 घबराता  ३४,१००  टन  है  ate राज्य  भांडागार  निगमों  द्वारा  ८०  दाम  स्थापित  कियें  गये  है ंजिनकी

 धारित  ५०,०००  टन  है  ।

 श्रासनसोल  डिवीजन में  रेल  दुर्घटना

 1८८८.  थ्री  सुमन घोष  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  PeXE  के  मध्य  में  पुर्व  रेलवे  के  आसनसोल  डिवीजन  में

 तथा  बरवादीह  के  बीच  ३४४/२  मील  के  स्थन  पर  एक  रेल  दुर्घटना  हुई  थी  ;

 यदि  तो  उस  ज दुचटन  की  समय  तथा  श्योर  क्या  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बरवादिह  के  अ्रसिस्टट  स्टेशन  मास्टर  क्वारा  पास  किये  गये

 किशन  झ्राडरਂ  दुगुना  से  कुछ  ही  घंटे  पहले  वापिस
 ले  लिया  गया  था

 यदि हां तो  वह  आ्राडंर  किस  तिथि  को  और  कितने  बजे  वापिस  लिया  गया  था

 (=)  कया  मामले  की  कोई  जांच  करायी  गयी  है

 यदि  तो  क्या  उसकी  रिपोर्ट  प्राप्त हो  गयी  है  ;  ar

 इस  arta  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 feat  उपमंत्री  सें०  :  शौर  १४-८-५€  को  लगभग

 २  बज  कर  १२  ec  पर  रात को  जब  नम्बर  अप  डब्ल्यू  डी
 ०  बी०

 एम०
 थ्  गुड्स ट्रेन  गाड़ी  ) navn

 मूल  प्रेमी
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 रेलवे  के  धनबाद  डिविजन  के  छिपा दोहर  शौर  बरवादिह्ट  स्टेशन  के  बीच  चल  रही  थी  तो  उसके

 डिब्बे  लाइन  से  उतर  गये  |

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 fa)  xa n
 (=)  are  न्  hel

 रेलवे  उत्तरदायी  कमंचारियीं  के  विरूद्ध  की  जाने  वाली  कार्यवाही के  बारे

 में  फीसला कर कर  tats  |

 स्थानों  पर  लॉकर

 1८८६.  श्री  अजित सिह  सरहदी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  २५  RELE  के  अतारांकित wer

 संख्या  १४९४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रेलवे  स्टेशनों  पर  लाकरों  की  व्यवस्था  से  संबंधित  योजना  को

 कवित  कर  दिया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  किस  किस  स्टेशन  पर  ये  लाकर  लगाये  गये  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 कुछ  एक  बड़े  बड़े  स्टेशनों  पर  लॉकर  लगाने

 का  फैसला  कर  लिया  गया  है  प्रौढ़  उस१  लिये  ३०  लॉकर  खरीदे  जा  रहे  हैं  ।

 विभिन्न
 रेलों  के  कुछ  एक  बड़े  स्टेशनों  पर  लॉकर  लगाये  जा  रहें  हैं  ।  परन्तु  स्टेशनों के

 बारे में  प्रभी  तक  फैसला  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 ग्राम्य  जल  संभरण  योजनायें

 1५९०.  थ्रो  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  राष्ट्रीय  ग्राम्य  जल  संभरण  तथा  स्वच्छता  कार्यक्रम

 का  विस्तार करने  की  एक  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  ;  ्र

 यदि  तो
 garda

 में  मुख्य  रूप  से  किन-किन  बातों  पर  विचार  किया  जा  रहा

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  हा ं।

 अभी  तक  तो  यह  योजना  केवल  उन्हीं  गांवों  तक  के  लिये  सीमित है  जिनके  जल
 संभरण  का  कोई  सामान्य  स्रोत  परन्तु  नयी  योजना  के  अनुसार  उसका  विस्तार  करने  का
 विचार  है  ताकि  अलग  अलग  ग्रामों  की

 जल  संभरण  संबंधी  योजनाओं  को  भी  इस  कार्यक्रम में
 सम्मिलित  किया  जा  सके  ।

 इम्फाल  नगर  का  अव्यवस्थित  विस्तार

 1५९१.  थी  ले०  शची  fag  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  इम्फाल  नगर  के  भ्र व्यवस्थित  विस्तार  को  नियमित  कर  देने  के  संबंध में  कोई
 योजना है  ;  कौर

 मल  अंग्रेजी
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 क्या  उस  नगर  को  इम्फेलपत  की  ग्रोवर  बढ़ाने  के  संबंध  में  कोई  योजना है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :  नहीं  ।

 इम्क/ल  नगर  बोर्ड  नें  इम्फाल  नगर  क्षेत्र  के  विस्तार  के  संबंध  मे  एक  योजना  मणिपुर

 प्रशासन  के  पास  मेजी  इस  योजना  में  पूत्र  शर  दक्षिण  के  इम्फेलपत  के  चारों  दौर  के
 क्षेत्र

 भी
 सम्मिलित  है  ।  मनीपुर  प्रशासन  द्वारा  उस  योजना

 पर
 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 डाक  तथा  तार  परिश्रमी  बंगाल

 1५९२.  थ्री  मोहम्मद  इलियास  :  क्या  परिवहन  तथा
 संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  डाक  तथा  तार  सकते में  बलके  तथा  सम्बद्ध

 पदाली  में  नियुक्ति  के  लिये  चुने  गये  कुछ  एक  ऐसे  भ्रम्याथियों  जिन्हें  8eXs  में  विभाग
 द्र  रा

 प्रशिक्षण  दिया  गया  कभी  तक  नियुक्त  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  स्थानीय  प्राधिकारियों

 का यह  कहना है  कि  उन  श्रभ्याधियों  का  चुनाव  उचित  रूप  से  नहीं  feat
 गया

 था  ;

 यदि  तो  उन  के  प्रशिक्षण  पर  किये  गये  खर्च  का  कया  किया  जायेगा  ?

 तथा  संचार  मंत्री  न  :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  के  डाकਂ  तथा  तार  कम  चा  रियों  को  पैदा  वेतन

 1५९३.  श्री  मोहम्मद  इलियास  :
 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किं

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  में  हाल  ही  में  बाढ़ के  रूप में  दैवी  आपत्ति  पायी  उसे  ध्यान में

 रखते  हुए  पश्चिमी  बंगाल  के  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  के  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  को  पेशगी  वेतन  देस

 के  संबंध में  कोई  विचार  है  ;  और

 याद  तो  उसके  लिये  कब  तक  ast  जारी कर  दिये  जायेंगे  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :  झ्र  मामलात

 अभी  विचाराधीन है  ।

 first

 1८६४.  श्री  वासुदेवन  नायर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किंग

 इन्स्टीट्यूट  ,  में  जीवा  गु  सम्बन्धी  टीकों  के  किस  मद  पर  अनुसंधान  कार्य  चल  रहा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री

 १.  हैज़ा  विरोधी चौकों  के  नि मांग  में  इस्तेमाल  करने  के  लिय  हेज  के  area
 wre  {

 (Vibrios)  के  इलावा  तथा  श्रोगावा  क  Nx  Ml  घ  08  and  Ogawa  strains)

 सापेक्ष  तीब्रता  का  अ्रध्ययन  |

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 ठीका  निर्माण  में  इत् पे वाल  होना  इलावा  तथा  कालरा  वाइ ब्र बाज

 क  का  कुड  निश्चित  समय  के  उपरात्न्त  परीक्षण  करना प्रत्यय  करना |

 संख्या  द्वार  तैयार  कित  ज.ने  चालें  टीकों  की  विभिन्न  क्रि  rai  से  सम्बन्ध  रखने  वाली

 लि  के  बारे  में  अध्ययन  करना  ताकि कम  खर्चें  पर  भ्रमित  स श्रमिक उत्पादन  किया  जा  सके  |

 बकरी  का  दूघ

 |  श्री  वासुदेवन नायर

 घि  ५.९  श्री  नागों  रेड्ड

 थ्रो  व०  उठ  नायर

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह यह  बताने  की  कृप कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  बकरियों  के  थ  की  मात्रा को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही की  गधी  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  क्या  और

 प्रथम  यंचवर्षोय  योजनाकाल  प्रारम्भ  से  ae  तक  उनक  दूध  में  कितनी

 बद्धी  हुई  ड

 शौर  यह मुख्य रूप  से  राज्य fete  मंत्री  पं०  हाथ  देशमुख )

 सरकारों  की  जिम्मेवारी है  ।  कड  एक  राज्य  wad  कौर  से  बकरियों के  घ  को  बढ़ाने  की  दृष्टि

 से  उनके  विकास  के  सम्बन्ध  में  कई  काय  कर  रहे  तथा  पंजाब

 के  राज्यों  में  बोतल  बकरी  की  नस्ल  सुधारी जा  रही  ।  भारतीय  कृषि  aqiara  परिषद्
 भी

 समय  समय  बकरियों  स्मारक  दूब  नियत  करने  के  सम्बन्ध  में  अ्रतुसन्वान-काय  में  राज्यों  की

 सहायता  करती  रहती  ह्  इस  प्रकार  की  एक  योजना  सरकारी  ढोर  fear  (  पंजाब  )  में

 १९३६  से  2eXS aH WaT TAT तक  चलायी  गयी  थी  ate  अब  पंजाब  सरकार  ने  उसे  १  ग्रीन  geye F से

 ad हाथ  में  ले  लिया है  ।  भारतीय  कृषि  भ्रतुपंघान  न  हाल ही  में  इस  संबन्ध  में  एक  योजना

 तयार को  हैं  जिप  कछ  एक  राज्यों में  प्रादे  शिक  झ्राधार पर  चलाया  इस  योजना के  अंतगर्त

 स्थानीय  नस्लों  का  साधन  नस्ल  जो  कि  भ्रत्यघिक  ध  ने  वाली  स्विट्ज़रलैण्ड  की  बकरी

 वग प्रकर  नस्ल  पदा की  जायगी  ।  इस  योजना पर  कराने  वाले  अ्ावतक  खं  दस  ५०  प्रतिदिन

 खच  परिषद्  वहन  करेगी  ग्रोवर  शेर  ५०  प्रतिशत  श्रावतंक  तथा  सम्पूर्ण  प्र नाव तंक  खर्च  सम्बन्धित

 राज्य  सरकारों  द्वारा  वहन  किया  जायेंगी  ॥

 सब  से  पहले  यह  योजना  ५५ कर्ल  में  १  gaye gy से  तीन  वर्षों  तक  की
 अवधि  के

 लिये  मंजूर  की  गयी  है  ।  वहां पर  विशेषतया  तटवर्ती  क्षेत्रों
 जहां  बक  ग  के  अतिरिक्त

 और  कोई

 भी  दूघ  देने  वाला  ढोर  नहीं  बकरी  के  दूध  का  संभरण  प्रत्यन्त ् ई  महत्वपूर्ण  इस  योजना  F

 अन्ततः  वहां  की  स्थानीय नस्ल  को  जिसे  रेलीच  री  बकरी  कहते  हैं  सुधारने का  कार्य  किया  जायेगा
 गैर

 उस  पर
 कुल  १,५०,६१०  रुपयों  लागत  जायेगी  (  श्रौतं  90,8 %o  रुपये  झर

 TTT  ७६,७००
 उस  में  से  परिचय  ३५,४६०  रुपयों  का  खर्चे  वहन  करेगी  ।  योजना

 mot  तक  आरम्भ नहीं  की  गयी  हूँ  क्योंकि  राज्य  सरकार  ने  इसके  लिये  at  तक  कोई  उपयुक्त

 स्थान  नहीं  चना  ह  ।

 बम्बई  सरकार  ने  भी  हाल  ही  में  प्रभी  इसी  प्रकार  की  एक  योजना  भेजी  हैं  ।  यह  योजना  ५

 वर्षों  की  अवधि  के  लिये  हूं  भर  उस  पर  कुल  SKY, 2%  रुपयों  की  लागत  aa  (  श्रौतं
 at  ae

 मूल  भंप्रेजी
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 VOY  Vo  रुपये  श्रनावतंक  %,9, 4X0  रुपये  )  ।  परिषद्  उनके में  से  2,239,5G0

 झँपिये  दे  पी  ।  परिषद्  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  ae  यदि  उसे  मंजूर  करना  हुसना तो  चह  १  ate

 १९६०  से  मंजूर  कर  दी  जायेगी  ।

 १९५१  से  FEYXQ  तक  देशी  में  बकरियों  से  प्राप्त  होने  वाले  दूध  के  विधिक  उत्पादन  में

 RV  १३,७१९  मन  की  वृद्धि  हुई ह  थी  ।  LEXY  में  कुल  वर्मा  उत्पादन  १,२८,३०,२१६

 मन था  गौर  १९५६  में  %, LO, 83  ४  मन  ।  उसके  बाद  के  वर्षों  के  सम्बन्ध  में  जिनका  ग  उपलब्ध

 नद्दी ह  ।

 एस०  एस०  way
 ह  किमी  §

 पर  पोत  कर्मचारियों  में  झगड़ा

 1८६६.  शी  हरविन्द  घोषाल
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटेन  को  जाने  वाले  स्टैंड  नामक  यात्री  पोत  के

 ब्रिटिश  च.लकोंने  बम्बई  पत्तन पर  भारतीय  पड़ी वन को  मार  ने  की  धमकी दी  थी

 यदि  तो  क्या  इस  बार  में  कोई  जांच  की  गयी हें  ;  झ्र

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  ह
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मं  त्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  से  (7)s  जी

 बम्बई  पत्ता पर  ऐ  वी  कोई  घटना  नहीं  हुई  थी  ।  परन्तु  १०  प्रौढ़  ११  अक्तूबर  को  जब

 To
 छ

 स्ट्रेयेयडਂ  नामक  जहाज़  समुद्र में  रहा
 दो  घटनायें  हुई  थीं  ।

 चीफ़  प्री
 न

 तथा
 यूरोपीय  चालकों  मेंसे  एक  का  श्रापस म॑  झगड़ा  हो  गया  ।  जहाज़ क

 मास्टर  ने  उसकी  जांच  की  are  उसके  परिणामस्वरूप  कोलम्बो में  ७  यू  नाविकों में  से  उन

 थो  को  डिस्चार्ज  कर  दिया  जो  कि  झगड़े  के  लिपे  जिम्मेदार थे
 ।  सैलून  पू  को  यह  विश्वास

 दिलाया गया  कि  भविष्य में  इस  प्रकार  की  घटना  का  डर  नहीं  जब  जहाज़  बम्बई  से  रवाना

 हुमा  तो  जहाज़  के  सभी  चालक  ऋपया  भारतीय  ही  थे  ।

 बहु प्रयोजनीय ख़ादिम  जातीय  ay

 fade.  थी  संगण्णा  :  कया  सामुदायिक  विकास
 तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  रांची  (  बिहार )  में  rays  में  बहुमत  योजनीय

 जातीय  खण्डों  के  सम्बन्ध  में  हुई  गोष्ठी में  की  गयी  सिफ़ारिशों पर  विचार  कर  लिया है  ;  wr

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री
 |: (०  स०

 हां

 मंत्रालय  ने  उन  सिफारिशों  को  स्वीकार कर  लिया  है  कौर  उन्हें  कार्य  रूप  में  परिणत

 करने  के  लिये  उन्हें  राज्य  सरकारों  तथा  संबंघित  मंत्रालयों  के  पास  भेज  दिया  गया  है  ।

 अ्रंग्रेजी  में

 tS.  5.  **Strathairdਂ

 295  (Ai)
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 दक्षिण  पुर्व  रेलवे  में  भर्ती

 1८८६८  शी  कुम्हार  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 geys—XE AIT  RERE—To FT में  दक्षिण पू  रेलवे  में  प्रेम-वार  कितने  व्यक्ति
 ~

 नियुवत  किय  गये  थ

 क्या  नयी  भर्ती  करते  समय  भ्रनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  का

 रक्षित  कोटा  परा  किया  गया  था  ;  आर

 यदि  तो  उसक  क्या  कारण है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )  (*)  से  (7)  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 are  प्राप्त  होते  ही  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी  ।

 उड़ीसा  डाक  सकल  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  श्रनुसुचघित  प्राचीन  जातियों  के  व्यक्तियों  की  भर्ती

 1८९६.  थी  क्या  परिवहन
 तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 REXG—HE  ZEXE—Koo  में  श्री  तक  उड़ीसा  डाक  सकल

 कितने  व्यक्तियों  भर्ती  किया  गया

 क्या  अनुसूचित  जातियों  site  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  लिये  रक्षित

 may  पुरा  कर  लिया  शोर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रो
 प०  से  अपेक्षित  जानकारी

 उड़ीसा  कटक  के  डाक  तथा  तार  निदेशक  से  मांगी  गयी  हैं  पौर  प्राप्त  होने  पर

 तथा-पटलपररख पर  रख  वी  जावेगी ।

 खंड  विकास  बनिए

 1६००.  को  ई०  मधुसुदन राव  :  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कितने  कौर  किन  राज्यों  में  खंड  विकास  यूनिटों  का  प्रशासन  पंचायतों  को

 सौंप  दिया  गया  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०
 :  पंचायत  ग्राम्य  स्तर

 प्र  स्वायत्त  प्रशासी  यूनिट  gate  खंड  स्तर  पर  नहीं  ।  कहीं  पर  भी  खंडों  का  प्रशासन

 पंचायतों  को  नहीं  सौंपा गया  है  ।

 माननीय  जेसी  कि  बलवन्त राय  मेहता  अघ्ययन  दल  द्वारा  सिफारिश

 की  गयी
 खंड  प्रशासन  का  नियंत्रण  खंड  स्तर  पर  स्वायत्त  निकायों  को  सौंपने का  जिक्र

 कर  रहे  हें  ।

 आन्ध्र  प्रदेश  राजस्थान  सरकार  ने  खंड  स्तर  पर  स्वायत्त  पंचायत  समितियां  बना

 कर  ऐसा  किया
 ललाट iy

 मूल  मंप्रेजी  में
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 ara  पशु  परिरक्षण  योजना

 1९०१.  श्री  बिद्या चरण  शुक्ल  :  क्या  ara  तथा  कृषि  मंत्री  ११  eye  के

 अतारांकित संख्या  १११ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वन्य

 पशु  परिरक्षण  योजनाओं  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  द्वितीय  योजनाकाल  में  राज्य  सरकारों

 को  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिये  की  गयी  १  करोड़  ३५  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  में

 अब  तक  राज्यवार  कुल  कितना  घन  इस्तेमाल  किया गया  है  ?

 मंत्री
 Yo  का  :

 राज्यों
 से  प्राप्त  सुचना  के  अनुसार  चालू

 योजना के  पहले  तीन  वर्षों  में  उन्होंने  ४८.  ५४४  लाख  रुपये  खरच  किये  जिसके  बारे में  वन्य

 पशु  परिरक्षण  संबंधी  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  दिखाने  परिशिष्ट २,

 अनुबन्ध  संख्या  ६२]  चालू  वर्ष  (१९५९-६०)  में  वास्तविक खच  के  बारे  में  जानकारी

 oat  उपलब्ध  नहीं

 त्रिपुरा में  चोरी  का  भाव

 fix

 1६०२.  श्री  trey  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सितम्बर aire  PERE  में  त्रिपुरा  में  खुले  बाजार  में  चीनी किस  मूल्य

 पर  बेची  गयी

 क्या  यह  मूल्य  बहुत  अधिक

 यदि  तो  उसके  कारण

 त्रिपुरा  में  चीनी  के  भाव  कम  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही की  गयी

 घौर

 (  उन  कार्यवाहियों  का  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 fara  तथा
 कृति  मंत्री

 झुलस  :
 त्रिपुरा  में  उपलब्ध सारी  चीनी  को

 ११३  रुपये
 सेले कर  ११६  रुपये प्रति  सेर  तक  की  निश्चित  दरों  पर  उचित  मूल्यों  वाली

 दुकानों  पर  बेचा  गया
 ।

 हो  सकता  है  कि  इसमें  से  कुछ  चीनी  wea  दुकानों पर  पहुंच  गयी

 हो  कौर  वह  भ्रमित  मूल्य  पर  बेची
 गयी  परन्तु  यह  पता  लगा  है  कि  इस  प्रकार  बेची  गयी

 मात्रा  कम  ही  थी  कौर  वास्तव  में  इस  प्रकार  का  कोई  खुला  बाजार  भी  नहीं  था ।

 से  (=)  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 त्रिपुरा  में  मछली  पाल  दे  के  तालाब
 '

 1९०३.  श्री  दशरथ  देख  क्या  खाद्य  तथा  हृ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 त्रिपुरा  प्रशासन  के  प्रत्येक  डिवीजन  में  इस  समय  मछली  पालने
 ने  कुल  कितने  तालाब

 PEYY=-VE  से  लेकर  PEYE—Ko  तक  के  वर्षों  में  अब  तक  इन  तालाबों  से

 कितनी
 राय

 ‘Fishery  Tanks.
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 इन  तालाबों  की  हालत  सुघारने  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 सरकार  का  इन  तालाबों  को  त्रिपुरा  क्षेत्रीय  परिषद  को  सौंपने  का  प्रस्ताव है

 tate  उप मंत्रो  मों  ०
 :  से  अपेक्षित  जानकारी  एकत्र की

 जा  रही  है  कौर  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेंगी ।

 त्रिपुरा में  सहकारी
 समितियां

 थी  दीदार  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा
 Se

 वी  यह  बताने की सहकार म

 कृपा  करेंगें

 कया  fargo  में  पिछले छः  महीनों  से  नयी  सहकारी  समितियों  का  पंजीयन
 बंद  कर  दिया गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 इस  समय  त्रिपुरा  में  सहकारी  समितियों के  पंजीयन  के  लिये  कितनी  afar

 अन्तिम  रूप  से  विचार  करने  के  लिये  लम्बित  ak

 ये  याचिकार्यें  कब  तक  निपटाया  जायेंगी  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उनकी  ब०  सू०
 :

 जी

 (@)  १  १९५९  त्रिपुरा  राज्य  सहकारी  समितियां  १३४९  टी०  ई०

 का
 निरसन  करके  १९५५  से  बम्बई  सहकारी  समितियां  अधिनियम को  इस  क्षेत्र  पर  लागू  कर

 कर
 दिया  गया  है  ।  बम्बई  सहकारी  समितियां  के  aster  बनाये  गये  प्रारूप  नियमों

 को
 सरकारी  गजट  में  प्रकाशित  किया  गया  जिसमें  जनता  से  श्रापत्तियां  मांगी  गयी  थीं  1

 जब  तक  इन
 नियमों

 को  afer  रूप  नहीं  दिया  नयीਂ  समितियों  का  पंजीयन नहीं  हो
 सकेगा  |

 ४

 नियमों  को  afer  रूप  दे  दिया  गया  यह  ara  की  जाती  है  कि  चारों
 लम्बित  श्रीचंदन-पत्र  शीघ्र  ही  निपटा  दिये  जायेंग े।

 त्रिपुरा  को  खाद  परामदंदात्री  समिति

 1६०५.  शबी
 area  देव  :

 नया  खोद  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 त्रिपुरा
 की

 खाद्य  परामशंदात्री  समिति  की  बैठक  कब  हुई  थी

 उस  बठक  में  क्यो  फैसला  किया  ak

 sav  किस  a  तक  कार्यान्वित  किये  गये

 तथा  कृषि  उपमंत्री  ao  स०
 :  ३१  १९५६  को (

 are
 मुख्य  निर्णय  शर

 उन

 परे  सरकार
 की

 कार्यवाही  निम्न प्रकार

 मूल  wast  में
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 oo

 फैसला  सरकार  द्वारा  को  गयी  कार्यवाही

 (१)
 उपलब्ध  fire ताई  सुविधाओं

 का
 पूरा  उपयोग  इस  प्रदेश  के

 लिये  एक  छोटे  सिंचाई  डिवीजन

 किया  जाये  ।  की  मंजूरी  दे  दी  गयी है  ।  केन्द्रीय जल  तथा

 विद्युत  आयोग  द्वारा एक

 इंजीनियर  भेज  दिया  गया  है  ake  तीन

 सहायक  इंजीनियरों को  भी  शीघ्र  ही  भेजा

 यह  डिवीजन  छोटी  सिंचाई

 योजनाकारों  की  जांच  करेगा  कौर  उसके  बाद

 उपयुक्त पायी  गयी  योजनायें  की  कार्यान्वित

 का  काय  किया  जायेगा  |

 (२)  घान  उगाने  के  जापानी ढंग  का  प्रचार  बंगला  में  एक  लीफलेट तैयार किया गया प्रौर तैयार  किया  गया  श्र

 किया  जाये  ।  बांटा गया  हैं  जिसमें  .  धान  की  खेती  का

 व्योहार तरीका  बताया  गया  है  ।

 (३)  संसाधनों  का
 उपयोग  करने

 के
 प्रत्येक  खंड

 में  १००  ग्रामीण  नेताओं
 के

 लिये

 लिये  भ्रान्दोलन चलाया  जाये  |  एक  वाचिक  विशेष  प्रशिक्षण  पाठयक्रम

 की  की  गयी

 संसाधनों  का  पुरा  उपयोग  करने  के  लिये

 विस्तृत  प्रचार  करने  के  लिये  प्रत्येक खंड

 में  एक  इंस्पेक्टर  नियुक्त  कर

 दिया गया  है  ।

 v)
 हरी  खाद  का  भ्रमित  उपयोग  किया

 हरी  खाद
 वाली  फसलों

 के
 लिये  fate

 चाहिये
 ।

 बीज  प्राप्त  किये  गये  हैं  we  हरी  खाद

 कार्यक्रम को  गहन  कर  दिया  गया

 इस  वर्ष  प्राची  बीजों  उत्पादन  के

 लिये  भी  गहन  श्रान्दोतन  किया  गया  है  ।

 (x)  भ्रमित  मात्रा में  इस  उकेरा  की  बिक्री  बढ़ाई  जा  रही  है
 ।

 जाना  चाहिये  ॥

 (४६)  एक
 विशेष  खरीफ

 आन्दोलन
 का  rene  में  एक  विशेष  खरीफ  आन्दोलन

 aa  किया  जाना  चाहिये
 ।  का  आयोजन किया  गया  war कि

 comet
 समिति  द्वारा  सुझाया  यस्

 म्यार  में  एक  प्रशिक्षण

 किया गया  +  प्रदर्शन  क्यों  at  नियमित रूप
 से

 जांच  की  भी  व्यवस्था  की  गयी
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 विनय  नगर  रेलवे  दान  पर  पुल

 16०६.  श्री  राम  कया  रेलवे  मंत्री यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि

 विनय  नगर  रेलवे  स्टेशन  पर  बनाया  जा  रहा  पुल  ऊपरी  पुल  होगा  या  निचला

 क्या  यह  मोटर  गाड़ियों  के  यातायात  के  लिये  होगा  या  केवल  पैदल  चलने  वालों के

 कौर

 इस  काय  के  पूरा  होने  में  कितना  समय

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वं०  ः
 यह  निचला पुल  होगा  ।

 इसकी  चौड़ाई  केवल  १२  फुट  होने  के  कारण  यह  पुल  केवल  पैदल

 साइकल  सवारों  कौर  हलकी  मोटर  गाड़ियों  के  यातायात  के  लिये  दौर  बसों  शौर  ट्रकों  के

 लिये  नहीं

 इस  काय  के  १९६६०  तक  पूरा हो  जाने की

 परिवार  नियोजन

 ६०७.  प्रो  पष्  देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  में  इस  समय  परिवार  नियोजन  केन्द्र  कहां-कहां  काम  कर  रहे  गौर

 इस  योजना  के
 अन्तर्गत

 कितने  wae  थ  QEYG—ER A AF में  दरजे  किये  गये
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  )  हिमाचल  प्रदेश  के  निम्नलिखित  स्थानों में  आठ  परिवार

 नियोजन  केन्द्र काम  कर  रहे  हैं

 (2)  हिमाचल प्रदेश  शिमला  ।

 (२)  जिला  महासु

 (३)  सुन्दर  जिला  मण्डी

 (¥)  जिला  मण्डी

 (५)  जिला  चम्बा

 (६)  जिला  बिलासपुर

 (७)  जिला  सिरमौर

 (s)  जिला  सिरमौर

 हज  कौर  HT  PEXE  की  उपलब्ध  सूचना के  श्राघार  पर  यह  अनुमान

 लगाया  जाता है  feat  QEYG—-UE  के  दौरान  विभिन्न  केन्द्रों  में  लगभग  १७६४  व्यक्तियों  को

 इस  सम्बन्ध  में  सलाह  दो  गई  |
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 Cre  ( fear  प्रदेश  )  में  बिजली  पे  दा  करने  की  योजना

 fon.  शी  पद्म  देव
 :

 क्या  सिचाई  wie  विद्युत  मंत्री  १६  १९५९  के  अतारांकित

 संख्या  ५४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रोड़  हिमाचल  प्रदेश  )  में  बिजली  पैदा  करने  की  योजना  को  इस

 बीच  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  इसे  कब  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?

 सिचाई  श्योर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  )
 :  (*)  शरीर  इस  स्कीम  को  प्रथम पंचवर्षीय

 योजना  की  में  अन्तिम  रूप  दे  दिया  var  था  ।  किन्तु  अब  इसे  आगे  चलाने  का  विचार  नहीं  है  1.

 MUA arrs  करਂ
 पूरा इस  क्षेत्र  की  विद्यार्थी  श्नाइ्यकताओं  को  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  से  बिजली

 जायेग  |

 विश्व  कृषि  मेला

 feos.  करो  fo  मबुतृदन  राव :  कया  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार
 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ZEKE  में  होने  वाले  fea  कृषि  मेले  में  देश  में  विभिन्न  सामुदायिक

 विकास  खंडों  से  किसानों  को  बुलाने  की  सरकार  की  कोई  योजना
 श्र

 यदि  तो  ऐसे  कितने  दलों  को  बुलाया  गया है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री
 ब०  स०  a

 (a)  fara  कृषि  मेले  में  देश  के  विभिन्न  सामुदायिक  विकास  खंडों  से  लगभग  २०,०००

 शानों
 के  भाने की  ora है  ।  विभिन्न  राज्यों  को  किसानों की  झ्रावंटित  संख्या  निम्न  प्रकार

 े

 उत्तर  प्रदेश  ३२००

 बिहार भ्र ौर  बम्बई  प्रत्येक से  २४००

 मध्य  मद्रास  शौर  प्रा
 प्रदेश

 प्रत्येक से  १६००

 मसूर  १०७०

 उड़ीसा  शर  पश्चिमी  बंगाल  प्रत्येक से  ८००

 केरल  प्रौढ़  प्रासाद  प्रत्येक से  goo

 जम्मू  तथा  काश्मीर
 Yoo:

 हिमाचल  प्रदेश  १५०

 नागा  पहाड़ी--तुएंसांग  मनीपुर  प्रत्येक  से  ५०

 atelier

 a
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 पुर्वोत्तर-पीमान्त  रेलवे  के  पहाड़ी  सेक्शन  में  दुर्घटनायें

 1९१०.  श्री  सारिका  नाथ  तिवारी
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्रवोत्तर-सीमान्त  रेलवे  पर  लीडिग  श्र  बदरपुर  के  बीच  पहाड़ो  सेक्शन  में  पिछले

 wa  वर्षों  में  कितनी  दुर्घटनायें

 (8)  दुर्घटनायें  किस  प्रकार  की  थीं  झर  उन  के  कया  कारण  थ

 ऐसी  दुर्घटनाओं
 को

 रोकने  के  लिये  क्या  sare  किये गये  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (atao सें०  व०  :
 पिछले  पाच

 वर्षों
 में  १

 १९५५  से  १५  PELE  पूर्वोत्तर-सीमान्त  रेलवे  के  लर्ग्डिंग-बदरपुर  सेक्शन  में  ४८

 रेलवे  दुर्घटनायें  gat  ।

 (2)  1

 71772

 दुर्घटना  का  स्वरूप  कुल  साया

 ल  फसलं  cman  ल  ee  cm  ललक ल पिक लनटहडटन Sa  DY  SY TA  NES  eer  oi,

 रेलगाड़ियों  का  टकराना

 रेलगाड़ियों  का  पटरी  से  उतरना  ए

 ह a कुल

 पव  heme cect

 (२)  कारण :

 रेलवे  कर्मचारियों  की  भरकम  सयता  rv

 मशीनी  उपकरणों  की  खराबी  Qo

 ट्रैक  की  खराबी

 आकस्मिक

 जिन  कारणों  का  फैसला  नहीं

 क  ह  te  tere

 ईद

 (77)  दुर्घटनाओं  में  कमी  करने  के  लिये  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  सामान्य  निदानात्मक

 किये  जाना  जारी  है  ।

 डाक-घ  र

 Tee  ko  मधुसूदन
 राव  :

 परिवहन
 तथा

 संचार
 मंत्री  यह  की  कृपा

 PERN A Se aT A में  देश  भर  में  कुल  कितने  नये  डाक-घर खोले

 उन  पर  कुल  कितना  घन  खर्चे
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 PEYGHYE  में  आन्ड्  प्रदेश  में  कुल  कितने  डाक-घर  खोले

 श्र

 उन  पर  कुल  कितना  घन  खच  gut  ?

 तथा  पंवार  मंत्रो  To  :  (#)  रे रेप  |

 ByAWRVWY  रुपये  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  fad  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 ६३]

 RV, EIS  रुपये  ।

 प्रदेश  में  नये  टेलीफोन  कने  कान

 1१२  शो इ०  मकसुदन राव  :  क्या  परिवहन तथा  संवार  मंत्री यह  बताने  की  कंपा  करेंगे

 डि

 PENSE  में  आकर  प्रदेश  में  कितने  नये  टेलीफोन  कनेक्शन  दिये  गय े;

 इस  बारे  में  कुल  कितना  घन  खं  त्र

 नये  कनेक्शनों  के  लिये  sit भी  कितने  झ्रावेदन-पत्र लम्बित  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  To  Vos

 RA,VEGRR  रुपये  ॥
 ही

 ४२२७

 रात्रि  विमान  ete  सेवा

 TER?  श्री  चंडक
 :

 क्या  परिवहन  तथा  प्रचार  मंत्री  ag  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दिल्ली  ak  मद्रास  में  सब  डाक-घरों  में  विमान

 war  से  भेजे  जाने  के  लिये  डाले  जाने  वाले  पत्रों  के  श्रन्तिम  समय  में  एक  घंटे  की  कमी  कर  दी  बड़ी

 यदि  तो  इस  परिवर्तन के  क्या  कारण हैं  ?

 तथा  संवार  मंत्री
 पृ०  सुध्बरायन )

 :
 दिल्ली  को  छोड़कर  जहां

 कि
 ae

 कमी १  घंटा  की  गयी  बाकी  स्थानों  पर  प्राय  घंटा  की  कमी  की  गयी है  ।

 यह  परिवहन  रात्रि  में  डाक  ले  जाने  वाले  विमानों  कै  लगभग  ३०-३५ मिनट  जल्दी

 रवाना  होने  के  कारण  की  गयी  है  ।

 डाकघरों  में  कम  चोरियों  का  स्थायीकरण

 R2¥.  oft  जगदीश  अवस्थी  :  क्या  प्ररिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे

 कि

 डाकघरों  में  लोनार  सेलेक्शन  प्रेम  में  पदोन्नत  पदाधिकारियों
 को  उच्च  पदों  पर  स्थायी

 होने  से  पहले  कितने  समय  तक
 प्रोबेशन

 पर  रहना  पड़ता  है

 मूल  dint  में
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 ३१  FeKE  को  उत्तर  प्रदेश  डाक  सकील  में  लोनार  सेलेक्शन  ग्रेड  में

 नियमित  रिक्तता ओं या  नये  बनाये  गये  पदों  पर  कितने  पदाधिकारी  लगातार  स्थानापन्न  थे  ;

 (7)  उन  पदाधिकारियों की  है  जिन्होंने  परिवीक्षा-भ्रवधि समाप्त  कर  ली  है  प्रौढ़

 उनको  कभी  स्थायी  नहीं  बनाया  गया  है

 उसके  क्या  कारण  हैं

 कया  यह  सच  है  कि  बहुत  से  पदाधिकारी  जिन्होंने  अपना  काल  पूरा  कर
 लिया

 बिना  स्थायी  हुये  ही  सेवा  से  निवृत्त  हो  गये  ;  ae

 कि  gs उपदान  कौर  वेतन  में  हुई  हानि यदि  तो  अझस्थायीकरण  के  कारण
 उनको

 उपदा

 को  किस  प्रकार  पूरा  किया  गया
 ?

 ह
 त्या  संचार  मंत्री  प०  सुब्बरायन  )  सक  4] यदि  स्थायी  पद  उपलब्ध

 तो  एक  वर्ष  ।

 से  ),  जानकारी  एकत्र  की  जा  रद्दी  है
 प्रेम

 उपलब्ध  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख

 दी  जावेगी ।

 सामान  में  पुल  इंजीनियरिंग  किंशासा

 जवाब

 16१४. 2
 ै  भी  ०  ao  मलिक

 कया  taa  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  wes  में  पुल  इंजीनियरिंग  कमंशाला  का  नव-निर्माण  किया  जा
 +

 रहा

 इस  कमंशाला  में  कितने  व्यक्ति  काम  करते  हैं

 क्या  कुदाल  कारीगरों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  यहां  पर  एक  व्यापार  प्रशिक्षण  स्कूल  खोलने

 कार्यवाही  की  जा  रही है  ;  अ्रौर

 इस  कम झाला में  कितने  कारीगरों  को  ate  किस  प्रकार  के  रिहायशी  क्वॉटर  दिये

 बय  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  Ql

 GER

 क़ुद्दस  कारीगरों  के  पद  भरने  के  लिये  इस  कमंशाला  में  व्यापार  प्रशिक्षण की  योजना

 [  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 कारीगरों  को  क्वाटर  दिये  ad  हैं

 चतु  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  पक  टाइप  क्वार्टर  4&

 तुतीय  श्रेणी  के  कर्मचारियों के  लिये  टाइप  क्वॉटर

 मूल  मं प्रे जी  में
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 )  Tree

 wats  में  ऊपरी  पुल

 थी  जाघव  :
 TERR.

 थी बे०  बच्  मलिक :

 क्या  मंत्री  २०  PENE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४२३  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  रेलवे  पर  मन्ना  में  एक  ऊपरी  पुल  रेलवे  पुल
 के

 बारे  में  नक्शे  प्राक्कलन

 पर  बम्बई  सरकार  की  स्वीकृति  मिल  गई  है  ;  श्र

 यदि  तो  पुल  बनाने  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 उपमंत्री  सें०  :  att

 कायें  area  करने  के  लिये  रेलवे  को  हाल  ही  में  प्रावश्यक  मंजूरी  दे  दी  गयी  है  ।

 दिल्ली  में  टेलीफोन  हक नक् डान

 कि

 1६१७.  शी  प्र्०  तारिक :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिल्ली  ate  नई  दिल्ली  में  टे  लियोन  परामर्श  दाता  समिति  अथवा  डाक  तार  विभाव

 द्वारा  एक्सचेंज-वार  मंजूरी  किये  भये  are  टेलीफोन  लिये  जाने  के  लिये  लम्बित  झ्ावेदन-पत्रों  की

 क्या  संख्या  है  ;

 उन  श्रावेदनकर्ताश्ों  की  कया  संख्या  है  जिनसे  टेलीफोन  ware  के  लिये  घन  तो  वसूल

 कर
 लिया  गया  है  ak  wal  टे  लीफोन  नहीं  लगाये  गये  हैं  ;

 ये  मामले  कब  से  लम्बित  हैं  ;

 टेलीफोन
 लगाये  जाने  के  लिये  घन  वसूल  करने  घोर  सब  तक  टेलीफोन न  लगायें  जाने

 के  क्या  कारण हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्री  :  एक्सचेंज-वार  मंजूर  किये  गये

 टेलीफोन ों की  संख्या  निम्न  प्रकार  है  :

 तीस  हजारी  ह

 शाहदरा  रे

 सेक्रेटेरियट

 कनाट  प्लेस  ग्न्य

 कंटोनमेंट  द्न्य

 तीस  हजारी

 बाकी  एक्सचेंज

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (n)  PERE  से  ।

 (a)  टेक्निकल  कठिनाइयों  झर  अधिक  प्राथमिक  मांगों  के  कारण  ।  इन  १३

 को  दिये  जाने  में  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 fatty  में  हवाई  पट्ट

 शमों  £" ह  शू ०  बर्रा

 fers.
 f

 1 |  राम  श्प्ति च्च्छा
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  fers

 कया  छोटे  विमानों  के  उतरने  के  लिये  दिलांग  में  एक  छोटी  नयी  हवाई  पट्टी

 बनाने का  प्रत्ताव  ;

 यदि  at,  तो  प्रस्ताव  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 जीते निक  उडन  उपमंत्री  :  are  हो  ॥

 feat  में  लगभग  ६००  गज  लम्बी  शौर  ७०  गज  चौड़ी  एक  छोटी  हवाई
 पट्टी  बनाने

 का  नेफा  प्रशासन  का  प्रस्ताव  हूं  ।  इस  कार्य  के  लगभग  दो  महीनों  में  पूरा  हो  जाने  की

 कासा हैं  ।

 वायु-साग

 S tt Ut FI ACT: राम  कृष्ण  गुप्त  :
 1६१६.

 at  to  चे  यहूदी

 an  परिवहन  तथा  संवार  मंत्रीਂ  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वायु-मार्गों  के  के  लिये  ब्रिटिश  प्रो वर सीज  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन

 के  मुखिया  से  बातचीत  समाप्त  हो  गयी

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ;  ar

 ऐसी  ही  साझेदारी  बनाने  का  प्रस्ताव  मिस  प्रक्रम  पर  है
 ?

 प्रेमिका  उड्डयन  उपमंत्री  :  बातचीत  wet  समाप्त  नहीं

 ह
 है

 (@)  शौर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 16२०.  श्री  प्र०  गं० देव  क्या  रैली  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १८  2ENE  को  दक्षिण-पु  रेलवे  पर  मलक रा  स्टेशन  के  समीप

 ह्रस्व  दुर्घटना  हुई  ;

 यदि  तो  उसका  an  ala  हूं  ;  कौर
 a

 ? उसमें  घायलਂ  व्यक्तियों  की
 ज्यो

 संख्या  ह ~
 ee

 मल  अंग्रेजी  में



 १५६३ १२  १८८१  (  )  स्थगन  प्रस्तावों सवर्था

 उप मंत्रो  aerate  से  PSR F\R—NE  को  लगभग

 १२.४५  बज  जब  कि  ४१९  पैसेंजर  गाड़ी  दक्षिण-पूर्वे ७ च््ध रल  के  मल खेरा  और

 मौजूदा  स्टेशनों  के
 बीव

 जा  रही  गाड़ी  का  इंजन  प्रौर  उसके  साथ  के
 चार

 डिब्बे  पटरी
 से  उतर  गये  ।  परिणामस्वरूप  १०  व्यक्तियों  को  हलकी  बायीं  ।

 स्थगन
 .  प्रस्तावों  सम्बन्धी  प्रक्रिया

 प्रतिपक्ष  संभा-पटल  पर  पत्र  रखें  जायें  ।  श्री  राय  बहादुर  ।

 ta
 हेम  बुरा

 (ate
 :

 लद्दाख  में  भारतीय  पुलिस  के  लोगों  की

 गिरफ्तारी  के  बार  में  हमने  चीन  को  जो  विरोध-पत्र  भेजा  था  उसके  चीन  सरकार  द्वारा

 स्वीकृत  किये  जाने  के  बार  में  में  ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  थी  ।'
 उसकी  अनुमति

 इस  आधार  पर  नहीं  दी
 गयी

 कि  वह  एक  लगातार  चल  रहा  मामला  है  ste  इस  पर  at

 हो  चुकी है  ।  जहां  तक  मेरी  है  इस  सत्र  में  उस
 पर

 चर्चा  नहीं  हुई  हैं

 tease  महोदय :  ga  विषय  पर  काफी  विस्तृत  चर्चा  हो  चुकी  शौर  माननीय

 मंत्रियों  ने  कई  बार  उत्तर  दिये  हैं
 ।

 गिरफ्तार  किये  गये  भारतीय  सिपाहियों  को  दिया

 दो  दिन  तक गया  हूं  ।  इस  बारे  में  बर-बार  जानकरी  दी  जाती  रही है  ।

 इस  पर  विस्तृत  चर्चा  भी  हो  चुकी  हैं  wean हुर  बार  उसी  बात
 को

 लें  कर  सभा

 का  कार्य  स्थगित  किया  जायेगा
 ?

 में  इसकी  भ्र नू मति  नहीं  दूंगा  ।

 atta  बुरा  में  सभा  की  कार्यवाही  का  स्थगन  नदीं  चाहता  ।  में तो  सूचना

 चाह  रहा  हं  ।  में  चाहता  हुं  कि  dar  को  इसकी  पुरी  पूरी  जानकारी  a  |

 प्रिय  महोदय  :  यह  सभा  के  नियमों  शर  आचरण के  विरुद्ध हैं  ।  में  इसकी

 अनुमति नहीं

 यदि  प्रधान  मंत्री  यह  सूचना  देना  भी
 तो

 में  कहूंगा
 कि

 इससे  गलत
 को

 पूर्वे  दुष्टता बनता  है  ।

 fear  मंत्री  तथा  बेदेडिक-काप  मंत्री  जवाहरलाल  कहता

 हूं  कि  जितने  भीं  स्थगन  प्रस्ताव  रखे  गये  उन  सभी  में  यही  एक  सब  शराब  किस्म

 का  हूं  इसे  देखे  कर  मुझे  ताज्जुब  हुआ  ।  में  चाहता  हूं  कि  श्राप  हमारी  कर

 कि  ama  एस  मामलों  म  क्या  किया  ।  यह  मामला  तो  निबट

 शस  स्थगन  प्रस्ताव  रोजमर्रा  यह  जानते  हुए  भी  रखे  जाते  हैं  भ्र नुम ति  wat दी

 लायेगी  |  उनका  मकसद  होता  है  मुझ  से  वक्तव्य  हासिल  करना  ।  वक्तव्य  की  मांग  करने

 का  यह  एक  दुसरा  तरीका  बना  :  लिया गया  है  ।.  सभीਂ  ser

 grt

 गे

 देता रहूंगा फिर प्राप

 तीर  ae

 ed  सरा
 सतर

 रद

 का

 तरीका  गुदे  दोक  गह फिर  oe  जैसा  निर्णय  करें

 pat  बाजपेयी
 :  अखबारों  में  समाच्यर  oat  है  कि  चीन  ने  हमारे

 alee te  ण facra-oa  को
 ara  दिया  है  ।  इसकी  सूचना  eq  को  मिलनी  चाहिये  ।

 fut  भ्रंग्रेजी  में
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 tacoma
 माननीय  प्रधान  मंत्री  gat  देने  पर  भ्रांति  नहीं  करते

 ।

 खनका  तो  कहना  है  कि  सूचना  मांगने  का  तरीका  यह  नहीं  है  कि  स्थगन  प्रस्ताव  रखे  जायें
 ।

 उसक  कई  दूसर  तरीक  हें  ।

 tat  वाजपेयी
 :

 मेंने  एक  सूचना  प्रश्न  की  सूचना  देहें
 ।

 महोदय
 :

 उसका  अनुमति  देना  या  देना  मेरा  काम  हैं
 ।

 में  उसका  महत्व

 देखूंगा ।

 में  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  इसलिए  नहीं  दे  रहा  हूं  कि  wit  थोड़े  दिन  हुए

 पूरी  तौर  से  वाद-विवाद  हो  ara  के  बाद  यदि  कोई  सदस्य  उस  विषय  के  सम्बन्ध  में  कोई

 qa  तो  उसका  तरीका  यह  नहीं  है  कि  स्थगन  प्रस्ताव  रख  fen  जाये
 ।

 में  सभा

 के  नेता  से  भी  wire  करता  हूं  कि  ae  मरी  सहायता  करें
 ।

 में  बार  बार  कह  चुका  हूं

 कि  यदि  में  किसी  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  नहीं  तो  में  उसको  यहां  उठाने  नहीं

 दूंगा  ।  फिर  भी  माननीय  सदस्य  बार  बार  खड़े  हो  जाते  हें
 ।

 यदि  यहीं  जारी  रहा  तो  में

 सभा  के  नेता  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  सदस्य  को  एक  सप्ताह
 क

 लिए  सभा  में
 खान

 की

 ata  न  देने  के  लिये  कहें  at
 तो

 जो  सदस्य  इस  निदेश  का  उल्लंघन  करते  हैं  में

 उनको  एक  दिन  के  लिये  सभा  म  ma  की  श्रीमती  नहीं  देता  हूं
 ।

 लेकिन  आईंदा  एक

 हफ्तेक  लिये  उन्हें  नहीं  wat  दिया  जायेगा  |

 माननीय  सदस्यों  को  यह  निश्चित  तौर  पर  मालूम  होना  चाहिये  कि  यदि  में  किसी

 स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  ag  तो  वे  मेरे  पास  जाकर  या  मुझे  लिख  कर  उसका  स्पष्टीकरण

 मांग  ted  हैं
 ।

 में  उस  पर  विचार  करूंगा  ।  कुछ  स्थगन  प्रस्तावों  को  तो  में  श्व विलम्ब नीय

 लोक  महत्व  के  विषय  की  सुचना  के  रूप  में  भान  कर  संबंधित  माननीय  मंत्री  से  कहू  कर

 उसक  लिय  एक  तिथि  निश्चित  कर  देता  हूं  ।  कुछ  दूसरों  क  मामलों  में  मंत्री  सें

 देने  के  लिये  कहे  देता  हैं  ।  कौर  कभी  कभी  विषय  की  झविल-म्दनीप्तया महत्व  को

 देखते  में  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  भी  द  देता  हूं  ।  फिर  भी  माननीय  सदस्य  बर  बार

 खड़े  हो  कर  मह्दी  प्रदान  बार  बार  उठाते  हैं  ।  वे  इस  बार  बार  मेरे  fea का  उल्लंघन

 करते  हैं
 ।

 जब  मुझे  सभा  क  नेता  की  सहायता  प्राप्त  हो  गई  है  ।  में  wa  ऐसे  सदस्यों  को

 यदि  पूरे  सत्र  के  लिये  नहीं  तो  एक  सप्ताह  के  लिये  सभा  की  don  में  सम्मिलित  होने  की

 wile  नहीं  दूंगा
 ।

 इस  प्रकार  की  सहन  नहीं  की  जायेगी
 ।

 में  शव

 इसमें  we  कुछ  महीं  सुनूंगा

 सभावपटल  पर  पत्र  रखे  जाये  ।  श्री  राज  बहादुर  ।

 a
 राजा  प्रताप  (  :  में

 इसक  विरोध  में  सभा  बाहर  जाता

 ं

 राजा  ARR  ताप  सभा
 से  उठ

 कर  बाहर  चले

 मूल  अंग्रेजी  मे
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 सभा-पटल  पर  रख  गय  पन्न

 दिल्लो  मोटरगाड़ी  नियमों  में  संशोधन

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज  में  मोटर

 यानी  rege,  की  are  १३३  की  उप-घारा  (३)  क
 मोठ

 गाड़ी  REWe
 में  कुछ  deter  करने  वाली  गेट  में  प्रकाशित  दिनांक

 PEXE  की  श्रथिसू वना
 संख्या  एफ  १२८०)  [x5 -  टी/होम  की  एक

 प्रति

 पर  हूं  ।

 पुस्तकालय में  रखी  गई  देखिए  संख्या  एल  टो--१७४४/५९)

 गन्ना  आदेश  में  संशोधन

 fera  तथा  उपमंत्री (sft  घ०  म०  :  में
 अत्यावश्यक

 पण्य

 PEUX  की  धारा  ३  की  उप-धारा  (६)  के  प्रतिशत  गन्ना

 RRUY  में  कुछ  re  संशोधन  करने  वाली  दिनांक ४  Vee Ht Aiagaar की  श्रघिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  sav  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल  टी--१७४४५/५९]

 राज्य सभा  स  सदन

 (१)  मझे  सभा  को  यह  बताना  हैं  कि  राज्य  सभा  के  सचिव  से

 यह  dea  मिला हँ  कि  लोक-सभा  दारा  १७  PEKE  को  पारित  wer  विधेयक

 RSE  को  राज्य  सभा  ने  अपनी  ३०  ReNE  की  बठक  में  बिना  किसी  संशोधन  के

 स्वीकार कर  लिया  है  ।

 (२)  मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  यह  सन्देश  मिला  है  कि

 लोक-सभा  ढारा  २४  PEXE  को  पारित  हज  समिति  PEYE  को  राज्य  सभा

 ने  अपनी  2  PEYE  की  प्रेरक  में  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  atc  ध्यान  दिलाना

 में  भूमि  का  जैन

 pa  बवाजफकेयी  :  नियम  १९७  के  ग्रन्थित  म  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के

 निम्न
 fara

 की  ate  स्वास्थ्य  मंत्री  का
 ध्यान  दिलाता  हूं  यह प्रार्थना करता  हूं  कि  ag  उसके

 सम्बन्ध में  एक  वक्तव्यों दें

 am
 वृहत  दिल्ली  titar  की  पूति  के  लिए  लगभग  Tite

 हजार  एकड़  भूमि  का  दर्जन  Aਂ

 |  कूर  अंग्रेजी  में



 WUEE  भ्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  विषय  की  रे  VEXRUW

 ्रो  ध्यान  दिलाना

 [att

 इस  सम्बन्ध  में  #  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  हाल  में  ही  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  सभा  को

 बताया था  कि  आवास  तवा  संप्रग  मंत्री  इस  प्रत्ताव का  उतर  ।  परन्तु  राज  के  पत्रों

 सेਂ  पता  लगता  है  कि  स्वास्थ्य  मंत्री  इसका  उत्तर  हैंगे  ।  में  जानता  चाहता हूं  कि  इसके  लिए  कौन

 जिम्मेदार है  ?

 महोदय :  जेसा  कि  मानवीय सदस्य  ने  दिल्ली  प्रशासन के  बारे  में  वास्तव

 में कभी  कभी  यह  (SATS  आती  है  कि  कौन  सा  विषय  किस  मंत्री  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  रमी  कुछ

 दिन  हुए  माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  कहा  था  कि  are  विजय  का  भार  उन  पर  नहीं  है  ।  मैं  दिल्ली

 प्रशासन  के  बारे  में  जानना  चाहता  हूं  कि  कौनसा  मंत्रालय  किस  चीज़  के  लिए  जिम्मेदार  है  ।

 frat  मंत्री  तथा  बेंदेदिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  आपने जो  कुछ  कहा

 में  उससे  सहमत  हूं  ।  काम  का  विभाजन
 हो  में

 के  कारण  यह  कठिनाई  जाती  है  ।  नगर  श्रीमोहन

 का  प्रश्न  ही  लीजिये  ।  इस  के  लिए  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  जिम्मेदारी  है  परन्तु यदि  भवन  शादी  के

 बारे  में  को  ई  tea  gar  जाता है  तो  वह  आवास  तथा  संप्रग  मंत्रालय  के  क्षेत्राधिकार  में

 जाता  है  ।  ta  मामलों  में  सदेह  हो  सकता  है  परन्तु  इस  प्रकार के  सन्देह  को  आसानी  से  awa

 जा  सकता  है  ।  यट  म.म  ता  Parreaz  रूप  से  स्वास्थ्य  मंत्री लय
 का  है  परन्तु  अन्य

 सम्बन्धित  मंत्रालय

 निर्माण  दौर  मंत्रालय  हैं  a  क  मीन कभी  WTA  मंत्री  तक  इससे  सम्बन्धित  हो

 सकते  है  ।

 महोदय  :.  में  ने  हाल  में  डी  यह  सुझाव  दिया  था  कि  माननीय  मंत्रियों  की

 घाघरों  को देखत  हुए  कौर  प्रवान  मंत्रो  के  आदेश  के  अभीत  सभी  मंत्रालयों  के  कम  से  कम  एक  उपमंत्री

 my  को  यहां  जश्न  काल  में  उपस्थित  रहना  चाहिए  क्योंकि  मंत्रालय  अलग  अलग  होते  हुए  भी

 समस्त  परज  बंडल  ही  इस  सभा  के  प्रात  जिम्मेदार  माना  जाता है
 ।  किसी  प्रश्न  के  पूछे  जाने  के  are

 ag  कहना  कि  ag  बात  उस  मंज लय  की  जिम्मेदारी  नहीं  है  में  ठीक  नहीं  समझता हूं  ।  में  इसके  लिए

 बाध्य  तो  नड़ीं  करता  tiga  में  अथान  मंत्री  से  अनुरोध  कहूंगा  कि  वह  इस  व्यवस्था  की  ध्यान

 दें  प्र  देखें  कि  ऐसा  किया  जाना  सम्भव  है  या  नहीं  ।

 थी  जवाहरलाल
 म

 अपकी  इस  बात  से  पूरी  तरह  सहमत  हुं
 ।

 प्रश्न
 कॉल  में  सनो  नालियों  के  एक  मंत्री  अथवा  उपमंत्री  को  यहां  उपस्थित  रहना  चाहिए  ।  परन्तु  इस

 अ्रवस्या  पर  इस  प्रकार  का  मामला  मं  जिस डल  से  सम्बन्धित  नहीं  Hav  है  ।  बाद  में  सम्भव  है  कि

 यह  मामला  मंत्रिमंडल  के  सामने  कराए  परन्तु  इस  समय  यह  मंत्रा तय
 से  ही  सम्बन्धित  रहता  है  ।

 महोदय  *.  वक्तव्य  कितना  लम्बा  है
 ।

 मंत्री  केवल पांच  पृष्ठ  ।

 महोदय :  इसको
 सभा

 पटल  पर  रखें  दिया  जाये
 ।

 मैं  इसका  परिचालन  कर

 am
 i

 fat
 मं  वक्तव्य  सभा

 पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 [afer  परिशिष्ट

 झनुवन्ध  संख्या  ६४]

 os
 मूल
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 केरल  विनियोग  २)  विधेयक

 ate  सैनिक
 व्यय  मंत्री  बे०  गोपाल  :  श्री  मोरारजी  देसाई  की

 ओर  से  भैं  अत्तार  करता हूं  कि  वितीय  ह  PEXE—FO  के  लिए  काल  राज्य  की  संचित  निधि में  से

 कुद  प्रौर  राशियों  का  तान  ate  विनियोग  को  त्राधिकृत  करते  वाले  विधेयक  को  पुराना पित  करने

 की  शअ्रतमति  दी  जाये  |

 जिलाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है

 वितीय  व  FEXE—Fo  के  लिए  केरल  राज्य  की  संचित  निधि  भ  से  कुछ  श्र

 राशियों  के  भगत तान  ate  विनियोग  की  प्री  विकृत  करने  वाले  विषयक  को  प्रथा

 पित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 बे०  गोपाल  रेड्डी  में  विशेषक  को  पु रत् वापित  करता  हुं  ।

 चीनी  उत्पादन  विधेयक

 1
 राजस्व

 शर  wats व्यय  मंत्री
 बे०  गोपाल

 :  श्री  मोरारजी  देसाई  की

 औरतें से  ने  अत्तार करता  हूं  कुड  बेकार  को  चीना  पर  चिकित्  उत्पादन  शुल्क  लगाने  का  उपबन्ध

 करते  वलि  चिपक  को  geeaifea  करने  की  aq  ति  दो  जाये  ।

 महोदय  प्रश्न  यह  है

 कि  कुद  कार  की  शीरी  पर  विशेज  उत्पादन  शुल्क  लगाते  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक

 को  पुर त्या पित  करने  की  श्रुति  दी  जाये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 डा०  ल०  गोपाल  रेड्ड  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हुं  ।

 करा

 चीनी  उत्पादन  अध्यादेश  के  बारे  में  विवरण

 शौर  भ्र सेनिक  व्यय  मंत्रो  बे०  गोपाल  :  श्री  मोरारजी  देसाई  की

 ATT  से  मे  लो  saa  क  जरका  तथा  कार्य-सं  वाली  सम्बन्धी  नियमों  के  ७१(१)  के  अन्तर्गत

 अपेक्षित  ची  तो  उत्पादन
 PERE  द्वारा  तत्काल  विव/न  बनान  के  कारण

 बंताने  वाले  व्यारुपात्मक  विवरण  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  परिशिष्ट

 धन बन्ध  संख्या  ६५]

 हा

 मोटर  गाडी  विधेयक

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  नें  राज्य  मंत्री  राज॑
 प्रस्ताव  करता हूं

 कि  मोटर  गाड़ी  अय  2E 38  में  अप्रैल  संशोधन  करने  वालें  जेय  हो  पुराना  पित्त  करने  की
 manta  दी  जाये  ।

 ि  ि

 +74  aia  में

 295  (Ai)
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 महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 मोटर  गाड़ी  १९३४  में  अग्रेतर  संशोधन
 करने

 वाले  विषयक  को  Geer ire पित

 करने  की  अनुमति दी
 जाये  व्

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 भी राज  में  विधेयक  को पुरःस्थापित करता  हु
 ।

 fafa  व्यवसायी  विषयक

 भविष्य  सभा  में  अरब  २  PRE  के  श्री
 प्री  Fo  सेन

 द्वारा  प्रस्तुत

 निम्न  लिखित  प्रस्ताव  पर  ग्राम  चर्चा  होगी  :

 विधि  व्यवसायियों  सम्बन्धी  विधि  को  संशोधित  ate  समेकित  करने  तथा  विधि

 व्यवसायी  परि  काउंसिल )  तथा  एक  अखिल  भारतीय  विधि  व्यवसायी

 संघ  इंडिया  स्थापित  करने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  दोनों

 सभाओं  की  एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जायें  जिसमें  ३०  सदस्य  अर्थात्  श्री  चे०

 रा०  श्री  तिरुमल  श्री  लीलाधर  श्री  कलाकृति

 श्री  मुहम्मद  श्री  नरेन्द्र  भाई  श्री  कू ०  ग०  श्री

 गा  श्री  तम  श्री  राधा  चरण  श्री  qatar  श्री

 श्री  श्री हेम  पंडित  मुकुट  बिहारी  लाल  पंडित  aa

 दत्त  श्री  रणबीर  श्री  राधा  मोहन  श्री  परेश  नाथ

 श्री  गणपति  श्री  श्री  साधन  श्री  नारायणन  कुटू डी

 श्री  श्री  खुश वक्त  श्री  द०  राठ  श्री  राम  श्री  गजराज

 डा०  कृष्ण स्वामी  श्री  झ्र शोक  Fo  सेन  इस  सभा  के  कौर  १५  सदस्य

 राज्य  सभा  के

 श्प्कि  समिति  की  don  के  लिए  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  के  सदस्यों की  कुल  संख्या  का  एक

 तिहाई

 कि  समिति  इस  सभा  को  अगले  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह  के  ग्रीम  दिन  तक  प्रतिवेदन

 कि  अन्य  मामलों  में  संसदीय  समितियों  से  सम्बन्धित  इस  सभ*  के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे

 वर्षों  श्र  रूप  भेदों  के  साथ  लागू  होंगे  जो  भ्रध्यक्ष  द्वारा  किये

 कि  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उक्त  संयुक्त  समिति  में
 सम्मिलित  हो  att  राज्य  सभा  अपने  द्वारा  सं  मुक्त  समिति  में  नियुवत  किये  जाते

 वाले  सदस्यों  के  नाम
 लोक-सभा  को  बनाये  ।'

 स्थगन  प्रस्तावों  संबंधी  ofrrr-—arey

 गजराज  fag  )
 :  मैँ  बात  जानना

 चाहता हूँ
 ।  स्थगन  प्रस्तावों  को  अनुमति

 देने  के  बारे  में  एक  5H  ब  नाने  के  बारे  में  एक  बार  कहा  था

 मूल  झंप्रेजो  में
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 महोदय
 :

 एक  बार  श्री  रेणू  चक्रवर्ती  ने  इस  मामले  को  उठाया
 था

 कहा
 था

 कि

 वह  बताना  चाहती हैं  कि  कितने  मामलों  में  मैँ  स्थगन  प्रस्तावों की  च्  नहीं  देता  रहा  हूं
 ।

 मैंने  उस

 पर  माननीय  सदस्यों  से  चुनाव  दन  देने  को  कहा  था  ।  मुझे  एक  भी  भ्र  म्यावेदन  नहीं  मिला  है
 |

 wert  )  :  मैंने  एक  विस्तृत  अ्म्यावेदन  भेजा  था  जिसका  आज  तक  कोई

 उत्तर नहीं  मिला  2

 श्रीमती रेशा चक्रवर्ती रेश
 :

 उस  समय  श्रापने  कहा
 था  कि

 श्राप  एक  कौर  बैठक

 बुलायेंगे  परन्तु  तक  कोई  बैठक  नहीं  बुलाई गई  है
 ।

 महोदय  :  मत  कहा  था  कि  बैठक  बुलाने  से  पहले  सदस्य  अभ्यावेदन  दें  ।  जब  तक  कुछ

 सुझाव  नहीं  दिये  जायेंगे  तब  तक  अन्य  माननीय  सदस्यों  को  उस  बारे  में  क्या  जानकारी  हो  सकती हैं
 ।

 जब  मैं  सभा  में  कराने  को  होता  हूं  तब  मुझे  स्थगन  प्रस्ताव  मिलते  हैं
 ।  मं

 उनको  दिन  के
 लिये  लम्बित  नहीं  करना  चाहता  ;  पहली  TF  दुष्टान्तों  को  देख  कर

 मेंने  कुछ
 बातें  आर  प्राकार

 उनमें  से  निकाले  जिनको  मैं ने  छपवा  है  ।  उन्हीं  के  अनुसार  म  स्थगन  प्रस्तावों  को  निबटा  देता

 हैं  ।  परन्तु  माननीय  सदस्य  कु  छ  प्राप़्ति  उठाना  चाहते  हैं  या  श्रम्यावेदन  करना  चाहते  हैं  हम  इस  मामले

 को  अरब  भी  तय  कर  सकते  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  इस  मदीने  की  १५  तारीख  से  पहले  अभ्यावेदन

 दे  दें  तो  में  दलों के  Fara  कौर  प्रतिनिधियों की  एक  ब  ठक  बुला  सकता  हूं  ale  हम
 इस  विषय पर

 चर्चा कर  सकते हैं  ।

 यदि  माननीय  श्री  मिलती  ने  कोई  श्रम्यावेदन  भेजा हूं
 तो  में  निश्चित  रूप  से  उसे  देखूंगा

 |

 माननीय
 सदस्य  शीघ्र

 प्रिया  वेदन
 दे  दें  जिससे  दल  के  नेताश्रों  की  बैठक  बुलाई  जा  सके  श्र  मामला

 निबटाया  जा  सक े।

 स०  मो०  बीजों  तब  तक  फ़ैसला  रोके  रखें  |

 महोदय
 :

 जी  मेरा  फ़  पला  हो  चुका  मैंने  कोई  ग़लत  फंसला  नहीं  दिया  है
 ।

 इस  तरह से  हर  एक  विष  य  को  स्थगन प्रस्ताव के  रूप  में  नहीं  उठाया  जा  सकता  |

 श्री  ब्रज राज  सिह
 :

 हम  आपके  सभी  आदेश  मानते  हैं  परन्तु  पहले  से  ही  कठोर  चेतावनी  देना

 में  उचित  नहीं  समझता हूं  ।

 महोदय  में  पहले भी  कह  चुका  हूं  कि  माननीय  सदस्य  यदि  मामले  को  महत्वपूर्ण

 समझते हैं  तो  स्थगन  प्रस्ताव
 पर  दल  के

 नेता
 के  हस्ताक्षर करा  के  उस  दशा

 में  उसे  सभा  के  समक्ष  रख  दूंगा  ।  ग्र न्य या  यह  मेरे  विवेक  पर  निर्भर  करता है  कि  स्थगन  प्रस्ताव  को

 यहां  उठाने  द॑  या  नहीं  ।

 ee

 विधि  व्यवसायी  विधेयक  —aTd

 jer  महोदय  :  त्र  विधि  व्यवसायी  विधेयक  को  ara  समिति  को  सौंपनें  के  प्रस्ताव  पर

 न भअ्रग्नतर  विचार  होगा  ।  जो  मूलचन्द  द्  अपना  भाषण  जार  रख  सकते  हैं  |

 श्री  मूलचन्द  दुबे  विवाद  )  :  विधि  आयोग  ने  ठीक  ही  कहा  ह  कि  विधि  व्यवसाय  का  स्तर

 बहुत  गिर  गया  ई  तथ  इस  स्तर  को  सुत्र रने  के  लिये  उन्होंने  कुछ  सीमा  रिशें  की  हैं  उन्हीं  सिफारिशों
 नाला

 मूल  मं प्रे जो  में
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 मूलचन्द

 ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  हें  कि  हाल  के  कुछ को  लागू  करने  के  लिये  यह  विधेयक
 प्रस्तुत

 किया गया  है

 वर्षों  में  विधि  शिक्षा  में  कु  ड  सुधार  हुमा  है  परन्तु  हमें  यह  भी  मानना  पड़ेगा  कि  पहले  की  शिक्षा  के  हदी

 कारण  हमें  बिठाता  न्यायवादी  मिलें |

 चे०  पट्टा  निशान  पीठासीन

 इसलिये  यह  कहना कि  इस  स्तर  की  गिरावट  के  लिपे  विधि  जिम्मेदार  हे  ठीक  नहीं  ह  |

 इसका  कारण  तो  कु  ड  प्रौढ़  मालम होता ह होता  है  हमें  उस  कारण  का  पता  लगाना  चाहिये
 |

 में  समझता  हूं  कि  केवल  विधि  पढ़  लेना  विधि  विशेषज्ञ  नहीं  बना  देता  हू  ।  विधि  में  विशषता

 हासिल  करने  के  लिये  उसका  गहन  झ्रध्ययन  श्रावक  हैं  ।  मेरे  विचार  से  विधि  के  गहन  अध्ययन  का

 अभाव  ही  fafa  व्यवसाय  की  गिरावट  का  कारण

 मे  ने  कल  कहा  था  कि  राज  वकीलों  को  री  पदाधिकारियों  के  समने  प्रस्तुत  होने  से  रोका

 जाता  हूँ  में  समझता  हुं  कि  यह  सरासर  अन्याय  हैं  क्योंकि  नागरिकों  के  अधिकरों  की  रक्षा  के  लिये

 बकील  को  सरकर  पदाधिकारियों  के  समने  व  रवी  करने  का  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  ।

 मेरी  दूसरी  बात  यह  ह
 कि  इसके  पक्ष  में  हूं  कि

 कनिष्ठ  तथा  वरिष्ठ  एडवोकेट  बनाये  जायें

 क्योंकि  इससे  काम  का  विभाजन  हो  जाता है  ग्रोवर  काम  शीघ्रता  से  पूरा  हो  जाता हे
 |

 चिरैया  में  एडवोकेट बनने  के  लिये  ५००  रुपये की  फीस  रखी गई  ह  |  यह  ठीक ह  कि  यह  रुपया

 fafa  व्यवसायी  परिषद इ  को  जाता  ह  लेकिन  फिर  भी  वि  बयक  में  स्टाम्प  अधिनियम  को  संशोधित  करने

 के  लिये  कोई  उपबन्ध  ait  ड  ताकि  एडवोकेट ों  के  पंजोपन  के  लिये  निर्धारित  ५००  या  ७५०  रुपये  में

 कमी  हो  सके  ।  अब  तो  यदि  एडवोकेट  के  लिये  कोई  व्यक्ति पं  faa  क  राना  चाहे तो  उसे  परिषद्  को  ही

 Yoo  रुपय  नहीं  देने  पड़ते  बल्कि  ५००  रुपये  स्टाम्प  अधिनियम  के  अ्रधीन  सरकार  को  भी  देने  पड़ते

 सरकार  को  इस  अधिनियम में  सं  शो  बन  करके  इसे  समाप्त  कर  देना  चाहिये परिषद्  को  दिये

 जाने  वाले  रुपये  को  घटा  कर  १२५  रुपये कर  देने  चाहियें |

 fat  बेन  बिहार  रक्षित  भ्र तु सूचित  :  विधेयक  की  मुख्य  बातें  विधेयक  के

 उद्देश्य  तथा
 कारण  के  विवरण  में

 दी
 गयी  हैं  ।  में

 अन्य  किसी  प्रौढ़  aa  के  सम्बन्ध  में  कुछ
 न  कह  कर

 केवल  ए  विकृत  विधि  व्यवसायी  संव  की
 स्थापना  के  बारेमें  कुछ

 बताता हुं  ।  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय
 में  बिखर

 रेन
 में  पढ़े  हुए  एडवोकेट ों  तथा  भारत  में  पड़े  हुए  एडबोकेटों  के  लिये  set  अलग  कमरें  हैं  तथा

 ~ faz  के  पढ़े  हुए  एडवोकेट  भारत  में  प  oN
 उ  जप  एड  ओोकेटों  को  कमरे  में  घुसने  नहीं  देते  हैं  ।  इस

 प्रकार
 की  प्र

 थ  अंग्रे
 जों  के

 समय
 थी

 कौर  इस  प्रया
 को  अरब  हटाया  जाना  चाहिये  तथा

 सभी  एडवोकेट ों

 के
 एक

 समान  समझा  जाना  चाहिये
 ।

 मेरा  gaia  है  कि  समिति  में  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया
 जाना  चाहिये  प्रौढ़  कोई  उचित  संशोधन  विधेयक  में  रखा  जाना  चाहिये  जिससे  इस  प्रकार  की  झस्पुश्यता

 के  समान  की  प्रथा  का  प्रीत  हो  जाये  ।

 fo  qo
 नायर  मं  इस  विषयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 पीठासीन

 aretha  विधि  मंत्री  के  विदेश  के  दौरे  के  बारे  में  विचार  सुनने  के  बाद  हम  यह
 करते

 थे
 कि  वह  यहां भी  कुछ ऐ  की  करेंगे  जिससे  कि  सारे  एड वो कटों  के  लिये  न्यूनतम  की  व्यवस्था हो

 नल्ला

 मूल  अंग्रेजी
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 सके  |  जेसा
 उन्होंने  हमें

 पद  दिन  बताया  यह  पद्धति  पूर्वी यूरोप
 के  लोकतन्त्रात्मक देशों

 में  लागू  है  ।

 परन्तु  गुझई  खेद है  कि  विधेयक  में  इस  प्रकार का  कोई  उपबन्ध  नहीं है  संयुक्त  समिति  से  sigan

 सिम  xy  सवारफाससोपग  करतें  fe  सरी  ्य  aT  लिये  कम  से

 कम  ore  मिल  ही  जाये  ।

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  महा-श्रम्यर्थी  तथा  महाधिवक्ता  जिस

 दिन से  इन  पदों  पर  नियुक्त  किये  जाते  हैं  उनकी  उसी  दिन  से  फीस
 चौपुरा  हो  जाती है  ।  मेरा

 निवेदन हं  कि  इस  पद  पर  नियुक्ति  किय  जाने  के  पश्चात्  इन  पदाधिकारियों  को  केवल  सरकर  कार्यों

 के  लिये  ही  निश्चित  कर  देना  चाहिये  कौर  सरकार  को  प्रतिबन्ध  aera  चाहिये  जिससे  यह  सरकारी

 तमंचा  ग  गैर  सरकारी  कार्य  न  कर  सकें  ।  में  प्राशि  करता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  संयुक्त  समिति  में  इस

 इस  सम्बन्ध में  संशोधन  प्रस्तुत  कर  देंगे  ।

 उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  से  महान्यायवादी  तथा  महाश्रम्यर्थी  जाकर मिल  जाते  हैं  ।

 चाहता  हूं  कि  इस  बारे  में  भी  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिए  कि  इन  लोगों  को  भी  उन्हीं  नियमों  के

 अनुसार  इनसे  मिलने  की  होनी  चाहिए  जिस  पर  अन्य  एडवोकेट  मिलते  हों  ।  कोई  विशेष

 अधिकार  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।

 दोहरी  पद्धति  के  बारे  में  मेरा  कहना  यह  ह  कि  राज  भी  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय में  ब्रिटेन

 से  पढ़  कर  प्राय  एडवोकेट ों  के  लिये  अलग  कमरा  है  तथा  भारत  में  पढ़े  हुए  एडवोकेटों का  दूसरा  कमरा

 ह  ।  इसके  अ्तिरिवत  ग्राम  भी  न्यायालयों  में  न्यायाधीशों  को  ars  शिपਂ  कहा  जाता  हैं  ।  इन  शब्दों

 का  प्रयोग  बन्द  होना  चाहिये  यह  नियम  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  में  दी  जान  वाली  सभी  दरख़ास्तें

 खतरा  ग्रेजी  में  होनी  चाहियें  यह  उनका  अंग्रेजी  भ्रतुवाद होना होना  चाहिये  ।  में  पूछता  हूं  कि  यह  प्रकिया

 कयों  चल  रही ह
 ?  क्या  वहां  श्रतुवादक  नियुक्त  नहीं  किय  जा  सकते  ?  में  चाहता  हूं  कि  ह. थ परिष ड

 इस  बारे  में  प्र  क्रिया  नियम  बनाने  का  विधेयक  में  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिए  |

 इस  विधेयक  के  कुछ  उपबन्धों  के  भ्र तु सार  कुछ  एडवोकेट ों  के  विरुद्ध  प्रशासनिक  कार्यवाही

 करने  का  अधिकार  इस  परिषद्  को  दिया  जा  रहा  है  ।  मेरे  विचार से  एसा  उपबन्ध न  किया  जाना

 चाहिये  क्योंकि  इससे  कोई  भी  न्यायाधीश  किसी  भी  एडवोकेट  की  भावना  कर  सकता  है  ।  में  चाहता  हूं

 कि  न्यायाधीश  के  द्वारा  की  गई  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  पर  चर्चा  करने  का  भ्र धि कार  भी  परिषद्  को

 दिया  जाना  चाहिय े।

 निधेय  में  कनिष्ठ  तथा  वरिष्ठ  एडवोकेट ों  की  विभाजित  करने  का  उपबन्ध
 ।

 में  चाहता  हूं

 कि  केवल  ्य  के  आधर  पर  किसी  एडवोकेट  को  वरिष्ठ  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  |  हमें  उसकी

 योग्यता  के  प्राकार  पर  उसको  वरिष्ठ  बनाना  चाहिये  क्योंकि  बहुत  से  कम  जरायु  के  एडवोकेट  शिक
 आयु  के  एडवोकेट ों  से  प्रिक  योग्य  हैँ  ।  में  कनिष्ठ  तथा  वरिष्ठ  एडवोकेट  बनाने का  विरोधी हूं

 |

 तरन्त  में
 यह

 कहना  चाहता  हूं  कि  वकीलों  का  एक  अध्ययन  मण्डल  बनाया  जाना  चाहिये
 |

 दूसरे
 सरकारी  विधि-पदाधिकारियों  को  गैर  सरकारी  काम  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  |

 तीसरे  सभी  एडवोकेटों  को  समान  समझा  जाना  चाहिये  तथा  are  का  विभाजन ऐसा  होना  चाहिये

 जिससे  सभी  ए  डवोकेटों  के  जीवन  यापन  के  लिये  उचित  व्यवस्था  हो  सके  |  इन  शब्दों  के
 साथ  मैं

 प्रस्ताव

 का  समर्थन  करता हूं  |
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 FoR  सुधार
 :

 मैँ  इस  विधेयक  के
 एक-दो

 पहलूओं
 को  ही

 लेता  हूं
 ।

 मैं  सब
 से

 पहले  इसके  संवैधानिक  पहल को
 लेता  हूं  ।  संविधान  के  अनुच्छेद  १९

 में
 कहा  गया  है  कि

 नागरिकों

 को  अपनी कोई  व्यापार
 या

 कारबार  करने  काਂ  अधिकार  है
 ।  इस

 भ्रनुच्छेद  के
 उप-खण्ड  (६)  में

 उप-खण्ड  पर  यह  प्रतिबन्ध  लगाया
 गया  है  कि  वह  वर्तमान

 विधि  या  राज्य  द्वारा  प्रवृत्त  की  जाने  वाली  किसी  भी  विधि  में  रुकावट
 न

 डालती
 हो  ।

 प्रत्येक  विधि-जीवी  पर  कुछ  नियम  लागू होते
 शरीर  उनके  विरुद्ध  अनुशासन  की  कायंवाही

 करने  के  लिए  एक प्रक्रिया बनी  हुई  है  ।  इस  विधे
 यक

 के  merry  ५
 में  यह प्रक्रिया दी  गई  है

 ।  वृत्तिक

 दुराचरण  की  कोई  भी
 शिकायत  खाने  पर  विधि  व्यवसायी-परिषद  उसके  मामले  को  भ्रनुशासन  समिति

 को  सौंप  देगी  ।  लेकिन  उसमें  वृत्तिक  दुराचरण  की  कोई  परिभाषा  नहीं
 दी  गई

 है
 ।

 यह  निर्णय

 अखिल  भारतीय  विधि  व्यवसायी  परिषद  पर  छोड़  दिया  गया है
 |

 इस  विधेयक  में  वृत्तिक  दुराचरण  की  स्पष्ट  परिभाषा  नहीं
 दी

 गई  है  तौर
 न

 यह  स्पष्ट
 किया

 nay  है  कि  किसी  भी  विधि-जीवी  को  किन  दशाओं  में  स्थायी
 या  झ्र स्थायी तौर  पर  aa  वृत्ति

 करने

 का  अधिकार नहीं  रहेगा  ।  १९२६  के  अधिनियम  में
 भी

 वृत्तिक  दुराचरण  की  स्पष्ट  परिभाषा  नहीं

 की  गई  फिर  भी  ATA
 की

 कार्य  वाही  के  बारे  में अ्रन्तिम  निर्णय  करने  की  शक्ति  उच्च न्यायालय

 के  न्यायाधीशों को  दी  गई  थी  ।  लेकिन  यह संविधान के  अनुच्छेद  १९  का  उल्लंघन  करती  क्योंकि

 इस  व्यवस्था  के  लिए  आवश्यक  है  कि  विधि-जीवी  को  उसकी  वृत्ति  करने  के  अधिकार  से  वंचित  करने

 की  दिशायें  स्पष्ट  रूप  से  उल्लिखित  की  जानी  चाहिए  ।  विधि-व्यवसायी  परिषद  को  इस  प्रकार

 मनमानी  शक्ति  देना  संविधान  की  झा वित  से  परे  है  ।

 1  बिधि  उपमंत्री
 :

 में  माननीय  सदस्य  का
 ध्यान  विधेयक के  खण्ड

 ७  (@  )

 की  झर  झ्राकर्षित  करता  हूं  ।  उसमें  कहा  गया  है  कि  aaa  भारतीय  विधि  व्यवसायी  परिषद

 विधि-ज़ावियों  की  एक  सामान्य  सूची  शौर  विधि-ज़ावियों  के  लिए  वृत्तिक

 आचरण  are  दडिष्टाचार  का  मानदण्ड  निर्धारित  करेगा  ।

 इस  पूरे  अधिनियम  की  योजना  यही  है  कि  राज्य-सरकार  इस  सम्मान  पद  बत्ती  के  लिए  कोई

 विधान नहीं  बनाती  ।  झ्राचरण  का  मानदण्ड  निर्धारित  करने  का  दायित्व  इस  वृत्ति  के  प्रतिनिधियों

 को  ही  सौंप  दिया  गया  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  जिस  खण्ड  का  उल्लेख  किया  है  उसमें  यही

 निश्चित  किया  गया  हैं  कि  अनुशासन  की  कार्यवाही  के  मामलों  का  मसला  कौन  करेगा  ।  खण्ड  ६ में

 दिया  गया  है  कि  इसके  लिए  अपनायी  जाने  वाली  प्रक्रिया  का  निर्धारण  अखिल  भारतीय  विधि  व्यवसायी

 करेगी  ।  अधिनियम  की  योजना  यही  है  कि  वृत्ति  करने  वाले  स्वयं  ही  अपने  लिए  विधान

 अपना  नियंत्रण  करेंगे  और  झपना  स्वयं  करेंगे  ।

 sett  सुधार :  में  भी  ठीक  यही  कह  रहा  था  ।  लेकिन  इसे  की  व्यवस्थापकों  का

 उल्लंघन  कहा  सकता है  ।  है  प्रवर  समिति  इस  पर  पुरी  तौर  से  विचार

 करेगी |

 दूसरी  बात  यह  कि
 इस

 विधेयक  का  उद्देश्  यह  बताया  गया  है  कि  विधि-ज़ावियों  की  वृत्ति

 में  प्रवेश  करने  वालों  के  लिए  एक  समान  weds  रखी  जायें  शर  प्रतीत  भारतीय  विधि-व्यवसायी

 परिषद  विधि-ज़ावियों की  एक  सामान्य  सुची  तैयार  करे
 ।

 लेकिन  हो  यह  रहा  है  कि  वरिष्ठता
 क  आधार  पर  विधि-ज़ावियों  में  वर्ग-भेद  पैदा  किया  जा  रहा  है  ।  और  यह

 सार
 छ

 मूल  waist  में
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 गया  है  कि  कौन  वरिष्ठ  विधि-जीवी  माना  जायेगा  ate  कौन  नहीं  ।  इस  विधेयक के  खण्ड  १४५  के

 उपखण्ड  (२)  में  कहा  गया  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  या  किसी  उन् चन् यायालय  यदि  उसे  योग्य

 समझे  तो  वरिष्ठ  विधि-जीवी  बना  सकता है  ।

 विधि-ज़ावियों में  ऐसा  कोई  विभेद  नहीं  किया  शर  नदी  प्रवर  समिति  इसे

 ora  ही  तो  उसकी  एक  कसौटी  स्पष्ट  रूप  से  सामने  रखी  जानी  चाहिए  |

 इस  विधेयक के  खण्ड  २२  में  नये  विधि  जीवियों  के  प्रवेश  के  लिए  कुछ  wd
 रखी

 गई  हैं

 एक ad  यह  भी  है  कि  लॉ  की  डिग्री  लेने  के  ate  उसे  प्रशिक्षण  का  एक  पाठ्यक्रम  पुरा  करना  पड़ेगा

 शौर  उसके  अन्त  में  उसकी  एक  परीक्षा  पास  करनी  पड़ेगी  ।  यदि  उसमें  कोई  फेल  हो
 तो

 वह

 कहीं  का  नहीं  रहेगा  ।

 अच्छा  तो  यह  हो  कि  इस  परीक्षा  के  विश्वविद्यालय  ही  अपने  पाठ्यक्रमों  का  मानदण्ड

 शर  ऊंचा कर  दें  ।  तब  फिर  प्रशिक्षण  के  पाठ्यक्रम  के  बाद
 की

 यह  परीक्षा  की  कोई  आवश्यकता

 ही  नहीं  रह  जायेगी  ।  ara  है  कि  संयुक्त  समिति  इन  उप खण्डों
 को

 हटाने  की  वांछनीयता  के  बारे

 में  विचार  करेगी  ।

 fait  चे०  To  पट्टाभिरामत  एकीकृत  विधि-व्यवसायी  संघ की  मांग

 काफ़ी  दिनों  से  उठ  रही  थी  ।  यह  विधेयक  उसे  पूरा  कर  देगा  |  एक  स्वतंत्र
 झर

 स्वायत्त  राष्ट्रीय

 विधि-व्यवसायी  संघ  की  आघार-दिला  रख  देगा  ।.  देश  के  भविष्य  के  प्रति  विधि-ज़ावियों  का  दायित्व

 काफी  बड़ा  है  ।  इसलिए  यह  बड़ा  ही  वांछनीय  कदम  है  ।  प्रवर  समिति  इसकी  व्यवस्थापकों में

 काफ़ी  सुधार  भी  कर  देगी

 में
 तो  समझता  हूं  कि  वरिष्ठ  ate  मनीष  विधि-ज़ावियों  में  विभेद  रखना  अत्यन्त  ग्रावश्यक

 है  ।  वरिष्ठ  विधि-ज़ावियों  को  दापा-पत्रों  और  पत्र-व्यवहार  से  छुट्टी  मिल

 जाती है  ।  यह  बड़ा  जरूरी  है  क्योंकि  तब  वे  विधि  सम्बन्धी  अन्य  महत्वपूर्ण  कार्यों  को  पूरा  कर  सकेंगे

 कौर  देवा  के  प्रति  अपना  कत्तव्य  समझेंगे  ।  वे  अपने  कनिष्ठा  टि  को  प्रशिक्षित  कर  सकेंगे

 और  भारत  में  विधि-व्यवसाय
 का  मानदण्ड  ऊंचा  उठा  सकेंगे

 ।

 इस  एकीकृत  विधि-व्यवसायी  संघ  से  लाभ  यह  होगा  कि  देवा  के  सभी  नागरिकों  को  हर  कही

 समान  रूप  से  विधि  के  बारे  में  विशेषज्ञ  राय  मिल  सकेगी  ।  अभी  यह  नहीं  हो  पाता  ।

 वास्तव  हमारे  देश  में  विधि  सम्बन्धी  शिक्षा  बहुत  ही  कम  है
 परौ

 उसका  मानदण्ड  बड़ा  नीचा

 है  ।  कई  विधि-कालेजों  में  शिक्षक  झर  विद्यार्थी  दोनों  ही  wear  कुछ  ही  समय  देने  वाले  होते  हैं  |

 उनका  व्यवसाय  कोई  दूसरा  होता  है  ।  ये  शिक्षक  भी  विशेषज्ञता-प्राप्त  विधि-जीवी  नहीं  होते  |

 इंगलण्ड  झ्र  अमरीका  में  इसका  बिलकुल  ही  उल्टा  है  ।  इसीलिए  विधि  झ्रायोग  ने  विधि  सम्बन्धी

 दिक्षा  का  मानदण्ड  ऊंचा  करने  पर  जोर  दिया  है  ।  हमारे  यहां  विधि  सम्बन्धी  विषयों  पर
 ५

 मौलिक  ग्रन्थ
 ्र

 सैद्धान्तिक  निबन्ध  भी  नहीं  मिलते
 ।  विधि  सम्बन्धी  दिक्षा  के  प्रदान  पर

 विचार  करने  के  लिए  एक  अखिल  भारतीय  निकाय  बनाना  अविलम्बनीय  है  |

 विधि  आयोग  ने  बताया  है  कि
 लगता

 यह  है  कि  हमारे  यहां  के  नवयुवक  तभी  विधि-व्यवसाय
 की

 जाते  हैं  जब  उन्हें  कहीं  कोई  और  रोजगार  नहीं मिल  पाता  ।  इसलिए  इस  विधेयक की  ag

 a व्यवस्था  बड़ी  उपयोगी  होगी  कि  लॉ
 की

 डिग्री  लेने  के  बाद  इस  व्यवसाय  में  प्रवेश  के  इच्छा
 ल

 vert
 को

 मूल  wah  में



 WR  विधि-व्यवसायी  विधेयक  गरुवार, ३ दिसम्बर ३  दिसम्बर  न

 प्रशिक्षण  का  एक  पाठ्यक्रम  पढ़ना  पड़ेगा  उसकी  परीक्षा  भी  पास  करनी  पड़ेंगी  ।  यह  पाठ्यक्रम

 अ्रखिल  भारतीय  विधि  व्यवसायी  संघ  द्वारा  विहित  किया  जायेगा  ।  इससे  विधि-सम्बन्धी  शिक्षा  का

 मानदण्ड  ऊंचा  करने  में  बडी  सहायता  मिलेगी  |

 लेकिन  इस  विधेयक  द्वारा  जनता  के  कष्ट  दूर  नहीं  यदि  करोड-फीस  ate  मुकदमेबाज़ी  के

 खर्च  की  मौजूदा  दरें  ही  ean  रखी  जायेंगी  ।  इनको  घटाये  बिना  इंस  विधेयक  का  पूरा  मतलब

 ही  खत्म  हो  जायेगा  ।  विधि  प्रयोग  ने  भी  इसका  उल्लेख  किया  है  ।  आयोग ने  कहा  है  कि  यदि

 कोई  व्यक्ति  अपने  मूलभूत  अधिकारों  या  अन्य
 वै

 बारीक  अधिकारों  को  पूरा  करने  के  दौरान  में  घायल

 हो  जाये  तो  वह  एक  भारी  फीस  सदा  करने  के  बाद  ही  न्यायालय
 की

 शरण  ले  सकता  है
 ।

 यानी  न्याय

 एक  बड़ी  महंगी  चीज़  बना  दी  गई  है  ।  मद्रास  में  यह  दरें  सब  से  ऊंची  हैं  ।  वहां  यदि  कीमती  व्यक्ति

 या  किसी  संस्था  को  ५  या  ७  लाख  रुपये  की  सम्पत्ति  का  भ्र पना  कोई  मुकदमा  लड़ता  तो  उसे

 कोटे-फीस कौर  स्टाम्प ों  के  रूप  में  Re,Yoo  या  UR,Yoc  रुपये  पहले  करने  पढ़ते  हैं  ।  ea

 राज्य  भी  धौरे-धीरे  मद्रास  की  दरों  तक  ही  पहुंच  वे  जा  रहे  थ  राज्य  सरकारें
 तो

 इससे  ज्यादा  से

 ज्यादा  राजस्व  वसूलने  की  बात  ही  सोचती  हैं
 ।

 यह  बड़े  शर्म
 की

 बात  है  कि
 राज्य  सरकारें  सामाजिक

 न्याय  के  प्रशासन  से  इतना  अधिक  रुपया  बना  रही  हालांकि'इससे  विधेयक  का  सोधा  सम्बन्ध  नहीं

 फिर  यह  एक  बड़ी  महत्वपूर्ण  बात है

 हमें  इस  विधान  से  बड़ी  खुशी  लेकिन  इसके  बाद  इसी  तरह  के  कौर  भी  विवान  सभा  में

 रहने  चाहिए  |  भारत  में  मुकदमेबाज़ी  की  लागत  कम
 या  उसे  विनियमित करने  के  लिए

 भी  एक  विधेय क  रखा  जाना  चाहिए  |  सारे  देश  में  कोट-फीस  भी  एक-समान  होनी  चाहिए  ।  ग़रीब

 जनता  वकीलों  को  दिये  जाने  वाले  मेहनताने  के  अतिरिक्त  इतनी  अधिक  कोठे-फोन--साढ़े  सात

 प्रतिशत दर  नहीं  कर  सकती  ।  इस  में  सुधार  की  बड़ी  आवश्यकता है  ।

 हर  राज्य  में  कनिष्ठ  विधिनजीवियों  की  भी  एक  तालिका  होनी  चाहिए  ate  उनको  भी  केन्द्रीय

 सरकार  की  प्रो  से  म  कदम  लड़ने  का  अवसर  दिया  जाना  चाहिए  ।  अराज  तो  यह  होता  है  कि  केन्द्रीय

 सरकार  मनमाने  ढंग  से  कुछ  विधि-ज़ावियों  को  संरक्षण  दे  देती  है  ।  यह  ग़लत  तरीका  है  ।

 विधि  बीवियों  की  एक  सामान्य  सूची  तेयार  हो  चलने के  यह  भी  प्रावश्यक  होगा  कि  उनको

 एक  सं विहित  प्रतिष्ठा  दी  जाये  ।  फिर  उनकी  वरिष्ठता  उसी  तिथि  से  मानी  जानी  चाहिए  जिसको

 कि  उन्होंने  झ्र पनी  वकालत  शरू  की  थी ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  विधि-ज़ावियों  की  श्रेणियां  रखने  का  विरोध  किया है  ।  में  उन्हें

 आश्वस्त  करना  चाहता  हुं  कि  देश  में  इन  श्रेणियों  के  प्रति  काफ़ी  विरोध  को  भावना  मौजूद  है  ।  रह

 सही  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  का  व्यि-जीवी  देश  में  कहीं  भी  मुकदमे  लड़  सकता  लेकिन  दूसरे

 मझे नगरों  की  जनता  में  वह  इतना  लोकप्रिय  नहीं  होता  और  उस  वहां  के  मुकदमे  नहीं  मिलते

 mad  देश  क॑  विधि-व्यवसायी  संघ  को  महान  परम्पराश्रों  पर  बड़ा  गव  है  ।  उसने  सर  तेज  बहादुर

 सिर  जसे  लोग  पेदा  fea  हैं  ।

 शशि  हज़र नवीस  :  सर  सी०  पी०  रामास्वामी प्रकार  भी  उनमें  से  एक  हैं  |

 fait  चे०  to
 :

 ara  उनका

 भी

 नाम  ले  सकते
 हैं  ।

 मुझे
 उन  पर  भवं  है  ।

 में  विदेशों  की  दिक्षा  को  अपने
 देवा  की

 शिक्षा  के  मुकाबले  कोई  बहुत  ऊंचे  दर्जे  की  नहीं  मानता  |

 मल  अंग्रेजी  में
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 लेकिन  हमारे  यहां  को  विधि-सम्बन्धी  दिक्षा  उतने  ऊचे  दल  की  ae  स्तनों  व्यापक  नहीं  है  ।

 उसमें  सुघार  करना  भ्रत्यावश्यक  है  ।  इसीलिए  लॉ  कालेजों  में  ऐस  शिक्षक  भ्र ौर  ta  विद्यार्थी  नहरों

 रखने  चाहिये  जो  झपना  कुछ  ही  समय  उसके  लिए  देते  हैं
 ।

 में  इस  विधेयक  कया  समथन  करता  हुं  ।

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  (Hg-ETg ) :  मि०  मौजूदा  लीगल  प्रैक्टीशनजं  बिल

 विधि-व्यवसायी  विधेयक  )  के  जो  क्रि  सिलेक्ट  कमेटी  को  रेफ़र  किया  गया  अराल  इंडिया

 बार  हासिल  भारतीय  विधि  व्यवसायी  )  और  स्टेट  कौंसिल  सेट-ग्रुप  की  रही

 हू  |  यह  बहुत  थी  की  बात  है  |  सा  कि  मुझ  से  पहल  बहुत  से  भ्रानरेबल  मैरिज  ने  चर्चा

 की  इस  की  बहुत  ज्यादा  जरूरत थी  इस  के  लिए  साल  इंडिया  बार  कमेटी  भी  मुक़र्रर  की

 गई थी  ।  उस  ने  भी  अपनी  रिपोर्ट  में  इस  बात  के  लिए  ज़ोर  दिया  था  पिछले  दिनों  ला  कमिशन

 नै  जो  कनी  रिपोर्ट  उस  में  भी  इस  की  ज़रूरत  को  म  सस  किया  गया  था  ।  इस  बिल  के  ज़रिये

 जो  इन  कौंसिल को  तट-ग्रुप  किया जा  रदा  उस  के  बारे  में  ये  म  दो  तीन  बात  plea  के  समने

 रखना  चाता  हूं
 ।

 इस  बिल  को  देखने  से  या  पता  लगता  है  कि  त्राल  इंडिया  बार  कौंसिल  ate  स्टेंट  कौंसिल

 को  पट  अप  करने  का  सब  से  बड़ा  मकसद  य  ड  है  कि  तमाम  देश  में  एडवोकेट्स  की  एडमिशन  )
 सिस्टम  को  निज़ामे  रूप  )  किय  जिस  से  कि  बार  का  ess  बचा  हो  |

 बहुत  खुशी  की  बात  लेकिन  इस  के  बारे  में  मेरी  तज  तीज  य  है  कि  जब  तक  म  तमाम  देश

 में  लीगल  एज  केशन  स  बंधी  दिक्षा  )  के  र्ल्ड  को  भी  उस  के  साथ  साथ  यूनिटों  ौर  ऊंचा

 नहीं  हम  इस  में  कामयाब  नहीं  हो  सकेंगे  |  मेरी  राय  य  है  उस  के  लिए  लीगल  ए  केशन

 के  को  भी  तमाम  देश  में  यूनि क्राम  करना  नि  यत  जरूरी है  ।  अराज  हम  क्या  देखते  हैं

 कि  बहुत से  ऐसे  ला  कालेज  जिन  में  तीन  साल  का  कोर्स  पौर  बहुत  से  एसे  कालेज  fore  में

 दो  साल  का  कोसे  है  ।  ही  कई  कालेज  ए  जटा  कि  fata  क्लासिक  लगती

 हैं  ।  इस
 के  साथ

 साथ
 बहुत  से  कालज  एसे  एम

 ०  ए०  के
 साथ  ला  की  एजूकेशन  की  भी

 इजाज़त  मुझे  पुरी
 उमीद

 है  कि
 ज्वायंट  सिलेक्ट  कमेटी  इन  तमाम  बातों  की  तरफ़  पूरा  ध्यान

 देगी ।

 बिल  की  tate  ६  में  कहा  गया  है  कि  अराल  इंडिया  बार  कौंसिल  के  फंक्शन्स  में  से

 एक  फ़ंक्शन  भी  है  कि  वर  विश्वविद्यालय  तयों  में  विधि  सम्बंधी  शिक्षा  का  मानदण्ड  विहित  करे  ।

 इस  बारे  में  मेरी  अपील  यही  है  कि  सब  से  पहले  यह  कोशिश  करनी  aif  कि  जिस  से

 तमाम  देश  में  लीगल  एजुकेशन  का  एक  ayers  टेड  वना  एडवोकेट्स  के  लिए  जो  यनिफ़ामं

 मथड  बनाया  जा  रहा  AT  कामयाब  नहीं  हो  सकता-वह  फ़ेल  हो  जायगा  |

 बात  जो.म  हाउस  के  सामने  पेश  करना  चाहता  हुं--स्कोर  मूझे  पुरा  विश्वास  है  कि

 सिलेक्ट  कमेटी  इस  बात  पर  भी  ग़ौर  करेगी--वहं  है  कि
 ला  की  एजूकेशन  के  बाद  दूसरा  सवाल

 eat  अजीज़  fi)  वगैरह  की  एपाइंटमेंट  ( fafa)  का  है  ।  ला  कमीशन  की  रिपोर्ट

 में  भी  इस  बात  का  ज़िक्र  किया  गया  है  ।
 में

 यह
 बात  ख़ास  तौर

 पर  इस
 लिए  कह  रहा  हूं

 कि  बिल

 में
 जो

 फ़ंक्शन  तज  दिए  गए
 उन

 में  इस  बात॑  का  कोई  जिक्र  नहीं  मे  चाहता हूं
 कि  wa  वट

 किनी  भी  पर  किसी  भी  तरीके  से  इस  बात  के  लिए  कोशिश  करनी  चाहिए  कि  afore

 वगेरह  के  एपायंटमेंट  में  प्रति  इंडिया  बार  कौंसिल  की  राय  ज़रूर  ली  जाये  ।  यह  बहुत  जरूरी
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 क्योंकि  एक  देश  के  इन्तजाम  को  ठीक  तरह  से  चलाने  के  वहां
 की  डेमोक्रेटिक  गवर्नमेंट

 को  कामयाबी  से  चलाने के  लिए  एक  मजबूत  इंडिपेंडेंट  जुडिशल  सिस्टम  का  होना  निहायत  जरूरी

 है  कोई  जुडिशल  सिस्टम  मजबूत  कौर  इंडिपेंडेंट  नहीं  हो  जब  तक
 कि

 उस  की
 बार  को

 ~

 कॉन्फ़िडेंस  में  नहीं  लिया  खास  तौर  पर  अजीज़  size  की  एपायंटमेंट  के  लिए
 |  मुझे

 पुरा  विश्वास  है  कि  इस  बात  की  तरफ़  सी  ध्यान  दिया  जायेंगी  ।

 हमारे  देश  में  राज  जो  लीगल  वह  बहुत  मंहगा  है
 ।  ग़रीब  आदमियों  को  इन्साफ

 हासिल  करने  के  लिए  बहुत  ज्यादा  कोशिश  करनी  पड़ती  है  कौर  बहुत  ज्यादा  मेड पर सा  करना  पड़ता

 है  ।
 मुझे  पूरा  विश्वास है  कि

 बार  कौंसिल
 के  सेट

 श्रम  होने  से  इस
 बारे

 मे  भी
 ज़रूर  मदद

 मिलेगी  कौर  इस  तरफ़  भी  ध्यान  दिया  ताकि  ग़रीब  लोगों  को  फ्री  लीगल  एड

 मिल  सके  कौर  उन  को  अदालतों  में
 इन्साफ  मिल

 सके  ।

 में  ये  तमाम  बात  इस  लिए  कह  रहा  हूं  कि  बार  एक  Met  बाडी  हो  ।  इस  रिपोर्ट

 में  इस  का  जिक्र  किया  गया  है  कौर  कहा  गया  है  कि  उस  के  फ़ंक्दान्ज़  वाइड  होने

 क्योंकि  जैसा  कि  ला  कमीशन  की  रिपोर्टे  में  सफ़ा  ५८०  पर  कहा  गया  है  कि  एकीकृत  विधि  व्यवसायी

 संघ  के  जरिये  प्रादेशिक  श्रीर  साम्प्रदायिक  प्रवृतियों  को  मिटाया  जा  सकता  है  ।

 इस  लिए  ara  खुद  अन्दाज़ा  लगा  सकते  हैं  कि  बार  कौंसिल  की  कितनी  ज्यादा  है
 ।  उस

 की  भ्रमित  इस  लिए  है  कि  वह  tar  में  एक  श्रन्छा  मज़बूत
 एडमिशन  ट्रेशन  कायम

 में  मदद

 देती है  उस  की  इस  लिए  भी  ज़रूरत  है  कि  वह  देना  में  रिजनल  कम्यून  ट्रेन

 का मुकाबला  करती  है  प्रौढ़  उन  को  खत्म  करने  में  मदद  देती  है  |  लेकिन ये  तमाम  बात  तब  ही

 हो  सकती  जब  कि  बार  कौंसिल  को  ज्यादा  ° CTT  दी  उन  को  ज्यादा  अख्तियार  दिए  जायेगें

 art  उन  के  फ़ंक्शन  को  और  ज्यादा  बढ़ाया  जायगा  ।..  यह  बात  में  ने  इस  लिए  कही  है  कि  इस  बिलਂ

 में  बार  alley  के
 जो

 कक्दान्ज  बतलाए  गए  उन  में  से  बहुत  से  वेग  हैं  प्रौढ़  उन  से  हम  अन्दाज़ा

 नहीं  लगा  सकते  कि  उन  की  पावर  कितनी  होगी
 ।

 मुझ  से  पहले  मेरे  दोस्त  श्री  goat
 ने  भी

 ध्यान  दिलाया  at  मुझे  पुरा  विश्वास  है  कि  इस  तरफ़ भी  qe.  ध्यान  दिया  जायगा  श्र  इन  कौंसिल

 के  फंक्शन्स  वज़
 को

 ज्यादा  बढ़ाया  ताकि  वे  इन  तमाम  कामों  पुरी

 दे  संतो ं।

 इस
 एक्ट  में

 जो
 पांच

 सौ
 रुपए

 की
 फ़ीस  रखी  गई  वह  बहुत  ज्यादा  मुझे  से  पहले

 श्र
 भी

 कई  दोस्तों  ने
 इस

 तरफ  ध्यान  दिलाया  है  ।
 में  समझता हूं  कि  इस  हाउस की  यह

 यूनेनिमस  है
 कि  इस  को  रिड्यूस-कम-किया  जाय  ।  लंगर  ज्यादा  तो

 कम  से  कम  इस  को  भाषा  ज़रूर  किया  श्राज  हम  देखते  हैं  कि  जितनी  डिसपैरिटी  are

 इनकम  इस  लीगल  प्रोफ़ेशन  में  शायद  कौर  किसी  प्रोफेशन  में  नहीं  है  ।  इस  तरफ़ भी  मेरे

 ate  दोस्तों  ने  ध्यान  दिलाया
 श्राप  को  ऐसे  बहुत  से  एडवोकेट्स  नजर  जिन  की  आमदनी

 चालीस  हजार रुपए  से  ज्यादा  ले  फिन  ज्यादा  तादाद ऐ  से  एडवोकेट्स की  जिन  को  बहुत

 कम  काम  मिलता  है  ate  जो  बेकार  हैं  ।

 इन  तमाम  बातों  की  तरफ़  हमें  ध्यान  देना  मूझे  पूरा  face  है  कि  फ़ीस  को

 भी  कम  किया  जायेगा  शौर  इस  किस्म  का  इन्तज़ाम  किया  जायेगा  कि  जिन  जूनियर  एडवोकेट्स
 को  काम  नहीं  मिलता  उन  को  ज्यादा  से  ज्यादा  काम  मिल  सके  ।  इस  के  बारे  में  में  दो

 तीन  काविशें  हाउस  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  एक  तरीका  यह  हो  सकता  है  जेसा  कि
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 मेरे  दोस्त  मि०  नायर  ने  कहा  जो  सरकारी  वकील  किए  जाते  उन  में  उन  की  सर्विसिज़

 को  ज्यादा  से  ज्यादा  यूटिलाइज़  जायें  ।  मुझे  पुरा  विश्वास  है  कि  इस

 तरफ़  पुरी  कोशिश  की  जायेगी  ।  अराज  सीनियर जूनियर  एडवोकेट्स के  दरमियान  बड़ी

 डिस्टिंक्शन है  ।  सीनियर  एडवोकेट्स  के  लिए  az  लाज़िमी  होना  च्यहिए  कि  वह  कम  से  कम

 दो  एडवोकेट्स  को  ज़रूर  अपने  साथ  उन  को  काम  ट्रेनिंग  जिस  से  उन  को  maa  से

 काम  मिल  सके  ।
 में  प्रा  करता  हुं  कि  ज्वायंट  सिलेक्ट  कमेटी  इन  तमाम  तस्वीरों  परे  अच्छी

 तरह  से  गौर  कर  लेगी  और  जहां  तक  बाल-इंडिया  बार  काउंसिल  बनाये
 जाने

 का  ताल्लुक  जो

 कि  dere  की  जा  रही  जहां  तक  उसके  फंकशंस  का  ताल्लुक  उनको  उसकी  पावस  को

 और  ज्यादा  बढ़ाया  जिसकी  बहुत  ज्यादा  जरूरत  है  |

 एक  आखिरी  बात  में  टाउटिज्म  के  बारे  में  कहन  चाहता  हूं  ।  इसका  ज़िक्र

 ला-कमिशन की  रिपोर्ट  में  भी  किया  गया  है  ।  यह  ठीक  है  और  में  इस  बाते  को  महसुस  करता  हूं

 कि  यट  लीगल  प्रोफेशन
 के  इन्दर  एक  तवील  अझौर इस इस

 तवील
 का

 खत्म  किया
 जाना  बहुत

 जरूरी है  ।  इस  रिपोर्ट  में  यही  कहा  गया  है  ।

 लेकिन  में  यह  भी  कहना  चाहता  हुं  कि  बहुत  से  ऐसे  केस  wh  देखने  में  शराटि  हैं  जिन  में  कि  एडवोकेट्स

 को  खामखाह  बदनाम  करने  की  कोशिश  की  जाती  है  ।  उनके  खिलाफ़  झूठी

 एप्लीकेशंस  दी  जाती हैं  इस  बारे  में  मेरी  यह  whet  है  कि  सी
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 है  उसके  भ्रमर  यह  है  कि  जो  किसी  के  खिल।फ  मेलिटस  प्रापेगंडा  नीयत  से  था  कोई

 इस  किस्म  का  काम  करता  उससे  कम्पेसेटरी एलाउंस  लिया  जा  सकता  उसी  तरह  से  इस  किस्म

 कीਂ  बात  एडवोकेट्स  के  बारे  में  भी  होनी  चाहिए  ।  अगर  एक  तरफ  हम  चहाते  हैं  कि  टाउटिज्म

 को  खत्म  करें  तो  दूसरी  तरफ  यह  देखना  भी  जरूरी  है  कि  जो  बार  के  जोਂ  एडवोकेट्स  के

 खिलाफ  मेलिटस  प्रापेगंडा  किया  जाता  उसको  भी  रोका  जाए  ।  इसका  कारण  यह  भी

 जसा  मेन  पढ़ले  कहा  कि  यह  जो  बोर  यह  एक  ऐसी संस्था है  जो  कि  sae  yar  एक

 अच्छा  डेमोक्रेटिक  एडमिनिस्ट्रेशन  कायम  करने  में  मदद  देती  है  और  जब  उससे  इस  बारे

 में  राय  afer  किया  जाता  है  ate  उससे  एक्सपोर्ट  किया  जाता  है  कि  वहू  राय  दे

 कि  किस  तरह से  ज्यूडिशरी  को  इंडिपेंडेंट  रखा  तो  अंदर  उसके  खिलाफ़  इस  किस्म  मे  लिबास

 प्रापेगंडा  करने  की  इजाज़त  दे  दी  तो  श्राप  ग्रंदाजा  नंग  सकते  हैं  कि  वह  अपने  काम  को  किस

 तरह  से  पुरा  कर  सकती  है  |  मुझे  पुरा  विश्वास  है  कि  सिलेक्ट  कमेटी  इस  पर  भी  अच्छी  तरह  से

 विचार  करेगी  ate  इस  बिल  को  इस  तरह  से  एमेंड  करेगी  जिससे  कि  एडवोकेट्स  के  वकीलों

 के  खिलाफ जो  मेंडिस  प्रापेगंडा  जाता  उसको  रोका  जा  सके  |

 इन  दादों  के
 साथ

 में  इस  बिलਂ  की  ताईद  करता  हूं  और  चहता  हूं  कि  इसको  ज्वांइट  सिलेक्ट

 कमेटी  को  रेफर  कर  दिया  जाए  |

 do  Wo
 wat  :  मुझे  इस  विधेयक  से  कोई  बहुत  बड़ी-बड़ी  श्राद्यायें

 नहीं  जिन  मित्रों को  उनको  एक-दो  वर्ष  बाद  इससे  बड़ी  निराशा  होगी  ।

 एक  साधारण  सा
 विधेयक

 है  |

 मूल  was  में
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 साथ  में  यह  भी  महसुस  करता  हूं  कि  इस  विधान  में  सम्बन्धी  प्रतिवेदनों

 का  पुरा  पर्याप्त  उपयोग  नहीं  किया  गया  है
 ।

 उनकी  सिफारिशों से  पूरा-पूरा  लाभ

 नद्दी  गया  है

 यह  विधेयक भन्ती  भली  areal,  प्र स्पष्ट  शब्दावलियों  का  पिटारा  बना

 दिया  war  है  ।  कई  बड़ी  महत्वपूर्ण  चीजों  की  भी  इसमें  ate  परिभाषा  नहीं  की  गई

 यह  विधि-जीचियों के  लिये  एक यह  काम  शायद  समिति  के  लिये  छोड़  दिया  गया

 उपदेश  से  ज्यादा  कुछ  नहीं  यह  विधेयक  विधि-ज़ावियों
 के  व्यवसाय  की

 तियों  को  सामने  नहीं  गया

 यह  दावा  बिलकुल  ही  निराधार  हैं  कि  यह  को  एक  कर  देगा  ak  झ्र लगाव

 के  सम्मानों को  खत्म  कर  बल्कि  इस  विधेयक  द्वारा  विधि-व्यवसाधियों  को  उनकी

 स्वतंत्रता  से  वंचित  कर  दिया  जायेगा  ।  उन्हें  न  काम  करने  की  स्वतंत्रता  रहेगी  अ्रौर  न  स्वतंत्र

 रूप  से  सोचने की  ।  स्वतंत्र  भारत  के  लिये  विधि-ज़ावियों  ने  काफी  day  किया  लेकिन

 स्वतंत्र भारत  उसकी  स्वतंत्रता  छीन  ली  जायेगी ।

 व्यवस्था की  जा  रही है  कि  अखिल  भारतीय  विधि-व्यवसायी  परिषद  उच्च  न्यायालयों

 के  न्यायाधीशों  प्रौढ़  महाधिवक्ता  के  संरक्षण  में  काम  करेगी  ।  फिर  विधि-ज़ावियों  की

 यत्तता  कहां  रह  जायेंगी ?  में  तो  चाहेगा  कि  परिषद  में  fan  विधि-जीवी  व्यवसाय  के

 प्रतिनिधि ही  विधि-व्यवसायी saa  हितों  की  स्वयं  देखभाल  कर  सकते  इस

 प्रकार  स्वायत्तता  का  मजाक  बनाया  जा  रहा  है  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  पर  गौर  करना

 चाहिये  ।

 are  यदि  ara  विधि-व्यवसायी  ae  में  न्यायाधीशों  शर  विधि-ज़ावियों  को  रखना

 चाहते  तो  फिर  उसमें  उन  शिक्षा  वादों  को  भी  प्रतिनिधित्व  देना  जो  इन  लोगों

 को  विधि  की  दिक्षा  देते

 हमें  स्वतंत्र  भारत  में  हर  निकाय  कौर  हर  संस्था  की  उपयोगिता  की  कसौटी  '  यह

 चाहिये  कि  उससे  जनता  की  कितनी  सेवा  होती  हमें इस  परिषद  को  इसी  कसौटी पर

 कर  देखना  चाहिये  ।

 किये  गय े?
 इस  विधेयक  में  विधि-व्यवसाय  के  व्यवसायिक  दुराचरण  के  मानदण्ड  क्यों  नहीं  निर्मित

 बातों  को  स्पष्ट  नहीं  छोड़ा  चाहिये t  इनकी  परिभाषा  की

 जानी  चाहिये  थी  ।  क्या इस  देश  के  विधि-ज़ावियों ने  पिछले  करीब  डेढ  सौ  साल  में

 किसी
 भी

 तरह
 की

 कोई  झ्राचरण  संहिता  सीमा  का  आधार  ही  नहीं  बनाया

 विधि-व्यवसाय की  सब  से  बड़ी  बीमारी  दलाल्प्रथा  है  ।  wit तक  इसका  कोई

 wae  इलाज  नहीं
 सिला

 में  चाहता हूं  कि  विधि  सम्बन्धी  शिक्षा  कर  सारा  दायित्व

 अखिल  भारतीय  विधि-व्यवसायी  परिषद्  को  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 विभिन्न  राज्यों  में  विधि
 सम्बन्धी  दिक्षा के के  विभिन्न  मानदण्ड  प्रचलित  हैं  ।

 हमें  उनमें  एकरूपता  लानी  चाहिये
 ।

 मेरा  सुझाव  है
 कि

 विधि  सम्बन्धी  शिक्षा  की  पर  विचार  करने  लिये  एक

 ara  या  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिये  ।  यह  झ्र विलम्ब नीय
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 यह  बड़ी  अच्छी  चीज  है  कि  अखिल  भारतीय  विधि-व्यवसायी  परिषद  को  केवल

 व्यावसायिक  निकाय  ही  नहीं  बनाया गया  लेकिन  साथ  उसे  गरीबों को  निःशुल्क  वैधानिक

 सहायता  पहुंचाने  का  काम भी  सौंपा  जाना  चाहिये
 ।

 उसे  यह  कोशिश  करनी  चाहिये  श्राम
 जनता  विधि-व्यवसाय को  सिर्फ  पैसे  कमाने  का  धंधा  न  समझे  राज  जनता  यही  सोचती

 =  |

 अखिल  भारतीय  विधि-व्यवसायी  परिषद्  की  एक  स्थायी  समिति  भी  होनी

 जो  विभिन्न  राज्यों में  पैदा  हीने  वाली  समंस्याश्रों  पर  विचार  करे ।  '  ऐसी  ऐक  राज्य  स्थायी

 समिति  अलग  से  बनाई  जानी  चाहिये  ।

 में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  विधि-ज़ावियों को  वरिष्ठ  wi  कनिष्ठ  ब्िधि-जीवियों
 में

 विभाजित  करना  लोकतांत्रिकता के  अनुरूप  नहीं  है  हमारे  प्रधान  मंत्री  cag  ही  .  केवल

 वरिष्ठता  को  पदोन्नति  का  एक  गलत  आधार  मानते  हैं  ।  यह  ती  उनमें  एक  ware  का  जाति

 भेद  पीब  करना  जो  ह  चलकर  हानिकारक होगा  ।

 इस  विधेयक  में  व्यावसायिक  झा चरण  ate  समितिਂ  जेसे  की  स्पष्ट

 परिभाषायें  होगी  चाहिये  थी ं।  श्रद्धा  है  कि  संयुक्त  समिति  इस  विधेयक  पर  काफी  गौर

 से  विचार  करेगी  ake  इसमें  काफी  सुघार  करेगी  ।  तभी  इससे  विधि-ज़ावियों  को  कोई

 लाभ  पहुंच  सकता है

 श्री  प्र०  ato  fag  :  सभापतिं  किसी  नए  लोकतंत्र को  पुष्ट  करने  कें

 इंटेलिजेंट  कौर  कांशस  बार  की  आवश्यकता  होती  है  ।

 हमारे  देश  में  लीगल  प्रोफेशन  को  व्यवस्थित  रूप  देने  के  लिए  जो  बिल  सदन  के  सामने

 कियां  wat  है  ate  जिसको  सिलेक्ट  .  कमेटी  को  भेजने  का  प्रस्ताव  किया  गया  उसमें से

 दो  एक  बातें  निकलती  हैं  ।

 पहली  बात  तो  यह  है
 कि

 art  के  यूनिफिकेशन  का  जी  प्रशन  है  वह  प्रदान  हल  हो

 जाएगा  ।  इसके  साथ  ही  ara  एक  मिनिमम  क्वालिफिकेशन  एडंवोकेटशिप॑  के  रजिस्ट्रेशन

 के  लिए  इस  बिल  के  यहां  से  पास  होने  के  बाद  फिर  सिलेक्ट  कमेटी  वापस  a

 के  बाद  पास  होने  के  बाद  aa  हो  लेकिन  में  महसुस  करता  हूं  कि  इनके  साथ

 साथ  लीगल  सिस्टम  को  ठीक  तरह  से  व्यवस्थित  करने  के  लिए  जिन  बातों
 की  आवश्यकता

 उनको  इस  विधेयक  में  नहीं  रखा  गया  उनकी  इस  विधेयक  में
 कमी

 दिखाई  पढे

 रही  है  ate  में  सिलेक्ट  कमेटी  का  ध्यान  उनकी  कौर  दिलाना  चाहता हूं  और  आशा  करता

 हूं  कि.वह  इन  पर  विचार  करेगी  ate  इनकी  व्यवस्था  भी  इस  बिल  में  कर  देगी  ।

 पहली  बात  तो  में  एटार्नी  सालिसिटर  जनरल  कौर  एडवोकेट  जेनरल  कीं

 प्राइवेट  प्रेक्टिस  के
 बारे  में  कहना  चाहता  हूं

 ।  इस  प्राइवेट  प्रेक्टिस  पर  कोई  भी  किसी

 भी  प्रकार
 की

 बन्दिश  इस  विधेयक  द्वारा  नहीं  लगाई  जा  रही  में  कहना  चाहता हूँ  कि

 एटार्नी  सालिसिटर  जनरल  कौर  एडवोकेट  जनरल
 की  एक  खास  पोजिशन  है  भर

 उस  खास  पोजिशन  के  होते  हुए  जब  वे  प्रेक्टिस  के  लिए  एनगेज  किए  जाते
 हैँ

 तो  उससे

 एक  बहुत  बड़ी  दिक्कत  लीगल  प्रोफेशन  के  सामने  झरा  खड़ी  हो  जाती  है
 ।

 इसका  मुझे  खुद

 का  तजुर्बा  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  मुझे  et  तरह  से  मालूम  वहां  के  एडवोकेट

 ज  नरल  कितने  ही परस नल  मामलों में  चीफ  मिनिस्टर  श्र  होम  मिनिस्टर  के  लिये
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 श्री  to  ato

 एपीयर हुए  यही  बात  दूसरे  सूबों  में  मी  होती  ऐसा  में  समझता  हूं
 ।  जैसा

 में  अपने  ga  में  देखता  हूँ  इलैक्शन  पेटिशन
 स

 ले  करके  श्रोता  इलेक्शन

 कमिशन  में  डिसक्वालिफिकेशन  are
 दी

 मेम्बरशिप  श्राफ
 दी

 होम  मिनिस्टर  श्राफ  यू
 ०पी  ०

 सभी  में  एडवोकेट  जनरल  जो  वह  एपीयर  हो  रहे
 इस  वास्ते जब  हम

 इस  लीगल

 प्रोफेशन  को  अच्छा  बनाने  जा  रहे  तो  फिर  जो  ला-प्राफिससं  हमारे  एटार्नी

 सालिसिटर  जनरल  एडवोकेट  उनको  गवर्नमेंट  के  कार्यों को  छोड़  करके  प्राइवेट

 प्रेक्टिस  करने  की  छूट  देना  किसी  तरह  से  भी  उचित  नहीं  होगा
 ।

 उनकी जो  भी  तनख्वाह

 ड्राप  तय  करें  are  उसके  लिए  जो  भी  ara  रखें  लेकिन  यह  श्राप  wae  कह  दें  कि

 उनको  प्राइ रेट  प्रेक्टिस  करने  प्राइवेट  मामलों  में  एयर  होने  का  अधिकार  नहीं  होगा  ।  इसको

 करने के  ह  कारण  हैं  ।  एक  तो  यह  है  कि  वे  लोग  निजी  फायदा  उठाते  हैं  ate  दूसरा  यह
 कि

 लोग

 प्रोफेशन  में  उनको  आपने  बहुत  ही  एलोवेंस  )
 दे  रखी है

 जिसके  कारण  उनका  प्राइवेट  केसिस

 ठीक  नहीं हैं  ।  प्री-प्राडियेंस  से  सुनवाई )  का  हक़  पहले  आपने  एटार्नी-जनरल  फिर

 सालिसिटर  जनरल  को  कौर  उसके  बाद  एडवोकेट  जनरल  को  दिया  जो  कि  उनकी  पोजीशन  को

 एक  सुप्रीम  पोजीशन  बना  देता  है  कौर  फिर  भी  जब  उनको  श्राप  प्राइ शंट  प्रेक्टिस  करने  का  अधिकार

 देते  हैं  तो  ऐसी  हालत  में  जो  दूसरे  प्रभिटशनसं  जो  free  एडवोकेट्स  जो  अच्छे  जिला बेंट

 )  एडवोकेट्स  हैं  उनके  सामने  श्राप  एक  दिक्कत  की  feats  पैदा  कर  देते  हैं  इस  वास्ते

 में  समझता  हूं  कि  लीगल  प्रोफेशन
 को

 ठी
 क

 तरह  से  भागे  ले  जाने  के  जिये  यह  आवश्यक  है
 कि

 बार  के

 जो  ला-प्राफिससे  उनकी  प्राइवेट  प्रेक्टिस  पर  बैन  )  लगाना  wifes  शर  में  fata

 कमेटी  से  प्रार्थना  करता हुं  कि  वह  इस  पर  गौर  करे  ग्रोवर  इसमें  कोई  न  कोई  इत  तरह  की  wifstaa

 जोड़े  जिससे  go  पर  बन्दिश  लगाई  जा  सके  ।  चूंकि  उनके  लिये  प्री-प्राडियंस  की  बात  इसमे  कह  दी  गई

 इस  वास्ते  जब  यह  जिल  सिलेक्ट  कमेटी  के  सामने  जाएगा  तो  उसको  इस  बात  का  मौका  मिलेगा

 कि  वह  देखे  कि  उन  पर  किसी  तरह  की  बन्दिश  लगाने  की  जरूरत है  या  नहीं  ।

 दूसरी  बात  में  सीनियर  एडवोकेट्स  दौर  जूनियर  एडवोकेट्स  के  बारे  में  कहना  चाहता  हुं  ।

 मुझे  इसमें  कोई  ऐतराज़  नही ंह  कि  सीनियर  एडवोकेट्स  we  एडवोकेट्स  हों  उनमें  काम

 का  लोकेशन  हो  जाये  और  पता  लग  जाये  फि  सीनियर  एडवोकेट्स  कौन  कौन  से  काम  करेंगे  ar

 एडवोकेट्स  कौन  कौन  से  काम  करेंगे  |  लेकिन  अगर  श्राप  सीनियर  एडवोकेट्स  को  केवल  सिलेक्शन  के

 प्राकार  पर  ही  रखना  चाहते  हैं  में  यह  मानते  हुए  भी  कि  जो  न्यायमूर्ति  लोग  जो  जज  लोग

 जो
 कि  अ्रपनी  तरफ  से  इंटेशनली  बूझ  कोई  गलती  नहीं  फिर  भी  हो  सकता

 हू  कि  उनसे  कोई  गलती  हो  जाये  चूंकि  वे  भी  मनुष्य  कोई  देवता  नहीं  एरर  श्राफ  जजमेंट

 में  ग़लती )  ही  सकती यह  क  नहीं  होगा  ।  सैक्शन  १५४५  के  सब-सं  मदान  २  में  यह  कहा  गया  हूँ  कि  यदि

 उच्चतम  न्यायालय  या  किसी  उच्च  न्यायालय  कौ  राय  हो  तो  विधि-जीवी  उसकी  सहमति

 वरिष्ट  प्राधिकारी  की  प्रतिष्ठा  दो  जा  सकती  है  ।

 जब  यह  कहते  हैं  कि  उसकी
 कं  पेंट

 के  बिना  उसको  सी  नियर  एडवोकेट  नहीं

 बनाया  जाएगा  प्रौढ़  जब  श्राप  उसको  उसकी  कैसेट  के  साथ  दी  सीनियर  एडवोकेट बनाना  चाहते  हैं
 शौर  एडवोके  स  के  ऊपर  ही  छोड़  देते  हैं  कि  कौन  सीनियर  एडवोकेट  बनना  चाहते  हैं  ate  कौन  wax

 एडवोकेट  होना  चाहते  हैं  तो  श्राप  क्यों  कोई  इस  तरह  को  बात  करना  चाहते  हैं  जिससे  कि  बाद  में  कोई

 कमी  निकले  या  कोई  गलती  हो  जाने  अर  कुछ  लोगों  के  साथ  ज्यादती  हो  जा  जब  श्राप  उनकी

 कॉमेंट  के  साथ  उनको  सीनियर  एडवोकेट  बनाते  हैं  तो  ऐ  पी  हालत  में  are  उनके  ऊपर  ही  छोड़ दें  कि

 कौन  झपने  श्राप  को  सीनियर  एडवोकेट  एनरोल  कराना  चाहता  है  प्रौढ़  कौन  अपने  को
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 एडवोकेट के  रूप  में  रखना  चाहता  है  ।  जो  सीनियर  एडवोकेट्स  टोंगे  वे  एक  टाइप  का  काम  करेंगे  AK

 टाइप  श्राफ  एडवोकेट्स  दूसरी  तरह  का  काम  करने  ।  लेकिन  श्राप  यह  बन्दिश  जरूर  लगा  दें

 और  सेलेक्ट कमेटी  इस  पर  गौर  कि  दोनों  तरह  के  एडवोकेट्स  सीनीयर  एडवोकेट्स  ऐंड  wae

 टाइप  एडवोकेट्स  किसी  न  किसी  एडवोकेट्स  की  तरह  से  को  रजिस्टर  जरूर  करायें  |

 उनके  लिये  अपना  किसी  शकल  में  रजिस्ट्रेशन  कराना  जरूरी  होगा  ।  यदि  श्राप  इसको  केवल  जजेज  की

 कंसेट  के  ऊपर  छोड़  देते  हैं  तो  इस  का  महत्व  नहीं  रह  सकता
 ।

 इसलिये  मुझे  कहना  हैं
 कि

 श्राप  दोनों  तरह

 के  एडवोकेट्स  को  रक्खे  |  सीनियर  ए  डनोकट्स  एण्ड  ओवर  दलीप  श्राफ  एडवोकेट्स  दोनों  रहें  जो

 भी  जिस  तरह  से  रजिस्ट्रेशन  कराना  चाहता  हो  उसमें  कराने  का  हक  दें  ।  प्राय  सानी  पर  एडोब

 केस  ऐंड  wat  टाइप  ate  एडवोकेट्स दोनों  के  कामों  का  अ्रलोकेशन कर  दें  ।  इससे  सारा  मसला

 हल  हो  जायगा  |

 दूसरी  बात  म  जस्टिस  के  सिलसिले  में  कहना  चाहता  हूं  ।  जस्टिस  अर्थात  न्याय  का  सिलसिला

 आज  हमारे  देश  में  बहुत  खर्चीला  होता  जा  रहा  हैं  प्रौढ़  उस  न्याय  को  ठीक  तरह  से  दे  सकें  शर

 एडवोकेट्स  के  द्वारा  उसके  सिलने  में  सहायताਂ  मिल  ऐ  पी  कोई  व्यवस्था  इसमें  नहीं  दिखाई  देती

 है  ।  राज  जो  लीगल  प्रविटशनसं  हैं  उनमें  से  कोई
 ४

 हजार  रु०  फीस  मांगता है  कोई  ५  हजार  ग्रोवर  कोई

 ७  हजार  ।  सुप्रीम  कोर्ट  में  गरीब  लोगों  कां  मुश्किल  हो  गया  हैं
 ।

 में  कहना  चाहता हुं  कि  जब  हम

 समाजवादी  राज्य  की  कल्पना  रखते  हमने  समाजवादी  राज्य  का  वार  मानने  को  निर्णय  किया  है

 तो  हम  सभी  को  सोशल  जस्टिस दे  सामाजिक न्याय  दे  इसके  लिये  ग्रुप  को  ऐसा  ग्रा धार

 बनाना  पड़ेगा  जिसमें  न्याय  का  दरवाजा  सभी  के  लिये  सुलभ  हो  सके  रोक  ग्रहण  से  अच्छा  एडवोकेट

 सबके  लिये  मिल  सके  ।  जिस  तरह  से  सोशलिस्ट  स्टेट  में  सरकारी  नौकरों  की  कैलरीज  )  पर

 ब्यान  गया  उसी  तरह  से  वकीलों  की  प्रा मदनी  के  ऊपर  भी  ध्यान  जाना  उनकी  इनकम  पर  भी

 कोई  न  कोई  बन्दिश  लगानी  होगी  |  न्याय  की  सुलभ  करने  के  लिये  Yoo  रु०  या  १  हजार  रु०  की

 जो  भी  मैक्सिमस  लिमिट  are  उचित सम  की  बन्दिश  लगानी  चाहिये  |

 ज्वाइण्ट  कमिटी  को  सीनियर  एडवोकेट्स  wie  जूनियर  एडवोकेट्स  के  लिये  भी  यह  फिक्स

 करना  चाहिये  कि  किसी  खास  केस  में  कया  मैक्सिमस  रेम्यूनरेशन  (Theres )  दहो  सकता  है  ।  हम

 ऐसा  देख  रहे  हैं  कि  हमारे  देश  में  न्याय  दिन  ब  डिन  म्ह्ग  ie]  चला  जा  रहा  |  एक  तरफ  सरकार

 को  रेवेन्यू की  जरूरत  है  क्योंकि  पंचसाला  योजनायें  चलानी  हैं  इसा  लिये  इन  पंच शाला  योजनाश्रों  के नाम

 में ाप च हेजो कुड कर च  हेजो  कुड  कर  ',  हम  नहीं  कह  सकते  लेकिन  दूसरी  तरक  श्राप  भ्रपने  कोर्ट  स  के

 ष॑ंसेज  )  को  नहीं  tac  वह  दिन  ब  दिन  बढ़ते  चले  जा  रहे  एडवोकेट्स या  जो  लीगल  प्रोफेशन

 के  लोंग  हैं  उनके  रैम्प  नरेशन  बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  जो  साधारण  मनुष्य हैं

 जो  श्राम  से  एक  ऐवरेज  आदमी  हैं  उसे  न्याय  मिलना  सरल  नहीं  रह  गया  है  ।  इसके  सम्बन्ध  में

 ज्वायंट  कमेटी  की  विचार  करना  चाहिये  कि  किसी  सीनियर  एडवोकेट  की  दौर  किसी

 जूनियर  एडवोकेट  का  मैक्सिमस  रेम्यूतरेशन  क्या  डो  सकता  है  ।  यह  फिक्स  हो  जाना  चाहिये  क्योंकि

 बिना  इसके  फिक्स  किये  हु  पे  हम  देखते  हैं  कि  are  मनमाने  तरीके से  एक  रोज को  fenter

 के  लिये  या  एक  छोटी  सी  ऐप्लिकेशन  के  लिये  एक  एक  घण्टे  के  लिये  खड़े
 होने

 के  मामूली  से

 मामूली  काम  के  लिये  ऊंचे  से  ऊंचे  रेम्यूनरेशन  चीज़ें  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 साथ  ही  साथ  मुन्ने  यह  भी  कहना  हैं  जिस  वक्त अ्राप  बार  को  सीएस  पर  लीगल  प्रोफेशन  की

 दूसरी  जिम्मेदारियां  डाल  रह  को  झाल  इण्डिया  बार  कौंसिल  कौर  स्टेट  बार  कैंसिल्ड  पर  यह

 जिम्मेदारी  भी  डालनी  चाहिये  कि  जिन  लोगों  के  पास  साधन  नहीं  हैं  aa  लिये  लीगल  एड  लेने  के

 are  उनके  लिये  लीगल  एड  लेना  जरूरी  तो  उसके  लिये  उन  कौंसिल  को  क ुड  न  कु ठ
 प्रबन्ध  करना
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 श्री  प्र०  ato

 चाहिये  ।  बार  कौंसिल  के  समने  इस  का  कोई  न  कोई  प्राचीन  होने  चाहिये  |  ईसंकें  लिये  चाहें

 गवर्नमेंट  खुद
 हो

 तरफ  से  कु
 ज

 रुपया  ऐडवोकेट  कर  दे  या  |  के  रूम  में  दे  दे  जिसमें
 कि  झाले

 इण्डिया  बार  कौंसिल  ate  स्टेट  बार  कौंसिल  इस  बात  की  कोशिश  कर  सकें  किं  जी  सावेतंविहीन  लींग

 हैं  उन  को  लीगल एड  पहुं  चने  का  कोई  रास्ता  निकल  प्राय  ।  मैं  ज्वायंट  कमेटी  के  सामने  रोक  मन्त्री

 जी  के  सामने  इस  बात  को  रखना  चाहता  हुं  कि  यह  बहुत  गम्भीर  प्रश्न  है  कयों  कि  देश  के  हर  एक  आदमी

 को  जस्टिस  मिलनी  चाहिये  ।  राज  देश  में  बहुंत  से  एं  लोग  हैं  जिंन  को  दीनों  वक्त  भर  पेट  भोजन  नहीं

 मिलता  मैं  सुप्रीम  कोर्ट  AK
 greene

 की  बात  नहीं  कर  रहा  मु
 मुफस्सिल  कीट्स  की  बात  कर

 रहो

 हूं  जहां  पर  चार-चार बीघे  जमीनें  वाले  किसानों  को  ज़बर्दस्त  बेदखल  किया  जां  रहा  उनकी

 अपन  नों  से  निकाला जा  रहा  है  ।  जब  उनके  लिये  खाने  का  ठिकाना  नहीं  तो  वह  पे  इतना

 खच  करके  लिपे  जस्टिस  प्राप्त  कर  सकते  हैं झगर  श्राप  को  हर  तक  ठाक  तरह  से  जस्टिस

 को  पहुंचाना  हैं  तो  कोई  न  कोई  व्यवस्था  इण्डिया  बार  कौंसिल  के  सामने  कौर  स्टेट  बार  कों  lacs

 सामने  होनी  चाहिये  जिसमें  कि  न्याय  के  हासिल  करने  में  बार  कों / सेल्स  के  द्वारा  साधनविहीन  लोगों

 को  मदद  कराई  जां  सके  |

 इसके  साय  साय  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  स  विधेयक  में  एडवोकेट्स  के  एनरोलमेंट  के

 लिये  ५००  रु०  फोन  रकक््वी गई है गई  है  |  यह  ५००  रु०  को  शस  शायद  यह  समझ  कर  रक्खी गई  है  कि  सब

 एडवोकेट्स  ५००  रु०  देने  के  लायक  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  प्रप्त
 जगह  पर  यह  ठीक  बात  नहीं  हैं

 |

 ज्वांबेंट  कमेटी  इस  बात  पर  विचार  करे  कि  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  उन  लोगों  को  कर्जे  की  व्यवस्था  हो  |

 श्रगरं कोई  एडवोकेट  कर्जा  लेना  चाहे  तो  गवर्नमेंट  उसको  यह
 दे  दे  कौर  बाद  में  उनसे  कर

 दे  ।
 आप  देखेंगे

 कि
 अ  देश  में

 हजा
 रों  लोग

 ऐसे
 हैं  जो

 किसी
 तरह

 से
 पढ़  रहे

 लारग्रन्थि  हो  रहे
 उनको  इच्छा है

 कि  वे  स्वतन्त्र  पेशे  में  इस  देश  को  राजनीति  इस  देश  के  सामाजिक  आन्दोलन

 आर्थिक  आन्दोलन  इस  देश  के  दूसरे  मामलों  में  भांग  ले  लेकिन  गरीबी  के  कारण
 पिछड़े  रहे  हैं  ।

 राज वे  लोग  नाग  जाना  चाहते  हैं  ।  यदि  श्राप  इसके  लिये  Yoo  ०  फंस  रक्खेंगे  तो  बहु gu
 सम्भव

 है

 कि  बड़े  घरों  से  art  वाले  लोग  इस  को  दे  लेकिन  जो  एक  हरिजन  घर  से  पीछा  ड़ी  जा तियों

 के  घर
 से  भराते  गरीब  परिवार से  भराते  दो  चार  या  दस  बोला  ४ जमान  रखने  वाले  किसान  के

 घर
 से  बराते

 उनके
 लिये  ५००  रु०

 देना
 कठिन

 होगा
 ।

 इसके  लिये  ATT  २७  या  ३७  रु०  रखते

 तों  शायद  इतना जमा  करना  उनकें  लिये  सम्भव हो  जाता  पर  ५००  रू०  जमा  करना  उसके  लिपे  मुश्किल
 ह

 ।  यहां  पर
 में

 ग्राम
 जो  कह

 रहा  हूं  उस  पर
 sare

 कमेटी  को  विचार  करना  चाहिये
 ।  राज  लीगल

 प्लिकेशन  के
 नये

 are
 को

 ऐसा  प्रबन्ध  करना  चा  a  कि  उसमें  ई  न
 कोई  इस  तरह

 की
 व्यवस्था  हो

 जिससे
 इस

 प्रोफेशन
 में  राने

 वले
 को  शाह  में  कु  ड़  सहायता  हो  सके  भले  हो  बाद  में  वह  उससे  वसूल

 कर  लॉ
 जाय  जिसमें

 कि
 वह  ला ईब रे

 रो  शादी
 कर  सके  ate  एडवोकेट को  जो  पया  देना  होता  हैं

 फीस के  रूप  में  उसे  भो जेमा
 कर  सके  कौर  अपने  प्रो  केशन  में  झपने  को  इस्टैब्लिश  करने की

 कोशिश  कर  सके  ।

 देश
 में

 ला  प्रे  जु
 एस  की  जो

 पढ़ाई  लिखाई  चल  रही  है  उसमें  भी  दिन  बे  दिन  स्तर  fire
 जा  रहा  हँ  ।

 इसका  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  हमारा लोगल  प्रे  केशन  उन्नति  को
 तरफ  नहीं

 जी

 जो  लोकतन्त्रात्मक  ढांचे  में  उसकी  स्थिति
 होनी

 चाहिये  उसको  कौर  ag  नहीं  जा  रहा हूँ
 ।  ऐसी  हालत

 में
 जो

 लीगल  प्रोफेशन  को  पढ़ाई  लिखाई हूं
 उसको  are  भी  ज्वायंट  कमेटी  का  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 जब  हम  लीगल  प्रैक्टिकल  ऐक्ट  पास  करने जा  रहे  हैं  यह  बात  सामने  होनी  चाहिये  कि  हम  पने

 adie  प्रोफेशन
 को

 अधिक  से  अधिक  ऐसा  बनायें  जो  हमारी  re afewa  को  सूट  करे  ।  इसलिये  ला
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 की  पढ़ाई  जो  ह  उसके  सम्बन्ध  में  हम  इस  बात  पर  गौर  करें  कि  हमारे  एडवोकेट्स  के  wee  ऐसी

 योग्यता  at  सके  जिसमें  वह  इस  प्रोफेशन  को  ठीक  तरह  से  चला  सकें
 ।

 अन्त  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  ज्वाइंट  कमेटी  को  यह  चाहिये  कि  लीगल  प्रैक्टीशनर  बिल

 के  सम्बन्ध  में  कोई  आखिरी  फैसला  करने  से  पहले  कम  से  कम  जो  हमारे  देश  में  लीगल  प्रोफेशन  में  लगे

 हुए  लोग  हैं  उनकी  राय  ले  ।  अगर  उन  से  राय  ली  जायेगी  ो  में  समझता  हूं
 कि

 ज्यादा  अ्रच्छी  तरह  से

 हम  इस  कानून  को  बना  सकेंगे  ।  में  समझता हूं  कि  यह
 जो

 बिल  ज्वायंट  सिलेक्ट  कमेटी  के  सामने

 ना  रहा  है  यह  श्यान  रक्खा  जायेगा  हमें  agar  करनी  चाहिये  कि  जिस  सिलसिले  को

 हमारी  ला  मिनिस्ट्री  ने  लीगल  प्रोफेशन  की  उन्नति  के  लिये  शुरू  फिया  उसके  द्वारा  इस  देश  के  अन्दर

 न्याय  को  पुरी  तरह  से  प्रतिष्ठित  करने  के  लिये  सब  लोगों  विशेषकर  इस  प्रोफेशन  के  लोगों  से  जरूर

 राय  लो  जायेंगी  ।

 fort  हज़र नवीस
 ।  में  माननीय  सदस्यों  को  इस  बात  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  कि

 उन्होंने

 इस  ७५ विशेषक  को  पय  समिति  में  भेजने  के  प्रस्ताव  का  से  सम्मति  से  समान  केवल  एक

 सदस्य  ने  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  किया  है  |

 सभा  के  उन  सदस्यों  ने  जो  विधि-व्यवसायी  हैं  इस  विधेयक  का  सेन  किया  है  ।  इसका

 कारण  यह  है  कि  यद्यपि  देश  में  विधि-व्यवसाय  यादों  की  संख्या  बहुत  झक  है  तथ  पि  वे  लोग  कई  राज्य

 विधि  व्यवसायी सय  att  उससे  भी  छोटी  छोटी  इकाइयों  में  हुए  हैं  इ  वीडियो  इस  बात  की  आवश्यकता

 प्रतीत  हुई  कि  जब  हमारे देश  में  एक  प्रकार की  ही  कानूनी  व्यवस्था  विधि-दिक्षा  की  रूपरेखा

 एसपी  है  प्रौढ़  हम  एक  डी  प्रकार  की  व्५  का  पालन  करवे  हैं  तो  इस  व्यवसाय

 के  सामान्य  मतों  की  रक्षा  करने  और  उसके  लिये  एकदम  माप  ड  स्थिर  करने  के  लिये  एक  संस्था

 का  होता  झावइ्यक है  ।

 यह  भी  आवश्यक समझा  गया  कि  यह  संस्था  इस  व्यवसाय  ऊंचे  उद्देश्यों  महान्

 के  झ्नरूप  ही  होनी  चाहिये  |  हम  समाज  तथा  न्यायालयों को  न्याय पालन में  सहायता  देते  हैं  ।

 यह  प्रावश्यक  है  कि  हम  झपने  लिये  भी  कुछ  विधियां  बनाये  एक  ऐसी  संस्था  का  निर्माण

 करें  जो  इन  विधियों  को  लागू  करने  में  सहायता  ea  ।  इस  संस्था  में  विधि  व्यवसायियों के

 प्रतिनिधि  लोग  चुने  जाने  चाहियें  जिन  पर  तत्संबंधी  नियम  बनाने  का  व्यापक  दायित्व  दिया  जा

 सक

 श्री  दी०  |: हू  शर्मा  नें  कहां  है  कि  हमने  जो  शक्तियां  दी  हैं  वे  स्पष्ट हैं  यदि हम  उनमें

 कोई  सीमा  निर्धारित  करके  तो  इस  व्यवसाय  के  भ्र नया थी  लोग  यह  सोचते  कि  सरकार  उन्हें  इस

 योग्य  नहीं  समझती कि  वे  झपना  विधान  बना  सकें  ।

 विधेयक  की  मुख्य  बाते  यह  हैं  ।
 हमें  वह  उद्देश्य  प्राप्त  gar  है

 जो
 कि  aga  पहिले

 से  हमारा  आदश  रहा  है  तथा  पि  उसे  प्राप्त  तभी  संभव  था  जब  विधि  में  परिवहन  किया  जाता

 आर  एक  fafa-sazarit  संव  बनाया  जाता  |  इसके  सदस्यों  को  समस्त  देश  में  एक  ही प्रकार

 के  अधिकार  प्राप्त  होंग  वे  सभी  के  समक्ष  पैरवी  कर  सकेंगे  ।  राज्यों में  राज्य

 विधि  व्यवसायी  संव  ate  राज्य  विधि  व्यवसायी  परिषद दें
 होंगी

 ।  हमें  राज्यवार  संख्या  यें
 बनाती  हैं  तथा  उनके  नियंत्रण  प्रौढ़  अ्रवीक्षंग  के  लिये  एक  केन्द्र  संस्था  बनानी  है  ।  इसीलिये

 व्यवसायिक  व्यवसायिक  भ्र तु शासन  प्रवेश  अ्रह्ेतायें  अनुशासनात्मक  के
 ata

 में  संख्या  स्वयं  विचार  करेगी  |

 मूल  wast  में

 295(Ai)
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 म  इस  स्थिति  में  केवल  एक  दो  बातें  कहूंगा  क्योंकि  मैं  नहीं
 जानता  कि  इस  संयंत्र में  सं  मुक्त

 समिति  का  क्या  निर्णय  होगा  |  इस  संबंध  में  हम  समिति  के  सदस्यों  की  सिफारिश  के  अनसार

 विधेयक  में  संशोधन  करेंगे  ।

 सभा  के  कुछ  सदस्यों  ने  वकीलों  के  दो  श्रेणियों  यथा  ज्येष्ठ  ate  कनिष्ठ  में  विभाजन  का

 स्वागत  किया  है  ।  कुछ  लोग  इसके  पक्ष में  नहीं  तथापि  इस  प्रस्ताव  के  विरुद्ध  जो

 प्रा लोच ना  की  गई  है  वह  इस  वर्गीकरण  को  समझ  कर  नहीं  की  गई  है  ।

 हमने  यह  पत्रा  fata  के  विधि  व्यवसायी  सब  से  ली  है  वहां  यह  पथ  है  कि  जब  श्राप  सम्राट

 के  वकील  कां  हो  जत  हैं  तो  बाप  ऐसा  काम  नहीं  कर  सकत  जो  कनिष्ठ  वकीलों

 को  करना  होता  है  ।  यह  एक  प्रकार  का  खतरा  है  एक  होनहार  बारिस्टर के  लिये  इसे

 स्वीकार  करने  का  निर्णय  करना  बहुत  महत्व  रखता  वह  इसके  लिये  लाड  चान्सलर  से  झ्रावेदन

 करता  हैऔर  यह  लाड  चान्सलर  की  इच्छा  पर  निभा  है  कि  इसे  स्वीकार  करें या  श्राविका

 कर  देवें  ।

 मत  एक  उदाहरण  याद  है  जब  कि  fees  बेक  के  एक  प्रतिष्ठित  न्यायाधीश  मिस्टर  जस्टिस

 मय  ast  लेड  ने  लाड  चान्सलर  से  झरा  दन  किया  उस  झरा  लंदन के  स्वीकार करने  में  विलम्ब

 किया  गया  उन्होंने  arta  वापस ले  लिया  लेकिन  थोड़े  समय के  पश्चात  उन्हें  बैक  में  ले  लिया  गया  |

 हमने  sat  पद्धति  का  श्रतुकरण  किया  है  कौर  यह  उपबन्ध  किया  है  कि  न्यायालय  इस  अधिकार

 का प्रयोग  करेगा  |  निसंदेह  इस  बात  की  सं  भावना  सदन  बनी  रहती  है  कि  गलत  निर्णय  हो  जाय  ।

 तथापि  जब  हमने  न्यायालयों  को  इससे  भी  ग्रीक  महत्व  के  fore  सौंपे  हैं  य  रा  व्यक्ति  को  मृत्युदंड

 दिया  जाना  चाहिये  या  नहीं  waar  सं  ara  एक  विशेष  soe  अर का  कया  श्राद्ध  है  इसलिये

 हमारे  पास इनसे  प्रिक  योग्य  ग्रोवर  कोई  प्राधिक/'री  नहीं  हैं  जो  इस  बात  का  निर्णय  करेगी  ग्रमक ठ व्यक्ति

 को  यह  पद  दिया  जाना  चाहिये  या  नहीं  ।  उनको  व्यक्ति के  संबंध  में  पूर्ण  जानकारी  रह  सकती

 है  क्योंकि  वह  सव  उनके  सम्मुख  वकालत  करता  है  |

 ज्येष्ठ  वकील  होने  के  पश्चात  व्यक्ति  को  कुछ  कार्य  कनिष्ठ  वकीलों  के  age  करना  होंगा  ।

 चह  मसविदा  तयार  नहीं  कर  सकता  वह  मुवक्किलों से  पूछताछ  नहीं  कर  सकता  यह  बिना
 कनिष्ठ  वकील  के  न्यायालय  में  खड़ा  नहीं  हो  सकता है  |

 सभी  सदस्यों  ने  मुकदमों  के  बढ़  वे  हुए  व्यय  पर  खेद  प्रवट  किया  है  ।  इसका  भार  भी  व्यवसाय

 पर  ही  पड़ता  मत
 संस्था  को  सब  से  पहिला  काम  यही  करना  चाहिये  कि  वह  व्यय  घटायें  ।

 वकीलों  के  सहयोग  के  बिना  सरकार  भी  इस  कय  में  सफल  नहीं  हो  सकती  है  ।

 श्री  नायर  ने  कुछ  सुझाव  दिये  हैं  मेरे  विचार  से
 यह

 बात  विधेयक  की  सीमा  के
 बाहर  है  यह

 विधेयक  मुख्यतः  विधि  व्यवसायी  सच  के  प्र  दा  का  विनियमन  करता  है  तथा  के  शुल्क  या

 मुवक्किलों  के  साथ  उनके  संयंत्रों
 से

 उसका  कोई  तात्पयं  नहीं  है  ।  इसमें  यह  बात  भी  विहित  नहीं

 कर  सकते  हैं  कि  महाधिवक्ता को  क्या  करना  चाहिये  कया  नहीं  करना  चाहिये  |

 यह  प्रश्न
 भी

 उठाया  गया  है  कि  कुछ
 वकील

 बहुत  भ्रमित  शुल्क  लेते  हैं  ।  अच्छे  वकील बहुत

 श्रमिक  शुल्क  केवल  इस  कारण
 लेते

 हैं  कि  उनके  पास  बहुत  alsa  काम  न  ~  ।  बहुत  ज्यादा
 काम हो  जाने  पर  लोग  अक्सर  पना  शुल्क  बढ़ा  लेे  हैं  |  यह  बात  सभी  जानते  हैं  कि  कम  शल्क
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 देने  पर  भी  कोई  दूसरा  कनिष्ठ  वकील  इस  काम  को  कर  नगा  लेकिन  वे  अच्छे  वकील  के  ही  पास

 जाना  चाहते  हैं  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  वकील  को  एक  निश्चित  रकम  लेकर  मुकदमा  सुन  लेना  चाहिये  ।  इसका

 परिणाम यह  होगा  कि  कुछ  लोगों  के  पास  इतने  लोग  eat  कि  उनका  काम  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 अधिकांश  बड़े  वकील  रुपये  में  चौदह  ग्रीन  ग्राहक  देते  हैं  ।  इसलिये  उन्हें  काम  करने  में  कोई

 श्री  दी०  चे  शर्मा  को  यह  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  इस  विषय  दलगत विशेज  खुशी  नहीं  होती  है  ।

 भेदभाव  के  बावजूद  भी  सभी  सदस्य  सहमत  हो  गये  हैं  ।  सारी  सभा  इस  विषय  पर  एक

 मत  ह्

 महोदय  पीठासीन

 में  सभा
 से  प्रस्ताव  के

 समर्थन  की  सिफारिश  करता हुं
 ?

 महोदय :
 परसन

 यह  है  :

 कि  विधि  व्यवसायियों  सम्बन्धी  विधि  को  सं  घोषित  कौर  समेकित  करने  तथा  विधि  व्यवसायी

 परिषद  तथा  एक  अखिल  भरतीय  विधि  व्यवसायी  संत्र  इंडिया

 स्थापित  करने  का  उपबन्ध  करने  ara  fasta  को  दोनों  सभाझों  की  एक  सं  2.0  समिति  को  सौंपा

 जाये  जिसमें  ३०  सदस्य  प्रजाति  श्री  चे  ०  tro  श्री  तिरुमल  श्री  लीलाधर

 श्री  sare  पति  श्री  मुहम्मद  श्री  नरेन्द्र  भाई  श्री  Fo  गु
 ०  श्री  रंगा

 श्री  श्री  राधा  चरण  श्री  थानूलिंगिमू  श्री  श्री  श्री  हेम

 पंडित  मुकुट  बिहारीलाल  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  श्री  रघुवीर  श्री  राधा  मोहन

 fag,  श्री  परेश  नाथ  श्री  गणपति  श्री  श्री  साधन  गीता  श्री  नारायणन

 श्री  शिव  श्री  खुश वक्त  श्री  द०  Wo  श्री  राम  श्री  ब्रज राज  डा०

 कृष्ण स्वामी तथा  श्री  श्रेया  कु  ०  इस  सभा  के  प्रौढ़  a.  सदस्य  राज्य  सभा  के

 कि  समिति  की  बैठक  के  लिये  गणपूर्ति सं  युक्त  समिति  के  सदस्यों  की  कुल  संख्या  का

 तिहाई

 कि  समिति  इस  सभा  को  are  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह  के  aia  दिन  तक  प्रतिवेदन

 कि  भ्रमण  मामलों  में  संप्रदाय  समितियों  से  संबंध बित  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे  परिवर्तनों

 और  रूप-भेदों  के  साथ  ः  होंगे  जो  द्वारा  किये  और

 कि  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उक्त
 सं  शक्त  समिति  में

 सम्मिलित  हो  कौर  राज्य  सभा  भ्र पने  द्वारा  सं  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने  वाले  सदस्यों के  नाम
 लोक  सभा  को  बताये

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 मूल  ait  में



 WUSk  ३  PERE

 विधेयक

 विधि  उपमंत्री
 :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 दहेज  लेने  या  देने  को  निषिद्ध
 करने

 वालें  विधेयक  सं  कत  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 eq  में  विचार  किया

 सबकत  समिति  ने  विधेयक  के  री  भ्रंश  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  है  ।  सरकार

 ने  यह  निचय  किया  था  कि  यह  विधेयक  विभिन्न  राज्यों  में  लागू  किया  जाय  ।  पूरक

 समिति  में  खंड  १  में सं्ोधन  करके  यह  Gara  दिया  है  कि  यह  विधेयक  सभी  राज्यों  में  एक  साथ

 लाग  किया जाय

 खंड  २  पर  चर्चा  के  समय  समिति  में  यह  कहा  गया  था  कि  क्या  हमने  सभी  मामलों  में  दहेज

 प्रत्यक्ष  अथवा  ग्रप्नत्यक्ष  रूप  शब्दावली  को रोकने  के  लिये  प्रभावशाली  व्यवस्था  की  है  ।

 रखने  का  कारण  यह  था  कि  यदि  दहेज  तय  हो  जाता  है  और  वह  दुल्हा  या  किसी  व्यक्ति  को  लते

 के  स्यान  में  दुल्हिन  वालों  की  are  से  दुल्हिन  को  दिया  जाता  है  तो  यह  परिभाषा  के  अंतगर्त  अ्राथगा

 या  नहीं  ।  किवी  प्रकार  की  ae  न  रखने  के  लिये  समिति  ने  प्रत्यक्ष  अथवा  अप्रत्यक्ष  रूप  से  दाऊद

 रख  दिय हैं  ।

 खंड ३  में  यह  संशोधन  किया  गया  है  कि  ana  wide  कौर  सजा  दोनों

 सकती हैं  ।  मल  विधेयक  में  yds  अथवा  कद  की  सजा  रखी  गई  थी

 खंड  ६  कौर  खंड  ७  की  शब्दावली  में  कुछ  परिवर्तन  किया  गया  है  ।  |  है  प्रेज़िडन्ट

 मजिस्ट्रेटों का  भी  उल्लेख  कर  दिया  गया

 पहिले  यह  प्रस्ताव  रखा  गया  था  कि  राज्य  सरकारें  नियम  बना  कर  राज्य  विधान

 wal
 के  समक्ष  प्रस्तुत  करेंगी  ।  समिति  ने  सुझाव  दिया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  सम्पूर्ण

 भारत  के  लियें  एकरूप  नियम  बनायेगी  ।

 wa
 मैं

 समिति  द्वारा
 किया  भया

 सब
 ते

 महत्वपूर्ण  परिवर्तन  लेता  विधेयक  में

 २००० रु०  की  राशि
 विहित  मूल  विधेयक  में  विधेयक  की  परिभाषा  इस

 प्रकार  है
 कि

 we
 का  तात्पर्य  ऐसी  सम्पत्ति  श्रथवा  बहुमूल  प्रतिभूतियों  से  जो  विवाह  के  एक  पक्ष

 के  द्वारा  दूसरे पक्ष  को  अथवा  पक्ष  के  किसी  व्यक्ति  को  सगाई  अथवा  विवाह के  प्रयो जन

 विवाह  के  या  उसके  या  १  दी  जायेंगी  तथापि  उसमें  २०००  रु०  के  मूल्य

 तक  के  गहने  कपड़े  के  शामिल  नहीं  जायेंगे

 इस
 प्रकार  खंड  २  की  परिभाषा के  अधीन  २०००  रु०  के  मूल्य  तक  के  कपड़े  या  गहने

 देने
 की

 अनुमति
 थी

 शर्तें  यह  थी
 कि  वे  कपड़ों

 या
 गहनों  के  रूप  में  दिये  जायें  ।  संयुक्त

 समिति  ने  इसमें  यह  परिवर्तन  किया  है  कि  यदि  एक  रु०  कमी  की  वस्तु  विवाह के

 प्रयोजन  के  लिये  दी  जाती  है  तो  उसे  AAT  जायेगा  प्रौढ़  उस  व्यक्ति  को  कंद

 ai  adds  दिया  जा  सकता

 यह
 एक

 समाज  संबंधी  विधान  है  ।
 हम  इस  संबंघ  में  सभी  की  इच्छा  झुककर

 करेंग  में
 झाशा  करता  हूं  सभा  इस  ox  दलगत  मतभेदों  को

 पृथक  रख
 कर

 विचार
 करेगी ।

 तूल  प्रदेश  मं



 दहेज  निषेध  विधेयक  Lacy १२  यप्रहापण  १८८१  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ga

 1  थ्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन  : oN  ~}  में इस  विधेयक का  स्वागत  करता

 यह  विधेयक  इस  महान  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रख  कर  बनाया  गया  है  कि  इससे  दहेज  प्रथा

 रूपी  शझ्रभिशाप  का  हमारे  समाज  से  अंत  हो  तथापि  विधेयक के  उपबन्धों  से  प्रत्येक

 ब्यक्ति  को  यह  स्पष्ट  ज्ञात  हो  जायेगा  कि  इस  विधेयक  के  लागू  होने  से  यह  बुराई  नहीं

 होगी ।

 यदि  हम  सामाजिक  तराइयों  के  भूल
 का

 पता  लगाने  का  प्रयत्न  करें
 तो

 ज्ञात

 होगा  कि  इन  सामाजिक  बुराइयों  की  जड़  हमारी  आधिक  दशा
 में  भ्रन्तनिहित  है  केवल

 विधेयक  पारित  करने  शौर  उसे  लागू  करने  से  समाज  सुधार  नहीं  हो  सकता  है  यदि  हमें

 समाज  सुधार  करना  है  तो  हमें  चाहिये  कि  हम  समाज
 की

 श्राधिक  दशाओं  में  gare
 करें

 ।

 संभवत  समिति ने  विधेयक  की  परिभाषा  से  २०००  रू०  की  सीमा  हटा ली  इस

 संबंध  में  बम्बई  के  एक  सामयिक  पत्र  ने  यह  आलोचना  की  कि  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि

 यदि  कोई  सुख  दामाद  को  एक  कोट  भी  देता  है  तो  वह  भी  कद  में  सौंपा  जा  सकता

 निसंदेह  इसी  प्रकार  की  अनेक  जटिल  स्थितियों  का  सामना  करना  पड़ेगा  निसंदेह

 संक्रांति काल  में  जब  समाज  में  अनेक  प्रकार  के  परिवर्तन  हो  रहे  हैं  इस  प्रकार  की  स्थिति

 होगी  एक  कौर  जब  हम  इस  विधेयक
 की

 आलोचना  कर  रहे  हैं  कौर  इसे

 झबव्यवहारिक  कह  रहे  हैं  दूसरी  हम  कोई  व्यवहारिक  उपचार  भी  नहीं  सुझा  रहे

 तब  तक  हमें  इस  विधेयक  से  ही  सन्तुष्ट  रहना  चाहिय े।  इस  बुराई का  रोकने  के  लिये

 जनता  में  जागरूकता  पदा  करना  जरूरी  इसके  लिये  सामाजिक  संस्थापकों  को  राजनैतिक

 दलों  तथा  सामाजिक  कार्षकर्त्ताप्रों  को  इस  an  सक्रिय  ज  करना  चाहिये  तभी  हम  इस

 बुराई  को  दूर  करने  में  सफल  हो  सकते  हैं
 ।

 केरल  विधान  सभा  में  जब  हमने  दहेज  प्रथा  रोकने  के  संबंध  में  एक  विधेयक  रखा

 था  तो  कांग्रेस  ने  उस  पर  इस  पर  श्रीपति  थी  कि  यह  पारिवारिक  जोवन  कौर

 व्यक्तिगत  स्वतंत्रता  पर  हस्तक्षेप  राज  मंत्री  महोदय  यह  चाहते  हैं  कि  सारे  भारत  में

 दहेज  प्रथा  पर  समान  रूप  से  रोक  लगे  ।

 इसी  संबंघ
 मै

 झ्रापका  ध्यान  भ्र नैतिक  पण्य  दमन  अधिनियम  की  भौर  दिलाता  हूं  ।

 वृत्ति  कानूनन  are  ठहराने  के  उपरांत
 भी

 राज  कलकत्ता  व  बम्बई  में  लाखों  aes

 यह  हमारे  कानून  व  पुलिस  को  चुनौती  इससे  यह  स्पष्ट हो  जाता  है  कि  जब  तक

 सामाजिक  दशाओं  में  कौर  समाज  की  झ्राधिक  ददा  में  परिवर्तन  नहीं  किया  जायेगा  तब  तक

 मात्र  विधेयक  पारित  करने  से  किसी  सुधार  की  आशा  नहीं  की  जा  सकती

 यदि  केन्द्रीय  सरकार  इस  विधेयक  को  सच्चाई  से  लाग  करना  चाहती  है  तो  उसे

 साथ
 as

 इसाई  उत्तराधिकार
 विधेयक  में  भी  साशा

 अन
 sear  चाहिये  भ्र न्य या  इस  विधेयक

 रु  उस  समुदाय  पर  कुप्रभाव  पड़ेगा  ।  यदि  सरकार  उत्तराधिकार  अधिनियम  में

 नहीं  वरना  चाहती  है
 तो

 उसे  राज्य  सरकारों  को  यह  अधिकार  चाहिये कि  वे  इन

 बातों को  विचार  विधेयक  लागू  करने  का  समय  निश्चित
 करें

 ।
 ny  gat

 मूल  हि अ भरंप्रेजी में



 डाक  तथा  तार  होड़े  की  स्थापना  १९५९ IXSs

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 नारायणन्  कुट्टी

 अब  म  विधेयक  के  दो  महत्वपूर्ण  उपबन्धों  की  र  व्यान  आकर्षित  करना  चाहता

 हु  पहिला  यह  कि  इस  विधेयक  के  watt  अधिकारों  को
 अधिकार  माना  जाय ॥

 ferret  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  भाषण  कल  जारी  रखें  ।  हम  अग ला

 विषय  लेंग े।

 डाक  तथा  तार  बोर्डे  की  स्थापना क  बारे  प्रस्ताव

 teat  हरिश्चद्र  माथुर  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 यह  सभा  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  द्वारा  डाक  तथा  तार  बोड़  की  स्थापना

 के  बारे में  ११  १९४९ को  सभा  में  दिये  ag  वक्तव्य  पर  विचार  करती

 2  (4

 गत  लगभग  २०-३०  वर्षों  से  बराबर  यह  मांग  होती  रही  है  कि  डाक  तथा  तार  विभाग

 की  कार्य  व्यवस्था  का  प्रनगंठन  किया  जाना  झ्रवइ्यक  है  ।  कुछ  समय  माननीय  मंत्री  ने

 एक  वक्तव्य  दिया  था--इस  सभा  y—  एक  ats  बनाया  जायेगा
 ।

 feafa  यह  है  कि  बोले  तो  पहले  भी  था  श्र  काम  कर  रहा
 था

 पर  उसकी  व्यवस्था

 को  अ्रधिक  प्रभावी  बनाने  के  लिए  उसे  कुछ  ates दिये  जाने  थे  ।  मंत्रालय  स्वयं  भी  यह

 समझता  था  कि  इस  विभाग  के  कार्य  का  TMs  किया जाना  चाहिए  जनता  का  सोधा

 सम्पर्क  इस  विभाग  से  बहुत  पड़ता  है  और  इस  विभाग  की  कायें  क्षमता  के  संबंध  में  लोगों

 की  शिकायत  रही  है  कि  कार्य  कुशलता  काफी  घट  गयी

 मानवीय  मंत्री  के  पहले  जो  मंत्री  इस  विभाग  के  प्रभारी  उन्होंने भी  ऐसा  कहा

 था  कि  वे  रेलवे  बोर्ड  जैसा  कोई  प्रो  बनाना  चाहते  हैं  ।  पर  माननीय  मंत्री  ने  जिस  बोल

 के  बताने  की  बात  कही  है  वह  रेलवे  बों  से  बिल्कुल  भिन्न  यहां  बोर्डे  तो  होगा  ही  पर

 बीच  में  सचिवालय के  सचिव  शादी  भी  होंग े।  ५ एसा  क्यों  है
 ?

 में  पूछता  हूं  कि  इस  नय

 बोझ  का  सभापति  रेलवे  ats  के  arate  की  ही  भांति  क्यों  स्वतंत्र  नहीं  रह  सकता
 |

 में  नद्दी  चाहता  हूं  कि  किसी  तरह  की  फजूलखर्ची  की  पर  जिस  प्रकार  बोड़ें

 बनाने  की  बात  कही
 गयी  उसमें बोडें  को  कोई  स्वतंत्रता  नहीं  होगी  ।  में  चाहता  हुं  कि  नया

 बोर्ड  उसी  प्रकार  मंत्रालय  का  एक  भाग  रहे  जैसे  कि  रेलवे  ह. बोडें  है

 म  नहीं  चाहता  कि  इस  ais  का  बजट  अलग  मैँ  तो  केवल  यही
 चाहता  हुं  कि

 मंत्रालय का  एक  AT  हो  यह  sts  ग्रोवर  मंत्री  तथा  हथौड़े  के  बीच  अन्य  कोई
 व्यक्ति

 इससे  काय  अच्छी  तरह  चल  सकेगा  |

 सत्ता  का  विकेन्द्रीयकरण होना  प्रावद्यक  है  डाक  तथा  तार  के  महानिदेशक की  सत्ता

 का  भी  विकेन्द्रीकरण  होना

 अंग्रेजी  में



 १२  १८८१  डाक  तथा  तार  बोर्ड  की  स्थापना  १५८९

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 मेरा  पहला  सुझाव  यह  है  कि  सचिवालय  को
 समाप्त  कर  दिया  जाये

 ।  संयुक्त

 सचिव  तथा  ser  पदाधिकारी  शादी  न  हों  ।  इससे  बड़ी  बचत  होगी  ।  दूसरा  सुझाव  यह  है

 कि  डाक  को  तार  व  टेलीफोन  सेਂ  कर  दिया  जाये  ।  दोनों  के  लिए  अलग  अलग

 बोर्ड  बनाये  पहले  हमारे  यहां  काम  कम  तब  एक  में  दोनों  थे  अरब  काम  बढ़

 हैं  दोनों  के  लिए  wegen  बोर्ड  होने  चाहिए

 हमारी  व्यवस्था में  एक  कौर  त्रुटि  यह  भी  है  कि  हमारे  प्रशासकीय  ahead  टेक्निकल

 व्यक्तियों  पर  छाये  रहते  टेविनकल  व्यक्तियों  को  कोई  स्वतंत्रता  तथा  अपनी  प्रगति

 करने  का  अवसर  नहीं  मिलता  ।  ज्  दोनों  बोले  अलग  हो  तो  तारकोल  का  चेयरमैन

 कोई  इंजीनियर  at  टेक्निकल  व्यक्ति  भी  हो  सकेगा ।  इस  दृष्टिकोण  से  भी  अलग-ग्रहण  दो

 बोर्डे  ग्रीवा  व  लाभदायक  होगा ।

 इसके  अतिरिक्त  डाक  तथा  तार  के  महा खण्डों  के  बनाने  में  भी  सुविधा  रहेगी  यदे  दोनों

 के  लिए  अलग  अलग  बे.ड  बना  दिये  जायें ।  अभी  तक  दोनों  की  अ्रलगू-भग्रलग  का  एक

 tea  मिलाजुला  रूप  हमारे  सामने  कराता  है  कि  हम  वास्तविक  स्थिति  समझ  नहीं  पात े।

 दोनों  के  लिए  warner  बोर्ड  बन  जाने  पर  हमें  दोनों  के  लाभ  का  ठीक-ठीक  पता
 लग

 जाया  करेगा  ।.

 एक  बात  श्र  है  जो  बड़ी  महत्वपूर्ण  है  ।  ara  सभी  विभागों  में  विकास  कायें  हों  रहा

 मंत्रालयों  की  फाइलें  गृह-कार्य  मंत्रालय  व  वित्त  मंत्रालय  में  फंस  जाती

 जिसके  कारण  कई  रुकावटें  पैदा  होती  हैं  कौर  काम  में  देरी  व  कठिनाई  पड़ती  इसी  बात

 के  कारण  मेरे  मंत्री  महोदय  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  करना  चाहते  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 सम्पूर्ण  मंत्रिमंडल  को  इस  बात  पर  विचार  ara  चाहिए  |

 एक  और  बड़ी  कठिनाई  के  निर्माण  की  है  ।  मंत्रालयों  को  इससे  बड़ी  अ्रसुविधा

 होती  आवास  और  संभरण  मंत्रालय  के  कारण  इस  काम  में  मंत्रालयों

 को  काफी  कठिनाई  होती  वे  खां को  पूरा  नहीं  कर  पाते  धन  व्यतीत  हो

 जाता है  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  ats  को  के  संबंध  में  भी  पुरी  स्वतंत्रता

 मिलनी  चाहिए  ।  इससे इस  दिशा  में  भी  प्रगति  अवस्य  होगी  |

 ११  सितम्बर  को  माननीय  मंत्री  ने  जो  अभिलेख  सभा  पटल  पर  रखें  उसमें  मंत्रालय  के

 सचिव
 का

 उल्लेख  किया  गया  है  ।
 में  पछता  हूं  उसकी  क्या  जरूरत  है  ।  क्यों  आवश्यक है  कि  बोर्ड  का

 fata  सचिव  के  पास  से  होकर  मंत्री  के  पास  जाये  ।  मंत्री  तथा  बोर्ड  के  बीच  सचिव  की  क्या

 आवश्यकता  है  ।

 तथा  संचार  मंत्री
 प्  :

 इस  में  कोई  हर्ज  की  बात  नहीं  है
 क्योंकि  मंत्री  सचिव  की  राय  से  काम  करता  है  |

 far  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :  पर  यह  एक  गलत  बात  है  ।  म  इसका  समर्थन  नहीं  करता  ।  इन

 शब्दों  से  तो  ऐसा  लगता  है  कि  सचिव  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  पद  अपने  पास  रख  कर  सारी  योजना

 को  असफल  बना
 देगा

 ।

 अग्रेजी  में
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 उठ  सुब्बाराव  :  माननीय  सदस्य
 मे  री

 प्रा लोच ना  सचिव
 की  नहीं  क्योंकि  वह  यहां

 maa  बचाव  लिए  उपस्थित  नहीं  है  ।

 हरिव्चख  माथुर
 :  यह  श्राप  की  ही  आलोचना है

 जब  सब  बाते  सचिव  के  पास  से  होकर  मंत्री  के  पास  तो  सचिव  उसमें  बड़ा  महत्वपूर्ण

 पार्ट  प्रदा  कर  सकता  है  ।  लगभग  १०  या  १२  व  पुर्व  मे  स्वयं  सचिव  रह  चुका  हूं  ।  में  जानता

 हूं  कि  सचिव  की  स्थिति  क्या  हो  है  ।  यदि  सचिव  कोई  तगड़ा  व्यक्ति  होता  तो  विभाग  के

 प्रदान  को  उसके  हाथ  का  खिलौना  बनना  पड़ता  है  ।  eat  कारण  में  चाहता  है  कि  मंत्री  का  बों

 के  साय  पी  हा  सम्बन्ध  रहे  यदि  मंत्री  महोदय  को  प्रभावी  बनाना  चाहते  हैं  ।

 अन्त  में  मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  इस  वक्तव्य  में  कहा  था  कि  संसद  की  बैठक  होने

 से  पुर  या  सं  तद  की  बक  के  दिनों  में  बो  डे  गठित  हो  जायेगा  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में

 ma  कया  स्थिति  है  ।  साथ  ही  में  जानना  चाहता  हुं  कि  गृह-कार्य  मंत्रालय  तथा  वित्त  मंत्रालय  के

 साय  उन्होंने  क्या  करार  fei  हूं  ate  इस  बो  को  क्या-क्या  अधिकार  होंगे  ।  मुझे  ara  है  कि

 माननीय  मंत्री  इन  बातों  का  जवाब  waar  देंगे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 हेम  बाधा  :  इस  सभा  में  ate  बाहर  भी  डाक  तथा  तार  कोई  बनाये  जाने

 की  मांग  काफी  समय  से  की  जाती  रही  है  ।  देते  एक  ऐसा  बो  है  पर  अरब  नया  बड  जो  बन  रहा

 उसको  अधिक  स्वीकार  प्राप्त  होंग  ।  नया  बीड  बनाने  का  मुख्य  कारण  प्रशासकीय  सुविधा  है  |

 इस  बो  डे  के  खं  के  लिए
 घन

 उपलब्ध  होने  में  बड़ी  कठिनाई
 व

 देरी  हो
 जाती  थी  ।  इस  कठिनाई

 को  दूर  करने  के  लिए  व्यवस्था  नये  ats  में  की  जायेगी  ।

 मांग  थी  कि  इस  ats  का  बजट  अलग  रखा  जाये  पर  वैसा  नहीं  किया  गया  है  फिर  यह  भी

 मांग थी  कि  इस  ars  को  रेले  ओ  की  ही  भांति  स्वीकार दिये  पर  ऐसा  भी  नहीं  किया  गया  है  |

 कयों ? यह तो मंत्री यह  तो  मंत्री  ही  जानते  होंगे  ।

 यह  alta  का  विकेन्द्रीकरण  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  इस  बोड़ें  का  चेयरमैन  डाक  तथा  तार

 का  निदेशक  होगा  शर  उसके  सदस्य  अरन्य  विभागों  के  सचिव  शादी  होंगे  ।  एक  सब  से  बड़ी  कठिनाई

 यह  भी  है
 कि

 इस  पके  के  निर्णय  को  वित्त  मंतव्य  का  सचिव  पलट  सकेगा  ।  में  पूछता  हूं  कि  ऐसा
 दिखावटी  बोले  बनाने  से  क्या  लाभ  ?

 ars  को  नीति  बनाने  का  अघिकार  है  पर  मंत्रालय  की  स्वीकृति  के  बिना  बोड़े  उसे  कार्यान्वित

 नहीं
 कर

 सकेगा
 ।  वित्तीय  मामले  में  भी  बोर्ड  को  बजट  उपबन्धों  के  रन  ही  धन  व्यय  करने  का

 प्रतिकार  होगा
 ।  इससे  म्यूजिक  धन  व्यय  करने  के  लिए  वित्त  मंत्रालय की  स्वीकृति  लेनी  पड़ेगी  ।

 जिस  सुविधा  के  लिए  बोर्डे  बनाया  जा  रहा  वह  सुविधा  मिल  ही  नहीं  पायेगी  ।  इस  प्रकार

 यह
 बों  एक  रबर

 की
 मोहर  के  समान  रहेगा

 ।
 बोड़ें  के  बनाने  का  मैं  स्वागत  करता  पर  बोले  से

 जो  श्राशायें  वे  इस  प्रकार  पूरी  नहीं  हो  पायेंगी  ।

 fet  नारायणन  कुट्टी मेनन
 :

 माननीय  मंत्री  ने  aaa  वक्तव्य  में  यह  नहीं

 बताया
 था

 कि  इस  ats  को  कया  अधिकार  दिये  जायेंगे
 ।

 में  नहीं  समझता  कि  इससे  हमारी  रेशों
 नाभक

 मल  wet  में
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 पूर्ण  होंगी  ।  यदि  माननीय  मंत्री  ने  सभा को  इस  बो इं  की  मोटी  रूपरेखा  भी  बता  दी  तो  सभा

 के  सदस्य  कु ड  उपयो पी  सुझ/व दे  सकते  |  इस  समय  जो  सुझाव  दिये  जा  रहे  हैं  वे  कितने  उप  होगी

 इस  बारे  में  हम  कुछ  भी  उट्ठीं  कह  सकते  |

 राज  डाक  विभाग  के  सभी  क्षेत्रों  में  बड़ी  गड़बड़ी  है  ।  मं  नहीं  जानता  कि  इस  गड़बड़ी  का

 क्या  कारण  है  ।  यदि  इस  बोले  के  कारण  यह  गड़बड़ी  दूर  ही  तो  में  इस  बोर्ड  का  स्वागत

 करता हूँ  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  माननीय  मं  ती  हमें  बतायें  कि  यह  डाक  तथा  तार  बो  कया  पार्ट  अदा  करेगा  ।

 य  जाने  बिना  बो  के  महत्व  तथा  भविष्य  के  बारे  में  स  भा  ae  विचार  हेमंत  व्यक्त  नहीं  कर  सकती  ।

 फिर  भी  यदि  ats  वर्तमान  त्रुटियों  को  दूर  कर  तो  उसका  स्वागत  है  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  सामने  बड़ी  जिम्मेदा
 ।

 है
 ।  कई

 बार  अनेक  स्तरों  पर  हरनेक  मंत्रालयों
 व  विभागों  का  aaa  न  मिलने  के  कारण  सारी  स्थिति  गड़बड़  हो  जाती  है  ।  इसका  सभी

 स्तरों  पर  पड़ता  है  ।  विकेश्दीकरण  न  होने  के  कारण  प्रत्येक  काम  में  बहुत  देरी  लगती  है  प्रौढ़  यदा-कदा

 कुद  नीतियां  बिल्कुल  भी  लागू  नहीं  हो  पातीं  ।

 q  माननीय  मंत्री  के  सामने  ऐसे  कई  उदाहरण  दे  सकता  हूं  जिससे  पता  लगेगा  कि  उनकी

 सारी  व्यवस्था  में  नौकरशाही  का  बोलबाला  है  ।  केरल में  पिछले  १०  वर्षों  से लगातार वादा  किया

 जा  रहा  है  कि  डाक  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिए  मकान  बनायें  पर  अभी  तक  भी

 जहां  मकान  नहीं  बनाये  गये  न  ही  कोई  उचित  उत्तर  ही  दिया  गया  कि  ऐसा  क्यों  नहीं  किया

 गया  |  यह  कहना  काफी  नहीं  है  कि  इस  विभाग  तथा  व  संभरण  मंत्रालय  के  बीच

 उचित  व  पर्याप्त  सहयोग  न  होने  के  कारण  यह  नहीं  हो  सका  ।

 ऐसी  स्थिति  में  में  rata  करूंगा  कि  माननीय  मंत्री  इन  सभी  बातों  पर  विचार  करके  इस

 बों  को  काफी  स्वीकार  देगे  ताकि  इन  कठिनाइयों  को  टूर  कर  के  कुछ  भ्र प्रे तर  प्रगति  की  जा  सके  |

 श्री  भक्त  दर्शन
 :  उपाध्यक्ष  दो  वर्ष  से  भी  अधिक  समय  ear  जब  कि

 माननीय  लाल  बहादुर  शास्त्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  घोषणा  की  थी  ।  माननीय  शास्त्री  जी  ने  जो

 घटेगा  की  उस  के  बारे  में  जो  हमारी  ग्रामों  उन  के  मनु  कूल  यह  ई के  नहीं  बन  रहा  है  ।

 में  यहां  पर  उस  झगड़े  में  नहीं  पड़ना  चाहता  जिस  के  बारे  में  हमारे  मित्र  श्री  माथुर  ने  प्रभी  यह

 meq  उठाया  कि  इस  सम्बन्ध  में  कक  या  सचिव  की  क्या  पोज़ीशन  रहेगी  ।  इस  के  बारे  में  में

 यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  या  तो  डायरेक्टर-जेनरल  जो  कि  इस  बोर्ड  के  चेयरमेन

 सकेगी  की  ag दे  दी  जाप  प्र  रेलवे  बो  के  चेयरमैन  की  तरह  वह  विभाग  के  एक्स-ग्राही दियो

 सकेगी  या  इस  डिपार्टमेंट  के  स  क्रेटर  को  इस  बोर्ड  का  चेयरमैत  बना  दिया  जाये  ।  यदि  इस

 सम्बन्ध  में  इस  तरह  की  व्यवस्था  की  तो  बड़ी  सहूलियत  होगी
 ।

 इस  बो  के  एक  तो  चेयरमेन  होंगे  छः  सदस्य  होंगें  ।  जैसा  कि  श्री  माथुर  ने  सुझाया

 प्रति  व  करोड़ों  रुपये  भवनों  के  निर्माण  के  लिए  रख  दिये  जाते  लेकिन  वे  लैप्स  हो  जाते  हैं  ।  इस

 सम्बन्ध  में  दो  डी  रास्ते  हो  सकते  हैं  ।  या  तो  पी०  एण्ड टी  ०  डिपार्टमेंट का  एक  सेपरेट  इं  जी  निर्धारित

 डिपार्टमेंट हो  ak  उस  का  हैड  बोले  का  एक  एक्स-ग्राफ़िशियों  मेम्बर हो  ।  दूसरा  सॉल्यूशन

 यह  है  कि  जिस  तरह  इस  बोड़े  का  एक  फिनांस  मेम्बर  रखा  जा  रहा  जो  कि  एडमिनिस्ट्रेटिव कंट्रोल

 तो  फ़िनांस  मिनिस्ट्री  के  लेकिन  इस  त्रों  का  मेम्बर  भी  उसी  तरह सी  ०  पी  ०  डब्ल्यु०  डी०
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 wae

 से  एडीशनल  चीफ़  ईं  जीनियस  के  पद  का  एक  व्यक्ति  ले  कर  इस  बो  का  मेम्बर  बनाया  ताकि

 सब  समस्यायें  ग्रामों-सामने  बैठ  कर  हल  की  जा  सकें  |

 माथुर  साहब  ने  यह  भी  कहा  कि  डाक  विभाग  के  लिए  एक  ats
 बना  दिया

 जाये  भर

 तार  ate  क्रोन  विभागों  के  लिए  अलग-प्रलय  बो  बना  दिये  जायें  ।  म  इस  सुझ/व  का  विरोध

 करता हूं  ।  मैं  समझता हूं  कि
 जब  पूरे  डाक-तार

 के
 लिए  बोड़  नहीं  बन  पाया  तो

 व्रीड़ा  की  तीन  शाखाओं  के  जिए  बोर्ड  बनाना  कैसे  सभी  फिर  ये  जो  विभाग  हालांकि

 उन  में  काफ़ी  अन्तर  पड़  चुका  काफ़ी  तरक्की  दो  चुकी  लेकिन  फिर  भी  उन
 का

 एक  दसरे

 के  साथ  चोरी  दामन  का  साथ  है  ।  जो  एक्सप्रेस  डिलिवरी  लेट्स  आते  उन  को  तार  के  हरका  हं

 के  द्वारा  बांटा  जाता  है  ।  मनी-्राइंर  राज  तार  के  द्वारा  भेंजे  जाते  हैं  ।  समझ  में  नहीं  प्राता कि

 उन  का  विभाजन  किस  प्रकार  से  किया  गये गा  ।  नगर उन  के  अलग  स्वतंत्र  बों
 बना  दिये  जाते

 तो  उन  में  ह  सी  carat  फैल  जायेंगी  कि  इन्तज़/म  करना  मुश्किल  हो  जयेगा  |

 gat  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  एक  वं
 पहले  में  ने  यह  सुझाव

 रखा  था  कि
 जब  पी०

 एण्ड  टी०  बोर्ड  बनने  वाला  तब  इस  Pisa  में  नये  सिरे  से  विचार  किया  जाय  कि  हैडववाटटज़  में

 तो  डायरेक्टर-जेनरल  are  Thea  एण्ड  टे  शिप्रा हुए  कहलाता  लेकिन  सकता  के  हैज़

 मास्टर  जेनरल  कहलाते  हैं  ।  देखने  में  इस  का  मतलब  यह  निकलता  है  कि  वे  पोस्टल  साइड  को  ही

 देखते  जब  कि  तथ्य  यह  है  कि  = aT HTT  अर  वायरलैस  जैसे  विषयों  को  भी  देखते  हैं  ।

 मैं  कई  बार  पहले  भी  सुझाव  देता  रहा  हूं  कि  वेस्ट-मास्टर  जेनरल  का
 पद

 बदल
 दया  जाय

 ।  जब

 कि  dees  में  डायरेक्टर-जनरल  ऑफ़  गोप्य  एण्ड  टे  जी प्रा फूस  होता  तो  सकता  में

 रेक्टर  साफ़  TET  एण्ड  टे  ली ग्रा फूस  हों  ्र  पोस्टल  साइड  में  ake  टेली प्रा फूस  शादी  शाखाओं

 का  काम  करने  वाले  श्राफ़िप्तजं  को  डिप्टी  पोस्ट्स  तौर  डिप्टी
 देती  प्रा  फूस

 बना  दिया  जाये
 ।

 मैं  इतना  ही  कहता  हूँ  कौर  मैं  ore  करता  हूं  कि
 माननीय  मंत्री  जी  इस  बारे

 में  विचार  करेंगे  ।

 tat  do चं०  sat  )
 :

 मेरा  विचार  यह  है  कि
 तोड

 के  कायें  को  देखे  बिना  हमें

 झपना  निर्णय  नहीं  देना  लेकिन  मेरा  अपना  मत  यह  है  कि  पहले  से  चली  श्री  रही  व्यवस्था  से

 यह  ज्यादा  अच्छी  रहेगी  ।  डाक  तथा  तार  निदेशालय  के  अधिकार  बहुत  कम  हैं  परन्तु  में  देखता  हूं

 कि
 विकास  सम्बन्धी

 a
 वित्तीय  मामलों  में  अधिकारों  में  काफी  वृद्धि  की  जा  रही  है  ।

 यह  प्रच्छी  बात  ही  है
 ।

 कहा  गया  हैँ  कि  इस  विभाग  का  काम  पहले
 से  अच्छा  नहीं  ।  परन्तु  मेरा

 विचार है  कि  बोर्ड में  योग्य  व्यक्त  रहेंगे  और  वे  प्रयत्न  करेंगे  कि  हालात  में  काफी  सुधार  हो  जाये  ।

 कहा  गया  था  डाक  विभाग  को  तार  प्रौढ़  टेलीफोन  विभाग  से  अलग  कर  लिया  जाये  कौर

 इस  के  लिये बचत  की  दलील  दी  wa  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  डाक-तार  प्रौढ़  टेलीफोन  के  लिये  एक  ही

 बोर्ड  काफी  हैं  क्योंकि  उपरोक्त  तीनों  एक  ही  चीज  के  विभिन्न aa  है  ।  लोग  नौकरशाही के  विरुद्ध

 बोलते  में  पूछता  हूं  कि  क्या  नौकरशाही  के  wear  कोई  ae  तीसरा  निकाला  गया  है  ।  जब  कोई

 कौर  विकल्प  नहीं
 तो

 फिर  इसके  बिना  कसे  काम  चल  सकता  हूँ
 |

 मूल  अंग्रेजी  में



 १२  १८८१  डाक  तथा  तार  बोझ
 को  स्थापना  ५९२

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 एक  बात  यह  भी  कही  गयी हैँ  कि  बोड़  में  एक  इंजीनियर  भी  नियुक्त  होना  जो
 कि

 रनों  इत्यादि  की  देख  भाल  करे  ।  मेरे  विचार  में  योजना  के  विकास  के  अंग  में  यह  बात॑  प्रा  जाती  है  ।

 में  यह  चाहता  हुं  कि  बोर्ड  की  स्थिति  सं विहित  होनी  चाहिये  ।

 मेरा  सुझाव  हैं  कि  इस  बोर्ड  को  प्रतिवर्ष  अपना  प्रतिवेदन  संसद  के  समक्ष  प्रस्तुत  करना  चाहिये  ।

 इससे  संसद  को  र्म बोड  के  कार्य  कौर  उसकी  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  पूरी  जानकारी  रहेगी  ।  यह  बात  स्पष्ट

 हो  चुकी है  कि  इसके  लिये  नीति  का  निर्माण  मन्त्री  महोदय  ही  करेंगे  ।
 हमें  ae  करनी  चाहिये  कि  नया

 प्रयास  सफल  होगा  शौर  हम  सब  को  इसे  आशीर्वाद  देना  चाहिये  |

 श्री स०  चे  सामन्त  :  जो  मांग  १९२४  से
 की

 जा  रही  आखिर  उसे  सरकार

 ने  मान  लिया  ।  में  इस  बोर्ड  का  स्वागत  करता  हूं  ।  साथ  ही  में  मन्त्री  महोदय  से  यह  पूछना  चाहता  हूं

 कि  कया  इस  विभाग  के  लिये  किसी  विकास  निधि  की  व्यवस्था  की  जा  रही है
 ?  कौर  क्या  रेलवे  की  तरह

 राजस्व  रक्षित  निधि  की  व्यवस्था  करने  का  भी  विचार  है  ?  अच्छा  होता  कि  यह  बोर्डे  भी  रेलवे  की

 तरह  एक  स्वतन्त्र  निकाय  होता  शौर  मन्त्री  महोदय  इसके  अध्यक्ष  होते  ।  में  मन्त्री  महोदय  से  यह

 भी पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  हमने  श्रीवास  की  समस्या  हल  करने  का  प्रयत्न  किया  है
 ?

 क्या  इस  दिशा  में

 RELY  की  स्थिति  में  कुछ  प्रगति  हुई  हैं
 ?

 यदि  तो  इस  कार्य  को  गया  ila  करने  का  प्रयत्न  किया

 जाना  चाहिये  ताकि  इस  मामले  में  तमंचा  रियों  के  असन्तोष  को  दूर  किया  जा  सके  |

 इसके  साथ  ही  मैं  यह  भी  कहुंगा  कि  रेलवे  द बो  की  भांति  इस  बोझ  को  भी  डाक  तथा  तार

 चोरियों  के  बच्चों  के  लिये  गृह  कौर  स्कूल  स्थापित  करने  चाहियें  ।  राशा  हैं  कि  मन्त्री  महोदय

 इस  बोर्ड  को  समुचित  अधिकार  देंगे  ताकि  लोगों  की  इच्छाश्रों  को  पूरा  किया  जा  सके
 ।

 मैं  बोले  के  निर्माण

 का  स्वागत करता  हूं  ।

 |
 Ao  मुनि स्वामी  :  काफी  प्रतीक्षा  के  पश्चात  इस  बोड़  का  निर्माण  हो  रहा

 है  ।
 इस  पर  मैं  मन्त्री  महोदय  के  विचार  कुछ  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि  नीति  का  नियन्त्रण  और  प्रशासन  एक  ही  बोर्ड  द्वारा  होगा  या  नीति  से  प्राविधिक  नियन्त्रण ग  को  प्लग

 कर  दिया  जायेगा  |  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  कि  प्राविधिक  दंगों  को  पुरा  महत्व  दिया

 जाये  ।
 वित्तीय  संगठन  भी  अलग  होना  चाहिये  ।  वित्तीय  सलाहकार  को  स्वतन्त्रता  दी  जानी  चाहिये  ।

 ais  में  इस  प्रकार  के  सदस्य  लियें  जाने  चाहियें जो  कि  प्रयास  ae  प्राविधिक  मामलों  का  काफी
 भव  रखते  हों  ।  लेखा  कौर  लेखा  परीक्षण  को  भी  ग्रहण-प्रलय  रखा  जाना  चाहिये  ।

 इसके  साथ  ही  संचार  मंत्री  महोदय  द्वारा  सभा  को  यह  आश्वासन  देना  चाहिये  इस  बोले  के

 निर्माण  में  कोई  अतिरिक्त  व्यय
 नहीं  किया  जायेगा कौर  बचत  और  योग्यता  का  पुरा  ध्यान  रख  कर

 कार्य  चलाया  जायेगा
 |

 मन्त्री  महोदय  को  यह  बताना  चाहिये कि  रेलवे  बोर्ड  की  तरह  वह  अपनी

 अलग  सेवा  का  निर्माण  करेंगे  अथवा  वह  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  का  ही  प्र  होगी  ।  में  दावा  करता

 हूं  कि  मन्त्री  महोदय  मेरी  बातों  का  उत्तर  देंग े।

 भी  wera fag  )  इस  मामले  पर  चर्चा  ats  के  निर्माण  के  बाद  होती  चाहिये
 क्योंकि  अभी  बोर्ड  का  निर्माण  १४,  १५  दिसम्बर  को  कौर  प्रभी  क्या  पता  बोले

 का  निर्माण
 इस

 दिन  हो  या  न
 हो

 ।
 में  रेलवे  का  भी  पक्षपाती नहीं  हुं  ।  में  तो  उसे  हमेशा  सफेद

 हाथी  का  नाम  देता  हूं
 ।  इस  प्रकार  के  स्वतन्त्र  बोर्डों  के  निर्माण  से  केवल  खर्चे  में  ही

 वृद्धि
 होती  हैं

 rr
 अंग्रेजी  में



 डाक  तथा  तार  बोर्ड  की  स्थापना  PeKE wer

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  ब्रज राज

 श्र  उसकी  तुलना  में  लाभ  बहुत  ही  कम  होता हैं
 ।  मेरा

 मत  तो  यह  हैं  कि  के  हालात
 में

 हमें  खर्चा

 नहीं  बढ़ाना  चाहिये  ।  यह  शिकायत  है  कि  स्वतन्त्रता  के  बाद  डाक  तथा  तार  विभाग
 की

 योग्यता  में

 काफी  क्लास  हुमा  हूँ
 ।

 मेरा  मन्त्री  महोदय  से  पद्  निवेदन  है  कि
 जब  १४  तौर  १५  दिसम्बर

 को  हथौड़े

 की  स्थापना  हो  जाये  तो  उन्हें  यह  देखना  चाहिये  कि  लोगों  को  सस्ती  ग्रोवर  योग्य  सेवा  सन्तोषजनक

 ढंग  से  प्राप्त हो  सके  ।

 श्री  अरविन्द  घोषाल  :  अभी  कुछ  कहना  कि  बो  ठीक  ढंग  से  कार्य  करेगा  या

 नहीं  समय  से  पहले  ।  हमें  आशा  करनी  चाहिये  कि  बोर्ड  के  विभिन्न  सदस्यों  को  जो  भो  अधिकार

 विभिन्न  मंत्रालयों  से  प्राप्त  होंगे  उसके  द्वारा  वें  पूरा  प्रयत्न  क  रेंगे  कि
 डाक  तथा  तार  विभाग  पूरी

 योग्यता  से  काम  करे  कौर  उसका  दत्त  रोत्तर  विकास  हो  ।  मन्त्री  महोदय  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि

 उन्हें  डाक  तथ  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  को  ats  में  प्रतिनिधित्व  देने  के  मामलों  पर  विचार  करना

 चाहिये  ।  यह  उस  सिद्धान्त  की  ate  एक  पग  होगा  जो
 कि

 सरकार  ने  स्वीकार  किया  हैँ  कि  क्मेचारियों

 का  प्रबन्ध  में  भी  भाग  होना  चाहिये  ।

 पनीर  न  गुह  :  जिस  बोझ  के  निर्माण
 की

 बात  चल  रही  में  नहीं  समझता

 इससे  कुछ  लाभ  होगा  ।  इस  ब्रोड  प्रौढ़  रेलवे  MS में  काफो  प्रकार  है  ।  रेलवे
 बोर्ड  के  पास  अपनो  निधि

 है  परन्तु इस  बीड  के  अपने  वित्तीय  साधन  कुछ  नहीं  होंगे  ।  आन्तरिक  वित्तीय  सलाहकार  की

 नियुक्ति  से  शायद  यह  कठिनाई  हल  हो  जाये  ।

 इमारती  कार्यक्रमों में  जो  देरी की  बात  की  गय  हैं  वह  केवल  डाक  तथा  तार  विभाग  तक  ही

 सीमित नहीं  ।  प्रत्येक  स्थान  पर  शझ्रवस्था  यह  है  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  पास  इतना

 काम हे  कि  उसको  पूरा  करना  उसके  बस  के  बाहर  हो  रहा  है  ।  बरच्छा  हो  यदि  ats  प्रगति  इमारतों  का

 काम  अपने  हाथ  में  ले  ले  ।  इससे  इस  कार्य  में  काफी  प्रग। त  की  की  जा  सकती  है  |

 इसके  अतिरिक्त मेरा  निवेदन  है  कि  मन्त्री  महोदय  को  डाकघरों  की  झ्र वस् था  की  प्रो  भी  ध्यान

 देना  चाहिये  ।
 कलकत्ता  में  तो  डाकघरों

 की
 अवस्था  बहुत  ही  शोचनीय  हैँ

 ।
 झावास  की  समस्या  भी

 बड़ी  गम्भीर  हैं  शर
 इसकी  कौर  इस  विभाग  को  गम्भीरता  से  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 मेरा  मत  हू  कि  बोर्ड  के  कायें  में  वित्त  मंत्रालय  भी  काफी  हस्तक्षेप  करेगा  ।  यह  हस्तक्षेप  रेलवे
 ate

 में
 किये

 जा
 ९

 ३े  हस्तक्षेप से  कहीं  अधिक  होगा  ।  साथ ही  में  यह  भी  निवेदन करूंगा कि  इस  बोए  के

 निर्माण में  क्या  खड़े
 इसका

 कुछ  ब्यौरा  भी  मन्त्रों  महोदय  को  ससद  के  समक्ष  प्रस्तुत  करना

 चाहिये  ।  केवल  बोर्डे  के  निर्माण  से  कुछ  सुधार  की  दशा  नहीं  हो  सकती  ।  सारे  विभाग  पुनर्गठन

 करना
 |  मन्त्री  महोदय  को  इस  बात  पर  भी  विचार  करना  चाहिये  कि  बोर्ड के  निर्माण  के  बाद

 यह  ग्रा वक् यक  है  कि  सचिव  waar  संयुक्त  सचिव  का  पद  बना  रहे
 ।

 क्या  इनके  बिना  काम  नहीं  चल
 सकेगा ?

 fart  थानू  पिल्ले  तिरूनेलवेली )  :  नये  नाम  से  जिस  बोले  की  स्थापना  हो  रही  उससे

 जनता को  बहुत  सी श्राशायें हैं  ।  रेलवे  के  बाद  देश  में  यह  विभाग  सबसे  alas  महत्व  का  है  रेलवे  से

 अधिक  काम  लोगों  को  इस  विभाग  से  पड़ता
 है  ।

 यात्रा  तो  सभी  नहीं  परन्तु  पत्र  सब
 लिखते  और

 म

 faa  अंग्रेजी
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 प्राप्त  करने  हैं
 ।  एक  समय  था  किं  डाकिया  सब  से  श्रमिक  ईमानदार  व्यक्ति  समझा  जाता  था  परन्तु  झांक

 वह  बात भी  नहीं  रही  हैं  ।  चिट्ठियां फाड़  दी  जाती  हैं  कौर  मनी  श्रांडरों  में  भी  रफर हो रहे हैं हो  रहे  हैं  ।  डाक

 विभाग  में  भ्रष्टाचार  बढ़  रहा  है  ।  इसके  साथ  ही  विभाग  का  काम  घाटे  में  चल  रहा  हैं  ।  टेलीफोन

 विभाग  के  कर्म  चारियों  कां  व्यवहार  भी  ग्राहकों  से  अच्छा  नहीं  |  झ्र  सबसे  बड़ी  बात  यह  है  कि

 कर्मचारी  सरकर  कों  भ्र पना  सहयोग  प्रदान  नहीं
 ।

 हमें  करनी  चाहिये  कि at

 बोड़े  के  निर्माण  से  सभी  दिशाओं  में  समुचित  safe  होगी  झर  जनतां  के  लिये  योग्य  सेवा  की  व्यवस्था

 हो  सकेगी

 fat  स०  मो ०  बुर्जों
 )  :  यदि  माननीय  मन्त्री  ने

 इस
 सम्बन्ध  में  कुछ

 जानकारी

 सभा  को  दे  दी  तो  यह  चर्चा  ates  उपयोगी  हो  ती  ।

 यह  बोर्ड  डाक  तथा  तार  विभाग  को  अच्छी  तरह  चलाने  के  उद्देश्य  से  बनाया  जा  रहा  हें  ।  ध्यान

 रहेगी  कहीं  यह
 प्रो

 प्रगति  तरक्कियों  के  लिये  साधन मात्र  ही  बन  कर
 न

 रह  जाये
 ।

 बहुतों  का  स्याल

 हे  कि  जब  निगम  व  बोर्ड  aris  बनाये  जाते  तो  ऐसी  घटनायें बहुत  होती हैं  ।  माननीय  मन्त्री

 से  मेरा  च्  है  कि  वे  इन  बातों  के  प्रति  काफी  सावधानी  बरतें  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  ने  जो  कहा  हैं  उससे  में  सहमत  हूं  ।  सचिव  मंत्रालय का  केन्द्र  होता है

 यदि  वह  रोजाना  के  काम  में  दखल  देने  तो  बोर्ड  के  सदस्य  अपना  काम  प्रगति  तरह  नहीं  कर

 पायेंगे  |  नतीजा  बोझ  के  लिये  लाभप्रद  नहीं  होगा  ।

 जहां  तक  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  मेरा  अनुभव  यही  है  कि
 वे  अच्छी  तरह  कर  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  टेलीफोन  पर  लाइन  मिलने  का  सवाल  मुझे  तो  हमेशा  लाइन  मिल  जाती है
 |

 में  अपने  अनुभव

 से  यही  कह  सकता  हूं  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारी झपना  काम  भ्रच्छी  तरह  कर  रहे  rT

 कर्मचारियों
 की

 निन्दा  हमें  नहीं  करनी  चाहिये  ।  एक  डाकिया  भी  को  भ्रमणी  तरह  पूरा  करता

 ऐसी  स्थिति  में  उनकी  बुराई  करना  उन्हें  हतोत्साहित  करना  होगा  |

 डाक  तथा  तार  कर्मचारियों के  राष्ट्रीय  संघ  की  सदस्यता  को  सरकार  ने  स्वीकार  किया  है  ।

 मेरा  निवेदन  ह  कि  sts  में  उनका  भी  रुक  प्रतिनिधि  रखा  जाये  तांकि  यदि  कोंचा  रियों  को  पूरे

 सहयोग  न  हो  तो  उनके  प्रतिनिधि  को  उत्तरदायी  ठहराया  जाये  ।  उनका  प्रतिनिधि  उनसे  मांग  करेगी

 कि  वे  बरच्छा  काम  लोगों  से  सहयोग  करें  प्रौढ़  प्रच्छ्धा  नाम  |

 कानपुर  के  सम्बन्ध  में  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।
 कानपुर  में  डाक  तार  के  लिये  एक  नया

 भवन  बनाने  का  निर्णय  हो  गया  है
 ।

 पुराना  भवन  इतनी  खराब  अवस्था  में  है  कि  किसी  भी  समय  नष्ट

 ही  सकता है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मन्त्री  स्वयं  इस  भवन  का  निरीक्षण  कर  लें  और  नया  भवन

 शीघ्रातिशीघ्र  बनाया  जाये  |

 इन  शब्दों के  सांथ  में  इस  बोझ
 का  स्वागत करता  हूं  ।  में  उन  कमेचारियों  की  कौर से

 माननीय
 मन्त्री  कों

 झ्राइवासन  देता  हूं  किं  कर्मचारी  अरपना  पूरा  सहयोग
 इंस

 बोर्ड  तथा  सरकार  को

 देंगे  ।  माननीय  मंत्री  ध्यान  रखें  कि  कर्मचारियों  को  भी  इस  ats  में  प्रतिनिधित्व  देना  श्रावस्ती  हैं  ग

 डा०  To  सुब्बरायन  :  मुझे  इस  चर्चा  से  बहुत  खुशी  हुई  क्योंकि  इस  सें  वे  बातें  प्रकाश  मैं
 श्री  गई  जो  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  तथा  सदस्यों के  दिमाग  में  थी  ।  में  उन्हें  सब  से  पहिले  यह  बता

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प०  सब्ब्वरायन

 देना  चाहता  हूं  कि  डाक  त्या  तार  बोर्ड  को  बहुत  शरिक  स्वायत्तता  मिलेगी
 ।  सचिव  के  उल्लेख

 का  तात्या केवल  यट  था  कि  नीति  सम्बन्धी  मामलों  में  डाक  तथा  तार  als  के  निर्णय  सचिव के

 भाष् यम  से  ही  मंत्री  के  पास  जायेंगे  ।  सव  कां  यही  होता  है  प्रौढ़  जब  तक  संकर  मंत्रालय

 में  कोई  सचिव  है  उसको  यह  मालूम  होना  ही  चाहिए  कि  विभाग  की  नीति  क्या  fate  सरकार

 को  ait  निर्णय  करना  है  ।  यदि  उसे  इसकी  जानकारी  नहीं  होगी  तो  वह  मंत्री  को  परामर्श  नहीं  दे

 सकेगा  ।  उस  परामद को मानन या को  या  स  मानना  मंत्री  पर  निर्भर  है  परन्तु  साथ  ही  में  समझता  हूं

 कि  माननीय  सदस्य  भारत  सरकार  के  सचिव  के  पद  के  महत्व  को  कम  नहीं  कर  सकते  ।

 रेलवे  बोर्ड  का  कार्य  सर्वथा  भिन्न  प्रकार  स  होता  है  ।  रेलते  बोड़  का  चेयरमेन  रेलवे  मंत्रालय

 का  सच्ची  भी  होता  है  ।  यहां  एसा  नहीं  है  क्योंकि  जेसा  में  ने  घोषणा  के  समय  बताया  था  दम  रेलते

 की  तरह  पृथक  बजट  रहीं  रख  सकते  कौर  डाक  त्या  तार  बजट  को  सामान्य  बजट  से  अलग  नहीं कर

 सकते  ।  जब  तक  य  उ  वित्तीय  नियंत्रण  रता  है  हमें  उन  मामलों  में  वित्त  मंत्रालय तक  जाना  होगा

 जिन्हें  वित्त  मंत्रालय  बोर्ड  की  शक्तियों  से  परे  समझता है
 ।

 pont  हरिशचन्द्र  माथुर
 :

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  था  कि  बोर्ड  का  चेय  रमेन  मंत्रालय  का  सचिव

 ही  नदीं  हो  सकता  ?

 डा०  पर  सुब्बाराव :
 इस  समग्र  संचार  मंत्रालय  से  अनेक  मामले  सम्बन्धित  हैं  केवल

 डाक  oa  तार  हीਂ  नहीं  ।  में  चाहता  हूं  कि  म  ननीय  सदस्य  इस  समय  सचिव  को  वेस  ही  रहने  दें

 जसा कि  भ्र भी चल  रहा  है  ।  यदि  नये  डाक  तथा  तर  बोर्डे  के  राय  सं  reread  के  दौरान  हम  य  देखेंगे

 कि  सचिव  के  बिना  काम  कल  सकत  है  तो  उस  पर  विचार  कि  प  जायेगा  ।  परन्तु यह  कोई
 श्व, सन  नहीं  है  ।  इसलिए  माननीय  सदस्य इसे  बचन  समझ  कर  कल  को  यह  नहीं  सकते  कि

 aa  वैसा  नहीं  किया ।

 हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 हमਂ  इसके  कारण  जानना  चाहते  हैं  ।

 गंडा०  उठ
 उसके  बनाये  रखने  का  कारण  यही  है  कि  यह  कार्य  नया  है

 हम  चाहते  हैं  कि  यट  प्रणाली  तब  तक  बनी  रहे  जब  तंक  हमें  डाक  तथा  तार  बोर्ड  के  कार्यकरण  का

 अनुभव न  हो  जाय  ।

 pet हेम  बजट  अलंग  करने  में  क्या  कठिनाइयां हैं  ?

 गंडा०  प०
 सुब्बाराव

 :
 बजट  करना  केवल  मेरे  हाथ  में  नहीं  है

 ।
 माननीय  सदस्य

 जानते  हैं  कि  सरकार  का  कार्य  सम्मिलित  रूप  से  होता  है  ate  चरणीय  करना  सरकार  के  हाथ  में  है  ।

 कम  से  कम  वर्तमान  स्थिति  तो  यही  है  कि  डाक
 तथा

 तार
 विभाग  का  कोई  अलग  बजट  नहीं  है

 ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि
 तार  तथा  दर  संचार  की  श्रपेक्षा  डाक  विभाग  घाटे  में  चल

 रहा है
 ।

 परन्तु  मेरे
 प.स  जो

 ales  हैं  उनके  अनुसार  गत  ae  डाक  विभाग  को  १३०  लाख  रुपये

 का  लाभ
 टेलीफोन

 विभाग  को  अवश्य  ५२३  लाख  रुपये  का  लाभ  जो  बहुत  अधिक

 प्रो  तार  विभाग  को
 ६

 लाख  रुपये
 का

 घाटा  हुमा  रेडियो  के  विभाग  को
 ५.

 ५  लाख

 मिल  sas  में
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 रुपये का  घाटा  इस  प्रकार  गत  ag  इस  विभाग  के  लग  स  सरकर को  कूल  मिलाकर

 ६४२  लाख  रुपये  का  लाभ  ।  इस  वर्ष  इतना  लाभ  नहीं  होगा
 ।

 इस  वर्ष  के  लाभ
 का  अनुमान

 लगभग  ५  करोड़ हाय  का  है  ।  इसलिए  में  नहीं  समझता  माननीय  सदस्य की  यह  बात  सही  है है  कि

 डाक  विभाग  घाटे  पर  चलਂ  रहा  है  ।

 शप  देखेंग  कि  नये  डाक  तार  की  स्वायत्तता  इस  कारण  होगी  कि  नय  नियमों के

 अन्तर्गत  यद  ५०  लाख  रुपये  तंक  की  लागत  के  निर्माण  कार्यों  की  मंजूरी दे
 सकेगा  |

 श्री  प्र्  च्०  डाक
 पया  तार  विभाग  के

 म
 ट्रासंचालक  कभी  कितना  खच  कर  सकते  हैं

 ?

 प०
 सुब्बरायन :  मदासंचालक  ५  लाख  रुपये

 तक
 व्यय  कर  संकते  हैं

 ।
 इससे  श्रमिक

 के  लिए  उन्हें  सरकार  से  मंजूरी  लेनी  होगी
 ।  बोर्डे  को  ५०  लाख  रुपये  तक  खर्चें  करने  कीਂ  alae

 दी  गई  है  परन्तु  साथ  ही  यह  उपबन्ध  भी  है  कि  यदि  वित्तीय  आयुक्त  उस  व्यय  को
 ठीक  सहीं  समझता

 है  तो  बोर्ड  को  वह  मामला  सचिव  के  मा  ध्यान  से  संख्या  मंत्रालय  को  निविष्ट  करना  होगा  और  मंत्रालय

 को  निर्णय  अन्तिम  होगा  परन्तु  यदि  वित्तीय  आयुक्त  यह  समझता  है  कि  उस  मामले  पर  वित्त  मंत्री

 की  समिति ली  जानी  चाहिए तो  वैसा  किया  जायेगा  ।  इस  प्रकार  बोर्डे को  कुछ हद  तक

 स्वायत्तता  दीਂ  जा  रही  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :.  यह  स्वायतता  नहीं  है  वरन्  दोषियों  का  प्रत्यायोजन  मात्र  है

 इस  प्रकार  की  शक्तियों  का  प्रत्यायोजन  तो  विभागीय  प्रधानों  को  भी  किया  गया  है  ।

 डा०  प०  सुब्बाराव  :
 यह

 ठीक  है  कि
 यह

 शक्तियों  का  प्रत्यायोजन  है  परन्तु  यह  प्रत्यायोजन

 वास्तविक  है  meen  नहीं  जसा  माननीय  सदस्य  समझ  रहे  हैं  |

 चे०  रा०  पट्टाभिरामत  qari

 pat  हेम  यदि  वित्त  सदस्य  बोर्ड के  सामान  थि  व।र से  सहमत  नहीं  होता  तो  बोर्ड

 की  स्वायत्तता  समाप्त  हो  जाती है  ।

 डा०  उठ  सुब्बारायन  :  इस  अर्थ  में  वास्तव  में  यह  बात  ठीक  है  क्योंकि  वित्त सद  य  fra

 मंत्रालय की  झ्र  से  Alaa  व्यय  पर  नियंत्रण  रखता  श्रन्थथा  वित्त  मंत्रालय  की  कोई

 कता  ही  नहीं  रह  जाती  ।  सब  लोग  अपना  काम  स्वयं  चला  सकते  हैं  ।  इसी  कारण  वित्त  मंत्रालय

 को  यह  नियंत्रण  शक्ति  दी  गई  है  az  मनु  चित  प्रयोग  नहीं  करता  है  ।  यदि  वह  gata

 प्रयोग  करे  तो  सरकार  कसे  चल  सकती  है
 ?

 वास्तव  में  वित्त  मंत्रालय  प्रहरी  को  कार्य  है  और

 उसमें  जो  लोग  होते  हैं  वे  किसी  बात  में  अनावश्यक  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहते  |

 जसा  में  ने  डाक  तथा  तार  विभाग  के  महा संचालक  कुछ  मामलों  में  सीधे  मंत्री  के  पास

 जा  सक  सचिव  के  म.ध्यम से  नहीं  ate  मंत्री  का  आदेश  अन्तिम  होगा  ।  में  माननीय  सदस्यों  को

 यह  विश्वास  दिला  सकता  हुं  कि  यदि  मंत्री  यह  समझता  है  कि  डाक  तथा  तार  बोर्डे  का  निर्णय  सहीਂ  है

 तो  वह  ats  के  प्रतिदिन  के  काय  में  हरतक्षेप  नहीं  eo
 ।

 परन्तु  साथ  ही  माननीय  सदियों  को  यह

 समझना
 च्यहिए

 कि
 इस  विभाग  के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  संसद्  के  प्रति  केवल  में  ही  उत्तरदायी

 हूं  ।  इसलिए  जब  तक  मुझे  बोर्ड  के  दै  निक  कार्य  की  जानकारी  नहीं  होगी  में  माननीय  सदस्यों  को

 भा
 यह  नहीं  बता  सकूंगा  कि  क  हो  राहा है  ।

 tia  arar®



 IREr  डाक  तथा  तार  बोड़े  की  स्थापना  ३  PERE

 कै  बारे  में  प्रस्ताव

 fet  हरिश्चद्र  हम  मंत्री  को  नही  वरन्  सचिव  को  बीच  में  से  हटाना  चाहते  हैं ।

 न
 कुछ  मामलों  में  महसंच्यलक  कौर  मंत्री  का  सीधा  ses  होंगा

 परन्तु  में  समझता  हूं  कि  नीति  सम्बन्धी  म/मलों  में  जब  तक  सचिव  विद्यमान है
 उसे  संचार  सचिव

 के  म.ध्यम से  ही  जाना  च्यहिए  ।  इसका  मतलब  यट  नहीं  है  कि  संचार  सचिव  बोझ  के  दे  निक  प्रशासन

 में  हस्तक्षेप  |  सचिव  स्वयं  काम  जानता  है  और  इस  प्रकार  की  कोई  बात  नहीं  करेगा  ।

 सभापति  महोदय
 :

 क्या  महासंच्यलक  मंत्रालय  के  सचिव  के  स्तर  का  होता  है  ?

 प०
 वह  सच्ची  के  स्तर  का  नही  वरन्  अतिरिकत  सचिव  के

 स्तर  का  है  ।  संचार  सचिव  wat  भी  सम्बन्धित  विभाग  का  सचिव  ही  है  ।

 ली  हेम  न  क्या  बोर्ड  को  नति  निर्धारित  की  शीत  प्राप्त  है
 ?

 सभापति  महासंच्यलक  सीधे  मंत्री  के  पास  कसे  जा  सकता  है  ?

 प०  सुब्यरायन :  बो  मंत्री  के  अनुमोदन  के  अधीनस्थ  नीति  निर्धारण  कर

 सकता  इसलिए  केवल  मंत्री ही  ats  ate  उसकी  नीतियों  के  बीच  में  ara  wat

 कोई भी  नहीं  ।  जहां  तक  महासंचालक  के  मंत्री  से  मिलने  का  प्रश्न  है  कुछ  मामलों  में  वह

 मंत्री  से  सीधे  मिल  सकता  दूसरों  में  नहीं  ।

 feat  हेंस  बहुधा :  कया  बोर्ड  द्वारा  नीति  के  निर्धारण  के  ्
 उसका  मंत्री

 को

 मोहन  हेतु  निर्दिष्ट  किया  जाना  आवश्यक  है
 ?

 डा०  प  सुब्यरायन :  अन्यथा  मेरा  उत्तरदायित्व  क्या  रह  जाएगा ?

 में  श्री  गजराज  सिंह  ate  श्री  भक्त  दर्शन  का  अत्यन्त  कृतज्ञ  हूं  क्योंकि  पहले  सज्जन  ने

 मेरे  कहने  के  wae  अंग्रेज़ी  में  भाषण  दिया  wk  दूसरे  सज्जन  ने  भ्र पनी  बातों  का  सारांश

 मुझे
 ait

 में  बता  में  मानता  हूं  कि  सब  लोगों  का  अपनी  मातृभाषा  में  बोलने

 की  इच्छा  रखना  स्वाभाविक  परन्तु  यदि  मैं  भी  उसके  श्रतुसार  में  भाषण

 देने  लगूं  तो  माननीय  सदस्य  क्या  समझ  सकेंगे ?  परन्तु  में  वैसा  करूंगा  नहीं  क्योंकि  हमारी

 राजभाषा
 १९६५

 तक
 परं प्रेज  ही  रहेगी

 ।  उसके बाद  भी  वह  सहायक भाषा  के  रूप  में  बहुत

 समय  तक  कायम  ।

 मुझे  ats  के  निर्माण
 के

 संबंध  में  इस  चर्चा  शर  माननीय  सदस्यों  द्वारा  पूछे गए  weal

 से
 बहुत  खुशी  हुई  समझता हूं  कि  बोले  के  ५-६  महीने  के  कार्यकरण  के  बाद  ही  हम

 असर  को  जान  सकेंगे  ।

 टेलीफोन  आपरेटरों के  aida  में  aaa  feretaa  की  गई  हैं  किवे  काम  ठीक  करते ।

 मुझे  भी  इसका  व्यक्तिगत
 भ्र तु भव

 मं  यह  नहीं  बताता  हं  कि  मैं  मंत्री हूं  ष्  केवल

 नम्बर  बता  देता  हूं  क्योंकि  मैँ  जानता  हूं  कि  मंत्री  कह  देने  पर  उनका  व्यवहार  ऐसा  नहीं

 मैंने  संबंधित  अधिकारियों से  प्रणाली  में  शीघ्रता  लाने  के  लिए  कहा  में  आपको

 ह fares  दिलाता
 चाहता हूं  कि  श्रघिकारीगंग  भी  इसका  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि

 eet

 मूल  अंग्रेजी  में



 १२  १८८१  डाक  TAT  दार  NS  हो  नथा  नः  gale

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 फोन  सेवा  में  सुधार  हो  विशेषकर  जबकि  उससे  हमें  लाभ  हो  रहा  मैँ  समझता  हूं  कि

 लाभकारी  सेवा  होने  के  कारण  हमें  उत  तोतों  को  तुल  car  उडि  पित -  हग  री

 झ्रामदनी  होती  है  ताकि  उसमें  दिन  प्रति  दिन  ज  ढ  होतो  मुझे  wren  है  कि  टेलीफोन

 आपरेटर  भविष्य  में  ary  शिष्ठता  से  कार्य  साथ  हो  हमें  भी  यह  समझना  चाहिए

 कि  उनका  कार्य  किस  प्रकार  का  रात के  समय  जागकर  काम  झरना  वास्तव  में  कठिन

 इसलिए  हमें  भी  तनिक  aa  रखना  चाहिए  ।

 जैसा  मैं  कह  चुका  हूं  ats  के  कार्यकरण  के  प्रारम्भ  होने  के  बाद  ही  हमें  यह  मालूम

 हो  कि  वह  कसा  रहता  यदि  किन्हीं  सुधारों  की  झ्रावश्यकता  होगी  तो  श्री
 माथुर

 जैसे  माननीय  सदस्य  चुप  नहीं  रहेंगे  ।  वे  अवश्य  ही  कोई  संकल्प  प्रस्तुत  करेंगे  कौर  हम

 सुघार  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  |  q  आशा  करता  हं  कि  ats  इस  प्रकार  कार्य  करेगा  जिससे

 जनता  संतुष्ठ हो  सके

 जहां  तक  बोई  में  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधि  के  लिए  जाने  का  प्रश्न  है  में  समझता

 हू ंकि  प्रभी  उसके  लिए  उपयुक्त  समय  नहीं  art  है  प्रभी  उन  लोगों  को  उतना  प्राविधिक

 ज्ञान  नहीं है  जितना  बोड़े के  कार्य  के  लिए  mae  है  ।  इसलिए  अर्भ  उन्हें  सम्मिलित  करने

 का  प्रत  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 मैं  श्री  वामा  को  नए  बोझ  का  समर्थन  करने  के  लिए  धन्य॑वाद  देता  हूं  ।

 शी wer  माननीय  मंत्री  ने  यह  नहीं  बताया  कि  इस  बोड़े  की  स्थापना  से

 विभाग  के  निर्माण  कार्यक्रम  में  क्या  सहायता  मिलेगी ?

 प०  सुब्बाराव :  जेसा
 कि

 में  कह  चुका  हूं  इस  मामले
 की

 चर्चा  करके ही  निष्कर्ष

 निकालने  होंगे ।  मैंने  इस  विषय  का  उल्लेख  इसलिए  नहीं  किया  कि  उसका  संबंध

 श्र  संभरण  मंत्रालय  से  है  ।  यदि  श्री  भक्त  दर्शन  ने  पहले  सूचना  दी  होती  तो

 war  सहयोगी  भ्राता  तथा  संभरण  मंत्री  से  उपस्थित  रहने  के  लिए  कह  देता  ।

 में  wat  उसके  संबंध  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  |

 थ्री  मेंने  यह  विषय  इसलिए  उठाया  था  कि  माननीय  मंत्री  को

 डाक  तथा  बोड़े  की  स्थापना  के  संबंध  में  सभा  के  माननीय  सदस्यों  के  विचार  मालूम  हो

 जायें  और  वह  उनसे  लाभ  उठा  सकें  ।  में  aren  करता  हूं  कि  जो  विचार  यहां  व्यक्त  किए

 गए  हैं  उनके  आधार  पर  माननीय  मंत्री  निगंय  का  पुनरीक्षण  करेंगे  ।  विचार  है

 कि  सचिवालय  का  कायम  रखना  ठीक  नहीं  है  तथा  वह  प्रगति  के  मागं  में
 बालक :  होगा  ।

 माननीय  मित्र  सचिवालय  को  कायम  रखने  के  पक्ष  में  एक  भी  तके  नहीं  दे  सके

 वह  वैसा  कर*  में  डरते  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  हम  गतिशीलता  की  बात  करते  हैं  तो

 हमें  कुछ  साहस  का  संचय  भी  करना  चाहिए  ।

 मेरे  विचार  से  इस  बोर्ड  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा
 als

 का  सभापति डाक  तथा  कौर
 का  महा-संचालक  होगा  ।  विभागीय  प्रवान  भी  रहेगा  और  ats  का  सभापति  भी ।

 इस  प्रकार  की  स्थिति  स  कोई  भी  लाभ  नही  हो  सकता  ।

 पेनल  ग्र ग्रेजी  में
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 १६००
 डाक  तथा  तार  बोड़  की  स्थापना  ३  PEKE

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 हररिश्च  चन्द्र

 जहां  तक  हाक  तथा  तार  के  पृथक्करण  का  है  श्री  भक्त  दर्शन  ने  कहा
 कि

 दोनों

 एक  शरीर  के  हैं  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  बात  ठीक  नहीं  वे  एक  शरीर के

 wa  इसलिए  मालम  होते  हैं  कि  बहुत  समय  से  एक  विभाग  में  संयुक्त  हैं
 ।  मानवीय  सदस्य

 को  यह  जानना  चाहिए  कि  ब्रिटेन  को  छोड़कर  संसार  के  समस्त  देशों  में  वे  पृथक-पृथक  विभाग

 यदि  श्राप  प्रौद्योगिक  प्रगति  चाहते  हैं  तो  उन  विभागों  का  sem  किया  जाना  बहुत

 marae है  खेद  है  fe  माननीय  मंत्री  ने  इस  विषय  का  उल्लेख  तक  नहीं  किया ।

 जहां  तक  सचिवालय  का  प्रदान  है  मेरा  निवेदन  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  का  मामला

 इस  बात  का  प्रत्यक्ष  प्रमाण  है  कि  सचिव  किस  प्रकार  अपने  प्रभाव  का  प्रयोग कर  सकता

 जब  सचिव  ate  के  दैनिक  ज  को  देखेगा  तो  फिर  बोड़  की  स्वायत्तता  बया  रह

 जाएगी  में  चाहता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  इसके  संबंध  में  पुर्नविचार  करें  ।

 माननी  मंत्री  ने  हाल ही  में  विभाग  का  काय-भार  ग्रहण  किया  है  ।  मेरा

 विचार  है  कि  इस  विषय  में  पर्याप्त  विचार  नहीं  हुआ  है  ate  जल्दबाजी  में  यह  निर्णय  कियां

 गया है  ।  यह  विषय  ऐसा  है  जिस  पर  कैबिनेट  द्वारा  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  ब्रिटेन

 में  पोस्ट  मास्टर  जनरल  कैबिनेट  के  स्तर  का  होता  में  चाहता  हुं  कि  हमारे  यहां  भी

 उसका  मंत्री  से  सीधा  aaa  हो  झर  किसी  अन्य  ब्य वित  को  बीच  में  नहीं  भ्राता  चाहिए  ।

 माननीय  मंत्री  किसी  भी  प्रदान  का  ठोक  उत्तर  नहीं  दे  सके  न  तो  वह  अन्य  मंत्रालयों

 के  साथ  अरपना  संबंध  बता  सके  प्रौर  न  निर्माण  कार्यक्रम पर  प्रकाश  डाले  सके

 होकर  जाना  चाहिए  ताकि  सब  बातें  बता  सकते
 ।

 ऐसी  स्थिति  में  तो  मेरा  और  कुछ

 कहना  निर्थक  ही  होगा  ।

 महोदय
 :  प्रशन

 यह
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 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  |



 १६०७

 विषय  पह

 बाक  तथा  तार  की  स्थापना  के  बारे  में  प्रस्ताव  RAac-Rhoo

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  प्रस्ताव  किया  कि  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री

 द्वारा  डाक  तथा  तार  बोर्डे  की  स्थापना  के  बारे  में  ११

 PEKE  को  दि  वक्तव्य  पर  विचार  करे  ।  कुछ  चर्चा के  बाद

 स्वीकृत  ।

 ४  2EKE/ 23 १२  श्रम्रहायण  १८८१  के  लिये

 (१)  केरल  विनियोग  2) farerae ;  PELE  पर  शौर  (२)  दहेज

 रोक  संयुक्त  समिति  हवा रा  प्रतिवेदितਂ  रूप  विचार

 तथा  उन्हें  पारित  करना  तौर  श्री  दी०  च ं०  शर्मा  के  देश  के प्रदा।/सन  के

 पुनर्गठन  सम्बन्धी  संकल्प  कौर  दूसरे  ग़ैर  सरकारी  सदस्यों  के  संकल्पों

 पर  भी  विचार  ।

 लक a  te


